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…(�यवधान) 

OBITUARY REFERENCES 
 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु सभा को हमार ेचार पूव� सद�य�, डॉ. आर.के.जी. 

राजलु,ु �ी रामनाथ दबेु, डॉ. बंशीलाल महतो तथा �ी कैलाश जोशी के दखुद िनधन के सबंंध म� 

सूिचत करना है । 

डॉ. आर.के.जी. राजुलु दसव� लोक सभा के सद�य थ े और उ�ह�ने तिमलनाड़�  के िशवकासी 

ससंदीय िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया । 

 उ�ह�ने �ामीण �े�� म� गरीब� के उ�थान के िलए सि�य �प से काय� िकया । डॉ. 

आर.के.जी. राजलुु का िनधन 20 अ�टूबर, 2019 को 60 वष� क� आय ुम� ह�आ । 

�ी रामनाथ दुब े सातव� लोक सभा के सद�य थ े और उ�ह�ने उ�र �दशे के बांदा ससंदीय 

िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया ।  

 वे पेशे से एक कृषक तथा वक�ल थे िज�ह�ने सामािजक सेवा म� सि�य �प से भाग िलया । 

 �ी रामनाथ दबेु का िनधन 25 अ�टूबर, 2019 को 86 वष� क� आय ुम� ह�आ । 

डॉ. बशंीलाल महतो सोलहव� लोक सभा के सद�य थे और उ�ह�ने छ�ीसगढ़ के कोरबा ससंदीय 

िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया । 

 वे एक िचिक�सा �यवसायी थे िज�ह�ने काफ� लोग� के उ�थान के िलए काम िकया । 

 डॉ. बंशीलाल महतो का िनधन 23 नव�बर, 2019 को 79 वष� क� आय ुम� ह�आ । 

�ी कैलाश जोशी चौदहव� तथा प��हव� लोक सभा के सद�य थे । उ�ह�ने म�य �देश के भोपाल 

ससंदीय िनवा�चन �े� का �ितिनिध�व िकया । वे रा�य सभा के सद�य भी रहे ।  

 �ी कैलाश जोशी म�य �देश िवधान सभा म� आठ बार िवधायक रहे । वे 1977 से 1978 

तक म�य �देश के म�ुय मं�ी रहे और म�य �देश सरकार म� वािण�य तथा उ�ोग एवं िव�तु मं�ी 

भी रहे । वे 1962 से 1998 तक म�य �देश िवधान सभा के सद�य रहे ।  
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 �ी कैलाश जोशी 1972 से 1977 तक तथा 1985 से 1990 तक म�य �देश िवधान सभा 

म� �ितप� के नेता रहे । 

 �ी कैलाश जोशी जी का िनधन 24 नव�बर, 2019 को 90 वष� क� आय ुम� ह�आ । 

 हम अपने पूव� सहयोिगय� के िनधन पर गहरा शोक �य� करते ह� । यह सभा शोक-सतं� 

प�रवार� के �ित सवेंदना �कट करती है । 

 अब सभा िदवगंत आ�माओ ंके स�मान म� थोड़ी देर मौन खड़ी रहेगी ।  

11.04 hrs 

(The Members then stood in silence for a short while.) 

…(�यवधान)   
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप एक िमनट मेरी बात सनु ल�, म� आपसे आ�ह कर रहा ह�ं, 

म� जब िनधन सबंंधी उ�लेख क�ं तो माननीय सद�य उस समय आपस म� बातचीत न कर� । यह 

मेरा आपसे �यि�गत �प से आ�ह है ।  

…(�यवधान) 

 11.05 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 

Re :Alleged derogatory remarks on the Father of the Nation, Mahatama 
Gandhi. 
 
�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अ�य� महोदय, म� सदन क� मया�दा क� बात कर रहा ह�ं । 

हाउस के अदंर का�ेंस पाट� को कहा जाता है िक … * पाट� है, यह हाउस के अदंर �या हो रहा है । 

…(�यवधान) िजस पाट� के हजार� नेताओ ंने िह�द�ुतान क� आजादी के िलए बिलदान िकया है, 

उस कां�ेस पाट� को कोई … * कह लेता है । …(�यवधान) सदन �या चपु रहेगा? इस सदन के 

अदंर महा�मा गांधी जी, जो रा�� िपता ह�, रा�� िपता के ह�यार ेको  … * कहते ह�, उसको  … * 

कहलाते ह� । सदन �या चपु रहेगा? सरकार �या चपु रहेगी, …(�यवधान) सरकार को खलु कर 

कहना चािहए,ं यह  … *  पथंी है, यह गाधंी पथंी है । आप इंिदरा गाधंी को हड़पना चाहते ह�, 

जवाहर लाल नेह� को हड़पना चाहते ह� । अभी महा�मा गांधी को हड़पने क� कोिशश कर रहे ह� । 

सारी दिुनया इनक� िनदंा करती है, सारा िह�द�ुतान इसक� िनदंा करती है । सरकार को इस पर 

बयान दनेा चािहए ।…(�यवधान) सरकार को खलेु िदल से कहना चािहए िक यह  … * है या 

गांधीपथंी है ।   

माननीय अ�य�:  अधीर रजंन जी, आपका गला फट जाएगा । म� आपको �यव�था दे रहा ह�ं ।  

…(�यवधान) 

                                    
* Not recorded.  
 



28-11-2019                                                                                                                                                                   12 

 
PROF. SOUGATA RAY : Hon. Speaker Sir, … * has been called a patriot by 

Pragya Thakur. … (Interruptions) 

माननीय अ�य�: म� आपको �यव�था दे रहा ह�,ं माननीय सद�यगण, आप सभी इतने व�र� 

सद�य ह�, अित व�र� सद�य ह� । आप अगर सदन के �रकाड� को देखते जो माननीय सांसद ने 

बोला, उसे �रकाड� से हटा िदया गया है और वह �रकाड� म� भी नह� है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�:  �� 141 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: र�ा मं�ी जी, �या आप कुछ बोलना चाहते ह� । आप बैठ जाइए, र�ा मं�ी जी 

बोल रहे ह� ।  

…(�यवधान) 

�ी असादु�ीन ओवैसी (हैदराबाद): अ�य� महोदय, हमको बोलने द� ।  

माननीय अ�य�: �य� बोलने द�? इस पर िडबेट थोड़े हो रही है । इस हाउस के �रकाड� म� होगा तो 

िडबेट होगी । जब कोई चीज �रकाड� म� नह� है तो कैसे िडबेट हो सकती है । माननीय र�ा मं�ी जी, 

अगर ये बैठते ह� तो आप बोिलए नह� तो इनको बोलने दो ।  

…(�यवधान) 

�ी असादु�ीन ओवैसी : अ�य� महोदय, … * कहा जा रहा है ।  

 

                                    
* Not recorded.  
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माननीय अ�य�:  अगर कोई चीज �रकाड� म� हो तब सदन म� बात कर सकते हो । आप जो बाहर 

बोलते हो वह सदन म� िडबेट होने लग जाएगी तो कर लेना चचा� । यह गलत है ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म�ने �यव�था द ेदी है और इसे �रकाड� से हटा िदया गया है ।  

…(�यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Every time, this Member is 

disrespecting Mahatma Gandhi. 

माननीय अ�य�: �रकाड� म� गया ही नह� तो हटाने का �या सवाल है? माननीय र�ा मं�ी जी जब 

ये चपु ह�गे तब आप बोल लेना । आप बैठ जाइए । सदन के उप नेता बोल रहे ह� । सरुशे जी आप 

सीिनयर म�बर ह� ।  

…(�यवधान) 

�ी असादु�ीन ओवैसी: अ�य� महोदय, हमको भी बोलने दीिजए । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� इस िवषय पर िकसी को भी नह� बोलने दूगंा, जब कोई िवषय सदन के �रकाड� 

म� िलया ही नह� गया तो उस पर चचा� करने का सवाल ही नह� है । अगर र�ा मं�ी जी कोई बात 

कहना चाहते ह� तो कह� ।   

…(�यवधान) 

र�ा म�ंी (�ी राजनाथ िसहं): नाथूराम गोडसे को देशभ� कहे जाने क� बात तो दूर, म� समझता 

ह�ं िक देशभ� मानने क� यिद िकसी क� सोच है, तो इस सोच को ही हमारी पाट� पूरी तरह से 

क�डेम करती है ।…(�यवधान)  
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जहा ंतक महा�मा गांधी जी का �� है, महा�मा गांधी हम लोग� के िलए आदश� ह� । वह पहले 

भी हमार ेमाग�दश�क थे और भिव�य म� भी हमार ेमाग�दश�क रह�गे । उनक� िवचारधारा उस समय भी 

�ासिंगक थी, आज भी �ासंिगक है और मझेु लगता है िक आने वाले वष� म� महा�मा गाधंी जी क� 

िवचारधारा पूरी तरह से �ासंिगक रहेगी । …(�यवधान) 

 उनके �ित, चाहे    कोई   िकसी भी दल का हो, िकसी भी जाित का हो या िकसी भी 

मज़हब का हो, महा�मा   गांधी   जी को सभी अपना आदश� मानते ह� और   उ�ह� �ेरणा �ोत मानते 

ह� ।…(�यवधान) 

 

माननीय अ�य�: �� 141 

�ी भतृ�ह�र महताब । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आप अपनी सीट पर जाए ं। 

…(�यवधान) 

11.11 hrs  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri Kalanidhi Maran, Shri 
Shriniwas Dadasaheb Patil, Prof. Saugata Roy, Shri Asaduddin Owaisi and 

some other hon. Members left the House.) 
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11.12 hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य�: �� 141  । 

(Q. 141) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : Hon. Speaker, when I had come to this 

House, I had come with an idea of congratulating you for the technical support 

which Lok Sabha TV is providing to all Members. …(Interruptions) Since last 

two days, the video recording of our deliberations in this House are being sent 

directly to us, which is very praiseworthy. It is your initiative which has made it 

possible. …(Interruptions) I would thank you first of all for taking this particular 

initiative. 

 My first supplementary question is this. It is a well-known fact that air 

traffic has expanded exponentially but the air traffic infrastructure and safety 

measures have not kept pace with such increase in air traffic. In fact, scant 

attention has been paid to this issue over a period of time. I would like to know 

from the hon. Minister whether the Government is going to add any value to 

airport operations whose main problem lay in poor airside infrastructure and air 

traffic management. 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� जी, िपछले पांच वष� म� माननीय �धान मं�ी जी के 

नेत�ृव म� काम करने वाली सरकार ने, देश म� आम नाग�रक उड़ सक� , इस �ि�कोण से जो 

सिुवधाए ं�दान क� ह� और िपछले पांच वष� म� बदली ह�ई प�रि�थितय� म� हवाई सिुवधाओ ंका जैसे 

िव�तार ह�आ है, उस िव�तार को लेकर माननीय सद�य ने अपनी सहमित �य� क� है । म� 

माननीय सद�य को इसके िलए ध�यवाद �ािपत करता ह�ं । 
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        म� मानता ह� ं िक िनि�त �प से �ैिफक बढ़ने के कारण एयर �ैिफक के सचंालन क� 

�यव�थाओ ंपर दबाव बढ़ा है । लेिकन इस कारण से जन सरु�ा से समझौता हो, ऐसी प�रि�थित 

नह� है । माननीय सद�य ने मूल �� एयर �ॉि�सिमटी को लेकर िकया था, िव� म� भारत एयर 

से�टी और एयर िमस क� घटनाओ ंम� अतंरा���ीय मानक के औसत क� अपे�ा एक ितहाई पर है । 

यिद हम िव� के मानक �तर पर देख� तो इस �ि�कोण से ऐसी घटनाओ ंम�, जो िनि�त �प से हम 

सबके िलए िचंता का िवषय है, हम िव� क� सूची म� 11व� नबंर पर ह� । सबसे �यादा जहा ंपर इस 

तरह क� घटनाए ंह�ई ह�, वे अम�रका म� ह�ई ह� । सार ेिवकिसत देश� के बाद हम �यारहव� पायदान पर 

ह� । अगर हम िबजी एयरपोट्�स के �ि�कोण से भी देख� तो पहले दस म� हम सातव� �थान पर ह�, 

जहा ं सरु�ा मानक� पर िकसी तरह क� एयर �ॉि�सिमटी क� घटनाए ं दज� ह�ई ह� । म� माननीय 

सद�य और सदन म� स�ंान के िलए बताना चाहता ह� ंिक इस तरह क� घटनाए ंजो रिज�टड� ह�ई ह�, 

उनको चार कैटेगरीज म� िडवाइड िकया जाता है । उनम� जो सवा�िधक िचंता का िवषय है, िपछले 

तीन वष� म� ऐसी केवल एक घटना रिज�टड� ह�ई है, लेिकन, कुल िमलाकर �ितवष� लगभग 30 से 

35 के बीच म� इस तरह क� जो एयर �ाि�सिमटी क� घटनाए ंरिज�टड� होती ह�, उनम� हम हरेक क� 

िव�ततृ जांच करवाते ह� और वह घटना भिव�य म� न हो, इसके बार ेम� पूरा स�ंान लेकर �यान 

िदया जाता है । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : My first supplementary was whether you 

are going to add value to air traffic management.  That has not been 

answered.  I will put my second supplementary based on what you have just 

now mentioned, relating to the functioning of DGCA, which looks into routes, 

fares, flying conditions and acts as the authority for giving licences to airlines 

and pilots, types of certification of aircraft and overseeing of air safety.  On top 

of it all, Sir, DGCA is also tasked with conducting investigation of accidents or 
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air miss incidents.  Is this not a clear clash of interest since DGCA signs up 

aircrafts maintenance and repairs, oversees the air services, advises Airports 

Authority of India on safety issues and reports the Minister? How can one 

reasonably expect it to conduct investigation of accident or near miss incident 

properly, identify responsibility and also make systematic recommendations 

which could go against or put pressure on any of its client’s organisation?  If 

United States, Canada, Australia, France, United Kingdom and most of the 

European countries in order to avoid conflict of interest have an independent 

air safety agency, why are we not creating one?  Is it too much to expect, 

which is certainly feasible and eminently desirable? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने िपछले �� के मेर े उ�र के 

��य�ुर म� कहा िक वे सतं�ु नह� ह� । म� माननीय सद�य और सदन क� जानकारी के िलए बताना 

चाहता ह� ंिक यह  डायनािमक �ोसेस है और अप�ेडेशन एडं िस�यो�रटी मेजस� तथा से�टी मेजस� 

को बढ़ाने के िलए लगातार चलते रहने वाला है । इस िदशा म� िनि�त �प से देश म� भी लगातार 

�यास, �य�न और काम हो रहा है । जहा ंतक इंिडप�ड�ट आग�नाइजेशन क� बात है, िजस तरह से 

अमे�रका, कनाडा और �ांस के बार ेम� माननीय सद�य ने चचा� क� है, भारत म� भी इसी तरह का 

एएआईबी इंिडप�ड�ट आग�नाइजेशन है, जो इस तरह के सी�रयस एि�सड�ट्स को, जैसा म�ने कहा िक 

इसको चार कैटेगरीज म�, िड�� ट कैटेगरीज म� इसको कैटेगराइज िकया गया है, सार े सी�रयस 

इंसीड�स पर यह इंिडप�ड�ट आग�नाइजेशन ही इस बात का अ�ययन करता है और उनक� �रपोट�  

और स�ंतिुत के आधार पर आगे के िनण�य िकए जाते ह� ।  

SHRI RAHUL RAMESH SHEWALE : The Government has emphasised 

privatisation of airlines and airports and deregulation of civil aviation in general 

during the last decade.  As a result, India has witnessed 20 per cent growth in 
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air traffic every year.   However, there is a critical shortage of well-trained Air 

Traffic Controllers in the country.  The AAIB’s investigation report of the near-

miss incident between Indigo and KLM in November, 2016 stated that 101 of 

the 109 radar controllers at Delhi air traffic control did not perform any duty for 

about a year rendering their tower rating as invalid. 

 I would like to remind the hon. Minister that in the absence of such well -

trained traffic controllers, five near-miss incidents took place in Mumbai, 

Mangalore, Surat, Kozhikode and Kolkata in three days during the month of 

July 2019.  What steps are being taken by the Ministry to ensure that adequate 

and well-trained air traffic controllers are deployed at each airport, particularly 

the Mumbai Airport, to avoid such incidents? 
 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, माननीय सद�य क� िच�ता िनि�त �प से जायज है, 

लेिकन म� माननीय सद�य और सदन के स�ंान म� लाने के िलए आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ं

िक िपछले तीन साल म� 1000 से �यादा एयर �ैिफक कं�ोलस�, जो वेल �े�ड ए�ड �वालीफाइड 

थे, को देश के एयरपोट्�स पर बढ़ती ह�ई आव�यकताओ ंके म�ेनजर �र�ूट िकया गया है । 

माननीय अ�य� : �ी राजीव �ताप �डी, माननीय सद�य स�ेंप म� पूिछए । 

�ी राजीव �ताप �डी : महोदय, बह�त ही साधारण सवाल है और माननीय मं�ी जी ने बह�त 

अ�छे से उ�र िदया है । 

 महोदय, यह एक �ाि�त है िक िसफ�  एक ही स�ंथा एयरिमस के िलए िज�मेदार है, कई बार 

एयर �ैिफक सिव�सेज से भी चूक हो सकती है, जो एयर �ैिफक कं�ोलस� ह� और कई बार पायलट� 

से भी चूक हो सकती है और यह नॉन आरबीएसएम �पेस है, जो टेक-ऑफ और लैि�डंग के समय 

�यादा मा�ा म� होता है ।  
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 महोदय, भारत के एयर �ैिफक कं�ोलस� क� चचा� सदन म� नह� होती है ।  भारत के एयर 

�ैिफक कं�ोलस� दिुनया के एयर �ैिफक कं�ोलस� के बराबर ह� और कई उनसे भी बेहतर ह� । हम� 

इस बात क� बधाई देनी चािहए िक एयर �ैिफक कं�ोलस� क� गणुव�ा के कारण, िजस �कार से 

पूरा सदन मेज� थपथपा रहा है, आज हम सबके जीवन क� सरु�ा क� बड़ी िज�मेदारी उनके पास है, 

लेिकन ये ऐसे लोग ह�, िजनके बार ेम� न सदन म� चचा� होती है, न सरकार म� चचा� होती है । वष� से 

यह मांग क� जा रही है िक एयर �ैिफक सिव�सेज को एयरपोट�  अथॉ�रटी से बाहर िनकाला जाए, 

तािक उनक� अपनी �वाय�ा हो सके और उनक� गणुव�ा म� सधुार हो सके । पहले जब तक 

एयरपोट्�स �ाइवेटाइज नह� ह�ए थ,े एयरपोट�  अथॉ�रटी क� कमाई का बड़ा िह�सा एयर �ैिफक 

सिव�सेज क� कमाई से आता था । मेरा माननीय मं�ी जी से �� है िक वष� से एयर �ैिफक सिव�सेज 

क� यह मांग है िक उसको एयरपोट�  अथॉ�रटी से अलग िकया जाए …(�यवधान) और उनके भी 

अिधकारी ऊपर के �तर पर जा सक� , जैसा माननीय िनिशकांत दबेु जी ने भी बोला है, यह एक 

ऐसा मह�वपूण� �� है िक जब आपके शहर कोटा से हवाई जहाज उड़ेगा, तो यही एयर �ैिफक 

कं�ोलस� उसका िनय�ंण कर�गे और सरुि�त हम� िद�ली म� उतार�गे । म� माननीय मं�ी जी से जानना 

चाह�ंगा िक एयर �ैिफक सिव�सेज को एयरपोट� अथॉ�रटी से अलग करके, जो कई �रपोट्�स म� भी 

आया है, �वाय�ा देने का िनण�य सरकार कब करगेी? …(�यवधान) म� इसके बार ेम� सरकार से 

उ�र चाह�ंगा । 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने जो �� िकया है, मझेु लगता है िक 

पूरे सदन म� इस िवषय के बार ेम� सबसे �यादा अनभुव यिद िकसी का है तो वह माननीय सद�य 

का है । उ�ह�ने मं�ी के नाते भी और टे�नीकली एक कॉमिश�यल पायलट के नाते भी लगातार बह�त 

वष� तक देश क� सेवा क� है, म� उनको बधाई दनेा चाहता ह�ं । अभी एयर �ैिफक कं�ोलस� को 

डीजीसीए सिट�फाई करता है, लेिकन माननीय सद�य ने जो सझुाव िदया है, िनि�त �प स ेउस 

पर आगे गंभीरता से िवचार िकया जाना आव�यक है । 
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(Q.142) 

SHRI VINCENT H.  PALA : According to the National Statistical Office’s latest 

survey on ‘Drinking Water, Sanitation, Hygiene and Housing Condition in India’ 

-- which was released last week -- about 29 per cent of rural households and 

about four per cent of urban households do not have access to toilets. Not only 

does this contradict the data of Swachch Bharat Mission, which stated that 95 

per cent households have toilets in the period corresponding to the NSO 

survey, but also the findings of the National Annual Rural Sanitation Survey 

(NARSS), which stated that 93.1 per cent of Indian rural households have 

access to toilets in the corresponding period.  

 May I know from the hon. Minister what are the reasons for the 

discrepancies and which one is correct? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने अ�यंत ही रोचक �� िकया है । म� 

माननीय सद�य और सदन क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक देश के 699 िजले, िजनम� 

�व�छता का यह काय��म देश क� सरकार ने माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� िलया था । 

इसको एक अभूतपूव� सफलता के साथ रखते ह�ए, पूर ेिव� के सामने एक क�ित�मान ��ततु िकया 

गया है । जहा ंतक स�टेनेबल डेवलपम�ट गो�स का �� है, यूनाइटेड नेश�स ने जो समय-सीमा वष� 

2030 तक तय क� थी, यह हम सबके िलए गव� का िवषय है िक उसे भारत ने वष� 2019 तक पूरा 

िकया है । इस ल�य को पूरा करके िनि�त �प से हम सभी भारतीय� का, चाह ेहम िकसी भी 

राजनीितक �ितब�ता से आते ह�, स�मान िव� भर म� बढ़ा है । 100 करोड़ लोग, जो खलेु म� शौच 

के िलए अिभश� थे, उनम� से 60 करोड़ लोग� को शौचालय क� सिुवधा िदलाई गई है ।  
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महोदय, म� आपके मा�यम से, माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक 

699 िजल� ने, ऐसे िजले सभी रा�य� म� उपि�थत ह� जहा ंहम सभी बैठे ह�ए लोग� म� से िकसी न 

िकसी राजनीितक �ितब�ता क� सरकार होगी, उन सब िजल� ने से�फ-सिट�फाई करके इस तरह 

के सिट�िफकेट्स इ�यू िकए ह� िक उनके िजले ओपन डेिफकेशन �� िड�लेयर हो गए ह� । जहा ंतक 

िडसि�प�सी का �� है, म� माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ं िक �र�पाडँ�ट 

बायस सव� मैकेिन�म म� होता है । जो सव� क� साइंस है, वह कहती है िक डेटा कले�शन और डेटा 

�ोसेिसगं के समय कई बार इस तरह क� चूक होना �वाभािवक है, इस तरह के गै�स आना 

�वाभािवक है और पूर ेिव� भर म� इस बात को सव� साइंस के साइंिट�ट्स ने कहा है । यिद सद�य 

चाह�गे, आप अनमुित द�गे और समय क� उपल�धता होगी तो म� िव�तार से इस बार ेम� बता सकता 

ह�ं िक �र�पाडँ�ट बायस के कारण िकस तरह से ऐसे गै�स आते ह� । इंटरनेशनली भी सव� साइंस के 

वै�ािनक� ने और अ�येताओ ं ने इस बात को �ितपािदत िकया है िक इस तरह के लाभ से जड़ेु 

िवषय� म� यिद �� िकया जाता है तो 40 �ितशत तक �र�पाडँ�ट बायस आने क� सभंावना है । 

हमार ेदेश म� सव� साइंस के िव�ािथ�य� ने इस बायस को 50 �ितशत तक आंका है, लेिकन हमार े

िजल� म�, हमारी सरकार� ने इस बात को ��ततु िकया है और यह एक डायनिमक �ोसेस है । जहा ं

तक शौचालय� के िनमा�ण और उनको उपल�ध कराने का �� है, िजल� ने और �देश क� सरकार� 

ने  जो सिट�फाई िकया है, उसके आधार पर म�ने डेटा िदया है, लेिकन हमने एक िड�लेरशेन के बाद 

भी रा�य सरकार� को प� िलखकर आ�ह िकया है िक जो ले�ट ओवर आ�टर द बेसलाइन ह�, 

उनको भी शौचालय क� सिुवधा उपल�ध कराई जाए । हमने उनको खलुी छूट दी है । म� इस स�दभ� 

म�, यहा ंखड़े होकर िबहार सरकार और पजंाब सरकार को ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक उ�ह�ने 

अखबार म� एडवट�जम�ट्स िदए ह� िक यिद कोई भी पीछे रह गया हो तो वह आकर �ितवेदन कर,े 

हम उसे शौचालय क� सिुवधा द�गे । हमने उस िदशा म� आगे काम िकया है । म�, सदन के मा�यम से 

अ�य रा�य� से भी आ�ह करना चाहता ह�ं िक जहां कह� भी, जो कोई भी पीछे रह गया है, वे उसे 
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इस तरह क� सिुवधा �दान करने के िलए काम कर� । भारत क� सरकार, माननीय नर�े� मोदी जी 

के नेत�ृव म� हाथ पकड़कर इस तरह क� सिुवधा, है�डहोि�डंग करके देने के िलए तैयार है ।  

SHRI VINCENT H. PALA : In a reply given in the Rajya Sabha on 18th 

November, the Government stated that out of 5.99 lakh villages, the second 

round of verification on Open Defecation Free status was done only in 1.54 

lakh villages.  By when does the Government aim to complete the second 

round verification of all the villages?  What will happen to the case where a 

village fails to meet the requirements in the second verification even if it has 

met them in the first verification? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, म� माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बताना 

चाहता ह� ंिक वष� 2018 के िजस सव��ण क� उ�ह�ने बात क� है, उसके बाद म� �व�छता का एक 

�ॉडर सव��ण अभी 2019 म� पूरा िकया गया है, िजसम� हमने िविभ�न तकनीक� के मा�यम से, 

िजससे   �यादा से �यादा लोग उससे जड़ु सक� , सहभािगता कर सक� , ऐसा अवसर �दान िकया 

था । तीन करोड़ से �यादा लोग� न ेऐसे �ॉडर सव� म� अपनी सहभािगता दज� क� थी । यह एक 

डायनिमक �ोसेस है और लगातार इस तरह के सव� होते रहते ह� । माननीय नर�े� मोदी जी के 

नेत�ृव म� जो सरकार काम कर रही है, उसने यह सिुनि�त िकया है िक आने वाले समय म� जो 

�यि� इसम� नए जड़ुते ह�, हमने अनमुान िकया है िक �ितवष� ऐसी आव�यकता होगी िक करीब 30 

लाख से �यादा नए शौचालय� का िनमा�ण करना पड़े और हम इस काम के िलए भी �ितब� ह� । 

�ी जगदि�बका पाल : अ�य� महोदय, म� आपके �ित आभारी ह� ं �य�िक यह एक अ�यंत 

मह�वपूण� सवाल है । पूरे देश म� हमारी सरकार इस बात के िलए किटब� है िक हम खलेु शौच से 

देश को म�ु कराए ं। उ�ह�ने देश के रा�य� का उ�लेख भी िकया है । म� आपके मा�यम से माननीय 

मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक जो ओडीएफ इन रा�य घोिषत ह�ए ह�, वे वष� 2012 क� बेसलाइन 

पर घोिषत ह�ए ह� । उसके बाद, आप जो पनु: सव��ण क� बात कह रहे ह�, उसम� हमार ेउ�र �देश 
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म� िस�ाथ� नगर जनपद भी हो । हमार ेजनपद से लगभग एक लाख का ��ताव रा�य के मा�यम से 

भारत सरकार के पास आया है और उ�र �देश का एक �यूमलेुिटव ��ताव काफ� बड़ी स�ंया म� 

आया है, वे ��ताव कब तक �वीकृत हो जाएगें और वह पैसा कब तक रा�य को िनग�त हो जाएगा? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� महोदय, म�ने अपने मूल �� के उ�र म� भी कहा था िक left 

behind base line survey के शौचालय� के िनमा�ण के िलए आगे आकर हमने रा�य� को िलखा 

है । जहा ंतक उ�र �देश के बार ेम� माननीय सद�य ने �� पूछा है, देशभर म� एक करोड़ दस लाख 

ऐसे left behind नए शौचालय बनाने के ��ताव �वीकृत िकए थे । उनम� से 85 लाख शौचालय 

ऑलरडेी बनाए जा चकेु ह� । उ�र �देश क� सरकार को भी हमने पनु: प� िलखकर कहा है । 

माननीय सद�य ने left behind base line survey क� बात कही है । म� उससे भी आगे बढ़कर 

कहना चाहता ह� ंिक कोई भी पीछे न रहे, इस �ि�कोण से रा�य सरकार� अपने यहा ंसिुनि�त कर� 

िक वे जो भी �ितवेदन भेज�गी, वे सार े�ितवेदन यथाशी� �वीकृत करके इस तरह क� सिुवधा 

उपल�ध कराने के िलए हम �ितब� ह� । 
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(Q. 143) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI : Sir, in the written reply of the 

Question, it is mentioned that the implementation of the projects would be 

started after the DPR is prepared.  I would like to know about the approximate 

timeframe they are looking at and when these projects would be completed.  

I would also like to ask one more question.  After the Cyclone Gaza  in 

Tamil Nadu, around Rs.25,000 crore worth of damages were suffered by the 

people. But the Central Government has sanctioned or released only Rs. 1,046 

crore.  So, when would the rest of the money be released? Thank you. 

�ी रतन लाल कटा�रया : अ�य� महोदय, नेशनल डेवलपम�ट वॉटर एज�सी ने 137 बेिसन और 

सबबेिसन, 71 डायवस��स के �वॉइंट, 74 �रजवा�यर और 37 िलंक एलाइनम�ट्स इंटर िलंिकंग के 

िलए िचि�त क� थ� । जैसा िक हम सभी जानते ह� िक ��ये अटल िबहारी वाजपेयी जी का यह 

�ीम �ोजे�ट था िक निदय� को आपस म� जोड़ा जाए । उसके िलए नेशनल वॉटर डेवलपम�ट एज�सी 

ने �टडी क� और उसके िलए य े�वॉइंट्स िचि�त िकए गए थे । उसके बाद 30 िलं�स को हमने 

छांटा िक यहां पर यह काय� हो सकता है । उसके बाद भी हमने 14 पेिननसलुर क�पोन�ट िलंक को 

आइड�टीफाई िकया और दो िहमालयन ए�रया डेवलपम�ट के रीवस� के अतंग�त आईड�टीफाई िकये । 

30 �ोजे�ट्स म� से चार �ोजे�ट्स क� डीपीआर तैयार हो चकु� है और कई �ोजे�ट्स म� फ�ट�  

फेज और सैक� ड फेज का काय� श�ु हो चकुा है । चूंिक वॉटर �टेट स�जे�ट है, इसिलए रा�य� क� 

मंजूरी भी आव�यक है । दूसर ेिवभाग� से भी मंजूरी लेनी पड़ती है जैसे पया�वरण िवभाग है । 

माननीय अ�य� : आपने कह ही िदया है िक रा�य� क� मंजूरी लेनी पड़ती है । 

�ो. सौगत राय : महोदय, कटा�रया जी को पहली बार उ�र देन ेके िलए मबुारकबाद देनी चािहए । 

माननीय अ�य� : अभी बह�त लोग पहली बार बोल�गे । 
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�ी गणेश िसहं : महोदय, निदय� को पर�पर जोड़ने का िवचार सबसे पहले देश म� पूव� �धान मं�ी 

�ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने िदया था, लेिकन दस वष� तक यूपीए क� सरकार थी । उस 

�ोजे�ट को एक कदम भी आगे बढ़ाने का काम नह� ह�आ था । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य आप आरोप मत लगाए,ं आप केवल �� पूछ� । 

�ी गणेश िसहं : महोदय, म� देश के �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी को ध�यवाद देना चाहता ह�,ं 

िज�ह�ने पर�पर निदय� को जोड़ने का �ोजे�ट आगे बढ़ाने का काम िकया । इसके तहत जो 14 

प�रयोजनाए ंह�, उनम� से हमार ेम�य �देश क� दो प�रयोजनाए ंह� – केन-बेतवा नदी और पाव�ती-

कालीिसधं च�बल । ये उ�र �देश, म�य �देश और राज�थान तीन रा�य� से जड़ुा ह�आ िवषय है 

और म� जानना चाहता ह�ं िक सा�यता �रपोट�  तो आ गई है, लेिकन इनका काम कब तक श�ु हो 

पाएगा और इसम� िकतना खच� आने वाला है? 

जल शि� म�ंी (�ी गजे�� िसहं शेखावत): अ�य� जी, म� माननीय सद�य को ध�यवाद देना 

चाहता ह� ंिक उ�ह�ने ऐसे गंभीर िवषय पर �� िकया और साथ ही साथ भारतीय जनता पाट� क� 

सरकार के इस िवषय म� जो गंभीर �यास रहे ह�, उनका उ�लेख भी िकया है । िजन िलं�स क� चचा� 

मेर ेसहयोगी रा�य मं�ी ने क� है, उन िलं�स को आईड�टीफाई करना, उनक� िडटेल �रपोट� बनाना 

और उसके बाद जो संवैधािनक �वीकृितयां ह�, चाहे वे वाइ�ड लाइफ िवभाग से लेनी हो, फार�ेट 

िवभाग से लेनी हो या एनवायरमं�ट �लीयर�स लेनी ह�, ये �लीयर�सेज लेनी होती ह� । इसके 

अित�र� सबस ेआव�यक िवषय रा�य� क� मंजूरी का है । चूंिक पानी रा�य� का िवषय है और 

रा�य अपनी सहमित �य� कर� तथा साथ आए ं। पानी रा�य� का िवषय होने क� वजह से ऐसा 

िकए िबना एक कदम भी आगे नह� बढ़ा जा सकता है । माननीय सद�य क� जानकारी के िलए 

बताना चाहता ह� ंिक उ�ह�न ेिजन दो िलं�स का उ�लेख िकया है और अपने मूल �� म� किनमोझी 

जी ने �� िकया था, उसम� भी उ�ह�ने िजस बात का उ�लेख िकया था, उसके बार े म� कहना 

चाहता ह� ंिक अ�टीमेटली डीपीआर बनने के बाद भी यिद रा�य साथ म� बैठकर सहमित नह� द�गे, 

तो किठनाई होती है । िजन िलं�स का िज� माननीय सद�य ने िकया है, उनके िलए जल बटंवार े



28-11-2019                                                                                                                                                                   26 

 
को लेकर अभी पूण� सहमित उ�र �देश, म�य �देश और राज�थान के बीच नह� बनी है । िजस 

िदन सहमित बनेगी, उस िदन िनि�त �प से हम इसम� काम �ार�भ करने के िलए �ितब� ह� ।  

अ�य� जी, म� सदन क� जानकारी के िलए आपके मा�यम से बताना चाहता ह� ंिक देश के 

लगभग 18 �ितशत भूभाग म� हर साल बाढ़ आती है । 13 �ितशत भूभाग म� हर साल सूखा पड़ता 

है । इस सम�या का �थायी समाधान इस िदशा से ही �ा� िकया जा सकता है । म� आप सभी से 

अनरुोध करता ह� ं िक आप सब भी अपने-अपने रा�य� म� िजस िकसी भी रा�य का �ितिनिध�व 

करते ह�, वहा ंअपनी सरकार� से आ�ह कर� िक हम सब िमलकर िकस तरह स ेखलेु िदल से साथ 

म� बैठकर इस िवषय म� सहमित बना सकते ह� । यिद ऐसा �यास सभी लोग कर�गे, तो मझेु लगता है 

िक आने वाले समय म� देश हम सबको साधवुाद भी देगा और ऋणी भी रहेगा । 

माननीय अ�य� : मेरा कहना है िक यह िवषय गंभीर है । आप िलख कर दीिजए, म� कोिशश 

क�ंगा िक इस िवषय पर आधे घंटे क� चचा� हो जाए । इस िवषय पर बोलने के िलए सद�य� के 

नाम� क� मेर ेपास ल�बी िल�ट है । �� काल म� दूसर े िवषय के �� भी मह�वपूण� ह� और बह�त 

ल�बी िल�ट है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : रमा दवेी जी, आप बैठ जाए ं। आपक� बात रकेाड� म� नह� जा रही है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी सरुशे कोिडकु�नील । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH : Sir, regarding inter-linking of rivers, Pamba – 

Achankovil – Vaippar link, the hon. Minister has given a reply that the 

Feasibility Report is completed.  So, I would like to know from the hon. 

Minister, through you, whether before completing the Feasibility Report, 

whether they have discussed it with the State Government of Kerala and the 

State Government of Tamil Nadu.  Sir, Pamba and Achankovil rivers flow 
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through my parliamentary constituency.  If these rivers are linked with Vaippar 

river, then the farmers will suffer.  Also, our people will not get sufficient 

drinking water.  

 So, I would like to request the hon. Minister, through you, that before 

taking a final decision, they have to take into confidence the Government of 

Kerala and the people of Kerala.  Thank you, Sir. 

�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� जी, म�ने भी कहा था िक रा�य� क� सहमित इसम� �ाथिमक 

आव�यकता है । म� माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक िफिजिब�टी �रपोट� 

बनाने से पहले दोन� रा�य� ने इसके िलए सहमित �य� क� थी । 
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(Q. 144) 

�ी सुनील कुमार िपटूं : अ�य� जी, �� का जवाब िव�तार से �ा� ह�आ है, पर�त ुम� आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से चंद सवालात जानना चाहता ह� ं। माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी 

जी का �ीम �ोजे�ट ि�कल डेवलपम�ट है । लघ ुऔर कुटीर उ�ोग के मा�यम से ि�कल डेवलपम�ट 

करने क� कोिशश क� गई है । आज यहां बैठे सभी माननीय सद�य इस बात को �वीकार कर�गे िक 

िजन लोग� का ि�कल डेवलपम�ट ह�आ है, उ�ह� ब�क� के असहयोग के कारण एक पैसे का भी ऋण 

नह�   िमलता है । यिद ऋण िमलता भी है, तो केवल उ�ह� लोग� को िजनके बीच म� िबचौिलए होते 

ह� । ि�कल डेवलपम�ट के बाद उनके �वरोजगार क� �यव�था के िलए सरकार के �तर पर कोई 

ठोस �ो�ाम देखने को नह� िमला है । 

 महोदय, इसी के साथ म� यह भी पूछना चाहता ह� ंिक िबहार म� िजतने भी लोग� का ि�कल 

डेवलपम�ट ह�आ है उ�ह� �लॉक लेवल पर रोजगार िमल सके या उ�ह� ब�क� के मा�यम से ऋण िमल 

सके या वे अपने परै� पर खड़ा हो सक� , ऐसा �� के जवाब म� कह� िज� नह� है । म� आपके मा�यम 

से मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक देश म� बढ़ रही बेरोजगारी को ख�म करने के िलए जो ि�कल 

डेवलपम�ट का काम  ह�आ है, उसके तहत लोग� को रोजगार या �यापार करने म� िकस �कार का 

सहयोग करने का सरकार िवचार रखती है? 

�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय अ�य� जी, देश के �ामीण और कृिष �े� म� गरीबी, 

भखुमरी और बेरोजगारी क� सम�या काफ� बड़े पैमाने पर है, िजसका सामना हम सब लोग कर रहे 

ह� । माननीय सद�य ने जो भावना �य� क� है, वह भी िब�कुल सही है िक �यादा से �यादा 

रोजगार के अवसर� का िनमा�ण �ामीण �े� म� होना चािहए । रोजगार िनमा�ण करने के िलए ि�कल 

डेवलपम�ट बह�त आव�यक है । ि�कल डेवलपम�ट क� जो �ेिनंग िमलती है, उसके िलए सरकार ने 

एक अलग िवभाग ि�कल डेवलपम�ट बनाया है । डॉ.महे�� नाथ पा�डेय जी उसके मं�ी ह� और 

उ�ह�ने ि�कल डेवलपम�ट क� अनेक �कार क� �ेिनंग कोस�ज के िलए अनेक शै�िणक स�ंथाओ ं

को मा�यता दी है ।  अब उसम� उनक� अनेक योजनाए ंह� लेिकन सबसे मह�वपूण� बात यह है िक 
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यह करते समय सरकार ने जो योजना बनाई है, उसम� िवशेष �प से सरकार क� �फूित� योजना है । 

जो उ�ह�ने कॉटेज इंड��ी का �� पूछा है, तो कॉटेज इंड��ी करके कोई प�रभाषा नह� है । म� 

समझता ह� ं िक कॉटेज इंड��ी यानी िवलेज इंड��ी । इसका टन�-ओवर 84000 करोड़ हम लोग 

इस साल ए�सपै�ट कर रहे ह� । हमारा �यास है िक जो खादी �ामो�ोग है, कु�हार है, लोहार है, 

हमार े जूते बनाने क� जो इंड��ी है, उसम� छोटे-छोटे बह�त �यापारी लोग काम करते ह�, जो जूते 

बनाने क� �ेिनंग देने का काम करता है, उसके िलए �यू लगी ह�ई है �य�िक उसक� इतनी �यादा 

िडमांड है । 

 एक तरफ अभी हमने यह तय िकया है िक जो इंड��ी िवशेष �प से श�ु होगी, वही 

ि�कल �ेिनंग देने का काम करगेी । �ैि�टकल �ेिनंग भी िमलेगी और ि�कल भी िमलेगी । �रल 

सै�टर म� यह सभंव नह� है �य�िक वहा ंइतनी बड़ी इंड��ी नह� है । पर इसम� जैसे आपको िविदत 

होगा िक जो कु�हार ह�, वे कु�हड़ बनाते ह� । हमारी सरकार ने एक बह�त ही ऐितहािसक िनण�य 

िलया । म�ने रले मं�ी पीयूष गोयल जी से �र�वै�ट क� थी और खादी �ामो�ोग कमीशन के अ�य� 

मेर ेपास आए, म�ने यह �र�वै�ट उनसे क� िक रलेवे �टेशन पर �लाि�टक और पेपर �लासेज के 

बजाए कु�हड़ को मेनडे�ी िकया जाए । आज 400 रलेवे �टेशन पर कु�हड़ को मेनडे�ी कर िदया 

गया   है । इसका उपयोग यह ह�आ है िक करीब-करीब 74000 ऐसे यूिनट्स छोटे-छोटे कु�हार� के 

ह� ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : कोई नई बात क�िजए । परुानी बात है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी को जवाब देने दीिजए । 

�ी िनितन जयराम गडकरी : इसको और बड़े पैमाने पर जनरटे कर रहे ह� । जो नई बात करने क� 

बात हमार ेस�माननीय िम� पूछ रहे ह�, म� आपको बताता ह� ंिक परुाने काल म� चाइना से अगरब�ी 

आती थी और लोग� का रोजगार छीना गया था । हमार ेयहां अगरब�ी इंड��ी है । तिमलनाडु के 

सद�य यहां बैठे ह�ए ह� । ये आपको बताएगें । मझु ेकभी-कभी आ�य� होता है िक आइस��म खाने 

का च�मच भी चाइना से आ रहा था ।…(�यवधान) इसिलए म�न ेमजाक म� कहा िक हमार ेदेश म� 
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�या चमच� क� भी कमी है? …(�यवधान) स�माननीय सद�य जी, अभी हमने चाइना से आए ह�ए 

सभी बै�बू �ोड�ट्स पर 30 �ितशत ड्यूटी लगा दी है । इसके कारण अब करीब 25 लाख 

मिहलाओ ंऔर प�ुष� को रोजगार िमला है । 4000 करोड़ �पये का इ�पोट�  �केगा और यह पूरा 

काम लोग� को िमलेगा ।…(�यवधान) हमार ेदेश क� चमड़े क� इंड��ी 1,45000 करोड़ क� है । 

इसम� 85000 करोड़ �पए का डोमैि�टक यूज है और करीब 45 से 50000 करोड़ ए�सपोट�  है । 

इसिलए इसी इंड��ी के काय��म म� म� गया था और यह बड़े पैमाने पर कारीगर� को काम देती है । 

 अभी हमने तय िकया है िक जो चीज� हम ए�सपोट�  करते ह�, �यादा ए�सपोट�  करने के 

िलए कौन सी तकनीक, इनोवेशन, नयी मशीन� लानी चािहए । इसक� �ेिनंग देने क� हम योजना बना 

रहे ह� और उसको टै�स ए�जे�पशन कैसे दे सकते ह� तािक ए�सपोट�  बढ़े और नये रोजगार का 

िनमा�ण हो । 

 दूसरी ओर हमने इसके साथ-साथ यह अ�ययन श�ु िकया है, कॉमस� सै�ेटरी और हमार े

दोन� संय�ु सिचव, कमेटी अ�ययन का आज ही मेर ेयहा ं�ेज�टेशन है िक हमारा जो इ�पोट�  हो रहा 

है, उसको हम कैसे कम कर�? इ�पोट�  सि�सट्यूट इकोनॉमी और ए�सपोट�  ओ�रएटेंड इकोनॉमी । 

दोन� से ए�पलॉयम�ट पोट�िशयल यानी रोजगार क� �मता बढ़ेगी । अब आप नई चीज के िलए कह 

रहे ह� । म� उदाहरण के िलए आपको बताता ह� ंिक जैसे हनी है, हमने हनी का बजट अभी दस गनुा 

बढ़ा िदया है । जो मैसूर का स�ंथान है, बड़े-बड़े होटल� म� चाय म� छोटे से कागज के बैग म� शगुर 

होती है, वह चाय म� डालते ह� । सांचे म� डालकर शुगर को हम कॉफ� म� डालते ह� । अभी हमने एक 

नया �योग िकया, आने वाले दो-तीन महीने म� खादी �ामो�ोग को लांच करने जा रहे ह� िक हनी का 

�यूब बनाएगें । …(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : हनी नह�, मनी चािहए । हनी के बदले मनी चािहए ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी जवाब देने म� स�म ह� । जवाब देने के िलए म�ने आपको नह� 

कहा है । माननीय सद�य, मं�ी जी उनको जवाब देने म� स�म ह� । आप मत बोिलए । 

…(�यवधान) 
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�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय अ�य� जी, वह सही कह रहे ह� । हनी से मनी आने वाली 

है �य�िक हनी के अभी जो �ल�टस� बन रहे ह�, जो हाइ ऑ�टीट्यूड का हनी है, ज�मू-क�मीर, 

अ�णांचल और उ�राखंड म� है, उसक� क�मत एमेजॉन क� साइट पर 7000 �.िकलो है और 

अभी हम लोग हनी का उ�पादन दस गनुा बढ़ा रहे ह� । वह पेिटया ंबांट रहे ह�, उसका हर िजले म� 

�ल�टर बना रहे ह�, जो अ�णांचल, ि�परुा, मेघालय, िबहार और यू.पी. म� है और इसका कृिष �े� 

म� फायदा होगा । हर िजले म� �ोसैिसगं �लांट होगा और उससे हनी के �यूब बन�गे । म� आपको 

अगले 6 महीन ेके बाद आप अपने ऑिफस म� भी श�कर यूज नह� कर�गे, एक हनी का �यूब चाय म� 

डालकर चाय िपएगंे । …(�यवधान) हनी का यूज दस गनुा बढ़ेगा तो �ाईब�स और िकसान� को 

िकतना रोजगार िमलेगा । िजतना �यादा हनी कलै�ट होगा तो उतना उसी से मनी िमलेगा । 

…(�यवधान)  

 म� माननीय सद�य� को यह िव�ास देना चाहता ह� ं िक हमारा पूरा फोकस अब�न ए�रया के 

उ�ोग� पर नह� है । हमारा पूरा फोकस �ामीण, कृिष और �ाईबल �े� पर है । अगर �यादा से 

�यादा ि�कल डेवलपम�ट होगा तो वहा ंसे होगा । जो शहर क� तरफ माइ�ेशन हो रहा है, उसको 

हम  रोक� गे । इतना ही नह�, जो लोग शहर� म� आए ह�ए  ह�, वे लोग वापस अपने गांव क� तरफ 

जाएगें । हमने ऐसी नीित बनाई है । खादी �ामो�ोग का टन�-ओवर बह�त बड़ा है । अभी िवलेज और 

कॉटेज इंड��ी को  बढ़ावा दे रहे ह� । �रल, �ामीण और कृिष �े� म� फूड एवं �ूट �ोसैिसंग, 

ऑइल और िजस-िजस इंड��ी का सबंंध है, उसको हम �ो�सािहत कर रहे ह� । �ामीण �े�� म� बदं 

पड़े ह�ए उ�ोग� को िफर से सधुारन ेक� योजना बना रहे ह� । �ामीण और कृिष �े� म� ि�कल के 

साथ �यादा से �यादा उ�ोग का िनमा�ण हो, जैसे महा�मा गांधी जी ने कहा था; “We need 

maximum production with the involvement of maximum number of people.” इसी 

के आधार पर �यादा से �यादा रोजगार �ामीण और कृिष �े�� म� िनमा�ण करने के िलए िवभाग क� 

ओर से फोकस िकया जाएगा । आप जो अपे�ा �य� कर रहे ह�, उसको �ाथिमकता दी जाएगी । 

िबहार म� भी इसके ऊपर �ायो�रटी देकर हम काम कर रहे ह� । 
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माननीय अ�य� : �ीमती सोिनया गाधंी जी, �या आप कुछ पूछना चाहती ह�? 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� :  अधीर रजंन जी, �या आप कुछ पूछना चाहते ह�? 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : माननीय अ�य� जी, म� आपको यह कहना चाहता ह�ं िक कल आपने 20 

�� करके �रकाड� बना िदया । सर, आज भी हम� एक मौका देना चािहए । अगर मं�ी जी खदु कह�गे 

तो हम कब कह�गे? …(�यवधान) सर, आप �रकाड� बनाने क� कोिशश कर रहे ह�,  आपका �रकाड� 

तोड़ने क� नह� हमारी बनान ेक� कोिशश है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : िबना िवषय के 15 िमनट खराब िकये ��काल म� । 

…(�यवधान) 

�ी रोड़मल नागर : माननीय अ�य� जी, एक समय था िक देश के लगभग हर गांव म�, हर घर म� 

कोई न कोई लघ ुकुटीर उ�ोग था । इस ि�थित म� आज कमी आई है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : इसका तो उ�ह�ने िव�ततृ जवाब दे िदया है । 

�ी रोड़मल नागर : �या सरकार सू�म उ�ोग और लघ ुउ�ोग का वैि�क �तर पर िनमा�ण करगेी? 

जो िनमा�ण कर रहे ह�, उस उ�पाद का बाजार म� ऑनलाइन ि�लप काड� है, एमेजॉन है, इस तरह से 

उसका िव�य भी हो सके, �या इसके िलए सरकार क� कोई योजना है? 

�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय सद�य ने बह�त मह�वपूण� �� पूछा है । चाइना क� जो 

�गित ह�ई है, अलीबाबा के कारण ह�ई है । एमेजॉन के कारण िकतनी �यादा उसक� सेल है, िकतना 

बड़ा वॉ�यूम है । पहली बार हमारी सरकार आने के बाद और इस िवभाग म� माननीय मोदी जी के 

माग�दश�न म� हम लोग ‘एक भारत’ �ा�ट करके नया पोट�ल तैयार कर रहे ह� । मेरी 5 तारीख को 

�टेट ब�क के चेयरमैन साहब से मुलाकात होगी । हम यह कोिशश कर रहे ह� िक अगर यह सभंव 

ह�आ तो �टेट ब�क और हम   िमल कर यह पोट�ल चलाए ं । इसम� एमएसएमई के सभी �ोड�ट्स 
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रह�गे । �यूयाक�  म� बैठा ह�आ कोई भी �यि� क�मीर म� बनी ह�ई अ�छी शाल को वहा ंसे खरीद 

सकेगा, हम इस �कार क� ई-कॉमस� का पोट�ल ‘भारत �ा�ट’ के नाम से तैयार कर रहे ह� । 

 उ�ह�ने दूसरी बात bank of ideas, innovation and research के बार ेम� कही है । 

इसके बार ेम� हम लोग एक वेबसाइट खोल रहे ह� और इसके �ारा जो भी अ�छे नये इनोवेशंस ह�, 

उनको ला रहे ह� ।  

 अ�य� महोदय, म� आपको बताना चाहता ह� ंिक म� बह�त �भािवत ह�आ ह�ं । कल म� मानेसर 

म� गया था । हमार ेलोग� ने हाइ�ोजन से चलने वाली कार तैयार क� है । व ेहाइ�ोजन �यूल सेल से 

आगे  चले गए । वे छोटे-छोटे लड़के ह�, इंजीिनय�रगं आईआईटी के �ैजएुट्स ह�, उनका �टाट�-अप 

है । वे बह�त �रसच� कर रहे ह�, माहौल बह�त बदल गया है । हम िजसको नॉलेज कहते ह�, that is, 

innovation, entrepreneurship, science, technology, research and skill, we are 

going to convert that knowledge into wealth and also convert waste into 

wealth.  

म� आपको पूरा िव�ास िदलाता ह� ं िक �ामीण �े�� म� भी इसी �कार का काम हो रहा है । 

आज देश म� 29 �ितशत �ोथ एमएसएमई के कारण है, हम इसको पांच साल� म� 50 �ितशत से 

�यादा लेकर जाएगें । अभी तक 11 करोड़ जॉ�स ि�एट ह�ए ह�, हम कम से कम पांच करोड़ नए 

जॉ�स ि�एट करने का ल�य रख कर काम कर रहे ह� । हमार ेए�सपोट�  म� 49 �ितशत ए�सपोट� 

एमएसएमई का है, हम उसको 60 �ितशत तक ले जाने क� कोिशश कर रहे ह� । इसके िलए पूरा 

पैसा भी दे रहे ह�, लोन भी दे रहे ह�, इं�योर�स करके िवदाउट कोलैटरल �यादा लोन कैसे िमले, 

उसके िलए भी कोिशश कर रहे ह� । िनि�त �प से इसके अ�छे �रज�ट्स आएगंे । 

  



28-11-2019                                                                                                                                                                   34 

 
(Q.145) 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU : Sir, the hon. Minister is on record 

saying that this pay-and-carry system will change the power sector and make it 

viable. The hon. Minister is aware of the constraints and concerns expressed 

by almost all DISCOMs of all the States. 

 In pursuance of these concerns, the Ministry exactly one month after the 

decision, that is, 24 July, 2019, agreed to ease norms of payments by 

DISCOMs. But it was only temporary and in September this year itself, a panel 

of Central Electricity Authority recommended again that 50 per cent should be 

paid in advance. There is a lot of confusion on this issue. ....(Interruptions)  

 I would like to know from the hon. Minster whether the Government of 

India will withdraw that July order or not. 

SHRI R.K. SINGH: Hon. Speaker, Sir, there is no question of withdrawing the 

order. The hon. Member in his question has stated that we have changed the 

system from a post-paid system to a pre-paid one. That is not correct. 

Electricity bills of power generators are still paid 45 to 60 days after the supply. 

Therefore, it still remains post-paid. The payment to power generating 

companies is supposed to be received 45 to 60 days after the supply. The 

position remains the same.  

 Sir, what we have done is that we have only made it compulsory to 

comply with the conditions of the contract under which the power is supplied. 

Power is supplied under the Power Purchase Agreement. These Power 

Purchase Agreements have a provision that there will be a payment security 
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mechanism in the form of Letter of Credit, which is signed by both parties. It is 

a solemn contract. The law says, in Section 28, that power will be dispatched 

only in accordance with the terms of the contract. All we are doing is 

implementing the law. Payment is still supposed to come 45 to 60 days after 

the supply has been done.  

 Hon. Speaker, Sir, through you, I want to inform the House that today as 

on date the outstanding dues of power generation companies have gone up to 

Rs.85,000 crore and the overdues have gone up to near about Rs.65,000 

crore. This is not a sustainable situation. We need to correct this and making 

sure that the contracts are followed is an attempt in that direction.  

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: Sir, producing power is one aspect 

and facilitating production of power is the other important aspect. The point 

that I am trying to drive at is that the thermal power plants in Andhra Pradesh 

are not even producing 50 per cent of their capacity. Due to this, the hon. Chief 

Minister of Andhra Pradesh, Jaganmohan Reddy Garu is finding it extremely 

difficult to supply uninterrupted power even for nine hours to farming 

community. It is happening due to non-availability of coal.  

 Sir, even though it is not directly related to the hon. Power Minster, I 

would request and ask him how he will persuade the Coal Ministry to allocate 

coal blocks to the State thermal power generating companies, particularly in 

Andhra Pradesh, which has not been given any coal blocks after bifurcation. I 

would also like to know whether any consultation with the Minister of Coal has 
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been held in this regard. If so, details of the same may kindly be provided. 

Thank you.  

SHRI R.K. SINGH: The generating companies have to pay for coal in advance. 

That is also part of the contractual agreement between the coal companies 

and the generating companies. That is also the mandate of the Ministry of 

Coal. We are vitally concerned because coal is required for production of 

power. But the money for coal has to be pre-paid. 

The situation in Andhra Pradesh is that their distribution company made 

a loss of Rs. 1,500 crore during 2018-19. Their outstanding payments to 

generating companies is over Rs. 3,000 crore. One of the reasons for the loss 

is that, against a subsidy bill of Rs. 6,000 crore which the State Government 

should have paid to the discom, the State Government has paid only Rs. 5,000 

crore. That is obviously Rs. 1,000 crore less. So, basically the State 

Government has to get serious about the power infrastructure. As we all know, 

power structure is a vital infrastructure. That is what my message is. 
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(Q. 146) 

PROF. ACHYUTANANDA SAMANTA : Hon. Minister, in his reply, has 

explained the details very nicely. But still, through you, I want to know from the 

hon. Minister whether the Government has any further plans to strengthen the 

street vending eco system through provision of line of credit, micro loans, 

better infrastructure, access to social and health security and other similar 

measures. 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने जो �� पूछा है, मूल �प से वह 

�� रा�य स ेजड़ेु ह�ए िवषय से सबंंिधत है । ससंद ने वष� 2014 म� ए�ट पा�रत िकया था और वह 

रा�य� को भेजा गया था । मझेु अ�यंत �स�नता है िक ज�मू-क�मीर म� यह लागू नह� था, लेिकन 

नई �यव�था के तहत हम ने िमिन��ी ऑफ होम अफेयस� को िलखा है िक यह लागू हो जाए । 

ज�मू-क�मीर म� यह लागू होने के बाद देश के ��येक रा�य ने यह ए�ट एडा�ट कर िलया है । 

माननीय सद�य ने �� िकया है िक इससे आगे बढ़ कर फेरीवाले, रहेड़ीवाले, छोटे-छोटे 

�यवसायी और अनऑग�नाइ�ड से�टर म� काम करने वाल ेलोग� को लाइन ऑफ �ेिडट िमले, 

उनको इ��योर�स िमले या �वा��य क� सरु�ा िमले, इस िदशा म� सरकार �या करना चाहती है? म� 

अ�यंत गव� के साथ, स�मान के साथ आपके मा�यम से माननीय सद�य और देश को बताना 

चाहता ह� ं िक माननीय नर�े� मोदी जी ने सभी छोटे-छोटे उ�िमय� के क�याण के िलए, अपने 

िपछले काल खंड म� ‘म�ुा योजना’ �ारभं क� थी, िजसम� 50 हजार �पये से लेकर 10 लाख �पये 

तक का लोन, ऐसे सार ेछोटे-छोटे �यवसाियय� और �यापा�रय� को िमल सकता है और देश म� 

करोड़� छोटे �यापा�रय� और �यवसाियय� ने इसका लाभ उठाया है । जहा ं तक उनक� सोशल 

िस�यो�रटी का �� है तो अनऑग�नाइ�ड से�टर म� काम करने वाले लोग� के िलए माननीय �धान 

मं�ी जी ने उनके िलए न केवल प�शन क� �क�म अिपत ुउनके िलए मा� एक �पये म� इ��योर�स 

कवरजे क� �क�म भी लाचँ क� है । जहा ं तक �वा��य बीमा का �� है, ऐसे सार े गरीब और 
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म�यमवग�य लोग� के िलए माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� दिुनया का सबसे बड़ा �वा��य 

बीमा काय��म ‘आय�ुमान योजना’ के मा�यम से �ारभं िकया गया है । अगर इस िदशा म� रा�य 

सरकार� आगे बढ़ कर लोग� के िलए कुछ करना चाह� तो िनि�त �प से के�� सरकार और देश के 

��येक �यि� को �स�नता होगी । 

 

 

 

  



28-11-2019                                                                                                                                                                   39 

 
                             

(Q. 147) 

�ी गोपाल शे�ी : अ�य� जी, समय क� मया�दा को देखते ह�ए, म� अपनी बात स�ेंप म� रखूगंा । 

�या सरकार �पोट्�स से जड़ेु ह�ए ब�च� को �कूल म� और जॉब ऑपचु�िनटी म� �ाय�रटी देने के बार े

म� कुछ सोच-िवचार कर रही है? 

अ�य� महोदय, म� अभी दूसरा सवाल भी पूछ लेता ह� ंिक कािंदवली म� जो ‘साई’, �पोट�स 

ऑथो�रटी ऑफ इंिडया है, उसको म�ने अटल िबहारी वाजपेयी जी, �पोट्�स एकेडमी बनाने क� मांग 

क� है, वह िकतने िदन� म� पूरा कर�गे? 

�ी िकरने �रजीजू : सर, उ�ह�ने जो दूसरा सवाल िकया है, अगर उसके बार ेम� महारा�� सरकार 

�पोजल भेजेगी, तो हम कंसीडर कर सकते ह� । हम ने माननीय सद�य से भी चचा� क� थी और 

अगर उसे अटल िबहारी वाजपेयी जी के नाम स ेरखा जाए तो हम सभी के िलए खशुी क� बात 

होगी, लेिकन �पोजल आएगा तो हम कंसीडर कर�गे । 

हम ने �कूल के बार ेम�, िफटनेस और �पोट्�स को लेकर एक नया मूवम�ट चलाया है । �धान 

मं�ी जी ने जो िफट इंिडया मूवम�ट चलाया है, वह आज एक बड़ा जन आंदोलन बन चकुा है । म� 

िसफ�  इतना कहना चाहता ह� ंिक �पीकर साहब ने भी पािल�यम�ट म� ‘िफट इंिडया मूवम�ट’ को लाचँ 

िकया, सभी माननीय सद�य� को दौड़ाया । �पीकर िफट ह�, �धान मं�ी जी िफट ह�, पािल�यम�ट 

िफट है, तो देश भी िफट होगा ।  
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12.00 hrs 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आप कुछ भी बोल रहे ह�, वह �रकॉड� म� नह� जा रहा है । 

…(�यवधान) * 

 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण,  मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचनाए ँ�ा� ह�ई 

ह� । म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है । 

12.02 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय अ�य�: अब सभा पटल पर रखे जाने वाले प� ।  

 आइटम न�बर 3 �ी िकरने �रजीजू जी ।  

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY 

AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): I beg to to lay on the Table:- 

 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Lakshadweep State Waqf Board, Kavaratti, for the year 2018-2019 

alongwith Audited Accounts.  

 

                                    
* Not recorded.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Lakshadweep State Waqf Board, 

Kavaratti, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 844/17/19] 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Chandigarh Waqf Board, Chandigarh, for the year 2018-2019, 

alongwith Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Chandigarh Waqf Board, 

Chandigarh, for the year 2018-2019. 

   [Placed in Library, See No. LT 845/17/19] 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF POWER; MINISTER OF 

STATE OF THE MINISTRY OF NEW AND RENEWABLE ENERGY AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SKILL DEVELOPMENT AND 

ENTREPRENEURSHIP (SHRI R. K. SINGH): I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Power Finance 

Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Power Finance Corporation Limited, New 

Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 846/17/19] 

(b) (i) Review by the Government of the working of the SJVN Limited, 

Shimla, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the SJVN Limited, Shimla, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller and 

Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 847/17/19] 

(c) (i) Review by the Government of the working of the NHPC Limited, 

Faridabad, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the NHPC Limited, Faridabad, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller 

and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 848/17/19] 

(2)   A copy of the Memorandum of Understanding (Hindi and English 

versions) between the SJVN Limited and the Ministry of Power for the year 

2019-2020. 

   [Placed in Library, See No. LT 849/17/19] 

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप अपने सद�य को समझाए ँिक जब सभा पटल पर प� 

रखे जाते ह�, तो बीच म� नह� बोलते ह� ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: ि�वीलेज मोशन िदया है, ि�वीलेज मोशन िदया है, आप बैिठए । 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND 

FERTILIZERS (SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA): I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Cochin Shipyard 

Limited, Kochi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Cochin Shipyard Limited, Kochi, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 850/17/19] 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Hooghly Cochin 

Shipyard Limited, Kochi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hooghly Cochin Shipyard Limited, Kochi, for 

the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 851/17/19] 
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(c) (i) Review by the Government of the working of the Dredging 

Corporation of India Limited, Visakhapatnam, for the year 2018-

2019.  

 (ii) Annual Report of the Dredging Corporation of India Limited, 

Visakhapatnam, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 852/17/19] 

(d) (i) Review by the Government of the working of the Shipping 

Corporation of India Limited, Mumbai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Shipping Corporation of India Limited, 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 853/17/19] 

(2) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Mumbai Port Trust, Mumbai, for the year 2018-

2019.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Mumbai Port Trust, Mumbai, for 

the year 2018-2019.  
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 (iii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Mumbai Port Trust, Mumbai, for the year 2018-2019, together with 

Audit Report thereon. 

 (iv) A copy of the Review (Hindi and English versions) on the Audited 

Accounts of the Mumbai Port Trust, Mumbai, for the year 2018-

2019.  

[Placed in Library, See No. LT 854/17/19] 

(3) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Mumbai Port Trust, Pension Fund Trust, Mumbai, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Mumbai Port Trust, Pension 

Fund Trust, Mumbai, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 855/17/19] 

(4) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Deendayal Port Trust, Gandhidham, for the year 

2018-2019.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Deendayal Port Trust, 

Gandhidham, for the year 2018-2019.  
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 (iii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Deendayal Port Trust, Gandhidham, for the year 2018-2019, 

together with Audit Report thereon. 

 (iv) A copy of the Review (Hindi and English versions) on the Audited 

Accounts of the Deendayal Port Trust, Gandhidham, for the year 

2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 856/17/19] 

(5) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the Tariff 

Authority for Major Ports, Mumbai, for the year 2018-2019, together with 

Audit Report thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 857/17/19] 

(6) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Paradip Port Trust, Paradip, for the year 2018-

2019.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Paradip Port Trust, Paradip, for 

the year 2018-2019.  

 

 (iii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Paradip Port Trust, Paradip, for the year 2018-2019, together with 

Audit Report thereon. 
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 (iv) A copy of the Review (Hindi and English versions) on the Audited 

Accounts of the Paradip Port Trust, Paradip, for the year 2018-

2019.  

[Placed in Library, See No. LT 858/17/19] 

(7) A copy of Notification No. IMU/HQ/ADM/Notification/2019/I (Hindi and 

English versions) published in Gazette of India dated 30th September, 2019, 

regarding ordinances governing Administrative and Academic matters under 

sub-section (2) of Section 47 of the Indian Maritime University Act, 2008.  

[Placed in Library, See No. LT 859/17/19] 

(8)   A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (4) of Section 124 of the Major Port Trust Act, 1963:-  

(i) G.S.R.700(E) published in Gazette of India dated 30th September, 2019, 

approving the New Mangalore Port Trust Employees (Recruitment, 

Seniority and Promotion) Amendment Regulations, 2019. 

(ii) G.S.R.759(E) published in Gazette of India dated 4th October, 2019, 

approving the Paradip Port Trust Employees (Recruitment, Seniority and 

Promotion) Amendment Regulations, 2019. 

(iii) G.S.R.818(E) published in Gazette of India dated 31st October, 2019, 

approving the Mumbai Port Trust Employees (Recruitment, Seniority and 

Promotion) Amendment Regulations, 2019. 

(iv) G.S.R.628(E) published in Gazette of India dated 3rd September, 2019, 

approving the Tuticorin Port Trust Employees (Recruitment, Seniority 

and Promotion) Amendment Regulations, 2019. 
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(v) G.S.R.629(E) published in Gazette of India dated 3rd September, 2019, 

approving the Kolkata Port Trust Employees (Recruitment, Seniority and 

Promotion) Amendment Regulations, 2019. 

(vi) G.S.R.630(E) published in Gazette of India dated 3rd September, 2019, 

approving the Cochin Port Trust Employees (Recruitment, Seniority and 

Promotion) Amendment Regulations, 2019. 

(vii) G.S.R.631(E) published in Gazette of India dated 3rd September, 

2019, approving the Mormugao Port Trust Employees (Recruitment, 

Seniority and Promotion) Amendment Regulations, 2019 

[Placed in Library, See No. LT 860/17/19] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ROAD TRANSPORT AND 
HIGHWAYS (GEN. (RETD.) V.K.SINGH): I beg to lay on the Table:- 
(1)     A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 10 of the National Highways Act, 1956:-  

(i) S.O.3108(E) published in Gazette of India dated 28th August, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.1096(E) dated 

4th August, 2005. 

(ii) S.O.3109(E) published in Gazette of India dated 28th August, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.3867(E) dated 

8th December, 2017. 

(iii) S.O.3203(E) published in Gazette of India dated 4th September, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.1096(E) dated 

4th August, 2005. 
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(iv) S.O.3725(E) published in Gazette of India dated 17th October, 2019, 

declaring Highway No. 703AA as new National Highways. 

(v) S.O.3959(E) published in Gazette of India dated 31st October, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.1096(E) dated 

4th August, 2005. 

(vi) S.O.3960(E) published in Gazette of India dated the 31st October, 2019, 

entrusting the stretches, mentioned therein, of new National Highway 

No. 911 to National Highways Authority of India in the State of 

Rajasthan. 

(vii) S.O.3961(E) published in Gazette of India dated the 31st October, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.1096(E) dated 

4th August, 2005. 

(viii) S.O.3965(E) published in Gazette of India dated the 31st October, 2019, 

entrusting the stretches, mentioned therein, of new National Highway 

No. 753C to National Highways Authority of India in the State of 

Maharashtra. 

(ix) S.O.4006(E) published in Gazette of India dated the 6th November, 

2019, making certain amendments in the Notification No. S.O.1096(E) 

dated 4th August, 2005. 

[Placed in Library, See No. LT 861/17/19] 
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(2) A copy each of the following notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (4) of Section 212 of the Motor Vehicles Act, 1988:-  

(i) The Motor Vehicles (High Security Registration Plates) Order, 2018 

published in Notification No. S.O.6052(E) in Gazette of India dated 6th 

December, 2018. 

(ii) S.O.6108(E) published in Gazette of India dated the 11th December, 

2018, making certain amendments in the Notification No. S.O.1365(E) 

dated 13th December, 2004. 

(iii) The Central Motor Vehicles (Fifteenth Amendment) Rules, 2018 

published in Notification No. G.S.R. 1151(E) in Gazette of India dated 

29th November, 2018. 

(iv) The Central Motor Vehicles (Sixteenth Amendment) Rules, 2018 

published in Notification No. G.S.R. 1162(E) in Gazette of India dated 4th 

December, 2018. 

(v) The Central Motor Vehicles (Seventeenth Amendment) Rules, 2018 

published in Notification No. G.S.R. 1192(E) in Gazette of India dated 

11th December, 2018. 

(vi) The Central Motor Vehicles (Eighteenth Amendment) Rules, 2018 

published in Notification No. G.S.R. 1225(E) in Gazette of India dated 

20th December, 2018. 

(vii) The Motor Vehicles (High Security Registration Plates) Amendment 

Order, 2018 published in Notification No. S.O.1018(E) in Gazette of 

India dated 25th February, 2019. 
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(viii) The Central Motor Vehicles (First Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.167(E) in Gazette of India dated 1st March, 2019. 

(ix) The Central Motor Vehicles (Second Amendment) Rules, 2019 

published in Notification No. G.S.R.174(E) in Gazette of India dated 1st 

March, 2019. 

(x) The Central Motor Vehicles (Third Amendment) Rules, 2019 published 

in Notification No. G.S.R.173(E) in Gazette of India dated 1st March, 

2019. 

(xi) S.O.1215(E) published in Gazette of India dated the 8th March, 2019, 

making certain amendments in the Notification No. S.O.443(E) dated 

12th June, 1989. 

(xii) The Central Motor Vehicles (Third Amendment) Rules, 2019 published 

in Notification No. G.S.R.246(E) in Gazette of India dated 29th March, 

2019. 

(xiii) The Central Motor Vehicles (Fifth Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.440(E) in Gazette of India dated 21st June, 2019. 

(xiv) The Central Motor Vehicles (Sixth Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.511(E) in Gazette of India dated 18th July, 2019. 

(xv) The Central Motor Vehicles (Seventh Amendment) Rules, 2019 

published in Notification No. G.S.R.547(E) in Gazette of India dated 1st 

August, 2019. 
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(xvi) S.O.3110(E) published in Gazette of India dated the 28th August, 2019, 

appointing the 1st day of September, 2019 as the date on which the 

provisions, mentioned therein, of the Motor Vehicles (Amendment) Act, 

2019 shall come into force. 

(xvii) S.O.3147(E) published in Gazette of India dated the 30th August, 2019, 

appointing the 1st day of September, 2019 as the date on which Section 

1 of the Motor Vehicles (Amendment) Act, 2019 shall come into force. 

(xviii) The Central Motor Vehicles (Eighth Amendment) Rules, 2019 published 

in Notification No. G.S.R.681(E) in Gazette of India dated 23rd 

September, 2019. 

(xix) The Central Motor Vehicles (Ninth Amendment) Rules, 2019 published 

in Notification No. G.S.R.807(E) in Gazette of India dated 24th October, 

2019. 

(xx) The Central Motor Vehicles (Tenth Amendment) Rules, 2019 published 

in Notification No. G.S.R.808(E) in Gazette of India dated 24th October, 

2019. 

(xxi) The Central Motor Vehicles (Eleventh Amendment) Rules, 2019 

published in Notification No. G.S.R.806(E) in Gazette of India dated 24th 

October, 2019. 

3. Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (2) above. 

                                                          [Placed in Library, See No. LT 862/17/19] 
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 12.03 hrs 

MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

 

“In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am 

directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on the 26th November, 2019 agreed without any amendment 

to the Transgender Persons (Protection of Rights) Bill, 2019 which 

was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 5th August, 

2019” 
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12.03 ½ hrs 

COMMITTEE ON ABSENCE OF MEMBERS FROM  
THE SITTINGS OF THE HOUSE 

1st Report 

 

SHRI RAVNEET SINGH (LUDHIANA): I beg to present the First Report (Hindi 

and English versions) of the Committee on Absence of Members from the 

Sittings of the House. 

 

 

 

12.03 ¾ hrs 

DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS, 2019-20  

 

 THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to present a statement 

(Hindi and English versions) showing Supplementary Demands for Grants - 

First Batch for 2019-20. 
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12.04 hrs 

 INDUSTRIAL RELATIONS CODE, 2019* 

�म और रोजगार म�ंालय के रा�य म�ंी (�ी सतंोष कुमार गगंवार): माननीय अ�य� महोदय, 

म� ��ताव करता ह� ँ िक �यवसाय सघं, औ�ोिगक �थापन या उप�म म� िनयोजन क� शत�, 

औ�ोिगक िववाद� के अ�वेषण तथा प�रिनधा�रण और उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� 

से सबंंिधत िविधय� का समेकन और सशंोधन करने के िलए िवधयेक को परु:�थािपत करने क� 

अनमुित दी जाए । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, म� आपको अलाऊ क�ँगा, लेिकन जब इस पर िडबेट हो, तो 

आप अपनी पूरी बात रख� । अभी आप एक-एक िमनट बोल ल� । 

��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक �यवसाय सघं, औ�ोिगक �थापन या उप�म म� िनयोजन क� शत�, औ�ोिगक 

िववाद� के अ�वेषण तथा प�रिनधा�रण और उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक 

िवषय� से सबंंिधत िविधय� का समेकन और सशंोधन करने के िलए िवधेयक को 

परु:�थािपत** करने क� अनुमित दी जाए ।” 

 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I rise to oppose the 

introduction of Industrial Relations Code, 2019. I am seeking some time 

because as per proviso no. 72 of Clause 1, it is stated that if the legislative 

competence of the Bill is opposed, then a full discussion may be permitted.  

 

                                    
*
 Published in the Gazette of India, Extraordinary, Part-II, Section-2, dated 28.11.2019. 

 
** Introduced with the recommendation of the President.  
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 I am seeking a little bit of time because I am challenging the legislative 

competence of the Industrial Relations Code, 2019 on the following grounds:- 

(i)  The Industrial Relations Code, 2019 violates the Fundamental Rights 

guaranteed under Article 19 (c).   

(ii) The mandate of registration of a Trade Union to become office 

bearers of the Union should be persons actually employed in the 

industry or establishment is against the standards stipulated in the ILO 

Convention of Freedom of Association and Protection of Rights to 

Oraganisation, that is, Convention no. 82.  

(iii) The Code has not mentioned about the collective bargaining and it is 

against the principles contained in the ILO Convention no. 98.  

(iv) Various provisions of the Code are against the judgements of the 

Supreme Court.  

(v) Most of the provisions which are being made in the Industrial Code, 

2019 are subjects which come within the purview of the Concurrent List. 

Unfortunately, the concerned State Governments have not been 

consulted before arriving to the contents of the Code.  

Sixthly, it is violating Article 43 of the Constitution, namely, the Directive 

Principles of State Policy, which enshrines a right or guarantees a right to have 

living wages. All these things are there. So, I am opposing the introduction of 

the Industrial Relations Code Bill. 

 



28-11-2019                                                                                                                                                                   57 

 
It violates the fundamental right under Article 19 (c), that is, the right to 

form an association, which is a fundamental right guaranteed under the 

Constitution of India. Here, the Code mandates it. I am the President of many 

Trade Unions, but as per this Bill, only the employees who are engaged in the 

establishment or industry is eligible to be the office bearer of that Trade Union. 

It means that the right to form an association is being infringed. 

Sir, with supersonic speed, I will conclude my submission. The Code 

aims greater labour market flexibility. The Code is drafted just to satisfy the 

demands of the employer. Permission is required so as to get layoff / 

retrenchment from the appropriate Government. As per the new amendment in 

the Code, if there are 300 or more workers, then only prior permission is 

required. 

माननीय अ�य�: इस पर जब िडबेट हो, आप उसम� चचा� करना । 

…(�यवधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I am concluding. This means that 85 

per cent of the industrial establishments will be out of the Industrial Relations 

Code.  

As regards the ILO Conventions, we are a signatory and party to the ILO 

Convention. The mandates of all these Conventions are being negated by the 

Industrial Relations Code. The fundamental rights are being violated, 

Constitutional principles are violated, and ILO Conventions are being violated. 

So, I strongly oppose the introduction of the Bill. Thank you very much, Sir.  
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 PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, under Rule 72 (1) of the Rules of 

Procedure for Conduct of Business in Lok Sabha, I beg to oppose the 

introduction of the Industrial Relations Code, 2019. 

माननीय अ�य�: दादा, म�ने �ल-72 पढ़ िलया है । 

…(�यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY : As I have mentioned earlier also, none of the 

workers came to the Government and asked to have an Industrial Relations 

Code. This has been the demand of the Federation of Indian Chambers of 

Commerce and Industry, and Confederation of Indian Industry. They want an 

Industrial Relations Code. 

Sir, you will be surprised that the Trade Union Act, 1926 has been there 

for 90 years, and nobody has said that it should be replaced. The Industrial 

Disputes Act, 1947 has been there for 70 years. Suddenly, the Minister gets it 

into his head that he must compound all these into a single law. Nobody asked 

for it, but when he has done this single law, he has limited certain rights of the 

workers that were inherent. Mr. Premachandran mentioned some of them as to 

who can be the President of a Union, etc. We are Presidents of many Unions. 

We need not be workers. The workers choose us and that is why we are 

Presidents. But what is more dangerous in this Bill is that it prohibits strikes 

and lockouts. …(Interruptions) सर, एक सेक� ड दे दीिजए । …(�यवधान) क��लीट करने 

दीिजए । 

माननीय अ�य�: दादा, म� एक सेक� ड नह� दे सकता । आप िनयम-72 का हवाला देकर िवरोध कर 

रहे ह�?  
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�ो. सौगत राय : जी सर । 

माननीय अ�य�: म� िनयम-72 पढ़ दू?ं 

�ो. सौगत राय : हा ंसर, पिढ़ए । 

माननीय अ�य�: इसम� िलखा है िक ‘संि�� म� इजाज़त द�’ । म�ने आपको सिं�� म� बोलने के िलए 

इजाज़त दी है । 

�ो. सौगत राय : सर, से�टे�स को क��लीट करने दीिजए । …(�यवधान) 

 म� कहता ह� ं िक it prohibits strikes and lockouts. Prohibition of strikes takes 

away the fundamental rights of workmen. So, this is anti-labour.  

I propose that instead of listing the Bill for discussion, let him refer it to 

the Standing Committee on Labour led by Shri Bhartruhari Mahtab. I am sure 

that they will form a pro-labour legislation. …(Interruptions) Thank you, Sir. 

…(Interruptions) 

KUNWAR DANISH ALI (AMROHA): Sir, I support and associate with 

everything said by Prof. Sougata Ray. …(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am 

vehemently opposing the introduction of the Industrial Relations Code, 2019.  

 The entire legislative document is riddled with various anomalies fraught 

with controversies, and it is detrimental to the welfare of labour in our country. 

Here, the Government is going to introduce ‘hire and fire’ syndrome by 

inducting a new incarnation called ‘fixed-term employment’. Sir, this 

Government has not provided social security to labour. The Bill does not 

mention ‘collective bargaining’ which is the fundamental right of the workers. It 
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is the instrument by which the workers can earn the bargaining power.  It has 

been done away with by this legislation.  

 Secondly, the tribunals have unlimited powers and they are at best 

quasi-judicial bodies. So, it is simply anti-labour in its own definition. Clause 75 

of this Bill is simply an eyewash. It is putting many exceptions for payment of 

compensation to workers in case of closure of factories.  

 Sir, these are the issues that need to be addressed before the 

introduction of the Bill. Therefore, I propose to the Ministry that it should better 

be sent to the Standing Committee for further perusal.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, नोिटस म� वह कारण िदया जाता है जो िबल पर िडबेट क� चचा� 

का कारण होता है । म�ने िफर भी आपको इजाजत दी । आप अगर कोई कारण देते िक यह िवधेयक 

लेिज�लेिटव कंपीट�सी म� नह� आता है, तो यह बात होती ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी �ेमच��न जी, म�ने �ी अधीर रजंन जी को इजाजत दी है, िफर भी म� �ी 

अधीर रजंन जी के सार ेनोिटसेज को पढ़ देता ह�ं । इ�ह�ने कहा है िक “The Bill is reducing the 

power of the trade unions and, hence, it is an anti-worker Bill.”इ�ह�ने दूसरा िवषय 

िदया है िक: “benefit of the industry”. माननीय सद�य, आप महान िव�ान ह�, लेिकन नोिटस 

देते समय जो आप िनयम-72 बता रहे ह�, उसके अतंग�त नोिटस दीिजए ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय ससंदीय काय� म�ंी जी कृपया बोल� ।  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म मं�ालय म� रा�य म�ंी                     

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, म� िवप� के सभी सािथय� का स�मान करता ह�,ं लेिकन �ल 

72 म� कहा गया है- when intro of a bill is apposed. इसम� लेिज�लेिटव कंपीट�सी है । अगर 
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इस   हाउस क� नह� है, तब इनको अपोज करना चािहए । ये िबल के मे�रट पर गए, जो उिचत नह� 

है । महोदय, म� आपके मा�यम यही कहना चाहता ह�ं ।  …(�यवधान) ।  

माननीय अ�य�: मं�ी जी बोल रहे ह� । आप बैठ जाइए । आप लोग 10 बजे से पहले नोिटस द े

िदया क�रए । माननीय सद�यगण, ये सद�य नोिटस देते ह�, इसिलए इनको इजाजत दे रहा ह�ं । आप 

िबल के समय िवरोध म� बोिलएगा । म� आप लोग� को पया�� मौका दूगंा ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, आप लोग यह �या करते ह�? यह भारत क� संसद है । 

इसक� ग�रमा को बनाए रख� । म�ने आपको कहा है िक िबजनेस एडवाइजरी कमेटी म� तय ह�आ है िक 

इस िबल पर िजतना समय मांगा गया, उससे दो घंटे �यादा समय िदया है । माननीय सद�य, िदया 

है िक नह� िदया है?  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, जब आप लोग बोल�ग,े तो आपको पूरा मौका िदया जाएगा । 

माननीय मं�ी जी के अलावा िकसी क� बात �रकॉड� नह� होगी ।  

……(�यवधान)* 

�ी संतोष कुमार गगंवार : महोदय, आपके मा�यम से स�ेंप म� बताना चाह�गंा …(�यवधान) वष� 

2002 म� 44 �म कानून थे, उनको कम करने हेत ुसेके�ड लेबर  कमीशन ने िसफा�रश क� थी । 

उसके आधार पर वष� 2002 म� यह तय ह�आ िक …(�यवधान) । दशे म� 4 या 5 �म कानून बनाए 

जाए ं । दभुा� �यवश उस समय अटल जी क� सरकार चली गई और 10 वष� तक जो सरकार रही, 

उसने इस िवषय पर िवचार नह� िकया । वष� 2014 म� जब सरकार आई, तो लगा िक यह कानून 

आव�यक है और 44 के �थान पर 4 या 5 �म कानून बनाए जाए ं। उसी के तहत पहला कानून 

ससंद के दोन� सदन�, लोक सभा और रा�य सभा ने पास करने का काम िकया, िजसके िलए म� 

आप सब लोग� को ध�यवाद देना चाह�ंगा । म� बताना चाह�ंगा िक हमार ेयहां कोई भी �म कानून 

                                    
* Not recorded.  
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साधारण तरीके से ��ततु नह� होता है । इस पर लंबी चचा� होती है । सारे �म सगंठन, सार े

इ��लायस� और सभी रा�य सरकार� से परामश� करने के बाद ही उस ेसदन म� लाया जाता है । आज 

इतनी चचा� के बाद यह आपके बीच म� आया है, इसिलए म� इतना  ही कह सकता ह� ंिक इसम� ऐसा 

कोई भी �ावधान नह� है, जो मजदूर� के हक� के िखलाफ हो । जब आप इस पर चचा� कर�गे तो बह�त 

सी बात� सामने आ जाएगंी । इसिलए म� इसके िव�तार म� नह� जाना चाहता ह� ं । म� यह चाह�ंगा िक 

आप इस िबल को ��ततु करने क� अनमुित द�, िजससे िक हम इस पर ल�बी बहस कर सक�  । आप 

िजतनी चाहे उतनी बहस कर� और िजस सदंभ� म� आप िनण�य कर�गे, वह माना जाएगा ।  

माननीय अ�य� : �� यह है:  

“िक �यवसाय सघं, औ�ोिगक �थापन या उप�म म� िनयोजन क� शत�, औ�ोिगक िववाद� 

के अ�वेषण तथा प�रिनधा�रण और उससे सबंंिधत या उसके आनषुिंगक िवषय� से सबंंिधत 

िविधय� का समेकन और सशंोधन करने के िलए िवधयेक को परु:�थािपत करने क� 

अनमुित दी जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

�ी सतंोष कुमार गगंवार : महोदय, म� िवधयेक परुः�थािपत करता ह� ं।  

…(�यवधान) 

  



28-11-2019                                                                                                                                                                   63 

 
 

माननीय अ�य� : शू�य काल । �ी िदनेश च�� यादव । 

…(�यवधान) 

�ी िदनशे च�� यादव (मधेपुरा): अ�य� महोदय, िबहार रा�य के सहरसा िजला के सोनबरसा 

राज से सपुौल िजला के िलटयाही तक क� सड़क, जो 98 िकलोमीटर तक क� है, उसक� हालत 

दयनीय है…(�यवधान)  

�ी   असादु�ीन  ओवैसी (हैदराबाद): सर,   म�ने   ि�वलेज  मोशन   का  नोिटस  िदया   ह�आ   

है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप सीिनयर मै�बर ह�, �या ि�वलेज मोशन जीरो ऑवर म� होता है?  

�ी असादु�ीन ओवैसी : सर, म�ने नोिटस िदया ह�आ है । 

माननीय अ�य� : म� माननीय सद�य के बोलने के बाद उसक� �यव�था द ेदूगंा । 

�ी िदनशे च�� यादव : अ�य� महोदय, िबहार रा�य के सहरसा िजला के सोनबरसा राज से 

सपुौल िजला के िलटयाही तक क� सड़क, जो 98 िकलोमीटर तक क� है, उसक� ि�थित खराब है 

और उस पर आवागमन क� असिुवधा रहती है । उस पर गािड़य� का दबाव बना रहता है । आपके 

मा�यम से हम चाहते ह� िक वह रा��ीय राजमाग� घोिषत हो जाए । यह इसिलए भी आव�यक है िक 

सोनबरसा राज एनएच-107 पर है और िलटयाही एनएच-327ई पर है । दोन� एनएच का स�पक�  

पथ सोनबरसा से िलटयाही होगा । वहा ंक� सम�या को देखते ह�ए, गािड़य� का दबाव देखते ह�ए हम 

आपके मा�यम से सरकार से मांग करते ह� िक सोनबरसा राज से िलटयाही तक क� सड़क को 

रा��ीय राजमाग� घोिषत िकया जाए ।  

माननीय अ�य� :  माननीय सद�य, आपका िवशेषािधकार का नोिटस मेर ेिवचाराधीन है । 

�ी असादु�ीन ओवैसी : सर, मझुे दो िमनट बोलने द� । 

माननीय अ�य� : इसम� बोलने नह� देते ह� । आप सीिनयर मै�बर ह� । 
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SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I have given 

a notice for moving an Adjournment Motion regarding the rise in onion prices. 

माननीय अ�य� : आप जीरो ऑवर पर बोिलए । 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI : Sir, the onion prices have tripled 

and even become four times what it was a few months ago and the budget of 

the middle-class family is soaring. They are not being able to afford to buy 

onions. It is a very bad situation across the entire country. In Tamil Nadu, 

Delhi, and Mumbai, the price of onions is over Rs.100 per kg. 

 Trade analysts suggest that the current hike in onion prices is attributed 

to illegal hoarding of onions, excess rain, and also because of the traditional 

methods used by the National Agricultural Cooperative Marketing Federation 

of India. And because of this, most of the onions which they have actually 

stored have decayed and got spoiled. In spite of the ban on exports, the prices 

are soaring. 

 I want to know what the Central Government is doing to control the price 

of onion. We have also asked for a Short Duration Discussion on this. I request 

you to consider it because it is a very important and burning issue in the 

country. Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ीमती किनमोझी क�णािनिध �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी रोड़मल नागर (राजगढ़): ध�यवाद अ�य� महोदय, मेरा ससंदीय �े� राजगढ़, म�य �देश 

कृिष पर आधा�रत है । माननीय �धान मं�ी जी �ारा आकां�ी िजले के �प म� चयन से िवकास क� 

असीम स�भावनाओ ंको साकार करने जा रहा है । उस �े� म� पया�� गहन िचिक�सक�य सेवाए ं
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उपल�ध नह� होने के कारण गंभीर बीमा�रय� के िलए चाहे िखलचीपरु, जीरापरु, राजगढ़, 

नरिसहंगढ़, पचौर, सारगंपरु, चाचौड़ा, कंुभराज, ससुनेर के लाख� िनवासी दूर-दराज के शहरी �े�� 

म� भटकते रहते ह�, िजससे दूरी, समय व आिथ�क बोझ के चलते जनहािन उठानी पड़ती है । 

आधारभूत संरचनाओ ंम� अभूतपूव� िवकास के बाद आदरणीय मोदी जी क� सरकार ने मेिडकल 

कालेज क� काय� योजना म� राजगढ़ को सि�मिलत िकया है । बह�स�ंयक िकसान� के साथ लोग� के 

िलए िचिक�सा सिुवधाए ंऔर यवुाओ ंके िलए रोजगार के माग� �श�त ह�गे । अतः म� आपके मा�यम 

से माननीय मं�ी जी से राजगढ़ म� मेिडकल कालेज क� शी� �वीकृित देकर उसको अनगुिृहत करने 

का अनरुोध करता ह�ं । 

माननीय अ�य� : �ी राह�ल रमेश शेवले – उपि�थत नह� ।                                              

     �ी मनसखुभाई धनजीभाई वसावा । 

�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा (भ�च) : माननीय अ�य� जी, आपने मझु े शू�य काल म� 

बोलने का अवसर �दान िकया है, म� इसके िलए आपका आभारी ह�ं । महोदय, मेर ेससंदीय �े� 

भ�च लोक सभा म� बड़े उ�ोग, बलेुट �ेन और कॉ�रडोर जैसे �ोजे�ट आकार ले रहे ह� । इन 

उ�ोग� तथा सभी �ोजे�ट� म� िकसान� क� बह�त सारी जमीन� स�ते दाम� पर अिधगिृहत क� जा 

रही ह�, िजसका िकसान� को अिधक मआुवजा भी नह� िमल रहा है । पूर ेगजुरात म� िकसान� क� 

जमीन� के अलग-अलग दाम तय िकए जा रहे ह�, जो िक �यायसगंत नह� है । इसका दाम एक समान 

होना चािहए ।  

 माननीय अ�य� महोदय, िकसान� �ारा अपनी िविवध फसल� से �ा� आय तथा जमीन 

अिध�हण का जो भी मआुवजा िकसान� के नाम पर ब�क� म� जमा होता है, िजस वजह से आयकर 

िवभाग िकसान� को परेशान करता है । म� आपके मा�यम से सरकार से यह आ�ह करता ह� ंिक पूर े

गजुरात म� िकसान� क� जमीन क� क�मत� एक जैसी होनी चािहए । सभी िकसान� को उनक� जमीन 

क� सही क�मत� तथा फसल� का मआुवजा भी िमलना चािहए । �थानीय उ�ोग� जैसे �ोजे�ट� म� 
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�थानीय लोग� को रोजगार और नौकरी िमलनी चािहए । िकसान� को आयकर िवभाग �ारा िजस 

�कार से िड�टब� िकया जा रहा है, वह बदं होना चािहए ।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी मनसखुभाई धनजीभाई वसावा �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है ।  

DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to draw 

the attention of the Government of India to the Citizenship (Amendment) Bill 

that is going to be placed in this winter session. It is also reliably learnt that 

some safeguards are likely to be given to the north-eastern States. However, a 

few days back, it was brought out in media that an exemption from this 

citizenship law will be given only to those States where the inner line permit 

system is enforced. That means this law will not be applied in the States of 

Nagaland, Arunachal Pradesh and Mizoram. Other north-eastern States like 

Manipur shall come under the purview of this new citizenship law. There is a 

lot of hue and cry in my State of Manipur. People are apprehensive of this new 

citizenship law. They believe that if this new law is enacted, there will be huge 

influx of migrants in the State. So, they vociferously demand for exemption 

from this law for the State of Manipur. Supporting the sentiments of my people, 

I would like to urge upon the Union Government, particularly the Ministry of 

Home Affairs, that an exemption clause or a safeguard clause may kindly be 

added for the State of Manipur in the proposed legislation. 
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SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Hon. Speaker, Sir, recently in 

Kerala, malpractices have been unearthed in the Kerala Armed Police 4th 

Battalion constable recruitment test conducted by the Kerala Public Service 

Commission. Three students of the University College, Thiruvananthapuram, 

who are the office bearers of the Students Federation of India, that is the 

student wing of CPM, the ruling party in Kerala, have entered suspiciously into 

the rank list and secured first, second and 28th ranks.  The incident has 

badly affected the credibility of the Kerala Public Service Commission, a 

constitutional body, which is conducting recruitment tests to various posts in 

Kerala Government and public sector undertakings. Though the Kerala 

Government has ordered a probe into the matter and entrusted the Crime 

Branch to investigate the case, the real conspiracy has not been revealed so 

far. We suspect that the Government is influencing the investigation team to 

save the real culprits. I therefore request the Government for a CBI inquiry. 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य�: आप कौनसे �यूरो से जांच क� मागं कर रहे ह�? 

…(�यवधान) 

SHRI K. MURALEEDHARAN : CBI inquiry. 

माननीय अ�य�: सीबीआई पर आपका पूरा िव�ास है न? 

…(�यवधान) 

SHRI K. MURALEEDHARAN : We are demanding a CBI inquiry. We have no 

faith in the Kerala police. …(Interruptions) We want a CBI inquiry into this. 

…(Interruptions) 
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माननीय अ�य� : डॉ. शिश थ�र, �ी एन. के. �ेमच��न, �ी एम. के. राघवन, �ी टी. एन. 

�थापन, �ी के. सधुाकरन, �ी थोमस चािजकाडन, �ी कोिडकुि�नल सरुशे एव ं�ी कुलदीप राय 

शमा� को �ी के. मरुलीधरन �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती 

है । 

�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): अ�य� महोदय, िद�ली-मेरठ ए�स�ेसवे का काय� आज तेजी से 

�गित पर है और इस ए�स�ेस वे से मेरठ और िद�ली के बीच क� या�ा िनि�त �प से बेहद सगुम 

हो जाएगी । इस ए�स�ेस वे के तहत डासना से हापड़ु के म�य 22 िकलोमीटर लंबे माग� का काय� 

पूरा हो चुका है । तथा यूपी गेट से डासना से म�य का काय� भी �गित पर है, जो सभंवत: माच� 

2020 तक पूरा हो जाएगा । इसके िलए म� सरकार का बह�त-बह�त आभार �य� करता हूॅं । 

 महोदय, हापड़ु से डासना तक के इस 22 िकलोमीटर लंबे माग� पर िपलखवुा के तरुतं 

प�ात एनएचएआई �ारा टोल ि�ज �थािपत िकया गया है, िजस पर कार इ�यािद से 125 �पये का 

टोल वसूला जाता है । डासना से यूपी गेट तक का काम अभी पूरा नह� ह�आ है । इस कारण याि�य� 

को केवल 22 िकलोमीटर क� दूरी तय करने के िलए 125 �पये देने पड़ते ह�, जो बह�त अिधक ह� । 

प�रणाम�व�प जनता म� भारी असतंोष पैदा हो रहा है । मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध 

है िक मेरठ िद�ली ए�स�ेसवे के तहत डासना से यूपी गेट का काय� पूरा होने तक हापड़ु से डासना 

जाने वाले याि�य� से उिचत टोल वसूल िकए जाने क� �यव�था सिुनि�त क� जाए तािक या�ी 

�वयं को ठगा ह�आ अनभुव न कर� । 

�ी �तापराव पािटल िचखलीकर (नादेंड़): महोदय, मेर ेससंदीय �े� नादेंड़ के िजला म�यवत� 

सहकारी ब�क िलिमिटड क� 169 शाखाए ंथ�, िजसम� से 126 शाखाए ं बंद हो चकु� ह� तथा 63 

शाखाए ंही अभी काय�रत ह� । जबिक नांदेड़ िजले म� राष्�ीयकृत ब�क� क� शाखाए ंभी पया�� स�ंया 

म� नह� ह� । ऐसे म� िजला म�यवत� ब�क क� 126 शाखाए ंबंद होने के कारण िजले के िकसान�, 

कम�चा�रय�, �यापा�रय� को ब�िकंग �यवहार करने म� भारी असिुवधा हो रही है । साथ ही जन-धन 



28-11-2019                                                                                                                                                                   69 

 
खाताधा�रय� को भी परेशािनय� का सामना करना पड़ रहा है । म� सरकार से परुजोर मांग करता हूॅं 

िक नांदेड म� रा��ीयकृत ब�क� क� लगभग 25 से 30 शाखाए ंनई खोली जाए ं।  

डॉ. राजदीप राय (िस�चर): महोदय, असम म� िह�द�ुतान पेपर कॉपोरशेन के अ�डर दो पेपर 

िम�स ह�, एक पाच�ाम पेपर िमल और एक जागीरोड पेपर िमल । दोन� को िमल िमला कर करीब 

पांच हजार लोग वहा ंपर नौक�रय� म� थ,े िजसम� वक� स� और ऑफ�सस� को ले कर और कुल िमला 

कर करीब 25 हजार से ऊपर लोग उस पर िनभ�र ह� । महोदय, यह िमल करीब तीन साल से बदं 

पड़ी ह�ई है । लोग� क� सैलरी नह� िमल रही है । कुछ िदन पहले यह मैटर अभी एनसीएलटी म� गया 

ह�आ है । लेिकन बात यह है िक िपछले कुछ महीन� से हमने अखबार� के मा�यम से देखा है िक 

करीब 53 आ�मह�याए ंह�ई ह� । लोग वहा ंपर िजस हालत म� ह�, �कूल क� फ�स दे नह� पा रहे ह� । 

उनका �ीटम�ट म� जो पैसा लगता है, वह भी वे नह� दे पा रहे ह� । इसके कारण The head of the 

family is committing suicide. आपके मा�यम से मं�ी जी से िनवेदन है, िपछले मं�ी बोले थे, 

जब असम क� हमारी टीम उनके पास िमलने गई थी िक एनसीएलटी जाने से पहले हम दोन� िमल� 

क� िविजट कर�गे । िमल तो िविजट करने नह� गए, लेिकन वे हमारी सरकार से ही चले गए । आपके 

मा�यम से अभी के हैवी इंड��ी िमिन�टर और पीएएमओ से िनवेदन है िक आज क� जो िसचएुशन 

है, उसका स�ंान ल� और ज�दी से ज�दी, कम से कम दो साल क� सैलरी उन लोग� क� �रलीज़ 

कर े।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी डॉ. राजदीप राय �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): अ�य� महोदय, हेयर �ांस�लाटं के नाम पर जो गोरखधंधा देश म� 

चल रहा है, म� उसक� तरफ आपका �यान आकिष�त करना चाह�ंगा । महोदय, देश म� हेयर 

�ांस�लाटं के नाम पर ऐसी जगह� पर, ऐसे शहर� के अंदर, नए-नए डॉ�टस� आ गए, िबना 

लाइस�सधारी आ गए, जो लोग कुछ भी नह� जानते ह�, अ�ानी ह�, वे खदु ही वहा ंपर इस काम को 

चालू कर देते ह� । इसके कारण से ऐसी कई मौत� भी देश के अदंर ह�ई ह� ।  
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म� एक घटना क� तरफ आपका �यान आकिष�त क�ँगा । इस सबंंध म� म� �यि�गत �प से 

आपसे उस प�रवार के साथ िमला था । म�ुबई के अंदर 7 माच�, 2019 को मेर ेससंदीय �े� नागौर 

के �वासी �वण चौधरी नामक �यि� क�, म�ुबई म� हेयर �ांस�लांट के नाम पर गोरखधधंा चला रहे 

डरमाड�ट अ�पताल के डा�टर िवकास हलवाई न ेलापरवाही से एक साथ 9,250 हेयर �ांस�लांट 

कर िदए । इसम� एक िसिटंग म� तीन से चार हजार से �यादा हेयर �ांस�लाटं नह� होते । लेिकन 

9,250 हेयर लगाए और 18 घंटे…(�यवधान) एक िमनट सर । म� इतना बड़ा ग�भीर मामला बह�त 

टाइम से लगा रहा ह� ँ। 

माननीय अ�य� : आप मागँ कर दीिजए । 

�ी हनमुान बेनीवाल : इसको 18 घंटे क� िसिटंग दी ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : वह तो जाचँ वाले कर ल�गे । आपक� मागँ �या है, यह बताइये । 

�ी हनमुान बेनीवाल : इनक� मौत हो गई । एडीआर दज� ह�ई है, एफआईआर अभी तक दज� नह� 

ह�ई है । साक�नाका थाना है, 09 माच�, 2019 क� घटना है । अभी तक मकुदमा दज� नह� ह�आ है । 

अ�य� महोदय, उनका प�रवार सदमे म� है । म�ुबई के अंदर उनका बह�त अ�छा िबजनेस था । 

लेिकन  मुकदमा दज� नह� ह�आ । म� �यि�गत �प से आपके चै�बर म� उस प�रवार के साथ िमला 

था । अ�य� महोदय, मेरी यही मागँ है िक डॉ�टर क� जो पो�टमाट�म �रपोट�  है, वह भी आ गई । 

उसम� उस डॉ�टर के िखलाफ भी राय नह� दी गई और प� म� भी राय नह� दी गई । यह भी नह� 

कहा गया…(�यवधान)  अ�य� महोदय, एक िमनट, आधा िमनट द ेदीिजए । बह�त बड़ा ग�भीर 

मामला है ।  

माननीय अ�य� : म� माननीय सद�य� से िफर आ�ह क�ँगा िक ���न म� एक िमनट होते ही 

अपनी बात को समा� कर द� । 

�ी हनमुान बेनीवाल : सर, िडमांड सनु लीिजए । 

माननीय अ�य� : हा,ँ बताइये । 
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�ी हनुमान बेनीवाल : सर, िडमांड यह है िक इस मामले का मकुदमा दज� हो जाए और मकुदमे क� 

जाचँ सीबीआई को �ांसफर हो । सीबीआई को �ांसफर करके इस प�रवार को �याय िमले और वह 

डॉ�टर सलाख� के पीछे जाए, जेल जाए । इस मामले के अंदर यह मेरी िडमाडं है । देश के अदंर 

ऐसा गोरखधधंा करने वाले डॉ�टर� पर रोक लगे । इसक� जाचँ हो । 

माननीय अ�य� : लोग� का सीबीआई पर बह�त िव�ास है । 

*SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): Hon. Speaker Sir, thank you for 

giving me this opportunity to raise an important issue in Zero Hour.  Sir, Utkal 

(erstwhile Odisha) was well-known for its maritime trade in ancient times.  We 

used to have trade links with Java, Sumatra, Bali etc.  To commemorate this 

rich tradition of trade & business, a festival called ‘Balijatra’ is celebrated in 

Odisha with great fervour.  It’s a nine-day fair of fun & frolic, that symbolizes 

our cultural heritage. Despite being very popular, it is yet to be recognized as a 

National Fair.  Our Prime Minister promotes goodwill & harmony by extensively 

travelling to different parts of the world.  Through you I demand that ‘Balijatra’ 

should be declared as a National Festival by the Central Government.   

डॉ. रामशंकर कठे�रया (इटावा): माननीय अ�य� महोदय, मेर ेलोक सभा �े� इटावा म� औरयैा 

जनपद म� िदिबयापरु पाता म� गैस का �लांट लगा ह�आ है । लगभग 20-25 साल पहले गेल और 

एनटीपीसी के �लांट के िलए लगभग 800-900 एकड़ जमीन िकसान� से ली गई और आ�ासन 

िदया गया था िक उस �े� का िवकास होगा । साथ ही साथ वहा ँलोग� को रोजगार िमलेगा, नौकरी 

िमलेगी । लेिकन िजन िकसान� से जमीन ली गई, उनके बह�त सार ेब�च� को अभी भी नौकरी नह� 

िमली है ।  

                                    
* English translation of the speech originally delivered  in Odia. 
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इसी के साथ-साथ वहा ं�लाि�टक का दाना और बह�त सारा जो ढुलाई का काम होता है, 

बड़े-बड़े �क उस �े� म� जाते ह�, िजसके कारण उसके पास क� जो सड़क�  ह�, वह सड़क�  हमेशा टूटी 

रहती ह� । लेिकन इसम� बह�त बड़ी जो आय है, उसम� सीएसआर के अतंग�त वहा ंडेवलपम�ट के िलए 

जो पैसा खच� करना चािहए, वह खच� नह� हो रहा है । वहा ँ इंड��ीज के कारण कई �कार क� 

बीमा�रया ँहो रही ह�, पानी खराब हो रहा है, वहा ंक� हवा खराब हो रही है । उसके डेवलपम�ट के 

िलए इस पर �यान देने क� आव�यकता है । म� आपके मा�यम से सबंंिधत मं�ालय से आ�ह करता 

ह� ँिक िक सीएसआर के अंतग�त �े� का िवकास िकया जाए । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. रामशंकर कठे�रया �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजबहादुर िसहं (सागर): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का समय िदया, इसके िलए 

आपका ध�यवाद । 

 महोदय, मेरा सागर लोक सभा �े� है । सागर लोक सभा �े� म� �ेन� क� बेहद कमी है । म� 

आपका �यान शता�दी ए�स�ेस क� तरफ िदलाना चाहता ह� ँ। यह �ेन भोपाल से िद�ली आती है । 

इस �ेन का पहला �टॉपेज लगभग 210 िकलोमीटर क� दूरी पर है । यह �ेन भोपाल से चलकर 

लिलतपरु म� पहला �टॉपजे लेती है । इस �ेन के इसके बाद के जो �टॉपेज ह�, वे लगातार 40 से 

50 िकलोमीटर क� दूरी के बीच ह� । म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी का �यान इस तरफ 

िदलाना चाहता ह� ँ िक यिद इस �ेन का �टॉपेज भोपाल से चलकर ‘बीना’ म� कर िदया जाए, तो 

इससे हमार ेलोक सभा �े� के याि�य� को आने-जाने म� बह�त सिुवधा होगी । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : �ी उदय �ताप िसंह को �ी राजबहादरु िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी खगेन ममुु� (मा�दहा उ�र): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का समय िदया, इसके 

िलए आपका ध�यवाद । 
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म� अपने ससंदीय िनवा�चन �े� मालदा उ�र म� बाढ़ एव ंकटान क� ओर आपका �यान 

आकिष�त कराना चाहता ह� ँ। मेर े�े� का कुछ भाग गंगा और फु�हर नदी के तट पर बसा ह�आ है । 

�ित वष� आने वाली बाढ़ के कारण नदी तट पर बसे ह�ए तमाम गावँ एव ंकृिष यो�य भूिम नदी म� 

समाते जा रहे ह� । 

 इसके कारण हजार� क� स�ंया म� �ित वष� बेघर होकर लोग सड़क� पर खलेु आसमान के 

नीचे जीने को मजबूर हो रहे ह� । कृिष यो�य भूिम कटान म� चले जाने क� वजह स ेलोग� के सामने 

बेरोजगारी एवं भुखमरी क� ि�थित बनी ह�ई है ।  

 महोदय, म� इस सदन के मा�यम से सरकार स े िनवेदन करना चाहता ह� ँ िक गंगा और 

फु�हर नदी के बाढ़ एवं कटान क� रोकथाम के िलए �थायी काय� योजना बनाकर इस सम�या का 

समाधान िकया जाए तथा अभी तक जो लोग कटान से �भािवत होकर सड़क� पर जाने को मजबूर 

ह�, उनके पनुवा�स एव ंरोजगार क� �यव�था क� जाए तथा कटान के कारण उनको ह�ई �ित का 

मू�यांकन करते ह�ए मआुवजा उपल�ध कराया जाए । ध�यवाद । 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much, 

hon. Speaker, Sir, for allowing me to raise an important issue in Zero Hour that 

has been pending for many years. 

 There has been a long-standing request by over 50,000 employees of 

the Technopark, the Vikram Sarabhai Space Centre and other establishments 

in the vicinity of Kazhakoottam in my constituency, to the Ministry of Railways 

for much-needed train halts at the Kazhakoottam Railway Station. I myself 

have forwarded such requests, at least a dozen times. Most of them come from 

other districts. They wish to get down at Kazhakoottam Railway Station, which 

is only half a kilometre away from their places of work. But since there are a 

very few trains halting there, employees have to get down 17 kilometres away 
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at Thampanoor Railway Station or sometimes 12 kilometres away at Pettah 

Railway Station. 

 The unfortunate commuters have to take private buses and pay high bus 

fares which causes a significant damage to their finances and also more 

important, loses precious time in their work. 

 I request the hon. Minister of Railways to take into account the needs, 

demands and the inconveniences suffered by thousands of commuters and 

consider the memorandum, submitted by them and me, to the railway 

authorities to provide requisite train stoppages at Kazhakoottam Railway 

Station.  

The Technopark is the future of Trivandrum and is the future of India and 

yet, we cannot facilitate our technical workers getting there. It is a crying 

shame. The hon. Minister of Railways must take an effective action.  Thank 

you, Sir.  

�ी महाबली िसहं (काराकाट): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का समय िदया, इसके 

िलए आपका ध�यवाद । 

 महोदय, देश क� िविभ�न निदय� म� अवैध बालू के खनन से जल �तर बह�त नीचे िगरता जा 

रहा है । हम खास तौर पर िबहार क� सोन नदी म� अवैध बालू के खनन क� बात आपके सामने 

रखना चाहते ह� । सोन नदी के िकनार ेबसे ह�ए लगभग एक हजार गावँ ह� । गम� के िदन� म� 5 महीने 

तक इन एक हजार गावँ� के लोग� को, कम से कम लाख� लोग� को श�ु पानी नह� िमलता है । वे 

लोग पानी के िलए तड़पने लगते ह� ।  
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महोदय, हम आपके मा�यम से सरकार को इससे अवगत कराना चाहते ह� । यह एक साल 

का मामला नह� है ह�जूर । इस तरह से गैर कानूनी ढंग से सोन नदी म� बालू का अवैध खनन हो रहा 

है, िजसके कारण पाचँ महीना लोग� को पानी नह� िमल पा रहा है । आजादी के 70 साल� के बाद 

भी हम उ�ह� श�ु पानी नह� दे पा रहे ह� और यह हम लोग� क� कमी के कारण है । अगर वहां बालू 

का खनन बंद हो जाता तो हम समझते ह� िक वहां पानी क� कोई िद�कत नह� होती । इसिलए हम 

आपके मा�यम से सरकार का �यान आकृ� करना चाहते ह� िक जहा ंजल शि� मं�ालय का गठन 

जल और पया�वरण को बचाने के िलए ह�आ, वह� सार ेलोग� के सामने बालू का खनन हो रहा है । 

यह बह�त ग�भीर मामला है । हम लोग दि�णी िबहार से आते ह� । वहा ंहर साल सूखे का सामना 

करना पड़ता है । आप हम� आसन क� तरफ से कम से कम सरं�ण दीिजए । जब हम लोग वहा ंजाते 

ह� तो लोग हम से पानी मागँते ह� और कहते ह� िक आजादी के 70 साल हो गए, आप लोग पानी नह� 

दे पा रहे ह� और हम लोग� से बात करने आ रहे ह� । 

महोदय, यह ग�भीर मामला है । हम सरकार का �यान आकृ� करना चाहते ह� िक सोन नदी 

म� होने वाले बालू के खनन को रोका जाए । 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, बालू का खनन और पीने का पानी रा�य से िमलेगा । बालू के 

खनन क� इजाजत िद�ली ने नह� दी है । 

�ी महाबली िसहं : महोदय, हम लोग इस सदन म� आते ह� और हम लोग� स ेजब जनता इसके बार े

म� पूछती है तो हम तो यहां ही कह�गे, कहां जाकर कह�गे? 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): Hon. Speaker Sir, 

I thank you for giving me an opportunity to speak about the problems related to 

fishermen community.  

 I want to bring to the notice of this august House that my leader, Shri 

Y.S. Jaganmohan Reddy, hon. Chief Minister of Andhra Pradesh had 

announced many paybacks to fishermen community in the State of Andhra 
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Pradesh. These include enhancement of monitory benefits from Rs. 4000 to 

Rs. 10,000 during spawning season, increase in subsidy for diesel from Rs. 6 

to Rs. 9, increase in claim for accidental deaths from Rs. 6 lakhs to Rs. 10 

lakhs and pension to those persons above 50 years of age.  

Sir, fishermen are spread around 30 villages in my parliamentary 

constituency of Vizianagaram including Ranasthalam and Bhogapuram, and 

villages under both Etcherla and Nellimarla Assembly Constituencies. Being 

coastal villages, salt from sea water sometimes seeps into the public drinking 

water lines.  As a result, drinking water for public supply is totally unfit for 

drinking.  

I would request the hon. Minister to look into this matter, consider this as 

a special case and sanction funds under Har Ghar Jal Scheme so that the 

people of my constituency would have basic drinking water.  Thank you, Sir. 

�ी राम�ीत मडंल (झंझारपुर): अ�य� महोदय, सबसे पहले म� आपका �दय से आभार �य� 

करता ह� ंिक मझेु आज पहली बार जीरो आवर म� बोलने का मौका िमला है । 

 महोदय, िबहार रा�य के मधबुनी िजला�तग�त जयनगर अनमुंडल ग�ना उ�पादक �े� है, 

जो मेर ेससंदीय �े� झंझारपरु म� आता है । बीस साल� से वहा ंके ग�ना िकसान नेपाल को अपना 

ग�ना बेचते आ रहे थे । िकसी कारणवश वष� 2018 से नेपाल सरकार ने उनसे ग�ना लेना बंद कर 

िदया है । हमारा जयनगर �े� बॉड�र पर है । 

 महोदय, जैसा िक आप जानते ह�, अभी तीन महीने पहले उ�री िबहार म� बाढ़ आई थी । 

इसम� खरीफ फसल� का नकुसान हो गया । वहा ंके सार ेिकसान ग�ना क� खेती पर ही िनभ�र ह� । 

वष� 2018 से नेपाल सरकार ने उनका ग�ना लेना बंद कर िदया । म� आपसे अनरुोध क�ंगा िक कम 

से कम नेपाल सरकार से कूटनीितक वाता� कर सम�या का त�काल िनराकरण िकया जाए । इससे 
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माननीय �धान मं�ी जी का िकसान� क� आय को दोगनुी करने का जो सकं�प है, उसको भी बल 

िमलेगा । वहा ंसार ेिकसान भखुमरी का िशकार हो रहे ह� । 

 महोदय, जब हम लोग अपने �े�� म� जाते ह�, जैसा िक हमार ेमहाबली िसंह जी ने भी बताया 

है िक वे ग�ना लेकर हमार ेऊपर दौड़ते ह� िक उनके ग�ने क� फसल सूख रही है । 

 महोदय, म� आपसे अनरुोध क�ंगा िक इस सम�या का ज�द से ज�द िनराकरण कर� । 

 जय िकसान, जय िह�द�ुतान । 

माननीय अ�य�: महाबली जी, आप भी इनके साथ एसोिसएट हो जाइए । 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, आपने मझेु अवसर िदया, इसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह�ं । एक रा��ीय राजमाग� - 139 है, जो िबहार क� राजधानी पटना से श�ु 

होता है और झारखडं तक जाता है । इसम� सड़क क� लंबाई लगभग 225 िकलोमीटर है । ��य� 

�प से 3 रा�य इससे �भािवत होते ह� । यह िबहार, झारखडं और छ�ीसगढ़ को जोड़ने वाली 

सड़क है । इससे लाभाि�वत होने वाले 2 और �देश ह�, उ�र �देश और म�य �देश । यह पूरी 

सड़क घनी आबादी से गजुरती है । यह पूरा का पूरा इलाका िपछड़ा ह�आ है और न�सलवाद से भी 

�भािवत है । मेरा औरगंाबाद िजला भी इस सड़क पर ही है । मेरा औरगंाबाद िजला �धान मं�ी जी 

के आकां�ावान िजल� क� सोच के तहत आता है ।  

अ�य� महोदय, इस सड़क पर दो िजला म�ुयालय िबहार का अरवल और औरगंाबाद, 

कई अनमुंडल म�ुयालय जैसे नौबतपरु, पालीगजं, िब�म, दाउदनगर, अरवल, औरगंाबाद, 

झारखडं का छतरपरु ह� । इस सड़क को फोर लेने करने क� मांग म�ने कई बार लोक सभा म� रखी, 

लेिकन गलत समय पर गलत जगह सव� के कारण हमेशा यह कह िदया जाता है िक इसम� गािड़य� 

का प�रचालन कम है और मानक के अनसुार नह� आता, िजसस ेयह 4 लेन नह� हो सकता है । 

उस सव� को चैल�ज करते ह�ए, म� आपके मा�यम से सरकार से मांग करना चाहता ह� ंिक इस सड़क 

पर गािड़य� का अ�यिधक प�रचालन है । सवारी गािड़यां, मालवाहक गािड़या ंवहा ंचलती ह� । यह 
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पूरा इलाका उ�वाद �भािवत है । तीन रा�य� को जोड़ने वाली इस सड़क को 4 लेन िकया जाना 

चािहए । म� आपके मा�यम से भारत सरकार से यह मांग करना चाहता ह�ं ।  

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, there is a serious concern over 

withdrawal of investors from Andhra Pradesh and its overall impact on the 

investments in India …(Interruptions) 

 Sir, on the one hand, the hon. Prime Minister  is running from pillar to 

post to attract investments in the country with the sole  objective to push the 

economy further and to provide employment opportunities to the youth.  But on 

the other hand, due to illogical and irrational decisions by the new Government 

of Andhra Pradesh, such as unilateral cancellation of contracts, reviewing of 

PPAs and reverse tendering process of projects, investors are running away 

from Andhra Pradesh with few companies even threatening legal action 

against the State …(Interruptions)  

SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): What is this Sir? …(Interruptions) I 

think, he  is also … (Not recorded) …(Interruptions) He is also owning a land in 

the Capital.  We also demand an inquiry against … (Not recorded) 

…(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA : These decisions are damaging the credibility of the 

State and the nation, while also changing the perception  of risk in the 

international community …(Interruptions) 

 Sir, he is the floor leader of his party. …(Interruptions) 

Sir, let me give some examples. 
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1. Lulu Group recently declared that it is withdrawing Rs. 2,200 crores 

investments, which could have provided employment to more than 7,000 

people; 

2. The Adani Group has reduced its land bank from 400 acres to 89 acres 

and withdrew its investments of Rs. 70,000 crore; 

3. The BR Shetty Group withdrew RS. 12,000 crore investment; 

4. KIA has moved 17 ancillary units worth Rs. 2,000 crore out of Andhra 

Pradesh. 

5. Reliance has gone out of Tirupati and taken R. 15,000 crore of 

investments; 

6. APP Paper company withdrew from investing Rs. 24,000 crore in 

Ongole; 

7. The Singapore Government Consortium withdrew from the new Capital 

of Amaravati. 

Sir, the list goes on.  Hence, I request the hon. Prime Minister to 

immediately intervene and to protect the image and the credibility of India. 

 Thank you, Sir …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : �ी पी. वी. िमधनु रड्ेडी जी, आप बोिलए । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY : Sir, in Andhra Pradesh, the previous regime was 

the most corrupt regime.  I will give an example. The National Council for 

Applied Economic Research, which is a Central Government Organisation said 
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that Andhra Pradesh was the most corrupt under …*   We have not said this 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : नाम मत बोिलए । 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY : Even … *  has land in the  capital area. … *   

has done many scams.  We also demand that the hon. Prime Minister should 

order an inquiry into all these scams.  It is a serious issue. 

माननीय अ�य� : नाम नह� जाएगा । जो सदन के सद�य नह� ह�, उनके नाम नह� जाएगें ।  

…(�यवधान) 

SHRI P.V. MIDHUN REDDY : Sir, it is a serious issue.  We demand an inquiry 

into the scams in the Capital.  Even the Prime Minister has told this.  So, we 

want an inquiry into these scams. 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, Sir. As everybody knows, JNU 

is one of the best universities in our country. Unfortunately, the Government is 

trying to kill this premier institution systematically.  The recent hostel fee hike is 

the latest example.  Students are protesting for the last three weeks and the 

academic activities have come to a standstill.  The entire progressive sections 

of the country have declared their support to this strike.  It is unfortunate that 

the hon. Union Minister Shri Giriraj Singh has ridiculed the organisations 

behind the protest.  We have to remember that majority of the Members sitting 

in this Parliament have grown up through student politics.  The police are 

                                    
* Not recorded.  
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stamping down the protests brutally.  Even girl students are beaten up harshly 

on the streets.   

HON. SPEAKER: Shri H. Vasanthakumar 

ADV. A.M. ARIFF : Sir, let me complete; I will take only two minutes. 

A blind student Sasi Bhushan, who is a writer and poet, has been 

admitted in hospital after the attack of the police.  Even ABVP was protesting 

initially against the fee hike.  But their march was treated friendly by the police.  

Curfew has been declared as if the Government is fighting terrorists. 

…(Interruptions) 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को एडवोकेट ए.एम. आ�रफ �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): Hon. Speaker, Sir, I would 

like to raise an import issue regarding the future of 4.5 crore shopkeepers.  

After the introduction of online business in India, small traders and 

shopkeepers have shut down their shutters.  It is because the foreign 

companies have entered India and they are also doing their business in a room 

and are supplying all the goods to the consumers.  But there are 4.5 crore 

shopkeepers in India.  How can they live in India? 

 I wish to bring to your kind notice that the loss suffered by Walmart 

owned Flipkart in this fiscal year, that is  2019, is Rs.3,835 crore and that of 

Amazon in the same fiscal year amounts to Rs.6,000 crore, as announced by 

them.  I wish to highlight that there is no income to the Government; there is no 

job security to the youngsters from this online business.  Also, it is spoiling the 
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youngsters by creating a feel and an awareness about the product.  In this 

regard, a lot of complaints are being registered on a daily basis about quality, 

price, size, colour and design of the products.  Sometimes, duplicate materials 

or other products or bricks are being sent online.   

 It will kill the local manufacturers and shopkeepers as they will not be 

able to compete with the agencies supplying the goods online.  Sometime, 

suicides are being committed by the local shopkeepers. 

 I urge upon the Central Government to ban online business immediately 

to safeguard the interests of 4.5 crore small traders and shopkeepers who are 

on the verge of closure because of online business.  Thank you, Sir. 

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को �ी एच. वसंतकुमार �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI NANDIGAM SURESH (BAPATLA): Thank you, Speaker, Sir.  This is my 

maiden speech.  I would like to speak in Telugu. 

*Sir, I am Nandigam Suresh, representing Bapatla constituency in 

Andhra Pradesh.  I am from a remote village Uddandarayuni palem, Thullur 

Mandalam of Guntur district.  I don’t know politics, nor do I have any 

experience in politics.  I am not from a family with political background.  We are 

from agro based village.  I never contested even in panchayat elections, but 

our leader Shri Jaganmohan Reddy garu, chose a common man like me and 

sent me to the Parliament.  When I was in trouble Shri Jaganmohan Reddy 

garu asked me how he can help me. To which I said ‘Sir, become Chief 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Telugu. 
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Minister of this state and allow me to be your follower’.  But he made me enter 

Parliament and sit in this House along with the Prime Minister of the country.  

This is the greatness of our leader Shri Jaganmohan Reddy garu.  He is a role 

model to aspiring leaders.  When we observe him closely, we can learn how to 

live our life.  I thank Shri Jaganmohan Reddy for giving me this great 

opportunity.  

 Sir, our state Andhra Pradesh was promised special status by previous 

Government, but now that promise has been completely ignored.  Sir, special 

status to Andhra Pradesh is the need of the hour, as unemployment problem is 

worsening day by day.  Educated youth in Andhra Pradesh are running from 

one office to other office in search of employment.  They are in deep trouble 

and seeking help from political leaders.  Some of them sold their lands to get 

education.  They lost their land for education and now they don’t have any 

employment.  They cannot go for menial jobs nor they can stay at home and 

as a result they are becoming burden to their parents.  Special status can help 

in the development of Andhra Pradesh and will give good recognition to 

Central Government.  Therefore, I request Union Government to accord 

special status to Andhra Pradesh and save Andhra Pradesh. 

 Till now, Shri Jaganmohan Reddy garu provided 4.5 lakh jobs to the 

youth of Andhra Pradesh.  In this direction, if special status is given to Andhra 

Pradesh, it can help our state develop economically and address the problem 

of unemployment.  Please give us special status and save us.  Thank you, sir.  
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माननीय अ�य�: �ीमती वांगा गीता िव�नाथ को �ी नंदीगम सरुशे �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): माननीय अ�य� जी, आपका बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु 

बोलने का समय िदया । म� अपनी कां�टीटुएसंी फतेहगढ़ साहब म� एमएसएमई इंड��ी क� सम�या 

के बार ेम� बताना चाहता ह�ं । माननीय मं�ी जी आज सबुह जवाब दे रहे थे िक 40 से 50 परस�ट 

ए�सपोट�  एमएसएमई से है और �यादातर ए�पलाएम�ट एमएसएमई म� है ।  

 मेर े �े� म� चार कल�टस� ह�, सबस ेबड़ा कल�टर मंडी गोिबंदगढ़ है, जहा ं �टील रोिलंग 

िम�स ह� । सरहंद म� �क� और बस� क� बॉडी बनती ह�, मशीन� के पाट्�स बनते ह� । ख�ना म� कैटल 

फ�ड फैि��यां ह�, सॉ�व�ट �लांट ह� । सानेवाल लिुधयाना का सब-अब�न ए�रया है, इसम� �लाईवडु 

इंड��ी, हौजरी, टै�सटाइ�स, एपैरल और बह�त कुछ है । �लाईवडु, एपैरल और टै�सटाइ�स म� 

सबसे बड़ी सम�या है िक चीन इतना माल बां�लादेश और बमा� के �ू ड�प कर रहा है िक तीन�-चार� 

इंड��ी बैठने के कगार पर ह� । इनके बह�त से यिुनट्स बदं हो रहे ह� । म� भारत सरकार से िनवेदन 

क�ंगा िक िकसी तरह से इनक� मदद क� जाए �य�िक माल इतना स�ता आ रहा है िक इंड��ी 

क�पीट नह� कर पा रही है । 

 अब टै�स क� बात आती है । एमएसएमई म� सारा दशे का ही सफर कर रहा है । तीन बात� 

टै�स से सबंंिधत ह� और इसे सरकार के �यान म� लाना बह�त ज�री है । �टील रोिलंग िम�स पर दो 

तरह क� क�टम ड्यूटी लगती है । पजंाब ल�ड आयरन ओर के पास नह� है, सारा ��ैप बाहर से 

आता है । इस पर दो तरह क� क�टम ड्यूटी है – 2.5 परस�ट और 5 परस�ट । रॉ मैटी�रयल पर 

क�टम ड्यूटी बह�त �यादा है और इसक� वजह से बह�त सम�या हो रही है । मेरी मांग है िक इसे 

माफ करना चािहए । 

 पहले स��ल ए�साइज़ म� 100 परस�ट छूट थी, अब जीएसटी म� कोई छूट नह� है । मेरा 

िनवेदन है िक कम से कम स��ल जीएसटी म� 50 परस�ट वापस िकया जाए । कारपोरटे टै�स कम 

िकए ह�, 30 से 22 परस�ट और नए यिुनट के िलए 15 परस�ट िकया है । इसम� �ापराइटरी फ�स� 
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और पाट�नरिशप फ�स� छोड़ दी गई ह� । ये सब तो छोटे लोग ह�, अगर इनको जोड़ िदया जाएगा तो 

बह�त फायदा हो जाएगा । ध�यवाद । 

�ीमती स�ंया राय (िभंड): माननीय अ�य� जी, आपका बह�त ध�यवाद िक आपने मझेु बोलने का 

मौका िदया । म� आपके मा�यम से सरकार का �यान िभ�ड लोक सभा �े� क� तरफ आकृ� करना 

चाहती ह� ं । िपछली सरकार म� चंबल ए�स�ैस-वे को �योपरु से मरुनैा होते ह�ए िभ�ड के अटेर �े� 

तक िव�तार करना ��तािवत है जो बह��तीि�त मांग थी । इसका डीपीआर भी बन गया है । अब 

इस काय� को गित िमलनी चािहए थी, परंत ुकल म�य �देश के सभी समाचार प�� के मा�यम से 

पता चला िक चंबल ए�स�ैस वे का 62 िकलोमीटर िभ�ड का �े� डीपीआर स े हटाकर नया 

डीपीआर तैयार िकया गया है, जो �यायसगंत नह� है । 

13.00 hrs 

यह �ोजे�ट चंबल सभंाग के तीन िजल�, िशवपरु, मरुनैा, िभंड म� ��तािवत है । �मश: म� 

सरकार को अवगत कराना चाहती ह� ं िक िभंड तक च�बल ए�स�ेसवे के िव�तार से िजला म� 

पय�टन िवकास एव ंरोजगार म� बढ़ोतरी होगी, साथ ही आस-पास के �े�� का �यावसाियक स�पक�  

बढ़ेगा । उ� ए�स�ेसवे का नामकरण भी च�बल नदी पर ह�आ है, जो िभंड के अिंतम छोर पर 

समा� होती है । मझेु लगता है िक िभंड िजला को नजरअदंाज करके स�पूण� च�बल सभंाग का 

माननीय �धान मं�ी जी का िवकास का सपना अधूरा रह जाएगा । िनमा�ण काय� हेत ुशासक�य भूिम 

एव ं वन िवभाग क� भूिम उपल�ध है, िजससे िभंड तक ए�स�ेसवे के िनमा�ण को गित िमलेगी । 

आपके मा�यम से म� सरकार स ेकहना चाह�ंगी िक 20 लाख जनता क� तरफ से मेरी मांग है, च�बल 

ए�स�ेसवे का परुाना डीपीआर लागू कराकर अ�याधिुनक सिुवधाओ ंसे य�ु ए�स�ेसवे का िनमाण� 

काय� यथाशी� �ारभं कराया जाए । जनता �े� म� �दश�न कर रही है । च�बल ए�स�ेस क� िमली 

ह�ई सौगात भी सरकार वापस ले रही है । जनिहत को �ि� म� रखते ह�ए इस काय� का िन�पादन ज�द से 

ज�द परुाने डीपीआर के मा�यम से पूरा कराया जाए । मेरा आपसे यही िनवेदन है । ध�यवाद । 
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�ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती): ध�यवाद अ�य� महोदय । आज म� एक बह�त मह�वपूण� 

िवषय पर बात करना चाह�गंी । महारा�� के महा�मा �योितबा फुले और आई सािव�ीबाई फुले को 

भारत र�न दनेे क� मांग बह�त साल� से इस सदन म� और महारा�� म� लोग� ने क� है ।  1 जनवरी 

1848 को  भारत का पहली मिहलाओ ंका �कूल पणेु, बधुवाड़ा म� िभडे वाडा �कूल श�ु िकया गया  

था । अगर आज हम वहा ंक� ि�थित को देखते ह�, जो मिहलाओ ंके िलए सबसे पहला �कूल, जहा ं

पर मिहलाओ ंक� िश�ा क� शु�आत ह�ई थी, तो खंडहर म� �कूल है या �कूल म� खडंहर है यह 

समझ म� नह� आ रहा है । उस �कूल क� ि�थित इतनी खराब है िक म� आपसे मांग करती ह� ं िक 

उस �कूल क� ि�थित को सधुारकर उसे एक रा��ीय �मारक घोिषत िकया जाए, �य�िक 

सािव�ीबाई फुले हमार ेिलए �ेरणादायी ह� और मिहलाओ ंक� िश�ा क� श�ुआत उ�ह�ने 1848 म� 

क� थी  । हम� उनके िलए कुछ न कुछ करना चािहए । अ�य� जी, �लीज दो िमनट । वष� 1842 म� 

ि�िटश सरकार से उ�ह�ने ही सबस ेपहली मांग क� थी िक भारतवष� म� सभी �कूल� म� म�ुत िश�ा 

देनी चािहए । महारा�� क� वह पहली मिहला आई सािव�ीबाई फुले थ�, िज�ह�ने 1873 म� शादी म� 

दहेज लेने और देने का िवरोध िकया था । म� आपके मा�यम से िवनती करती ह� ंिक उनको भारत 

र�न देना चािहए । ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : �ी दवेजी एम. पटेल को �ीमती नवनीत रिव राणा �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग): जनाब �पीकर साहब, इस महीने क� श�ुआत म� क�मीर म� भारी 

िहमपात ह�आ । दो-ढाई फुट तक बफ�  जमा हो गई थी । इससे आम �ासंपोट�  मतुािसर ह�आ, िबजली 

क� तकसीम मतुािसर ह�ई, वह� जो ज�मू-क�मीर के हॉिट�क�चर से वाब�ता लोग ह�, लाख� लोग� 

को नुकसान ह�आ है । शोिपयां, नूराबाद, कुलगाम, गोपालपरुा, मटन, सोपोर, रिफयाबाद, सार े

इलाक� म� जो बागात थे, उनको नकुसान पह�ंचा । ज�मू-क�मीर करीब 25 लाख टन मेवा पैदा 

करता है, जो इसक� बैकबोन है, वहा ंक� रीढ़ क� हड्डी है, लेिकन तकलीफ क� बात है िक आज 

तक कोई �यास नह� िकया गया िक वहा ंपर एक हाई लेवल टीम भेजी जाए, जो वहा ंपर नकुसान 
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का तखिमया लगाए और उसके बाद, नकुसान का तखिमया लगाने के बाद, जो वहा ंके का�तकार 

ह�, जो वहा ंके बाग वाले ह�, उनको जो मुआवजा िदया जाना चािहए, वह मआुवजा िदया जाए । मेरी 

यह मांग होगी िक वहा ंजो िहमपात ह�आ है, उसे ए�स�ीमली सीिवयर कैलािमटी करार िदया जाए, 

जैसे म�ुक के बाक� िह�स� म� ऐसे मौके पर िकया जाता है, वरना यह िदखाता है िक जैसे बदले क� 

या इंतकाम क� कोई राजनीित चल रही है और इन मामल� म� ज�मू-क�मीर को नजरअदंाज िकया 

जा रहा हो । बह�त शिु�या । 

माननीय अ�य�: मेर ेपास शू�यकाल के बह�त नोिटस ह� । अभी सभी को मौका देना ममुिकन नह� 

है । आज शाम को िबल समाि� के बाद मेरा �यास होगा िक सभी माननीय सद�य� को छ: बजे के 

बाद अवसर दूं । अब सभा क� काय�वाही दो बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है ।  

13.04 hrs 
The Lok Sabha then adjourned till  

Fourteen of the Clock. 
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14.03 hrs 

The Lok Sabha re-assembled after Lunch at  
Three Minutes past Fourteen of the Clock. 

 

 (Shri A. Raja in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377* 

 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, the Matters under Rule 377 shall be 

laid on the Table of the House.  Members who have been permitted to raise 

matters under Rule 377 today and are desirous of laying them, may personally 

hand over slips at the Table of the House within 20 minutes.   

 Only those matters shall be treated as laid for which slips have been 

received at the Table within the stipulated time and the rest will be treated as 

lapsed. 

  

                                    
* Treated as laid on the Table.  
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(i) Regarding high GST rate on marble 

SUSHRI DIYA KUMARI (RAJSAMAND): Rajasthan is one of the main 

producers of marble.  Rajsamand is one of the most minerally rich areas in 

terms of marble concentration. Activities relating to mining contribute to a 

major part of the economy of the State. However, the consumption of marble is 

declining because of high GST rate on marble. Consumers today are not even 

ready to pay 5% of tax on marble, ultimately burdening the factory owners who 

bear the taxes in order to meet their target sales or shut their businesses. It will 

result in problems like unemployment, ruin of industry, etc. The Indian marble 

producers face tough competition from imported marble. Moreover, with the 

passing of time, the deposits are declining, resulting in substandard quality of 

stone production and costly labour. Therefore, I request the Government to 

reduce the GST rate on marble.       
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(ii) Regarding status of sanctioned roads in Satna Parliamentary 

Constituency, Madhya Pradesh 
 

�ी गणेश िसहं (सतना): भारत सरकार के रा��ीय राजमाग� मं�ालय से रामायण प�रपथ के तहत 

अयो�या से िच�कूट, मैहर सड़क क� अ�तन ि�थित �या है तथा अतंरा��यीय सड़क योजना के 

तहत सतना, सेम�रया, िसरमौर, जवा, शंकरगढ़, इलाहाबाद क� �वीकृत सड़क तथा िनमा�णाधीन 

रा��ीय राजमाग� कं0 75 नौगांव, प�ना, सतना, सीधी, िसंगरौली सड़क क� व�तुि�थित �या है । 

इसके साथ-साथ दमोह, पवई से नागौद क� �या ि�थित है । 

यह सभी सड़क�  िपछले पचंवष�य म� �वीकृत क� गई थ� लेिकन इन सभी सड़क� का 

डीपीआर तैयार ह�आ है िक नह�, कब तक इन सड़क� के िनमा�ण का काय� श�ु िकये जाने क� 

योजना है । 
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(iii) Need to develop Son Beel Lake in Karimganj district, Assam as a 

tourist spot and allocate funds for the purpose 
 

�ी कृपानाथ म�लाह (करीमगजं): म� आभार �य� करता ह�ं िक आपने इस मह�वपूण� िवषय पर 

मझेु अपने िवचार �य� करने का अवसर �दान िकया! मेर ेसंसदीय �े� करीमगजं म� िव� �िस� 

सोन बील झील, जो एिशया क� सबसे बड़ी झील है और यह झील �यादा से �यादा 85 �कवायर 

िकलोमीटर तक फैली है और जब यह िसकुड़ती है तो इसका �े�फल 35 वग� िकलोमीटर हो जाता 

है । इस झील के आसपास लगभग 35 गांव और 8 हजार क� आबादी है । सभी �थानीय िनवासी 

इस झील के मछली उ�ोग पर ही िनभ�र करते ह� । इस झील म� �वािसय� पि�य� का भी आवास है 

जो सद� के मौसम म� देखने लायक होता है । 

इस िव� �िस� झील को सरंि�त और सरुि�त रखने क� अभी आव�यकता है । इसिलए 

के�� सरकार को इस झील क� �यापक पय�टन संभावनाय� और राज�व के �ि�कोण से िवकिसत 

करने क� आव�यकता है । 

अतः माननीय पय�टन म�ंी जी से िनवेदन है िक इस झील के सवंध�न और िवकास हेत ु

िवशेष नीित बनाकर िवशेष िनिध आबिंटत करने का क� कर�, िजससे �थानीय िनवािसय� सिहत 

रा�य सरकार को भी राज�व िमल सके ।       
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(iv) Regarding delay in construction of four lane roads in  

Jalgaon district,  Maharashtra 
 
 

SHRI  UNMESH BHAIYYASAHEB PATIL (JALGAON): The projects related 

to construction of four lane roads in Jalgaon district, connecting nearby areas 

of Aurangabad, Dhule, and Solapur have remained incomplete for more than 

two years now. Presently, due to the pendency of work, roads have been dug 

up at numerous places. This has resulted in unsafe roads with inadequate 

space for movement of the daily traffic. It has become a menace in Jalgaon 

district. While there have been reports of accidents due to the road work, there 

is also immense wastage of time waiting in traffic. There have also been 

reports of a consequent dip in the number of tourists visiting nearby Ajanta 

Caves. Slow movement of traffic to and from Ajanta Caves has resulted in 

tourism potential of the area not being utilized fully.  I thus urge the 

Government to take remedial steps in this regard. 

 

 

 

 

 

 

 

 



28-11-2019                                                                                                                                                                   93 

 
(v) Need to extend the benefit of Pradhan Mantri Kisan Samman Nidhi 

Scheme to all the eligible farmers in Dindori Parliamentary 
Constituency, Maharashtra 

 
डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): मेर े संसदीय �े� िद�डोरी म� �धानम�ंी िकसान स�मान 

िनिध योजना के तहत हर साल िकसान को जो 6 हजार �पये िदये जाते ह� इससे िकसान� को 

अपनी खेतीबाड़ी के काय� म� काफ� सिुवधा हो रही है । अपने खते� म� कृिष काय� म� जो सामान 

लगता है उसके िलए िकसी महाजन के पास कज� के िलए नह� जाना पड़ता । हमार े�धानम�ंी जी 

के इस काय� के िलए हमार ेिकसान काफ� आभारी ह� िक�त ुमेर ेसंसदीय �े� िद�डोरी म� कई गरीब 

िकसान ऐसे ह� िजनको इस योजना का लाभ नह� िमल पा रहा है । जब म� अपने संसदीय �े� म� 

�मण म� जाती ह� ँतो कई गरीब िकसान अपने द�तावेज� के साथ मझेु बताते ह� िक इस योजना म� 

पा� होने के बाद भी इस योजना क� धनरािश उ�ह� नह� िमल पा रही है । 

म� सरकार से अनुरोध करना चाह�ंगी िक मेर ेससंदीय �े� िद�डोरी म� �धानमं�ी िकसान 

स�मान िनिध योजना अतंग�त लाभाथ� क� िल�ट है उसम� इस बात क� जांच क� जाए िक कह� पा� 

लोग इस योजना से विंचत तो नह� ह� ।      
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(vi) Regarding establishing National Investment and Manufacturing 

Zones in Karnataka 
 

DR. UMESH G. JADHAV (GULBARGA): The Ministry of Commerce & 

Industry had given in principle approval in 2013 for the establishment of 

National Investment and Manufacturing Zone (NIMZ) at Kalaburagi, Bidar and 

Tumkur in Karnataka. The Government of Karnataka has undertaken a 

Techno-Economic Feasibility survey of the project for Kalaburagi and the 

survey conducted by ILFS has favourably recommended the same. The project 

at a cost of Rs. 25000 crores on an area of 12500 acres will go a long way in 

industrialisation of the region and generate employment opportunities to the 

youth of the region is aimed at removal of poverty of the region and also 

removal of regional imbalance as recommended by Dr. Nanjundappa 

Committee appointed by the State Govt. This will help the overall development 

of Hyderabad-Karnataka Region which has been accorded special status of 

371J. Therefore, I would like to urge the Hon’ble Minister to provide budgetary 

allocation for the establishment of National Investment and Manufacturing 

Zone (NIMZ).      
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(vii) Need to resolve the problems faced by villagers in Sikar 

Parliamentary Constituency, Rajasthan due to registration of their village 
land as forest land in land records 

 
�ी सुमधेान�द सर�वती (सीकर): म� माननीय पया�वरण, वन एव ंजलवाय ुप�रवत�न म�ंी जी से 

िनवेदन करना चाहता ह�ं िक मेर ेलोक सभा �े� सीकर सिहत राज�थान के अनेक िजल� म� गांव� के 

लोग 500 साल� से एक ही जगह बसे ह�ए ह� लेिकन पूव� क� �शासिनक खािमय� के कारण वो गांव 

�रकॉड� म� वन िवभाग क� भूिम म� दज� कर िदये गये, िजससे �ामवािसय� को कई वष� से सरकार क� 

सिुवधाओ ंसे विंचत होने के साथ-साथ उनको वन िवभाग �ारा मानिसक परशेान होना पड़ रहा है । 

मेरा सरकार से िनवेदन है िक इस सम�या का समाधान करवाने क� कृपा कर� । 
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(viii) Need to provide employment to local people in cement factory in 
Dhar Parliamentary Constituency 

 
�ी छतरिसंह दरबार (धार): म�य �देश के मेरे ससंदीय �े� धार के अतंग�त /सीम�ट का 

कारखान टोक�, मनावर म� लगा ह�आ है । धार िजला सवैंधािनक �प से एक आिदवसी अिधसूिचत 

िजला है । यहां पर आिदवािसय� क� भूिम को अिधकृत करके उस पर उ� कारखाना लगाया गया 

है । िनयमानसुार �थानीय �यि�य� को 90 �ितशत रोजगार िदया जाना आव�यक है तथा िजन 

आिदवािसय� क� भूिम अिध�िहत क� गई है, उनके प�रवार के सद�य� को भी उ� सीम�ट �लांट म� 

�थायी नौकरी िदया जाना आव�यक है । िक�त ुफै��ी �बंधन �ारा उपरो� िनयम� का पालन नह� 

िकया जा रहा है तथा बाहरी �यि�य� को नौक�रयां दी जा रही ह� । अपवाद �व�प �थानीय लोग� 

को ठेकेदार� के मा�यम से काम िदया जा रहा है । जो िक िनयम� के िवपरीत है । 

�दूषण मानक� का भी इस कारखाने के �बंधन �ारा पालन नह� िकया जा रहा है । िजसक� 

वजह से �थानीय िनवािसय� को क� सर और �य रोग जैसी गभंीर बीमा�रयां लग रही ह� । यूं तो 

�दूषण रोकने के िलए सयंं� लगे ह� तथा वह उस प�रसर को �दूषण मु� बताते ह� िक�तु मेरी 

जानकारी के मुतािबक यह िदखावा है । 

इस संबंध म� मेरा सरकार से आ�ह है िक वह �दूषण मानक� क� उ�च अिभयंताओ ंसे जांच 

कराए ंतथा �थानीय  िनवािसय�  को जमीन अिध�हण के बदले �थायी नौकरी िदलाने का �बंध 

कर� । 
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(ix)Need to introduce a short term pharmacy course for shopkeepers 

running retail medical stores 
 
 

�ीमती रमा देवी (िशवहर):हम सभी जानते है िक हम बीमार हो जाये तो समिुचत दवाए,ं दवा क� 

मा�ा एवं समय के अंतराल को �यान म� रखना पड़ता है । इस काय� म� फामा� िस�ट वष� से मह�वपूण� 

भूिमका िनभा रहे है । डॉ�टर क� अ�प� िलखावट को समझना, रोगी को दवा के बार ेम� बताना, 

दवा का कैसे डोज लेना है और िकतने समय के बाद लेना है इसक� जानकारी फामा�िस�ट लोग 

रोगी को एवं रोगी के �र�तेदार को देते है । इनक� स�ंया िबहार म� 25 हजार के लगभग है जो 24 

घंटे एव ं7 िदन के आधार पर अपनी सेवा द ेरहे है । फामा�िस�ट �यव�था के अतंग�त जो खदुरा दवा 

िव�ेता अ�ेंज� के समय म� बनाये गये वह Drugs Act 1940 and Drugs Rules 1945 से 

िनयंि�त है । मझेु जानकारी िमली है िक रिज�टड� केिम�टो को केिम�ट क� दकुान चलाने हेत ु

फाम�सी िश�ा का �माण प� होना आव�यक कर िदया गया है । िजसके कारण फामा�िस�ट क� 

िश�ा से वंिचत लोग केिम�ट क� दकुान नही चला सकते है जबिक केिम�ट दकुान का सचंालन �ग 

लाईस�स के आधार पर उनके प�रवार �ारा कई दशक� से िकया जाता रहा है । मेरा मानना है िक 

रा�य सरकार� को रिज�टड� केिम�ट दकुानदार� को या उनके �ारा नािमत �यि� जो मैि�क या 

उससे उपर क� िश�ा �ा� िकये ह� उ�ह� अनुभव के आधार पर रा�य म� फाम�सी पढ़ाई के िलए चल 

रहे सरकारी एवं गैर सरकारी स�ंथान� म� एक Short term course कौशल िवकास योजना या 

अ�य मा�यम से कराकर अपनी दकुान चलाने क� अनमुती �दान क� जानी चािहए । 

मेरा सरकार से अनरुोध है िक केिम�ट क� दकुान सचंािलत करने के िलए उन केिम�ट 

खदुरा िव�ेताओ ं को कुछ वष� क� छूट दी जानी चािहए तथा उ�ह� अनुभव के आधार पर एक 

Short term course कौशल िवकास योजना या अ�य मा�यम से कराते ह�ये अपनी दकुान चलाने 

क� अनमुती �दान क� जाये ।         
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(x) Regarding setting up of a Kendriya Vidyalaya in Kheda Parliamentary 
Constituency, Gujarat 

 
SHRI DEVUSINH CHAUHAN (KHEDA): I want to bring to your kind notice that 

there is no Kendriya Vidyalaya School in my constituency i.e. Kheda, Gujarat till 

date. I have been continuously following up with the Ministry on this subject, but till 

date no positive action or response has been received.  I am facing a lot of 

problems as I have no option but to recommend admissions in nearby 

constituencies having Kendriya Vidyalaya School. The needy and genuine people 

of my Constituency are not getting admissions and suffering. If the Ministry is facing 

any difficulty in Gujarat in getting land or having problem on any other issue, then 

please share the same with me so that I could also request the State Government 

to take remedial step to that effect.               
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(xi) Need to establish a Jawahar Navodaya Vidyalaya in Jalore 
Parliamentary Constituency, Rajasthan 

 
�ी देवजी पटेल (जालौर):   जालोर िजला सा�रता एव ं िश�ा के �े� म� िपछड़ा ह�आ है तथा 

िजले क� सा�रता दर 2011 क� जनगणना के अनसुार 55.58 �ितशत के साथ राज�थान म� यह 

िजला सबसे कम सा�रता वाला िजला है । सा�रता म� ल�िगक अंतर भी सबस ेअिधक है । वत�मान 

जवाहर नवोदय िव�ालय जसवतंपरुा िजला म�ुयालय से 75 िक.मी. दूरी पर है । एक और नवोदय 

िव�ालय िजला म�ुयालय के समीप �वीकृत िकये जाने क� आव�यकता है तािक और अिधक 

स�ंया म� ब�च� को गणुव�ापूण� िश�ा दी जा सके । यह नया िव�ालय जालोर सायला आहोर एव ं

भीनमाल पचंायत सिमित �े� के छा�� के �वेश के िलए वत�मान म� सचंािलत जवाहर नवोदय 

िव�ालय जसवतंपरुा रानीवाड़ा सचंोर एवं िचतलवाना पचंायत सिमित के छा�� के �वेश के िलए 

होगा । 
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(xii)Need to accord approval to the proposed new railway line in 

Khargone Parliamentary Constituency, Madhya Pradesh 
 
 
�ी गज�� उमराव िसहं पटेल (खरगौन): मेरा ससंदीय �े� खरगौन (म0�0) जनजाित �े� है । दो 

िजले �मशः बड़वानी, खरगोन म� देश क� आजादी के 72 वष� बाद भी इस �े� म� रले को देखने 

और बैठने के िलए यहां के आिदवािसय� के िलए आज भी सपना है । बडवानी व खडंवा आकां�ी 

िजले ह� । यहां पर 2010 म� खंडवा से वाया खरगोन वाया बडवानी घाट होती ह�ई नवीन रले लाइन 

सव� होकर ��तािवत है । इस िपछड़े आकां�ी िजले को िवकिसत करने से यहां के कृषक अपनी 

फसल बेच सक� गे, जनजाित पलायन रोकने हेत ुउ�ोग धधं� को िवकिसत एव ंसबसे बड़ी सम�या 

बेरोजगार� को रोजगार उपल�ध होगा । 

घाट म� अ��ाइटेक सीम�ट क� फै��ी है एवं धािम�क �ि� से मह�वपूण� बड़वानी म� 

बावनगजा, खरगोन पापगीरी धाम एवं घाट म� मोहनखेडा, बाग क� गफुाए ंआिद �थान� पर पय�टक� 

को सिुवधा �ा� होगी । कृपया इस ��तािवत रले लाइन को शी� �वीकृत कर� । िजससे लाख� 

आिदवािसय� का सपना साकार हो । 
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(xiii) Regarding online submission of application by farmers under 

Pradhan Mantri Fasal Bima Yojana 
 

�ी सुखबीर िसहं जौनापु�रया (ट�क-सवाई माधोपुर): मेर ेसंसदीय �े� के अतंग�त आने वाले दो 

िजल� ट�क व सवाई माधोपरु म� िव� वष� 2017-18, 2018–19, 2019-20 म� दोन� �कार क� 

फसल� के िलए िकतने िकसान� �ारा कुल िकतनी फसल का बीमा करवाया गया । िकसान� और 

सरकार के �ारा कुल िकतना �ीिमयम िदया गया और िकतने िकसान� को िकतनी मुआवजा रािश 

दी गई? 

इस योजना के तहत दो �कार के िकसान� का बीमा िकया जाता है- ऋणी कृषक और गैर 

ऋणी कृषक । ऋणी कृषक का बीमा तो सहकारी सिमितय� के मा�यम से �वतः ही हो जाता है 

पर�त ु गैर ऋणी कृषक� का बीमा, बीमा हेत ुिनयिु� बीमा क�पिनय� के मा�यम स ेही िकया जाता 

है । गैर ऋणी कृषक� को फसल बीमा हेत ुऑन लाइन आवदेन करना होता है पर�त ुऑन लाइन 

आवेदन करने क� अविध बह�त कम होती है । प�रणाम�व�प अिधकांश कृषक इस योजना के तहत 

आवेदन करने से विंचत रह जाते ह� । अतः �धानम�ंी फसल बीमा योजना के तहत ऑन लाइन 

आवेदन करने क� सूचना समाचार प�� म� अि�म �कािशत करवा कर गैर ऋणी कृषक� को पया�� 

समय िदया जाये । 
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(xiv) Regarding sugar mills in Salempur Parliamentary Constituency, 

Uttar Pradesh 
 

�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर):  मेर े संसदीय �े� सलेमपरु (उ�र �देश) देव�रया जनपद 

(उo�o) के �तापपरु म� ि�थत बजाज �पु क� चीनी िमल को वहां के �बंधन �ारा हमेशा के िलए 

बंद कर देने क� �ि�या �ारभं कर दी गई है । इसके चलते िमल कम�चा�रय�, ग�ना िकसान� और 

जन�ितिनिधय� म� �यापक आकोश है । देव�रया जनपद क� पांच चीनी िमल� म� एक भारत सरकार 

म� व� म�ंालय के उप�म बी0आई0सी0 �ारा सचंािलत गौरीबाजार क� चीनी िमल करीब दो 

दशक स ेबंद है । इसी तरह उ�र �देश रा�य चीनी िनगम �ारा सचंािलत भटनी, देव�रया तथा 

बैतालपरु क� चीनी िमल� लगभग आठ साल से बंद पड़ी ह� । िनजी �े� क� �तापपरु चीनी िमल 

िजले क� एकमा� चालू चीनी िमल थी । ऐसी हालत म� इसके बंद हो जाने पर इस िजले का ग�ना 

उ�ोग चौपट हो जायेगा और ग�ना िकसान तथा बेरोजगार िकये जाने वाले चीनी िमल मजदूर 

बदहाली के िशकार हो जाय�गे �य�िक ग�ना ही यहां के िकसान� क� एकमा� नकदी फसल थी । म� 

इस मा�य सदन के मा�यम से सरकार से मांग करता ह�ं िक वह उ�र �देश सरकार से सम�वय 

�थािपत करके ग�ना िकसान� तथा िमल मजदूर� के िहत� क� र�ा सिुनि�त करने के िलए �तापपरु 

चीनी िमल के आधिुनक�करण कर चालू रखने के साथ ही बदं पड़ी चीनी िमल� भटनी, देव�रया, 

बैतालपरु का आधिुनक�करण करवा कर उ�ह� पनुः चालू कराने क� �यव�था सिुनि�त कर� ।  
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(xv) Regarding provident Fund of tea garden workers  

in West Bengal 
 

�ी जॉन बला� (अलीपुर�ारस):    आज म� चाय बागान के मजदूर� के पी.एफ. सबंंधी �वलंत म�ेु 

को आपके सम� रखना चाहता ह� ँ िजसका सीध सपंक�  हमार ेचाय बागान म� रहने वाले हर उन 

मजदूर� से ह� िजनके हक क� कमाई को मजदूर� से दूर रखा जा रहा है उनम� से कुछ म�ुय बात� को 

आपके सम� रख रहा ह� ँ । 

1. आधारकाड� पर उनका नाम सही होने के कारण बह�सं�यक मजदूर अपनी जीवन क� जमा 

पूजंी पी.एफ. के पैस� को िनकाल ही नह� पाते ।  

2. िवगत कुछ वष� से पी.एफ. िडपाट�म�ट मजदूर� के पैस� को उनके अकाउंट म� जमा करने का 

काम ही नह� कर रही है ।  

3.  चाय बागान के मािलक� �ारा आज भी 100 करोड़ �पय� से भी �यादा बकाया पी.एफ.  

िडपाट�म�ट को जमा न दनेा भी एक �मखु कारण है । 

उ� अिनयिमतताओ ंक� संपूण� जानकारी होने के बावजूद भी वत�मान पि�म बगंाल सरकार 

�ारा उनके ऊपर कोई कानूनी काय�वाही ही नह� क� जाती है । िजसक� वजह से हजार� मजदूर 

अपने �रटायरम�ट के प�ात अपनी िज�दगी के अिंतम समय तक भी अपने पी.एफ. को िनकाल ही 

नह� पाते ह� । अतः आपसे सादर िनवेदन है िक उ� िवषय� क� जानकारी लेकर आने वाले समय म� 

चाय मजदूर� के िहत म� एक मजबूत कानून बनाकर ज�द से ज�द इनके िहत� क� र�ा क� जाय 

िजससे िक चाय बागान मजदूर अपने पी.एफ. को आसानी से िनकाल सक�  एवं अपने प�रवार क� 

ज�रत� एवं सपन� को पूरा कर सके ।        
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(xvi)Need to establish a Division Office of Central Ground Water Board 

(CRGB) in Ajmer and also upgrade Division Office, CRGB Jodhpur 
as Regional Office 

 
�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे):  हमार े देश म� राज�थान �देश �े�फल क� �ि� से सबसे बड़ा 

रा�य है एवं इसका अिधकांशतः भाग रिेग�तानी है । इसके फल�व�प राज�थान रा�य म� पानी 

क� िवकट सम�या है । िवगत कई वष� से बा�रश क� भी कमी रही है । वत�मान म� �देश म� इि�दरा 

गांधी नहर ही पानी का एकमा� िवक�प है । �देश म� जमीनी पानी के सव� एवं अनुसंधान का काय� 

के��ीय भूिम जलबोड� करता है । िजसका एकमा� िडिवजन काया�लय जोधपरु म� एव ं �रजनल 

काया�लय जयपरु म� है । सव� एव ं अनसुधंान का काय� रीजनल काया�लय जयपरु एव ं पानी क� 

बोरवेल/ट्यूबवैल �थापना का काय� िडिवजन काया�लय जोधपरु �ारा संपािदत िकया जाता है जो 

िक पि�मी राज�थान म� पड़ता है । वह� पूव� राज�थान म� ि�थत अजमेर, जयपरु, भीलवाड़ा, दौसा, 

सवाई माधोपरु, कोटा, भरतपरु, बूंदी, करौली, धौलपरु, ट�क के साथ-साथ पूव� उ�री राज�थान 

म� ि�थत सीकर, चू�, झुंझनूु, अलवर आिद िजल� म� भू-जल अनसुधंान काय� करने के िलए 

सरकारी मशीनरी का जोधपुर से आने-जाने म� बह�त दूरी पड़ती है िजसके कारण सरकार का समय 

एव ंधन का खच� भी �यादा होता है । यिद पूव� राज�थान म� के��ीय भूिम जल बोड� का एक नवीन 

िडिवजन काया�लय अजमेर म� खोल िदया जाता है तो सरकार को करोड़� �पये क� बचत होगी । 

वत�मान म� उ�र �देश रा�य म� भी 02 िडिवजन काया�लय बरेली एव ंबनारस म� काय�रत ह� । 

अतः के��ीय जल शि� मं�ी महोदय से करब� िनवेदन है िक आगामी चालू िव�ीय वष� 

2019-20 क� िवभागीय काय�योजनाओ ंके तहत के��ीय भूिम जल बोड� का एक नवीन िडिवजन   

काया�लय अजमेर म� खोलने क� स�म �वीकृित हेत ुआव�यक िवभागीय काय�वाही कराव� । साथ ही 

वत�मान म� 40 वष� से काय�रत िडिवजन काया�लय जोधपरु को �े�ीय काया�लय म� कमौ�नत करने 

क� भी �वीकृित �दान कराव� तािक वत�मान म� �देश के जोधपरु, जैसलमेर, पाली, नागौर, जालौर, 

िसरोही, बीकानेर, हनुमानगढ़, राजसम�द आिद िजल� म� भू जल सव� का काय� जयपरु ि�थत �े�ीय 
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काया�लय के �थान पर जोधपरु �े�ीय काया�लय बनने पर वहा ंसे ही स�पािदत हो सक� गे िजससे 

भी सरकार मशीनरी के अनाव�यक धन एवं समय क� बचत होगी । 
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(xvii) Regarding setting up of a Regional office of Coconut  

Board in Karnataka 
 

SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): Coconut is a very important 

crop in Karnataka. In Karnataka, 518,390 hectares of areas are under coconut 

plantation which is 27.72% of the total area of production in the country and is 

26.36% of total production in the country. The coconut farmers are not getting 

any help from the Coconut Board or Union Government for improving the 

production. Coconut farmers are in distress as there is large-scale destruction 

of coconut palms due to moisture stress and pest attacks. Moisture stress in 

soil has resulted in low productivity. Black Headed Caterpillar and Leaf Blight 

infestation are also causing major losses to the coconut farmers. The coconut 

production in Karnataka requires technical and financial assistance from the 

Union Government as the state is No. 2 in production. Therefore, I urge upon 

the Union Government to establish a Regional Office of Coconut Board in 

Karnataka to help the Coconut farmers in the state.     
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(xviii) Regarding water problem in Thiruvannamalai Parliamentary 
Constituency of Tamil Nadu 

 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): The people of Tiruvannmalai 

constituency of Tamil Nadu have been facing severe water shortage. Wells, 

Bore Wells and other water-bodies in that area are almost dried-up. The water 

level of Sathanur Dam on river Pennaiyar, which is the main source of drinking 

water for Tiruvannmalai, Kilpennathur, Chengam and Kalasapakkam areas, 

has gone down considerably. Desilting of the Sathanur Dam is required to 

increase its capacity. Furthermore, the Pennaiyar Combine Water Scheme and 

Mettur Combine Water Scheme could meet demands of only twenty percent of 

water need of that area. Tiruvannmalai constituency is essentially a rain deficit 

area. Since people of the area are having hardship due to current water 

shortage, attention of the Government is drawn to the water crisis in 

Tiruvunnamalai. The government has to make priority arrangement to provide 

water for drinking and irrigation purposes. As the Government is committed to 

ensure water security to every individual in the country, I urge Hon’ble Minister 

of Jal Shakti to provide piped water supply to every household in 

Tiruvannamalai under Nal se Jal scheme on priority basis. For that purpose 

availability of water at source may be secured by desilting of Sathanur Dam 

and also by linking Krishnagiri Dam Canal with Chettary Dam Canal by digging 
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a stretch of one kilometre area which will benefit Tripattur and Jolarpettai areas 

to a great extent.    
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(xix) Regarding Uttarandhra Sujala Sravanthi irrigation  
project of Andhra Pradesh 

 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Uttarandhra 

Sujala Sravanthi is a major irrigation system of Uttarandhra covering three 

major districts namely Visakhapatnam, Vizianagaram, and Sreekakulam. The 

State Government had given administrative sanction for Rs.7,214/- crores. 

However, now the project cost has increased to almost Rs.16,586/- crores. 

My request to Hon’ble Jal Shakti Minister is that as Andhra Pradesh is in 

financial crisis, please allot central funds to complete the project as it fulfills the 

irrigation as well as water supply demands of three major districts of North 

Andhra Pradesh.            
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(xx) Need to desilt Inderpuri Barrage on river Sone in Bihar 

 

�ी महाबली िसहं (काराकाट):   िबहार के सोन नदी म� इं�परुी बराज का िनमा�ण 1965 म� ह�आ 

था इस बराज के बनने से दि�ण िबहार के 8 िजल� म� लाख� एकड़ क� भूिम क� िसचंाई होती है 

लेिकन सोन नदी के अिध�हण �े� म� भारी बा�रश के चलते नदी म� बाढ़ आने से पूर े बराज म� 

पहाड़ी िम�ी और गाद के भर जाने से बराज क� भंडारण �मता ख�म हो गई िजसके चलते इन 

िजल� के लाख� एकड़ भूिम को िसंचाई के अभाव म� हर साल सूखे का सामना करना पड़ता है । 54 

साल� म� बराज क� सफाई नह� हो पाई है । अतः सदन के मा�यम से हम सरकार से मांग करते ह� 

िक इ��परुी बराज म� जमी ह�ई िम�ी और गाद क� सफाई अित शी� कराई जाए तािक इन 8 िजल� 

के िकसान� क� लाख� एकड़ भूिम क� िसचंाई हो सके ।        
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(xxi)Regarding construction of dam on river Damodar at  

Kestorampur in West Bengal 
 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): I want to draw the 

kind attention of the Minister of Jal Shakti  towards construction of a small dam 

on river Damodar at Kestorampur under Jotsiram Aanchal in Jamalpur Block 

and by the side of Raina Block for improvement of irrigation in the surrounding 

areas. If a small dam is constructed on river Damodar at Kestorampur under 

Jotsiram Aanchal in Jamalpur Block, then the water level of the flowing river 

would increase and carried to the paddy fields by making a small canal. The 

cultivators get the scope of irrigation and the production of crops would 

increase and the Government would also get the tax for irrigation. In this 

connection, I have submitted several times but no corrective step has been 

taken so far.  I, therefore, request the Minister of Jal Shakti to take immediate 

and necessary steps in this regard.         
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(xxii) Need to constitute a Committee to execute projects under Tiruppur 
Smart City Scheme in Tamil Nadu 

 
SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): The Central Government had 

announced Tiruppur Corporation, Tamil Nadu under the ambitious smart city 

scheme.  Thereafter, some projects under the scheme have been taken up 

and activities have begun.  But the identification of the schemes and the 

manner in which they are being carried out are highly questionable.  The 

Commissioner of the Tiruppur Corporation is the Managing Director of the 

Smart City Scheme.  I firmly believe that the projects undertaken can hardly be 

concurred with the spirit of the scheme.  Tiruppur city is a hub of hosiery 

industry and the largest earner of foreign exchange to the Central Exchequer. 

By virtue of its integration with the global trade, Tiruppur swells with both 

domestic and international buyers.  For ferrying of goods and mobility of the 

people from every nook and corner of the sprawling city requires a good 

infrastructure.  But the schemes chosen in Tiruppur defeat the very purpose of 

the Smart City scheme.  The opaqueness of the process has raised very 

strong suspicion among the people.  There is also a widespread public opinion 

that no concrete activity has so far been launched. 

 I, as the Member of Parliament representing the Tiruppur constituency, 

am accountable to the people and shall never be disloyal to my people.  

Therefore, I urge upon the government to positively consider the following: 
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 -To constitute an exclusive committee, the MP representing Tiruppur 

constituency as its Chairman, to plan and execute the Smart City projects.  

This Committee shall be empowered to call for the tenders, scrutinize, finalize 

and execute the projects; and, to constitute a commission to look into the 

developments so far such as the projects planned, tenders, called for, 

expenditure incurred so far and the administrative officials involved in carrying 

out the tasks.  The Commission shall inspect, investigate and present and 

authoritative note of all the details including the project cost incurred so far. 
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(xxiii) Need to start an additional batch in Kendriya Vidyalaya, Kollam in 

Kerala from the next academic year 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Kendriya Vidyalaya at Kollam is 

the only Kendriya Vidyalaya in Kollam District. The present system is not able 

to meet the admission requirement. Hundreds of eligible students belonging to 

the priority category are not able to get admission in Kendriya Vidyalaya 

Kollam. Infrastructure facilities are available to start second batch in Kendriya 

Vidyalaya, Kollam. Government spend huge amount for providing 

infrastructure facilities such as building, furniture, Laboratory etc. But the same 

is not being utilized fully. The request to start an additional batch in Kendriya 

Vidyalaya, Kollam is pending. Starting an additional batch from standard one to 

twelve is beneficial to both Kendriya Vidyalaya Sangathan, parents and 

students.  

Hence, I urge upon the Government to initiate immediate action for 

starting additional batch from standard one to twelve in Kendriya Vidyalaya, 

Kollam during the academic year 2020-2021.  
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14.04 hrs  

 
NATIONAL CAPITAL TERRITORY OF DELHI  

(RECOGNITION OF PROPERTY RIGHTS OF RESIDENTS IN 
UNAUTHORISED COLONIES) BILL, 2019 

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF HOUSING AND URBAN 

AFFAIRS, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI HARDEEP SINGH PURI): I beg to move*: 
 

“That the Bill to provide special provisions for the National Capital 

Territory of Delhi for recognising the property rights of resident in 

unauthorised colonies by securing the rights of ownership or 

transfer or mortgage in favour of the residents of such colonies 

who are possessing properties on the basis of Power of Attorney, 

Agreement to Sale, Will, possession letter or any other documents 

including documents evidencing payment of consideration and for 

the matters connected therewith or incidental thereto, be taken 

into consideration.” 

 

 I want to provide a small background and perspective to the issue which 

is now brought before this House through this Bill. When we became an 

independent country in 1947 the population of Delhi was eight lakhs. After the 

                                    
* Moved with the recommendation of the President.  
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turbulence, the violence and the bloodshed of the partition of India another 

eleven lakh people came and sought refuge in the city of Delhi. The 1950 

census, which is the first census that we have, placed the population of Delhi 

at around 20 lakhs. In the next census, that is in the 2021 census, we are 

expecting it to increase exponentially. Anyone who has even a nodding 

acquaintance with the city of Delhi knows that population in Delhi or the 

National Capital Region will be in the vicinity of two crores, give or take a little. 

Why do people move to other places? Essentially people want to go to places 

where they can earn their livelihood. When my previous generation came and 

sought refuge in Delhi, they stayed in make-shift refugee camps. My father 

stayed in a refugee camp in Kingsway Camp.  

Then, slowly the city has to provide the infrastructure. Clearly, we have 

failed those who come and inhabit the urban spaces. In fact, I would go to the 

extent of saying that prior to May, 2014 when Modi ji’s Government was 

formed, we were somehow treating the urban space as part of a consideration, 

never fully comprehending the potential or the fact that it could be turned into a 

win-win situation. After Modi ji’s Government came in, many of Prime Minister’s 

flagship progammes were introduced in June 2015.  

Let me give you one example. The Pradhan Mantri Awas Yojana was 

introduced by the  Prime Minister because he wanted to implement his dream 

which was to give every Indian, no  matter where he or she lives, a home 

which could be called his or her own, with a pucca structure, a toilet, a kitchen 

and the title of that tenement would have to be in the name of the lady of the 
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house. It is because there was a feeling that whenever there was a marital 

discord it is the lady who got short-changed.  

When my Ministry did a demand assessment in the year 2014-15 as to 

how many new structures would have to be constructed, we came to the 

conclusion that we would have to build something like one crore units under 

the Pradhan Mantri Awas Yojana for every Indian to be able to live in a home 

which he or she can call it his or her own. That was the Prime Minister’s 

dream.  

I am very happy to inform you that according to the latest figures I have 

of the Pradhan Mantri Awas Yojana, the demand assessment was one crore or 

ten million which was subsequently revised to one crore and twelve lakhs or 

11.2 million. In the meeting of the Committee on Sanctioning and Monitoring of 

Projects which took place yesterday under the chairmanship of the Secretary 

in my Ministry, we have sanctioned another 370,000 homes and the total figure 

against the required one crore is something like 96 lakhs or 97 lakhs. So, three 

years before this scheme is to be completed in 2022, we are almost 

completing it.  

It is a fact that many  States in the country show uneven progress. The 

State from which I am elected, that is Uttar Pradesh, has done sterling work in 

the last two to three years, after March 2017. There more than 14,50,000 

Pradhan Mantri Awas Yojana units have been given. I am only citing this as an 

example.  
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I want to come back to the specific issues of Delhi. Delhi today is not 

only the national Capital but also the highest provider of revenue. It makes the 

largest contribution to the GDP. People come to settle in Delhi to look for work 

from all regions of the country and from all walks of life. I gave the example of 

1947 when people came, after the partition, to the newly independent India. 

Today we estimate that around 40 lakhs of Delhi citizens, that is 40 lakhs out 

of the two crore of population that we have, reside in what are called 

unauthorised colonies.  I want to spend a minute or two explaining why this 

term ‘unauthorised’ is used. Sir, unauthorised colonies pose a problem for a 

variety of reasons. People living there do not have registered conveyance 

deeds and they cannot raise money from the banks because they are 

unauthorised. The local authorities, which have to provide the amenities, do 

not treat them on par with regular colonies which are part of the lay-out of the 

Master Plan etc.  

 Attempts have been made to deal with the problem of unauthorised 

colonies over the last many decades. I can cite that such attempts have been 

made in 1961, 1977, 2000, 2008 and so on. But I can tell you, Sir, that all 

these attempts have been half-hearted. They have never grappled with the 

problem in its enterity.  

 Today, we have a situation where 40 lakhs or more – the figure may be 

as high as 50 lakhs also – have been living in these so-called unauthorised 

colonies. Sir, in 2008, a notification dated 24th March, 2008 was gazetted. 
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Based on that notification, some 1760 or so colonies were identified as falling 

in this category.  

 Sir, some attempts were made in 2008.  But, again, these attempts were 

half-hearted. Then we came to the year 2011. There is a famous judgement of 

the Supreme Court in the case Suraj Lamp and Industries vs. State of Haryana 

on 11th October, 2008. I will secure the indulgence just to quote the operative 

part of that judgement. This is paragraph no. 16 of the judgement. It said: “We, 

therefore, reteirate that immovable property can be legally and lawlfully 

transferred, conveyed only by a registered deed of conveyance.   

Transanctions of the nature of GPA sales or SA/GPA /WILL transfers do not 

confer title and do not amount to transfer, nor can they be recognised a valid 

mode of transfer of immovable property. The Court will not treat such 

transactions as completed or concluded transfers or as conveyances as they 

neither convey title nor create any interests in any immovbable property.”  

 Sir, the fact of the matter is most of the property transactions in Delhi 

took place most of the time under general power of attorney and the kind of 

documentation that I am mentioning. With this Supreme Court judgement, 

persons who were in possession of property there or who moved into such 

colonies found it very difficult to acquire – what I call in a better term – 

legitimacy in terms of local laws.  

 It became clear when we passed some regulations in 2015. This is the 

last major medication to the regulation towards regularisation of unauthorised 

colonies notified on 1st January, 2015 under the Delhi Development Act. All 
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these regulations that we had been passing and all the consideration of this 

matter made it abundantly clear that the Government of the National Capital 

Territory of Delhi would have to delineate these unauthorised colonies.  

 In other words, they would have to digitally map these colonies because 

you cannot proceed to the stage of conferring rights unless you know as to 

how many colonies there are. So, Sir, I will take you back to the year 2008. 

Today, we are in 2019. For 11 years, whichever Government has been in the 

National Capital Territory of Delhi – I do not want to say which Government 

was there till 2015 or which Government was there after 2015 – they made 

attempts but these were half-hearted attemtps.  

We were in correspondence with the current Government which is in 

power in National Capital Territory of Delhi who gave affidavits before the 

learnerd High Court. When in correspondence with them, they told us that the 

company which has to be entrusted with the task of mapping these colonies 

digitally, that company has not even been awarded the work and they require 

another two years. It became very clear that nothing would happen till 2021. 

This is the time that the Central Government -- and the Prime Minister, as part 

of his overall urban rejuvenation programme -- took a decision that we would in 

one-go, as a special one-time case, seek the legislative authority to confer 

ownership rights or what we call ‘malikana haque’ in Hindi on the residents of 

these 1,797 colonies. As per the 2008 notification, we have excluded from 

these colonies those colonies, which clearly fall in another category. These are 

colonies where the affluent members of the society live. So, these have been 
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excluded, and the current Bill seeks to address the problems of those who live 

in 1,731 colonies where there are disadvantaged people or the plot sizes are 

very small -- some of them are 25-30 square metres or even when they go up, 

they are not more than 100 square metres, etc. So, they vary.  

What do we propose to do? Firstly, this exercise has two clear 

segments. The first segment is that the work, which should have been done in 

the last 11 years, that is, to digitally map these colonies needs to be 

completed. With great sense of humility and great sense of satisfaction I place, 

through you, before this House that the work, which could not be done in the 

last 11 years, we propose to complete it well before 31 December. The maps 

of all 1,731 colonies will be uploaded on the new portal, which has been 

created.  

 Now, I want to provide a few clarifications here. It is not that we are only 

physically getting the data from the Survey of India or any technical agency or 

satellite imagery. We are doing something more. We are putting up the 

boundaries of a colony, and you know that these colonies are spread and their 

boundaries are inter-mingling with the boundaries of another. We are trying to 

draw lines. We are uploading these digital maps onto the portal, and we are 

giving the Resident Welfare Association of those areas a time of 15 days to 

respond. It may so happen that when you place such a digital map and upload 

it, someone will come around and say that : “You are calling this a colony so 

and so, but this is my colony” and then we might have to readjust the digital 

maps. This is the first part of the process.  
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I am very happy to inform you that we have already got the maps of 600 

or so, and even as we speak the work is going on. But within the next few 

weeks, the digital maps of all 1,731 colonies will be uploaded. After that comes 

a second and more important phase in it. Individuals who can show evidence 

that they are living in those tenements; those who have recourse; and who can 

produce either a general power of attorney, a will, an agreement to sell, 

payment or a possession document can then start applying on the second 

portal, which will be created very shortly. I think that the date for creation of 

that portal is 16th December. So, we have one portal for the uploading of all the 

digital maps ready, and the second portal will be ready by 16th December. After 

that, all the people who have been deprived of conferment rights for the last 11 

years or even earlier are free to come and apply for registration. In order to 

make it really easy, the terms for this conveyance has been made, if I may be 

permitted to say, ‘extremely beneficial’ to those who are living there. For small 

plots of less than 50 metres or 100 metres, we are charging only half-a-per 

cent of the Circle Rate. If it is a private land or a government land, then it would 

be either half a percent or 0.25 per cent. If it is between 100 sq.m. and 250 

sq.m, then it is one per cent and if it is beyond that, it is 2.5 per cent. As I said, 

half of it is in the other category. Sir, there are only two categories which have 

been excluded. If it is on a forest land or a proscribed category, or if it is an 

encroachment on a government land, this is something about 9 per cent of the 

total. All the others will be covered.  
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 Sir, I might like to share with you that these 40 or 50 lakh people, 

whatever the figure is, live in unauthorised colonies spread over 175 sq.km or 

43,000 acres of land. The colonies are very widespread. But we will now have 

the architecture and the ecosystem in place in one go to provide them 

ownership rights..…(Interruptions). These are my opening remarks and I will 

be happy to listen to our hon. Members after this.  

I have seen some suggestions that we must get this done in three days. 

We can design an ecosystem whereby all the 1,731 colonies will be digitally 

uploaded on a portal which is already functioning. It already has some 

colonies, we are adding more to them by the day and we can design a very 

efficient system. It may so happen that when we start the online work on the 

second portal, we may come across some issues. A gentleman, my senior 

colleague, may have documents in his possession which show that he has a 

claim but properties are sometimes sold many times over, somebody else may 

show that as evidence – General Power of Attorney. My own assessment is 

that such cases are not more than 15 per cent or so. We should be able to 

confirm ownership rights to a large number of people who live in these 

colonies. The tentative conclusion I have been adopting is between 40 to 50 

lakh people and I think this will mean 7 or 8 lakh people who will apply for the 

conferment of these rights.  

 Sir, I would like to confine myself with these introductory comments. I am 

very sure that the Bill in many respects, sui generis, is one of a kind because it 

seeks to provide a one-time exception in order to improve the living of our 
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citizens in this capital city because if we were not to do this and allow this, 

many of these buildings where 40-50 lakh people live would remain unsafe. 

There are unhygienic conditions and civic amenities are not being provided to 

them. It is part of a large work that we are doing for the city of Delhi and urban 

spaces.  

Very recently, we announced land pooling which will result in 70 lakh 

homes being built. We have added about 120-130 kms of metro. There are 

certain other steps that we have already taken and will take more steps. So, I 

recommend this Bill for consideration and approval.  

HON. CHAIRPERSON: Motion moved: 

“That leave be granted to introduce a Bill to provide special 

provisions for the National Capital Territory of Delhi for 

recognising the property rights of resident in unauthorised 

colonies by securing the rights of ownership or transfer or 

mortgage in favour of the residents of such colonies who are 

possessing properties on the basis of Power of Attorney, 

Agreement to Sale, Will, possession letter or any other documents 

including documents evidencing payment of consideration and for 

the matters connected therewith or incidental thereto, be taken 

into consideration.” 
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SHRI ANUMULA REVANTH REDDY (MALKAJGIRI): The National Capital 

Territory of Delhi (Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorised 

Colonies) Bill, 2019, सभापित महोदय, आपने मझेु इस िबल पर बोलने के िलए मौका िदया है, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�ं । म� मं�ी जी से यह कहना चाहता ह� ं िक page no. 2, 

para 1, notification no. SO 683A dated 24th March, 2008 of Delhi Development 

Authority. यह नोिटिफकेशन 24 माच�, 2008 को िदया गया । This is the time to 

remember our beloved leader, Shrimati Sheila Dikshit ji for the growth of Delhi 

and development including roads, flyovers and metros, pollution control, better 

public transportation system as well as development of health and education 

systems. Being the Chief Minister of Delhi for 15 years, �ीमती शीला दीि�त जी ने 

िद�ली के िलए डेवलपम�ट िकया । उनके �ारा िद�ली म� रोड, मे�ो, पॉलशुन कं�ोल आिद से 

सबंंिधत काम करके जो िद�ली का डेवलपम�ट िकया गया, उसके िलए इस सदन को शीला दीि�त 

जी को याद करना बह�त ज�री है, इसिलए म� उनको याद कर रहा ह� ँ।  

 इसम� परैा�ाफ-4 को देख� । I wanted to mention paragraph no. 4. I am 

supporting this Bill. I wanted to give certain suggestions to the Union 

Government. In paragraph no. 4, it is mentioned, “…or the sale consideration 

mentioned in the conveyance deed or authorisation slip, as the case may be, 

whichever is higher.” 

 यहा ँपर म� सरकार से कहना चाहता ह� ँ िक लगभग 1797 अन-ऑथराइ�ड कॉलोनीज म� 

nearabout 50 lakh people are going to benefit. इन कॉलोिनय� म� पअुरे�ट ऑफ द पअुर 

लोग रहते ह� । यह सरकार इन कॉलोिनय� म� चाज�ज लगाने के िलए �य� सोच रही है? अगर 

सरकार ‘सबका साथ और सबका िवकास’ करना चाहती है, तो पूर ेभारत के कोने-कोने म� िजतनी 



28-11-2019                                                                                                                                                                   126 

 
भी कॉलोिनया ँह�, िबहार से बंगाल तक, कना�टक से केरल तक, आ�� �देश से िहमाचल �देश 

तक, देश के कोने-कोने के लोग िद�ली म� रहते ह� । इसिलए म� सरकार को सझुाव देना चाहता ह� ँ

िक रिज��ेशन �� कर देना चािहए । कोई भी चाज� करने के िलए मत सोिचए । And moreover, 

transparent. यानी कर�शन का कोई भी सोस� नह� रहना चािहए । कुछ मोह�ल� म� अन-एजकेुटेड 

या बाहर से आए ह�ए लोग� को यहा ँ रिज��ेशन कराने म� िद�कत होगी, इसिलए सरकार इसे 

कर�शन �� करने के िलए �या से�टी ि�कॉशसं लेने वाली है, इसके बार ेम� इस िबल म� म�शन नह� 

है । सरकार को इस पर भी �यान देना चािहए । रिज��ेशन चाज�ज नह� लगाना चािहए, �य�िक 

छोटे-छोटे   लोग, गरीब लोग इन कॉलोिनय� म� रह�गे । ऐसे लोग� के िलए �� रिज��ेशन होना 

चािहए । सरकार का इस बार ेम� सोचना ज�री है ।  

 In the last paragraph, it is mentioned, “…unauthorized colony where no 

permission has been obtained for approval of layout plan.” 

 िजन कॉलोिनय� म� िबना परिमशन के अन-ऑथराइ�ड �प से गरीब लोग रहते ह�, वहा ँ

कोई िस�टमैिटक �प से कोई डेवलपम�ट नह� होता है । यानी उसके िलए जो बेिसक एिमिनटीज 

ज�री ह�, उनके िलए कोई बजट ही नह� होता है । इसिलए म� सरकार से पूछना चाहता ह� ँिक वह 

इन कॉलोिनय� म� रोड्स, �ेनेज, ि�ंिकंग वाटर, �कू�स, हॉि�पट�स, क�यिुनटी हॉल आिद क� 

सिुवधाओ ंके िलए �या करगेी? यह देश क� राजधानी है । इसे मॉडल मे�ो िसटी बनाने क� ज�रत 

है । अब�न डेवलपम�ट िमिन��ी �ारा इसके िलए �पेशल डेवलपम�ट फ�ड के �प म� एक पैकेज देना 

चािहए । जैसे आप पूर ेकॉलोनीज को िडिजटल कर रहे ह�, तो िडिजट्लाइजशेन म� डेवलपम�ट के 

िलए रोड, इलेि��िसटी, ि�ंिकंग वाटर, �कू�स, क�यिुनटी हॉल, हे�थ स�टर, आम जनता क� जो 

कॉमन �रक्वायरम�ट्स ह�, इन कॉलोिनय� के डेवलपम�ट के िलए भी एक �पेशल डेवलपम�ट फ�ड 

रखने क� ज�रत है । उसके िलए भी सरकार को सोचना चािहए और इसके िलए आगे बढ़ना 

चािहए ।  
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 इस समय म� सरकार को याद िदलाना चाहता ह� ँतीन-चार महीने म� िद�ली म� चनुाव होने 

वाला है । उसके पहले आप यह िबल सदन म� लेकर आए ह� । इसी तरह से, जब आ�� �देश और 

तेलंगाना म� चनुाव थे, तो आ�� �देश के िलए आपन े �पेशल कैटगरी और तेलंगाना के िलए 

�पेशल इनस�िट�स क� बात क�, like Railway Coach Factory, Tribal University, IIM, 

and other things. लेिकन पाचँ वष� बीत गये ह�, ये सभी आज तक नह� बने ह� ।  

 जब िबहार म� इले�शन का समय आया था, तो �ाइम िमिन�टर �ी नर�े� मोदी जी ने कहा 

िक दो लाख करोड़ �पये िबहार को �पेशल पैकेज के �प म� िमल�ग े। लेिकन चुनाव होने के बाद 

िबहार को कुछ नह� िदया गया ।  

 म� सरकार को याद िदलाना चाहता ह� ँिक यहा ँजो िबल इं�ोड्यूस िकया गया है, िजस �कार 

से आ�� �देश री-ऑग�नाइजेशन ए�ट म� ए�योर�सेज िदए गए और पाचँ साल के बाद भी वहा ँपर 

कुछ भी काम नह� ह�आ । पांच साल के बाद भी वहा ं पर कोई काम नह� ह�आ । ऐसा ही िबहार 

इलै�शन म� भी ह�आ । इस िबल को भी म� आं� �देश और िबहार के पैकेज जैसा नह� होने देना 

चाहता ह�ं । इसिलए ‘सबका साथ, सबका िवकास’ का मतलब है - the Government has to 

give special attention to it. The Urban Development Ministry should allocate 

certain budget for this. इसीिलए, म� गवन�म�ट को यह याद िदलाना चाहता ह�ं । इसके अलावा 

गवन�म�ट ने 1,797 कॉलोनीज़ म� से जैसे सिैनक फा�स�, महे�� ए��लेव, अनंतराम डेयरी और अ�य 

66 कॉलोनीज़ को ए�स�लूड िकया ।  

 म� सरकार से यह पूछना चाहता ह� ं िक �या इसके िलए कोई �लान-बी, इन 66 कॉलोनीज़ 

के िलए कोई पैकेज बनाया जाएगा? ये जो कॉलोनीज़ ह�, इनका िदनांक 24 माच�, 2008 के आपके 

नोिटिफकेशन के अनसुार र�ेयलुराइज़ेशन प�िडंग पड़ा ह�आ है । According to that, आप इन 

लोग� के िलए कोई �लान-बी बनाइए, �य�िक अगर बाक� सार ेकाम हो गए और केवल यह काम 

�क गया तो काफ� िद�कत हो जाएगी ।  
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 म� एयर पॉ�यशुन के बार ेम� कह�गंा । इतने सार े�ल�स, छोटी-छोटी झोपिड़य� के होने से 

�ेन, इलेि��िसटी और बाक� डेवलपम�ट न होने क� वजह से एयर पॉ�यशुन �यादा हो रहा है । 

एयर पॉ�यशुन के बार ेम� हमने इस हाउस म� िपछले ह�ते बह�त बात� क� ह� । एयर पॉ�यशुन कं�ोल 

करने के िलए अब�न डेवलपम�ट िमिन��ी को सोचना ज�री है । इस टाइम म� सरकार से यह िडमांड 

करना चाहता ह� ं िक यह पॉिलिटकल �टंट नह� होना चािहए । आपको इसके िलए �पेशल 

डेवलपम�ट फंड देना है और इसम� �ट�प ड्यूटी �� कर देनी है । आपको इन 1,797 कॉलोनीज़ और 

अ�य कॉलोनीज़ के कॉ��ेहेि�सव डेवलपम�ट के िलए कॉमन एिमिनटीज़ िवकिसत करनी ह� । You 

should have some special development fund to develop all these colonies to 

create basic infrastructure for education, health, side drains, electricity, 

drinking water etc. आप लोग इसम� �लेय�रटी दीिजए । िमिन�टर साहब को इस हाउस को 

ए�योर�स देना है । इस हाउस को आपको जो ए�योर�सेज़ देने ह�, उन ए�योर�सेज़ को इलै�शन से 

पहले 100 परस�ट पूरा होना है । आपने िडिजटलाइज़ेशन के िलए 31 िदसबंर क� डेडलाइन रखी । 

म� इस सरकार से कहना चाहता ह� ंिक वह िद�ली इलै�शन से पहले सब 1,797 कॉलोनीज़ म� जो 

अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़ ह�, उन सबको र�ेयलुराइज़ कर दे । हम� उसका डॉ�यूम�ट चनुाव से 

पहले िमल जाए । अगर आप चनुाव के बाद यह काम करने के िलए गए तो यह दूसरा म�ुा बन 

जाएगा । इसीिलए म� सरकार से चनुाव से पहले यह पूरा काम ख�म करने के िलए कहना चाहता ह�ं । 

ध�यवाद । 
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�ी रमेश िबधूड़ी (दि�ण िद�ली) : सर, म� आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ंिक आपने 

मझेु बोलने का मौका िदया । 

 सर, िद�ली म� 40 लाख गरीब लोग 100 गज से कम के छोटे �लॉट� म� जीवन बसर कर रहे 

ह� । म� िवशेष �प से देश के �धान मं�ी जी का, हमार ेअब�न डेवलपम�ट िमिन�टर हरदीप परुी जी 

का और लोग यह कह�गे िक म� होम िमिन�टर साहब अिमत शाह जी के िलए ध�यवाद �य� कह रहा 

ह�ं, लेिकन ये जो 40 लाख गरीब लोग रह रहे ह�, उनक� तरफ से इस िबल को लाने के िलए बधाई 

और ध�यवाद देना चाह�ंगा । ये लोग 40 साल� से तड़प रहे थ ेिक हम िद�ली म� अपने मकान� म� तो 

रहते ह�, लेिकन ये मकान हमार ेह� भी या नह� ह�?  

 सर, िद�ली देश क� राजधानी है । सबको यहां रहने का अिधकार है । राजधानी म� लोग 

अपने ब�च� के उ��वल भिव�य के िलए, बेहतर िश�ा के िलए, अ�छा जीवन-यापन करने के िलए 

गांव� से िनकलकर अब�नाइज़ शहर� क� तरफ आए थे । उनको उ�मीद थी िक िद�ली देश क� 

राजधानी है, राजधानी म� जाएगें तो सारी फैिसिलटीज़ भी िमल�गी और रोज़गार भी िमलेगा । इसके 

साथ-साथ यह देश का दभुा��य रहा िक वे लोग ये भूल गए िक िद�ली म� शासन करने वाले कौन 

लोग बैठे ह�ए ह� । उन लोग� ने यहां आना श�ु िकया । िद�ली म� वष� 1957 म� त�कालीन सरकार� 

के मा�यम से डीडीए – िद�ली डेवलपम�ट अथॉ�रटी का गठन कर िदया गया ।  

 अभी रड्ेडी जी लंबी-लंबी बात� बोल रहे थे, म� इनक� सब बात� का जवाब दूगंा । अ�छा 

होता का�ेंस के लोग इस बात को लेकर िचंितत रहते, नेता-�ितप� से लेकर सब लोग मौजूद रहते 

और िद�ली क� पीड़ा को समझते और वहा ंके िलए इस �कार के कुछ सझुाव देते । … (�यवधान) 

सर, म� आपको बताऊंगा, आप �य� िचंता करते हो? … (�यवधान) डीडीए ने भू-मािफया के �प म� 

काम करना श�ु िकया और गांव� के िकसान� क� जमीन कौड़ी के भाव म� खरीदकर �यवसाय 
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करना श�ु कर िदया । त�कालीन सरकार� के मा�यम से वे जमीन� लटुनी श�ु हो गई ं, उन चहेते 

राजदार लोग� के �ारा, जो …* के लोग� के �प म� राज कर रहे थे ।  

 सर, उन जमीन� का बटंवारा हो रहा था । िकसान �यिथत था िक कौड़ी क� भाव मेरी जमीन 

ले ली जाती है और बाद म� उसका �यापार िकया जाता है । बाद म� उसका �यापार िकया जाता है । 

िकसान� ने भी अपनी जमीन� कोलोनाइजस� को देनी श�ु कर द� । अिनयिमत कॉलोिनय� म� लोग 

रहने लगे । डीडीए उन लोग� को मकान �ोवाइड ही नह� कर पाई । त�कालीन सरकार� �यव�था ही 

नह� कर पाई ं । उनको यह अहसास ही नह� ह�आ िक देश के िविभ�न रा�य� से लोग िद�ली म� 

रोजी-रोटी के िलए आए ह�, अपने उ�च भिव�य के िलए आए ह� । उन सरकार� को उनक� िचंता 

करनी चािहए थी, लेिकन उन सरकार� ने उनक� कभी िचंता नह� क� । अगर वे िचंता करत�, तो 

िद�ली क� 1071 कॉलोिनय� से बढ़कर आज 2300 अिनयिमत कॉलोिनया,ं अिनयिमत नह� कह� 

जात� ।  

महोदय, 1987 म� डीडीए के बाद यहां पर यह ि�थित पैदा हो गई िक जब 1987 म� िद�ली 

म� अिनयिमत कॉलोिनय� के मा�यम से अ�यव�था फैलने लगी, तो 1987 म� बालाकृ�ण नाम से 

एक कमेटी का गठन ह�आ िक िद�ली क� �यव�था कैसी बनाई जाए । अब तो िद�ली रा�य क� 

तरह हो गई है । लोग आ गए ह�, �लम क� तरह बनती जा रही है । बालाकृ�ण कमेटी के मा�यम से 

सघंीय ढांचे के �प म� दिुनया के देश� के अदंर जो सघंीय राजधािनया ंह�, उनक� �टडी बिु�मान 

लोग� न ेक� और वष� 1991 म� िद�ली को रा��ीय राजधानी बनाने का सकं�प िलया । िवदशे� म� भी 

जो सघंीय राजधािनया ंथ�, वहा ं पर भी लॉ ए�ड ऑड�र और ल�ड के�� के पास थी, अत: उन 

बिु�मान लोग� ने तय िकया िक लॉ ए�ड ऑड�र और ल�ड क� � के पास रहने चािहए । के�� के पास 

�य� रहनी चािहए? आपके मा�यम से म� िद�ली और देश क� जनता को बताना चाहता ह� ं िक 

िद�ली म� बैठे ह�ए एक …* हमेशा इस �कार क� …* करते रहते ह� िक िद�ली को पूण� रा�य का 

दजा� द�, तो वह सब ठीक कर द�गे ।  

                                    
* Not recorded.  
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महोदय, वह बिु�जीवी लोग समझते थे िक िद�ली म� इस �कार के एनाक� लोग भी कभी-

कभी स�ा म� आ सकते ह� । लॉ ए�ड ऑड�र इसिलए है, �य�िक यहा ंपर एबेंसीज ह�, यहा ंपर सभी 

रा�य� के भवन ह� । उनको िस�यो�रटी चािहए । यहां पर एनडीएमसी के अदंर, वीआईपी ए�रया के 

अदंर सार ेवीआईपी लोग रहते ह�, इसीिलए उस कमेटी के मा�यम से वष� 1991 से क� � ने लॉ ए�ड 

ऑड�र को अपने पास रखा । अब�नाइज ल�ड अपने पास इसिलए रखी, �य�िक उन बाहर के भवन� 

को अगर जमीन नह� दी जाएगी तो …* जैसे लोग एनाक� कर�गे और धरने पर बैठ�ग,े जो अभी कुछ 

िदन पहले बैठे भी थे । इस �कार से वष� 1991 म� एनसीटी ए�ट बन गया, लेिकन 1993 म� खरुाना 

जी के   नेत�ृव म� जब बीजेपी क� सरकार बनी, तो जनवरी, 1994 तक का ए�रयल सव� कराया 

गया । क� � म� नरिस�हा राव जी के नेत�ृव म� का�ेंस क� सरकार थी । चूंिक ल�ड का मामला क� � 

सरकार के अधीन था, इसिलए 1071 कॉलोिनय� का सव� करने के बाद वह फाइल क� � सरकार 

को भेज दी गई िक 1071 कॉलोिनय� को पास िकया जाए । अधीर जी, म� मानिसकता बता रहा ह� ं। 

अगर आप कां�ेस  क� असिलयत जान जाएगें तो आप भी कां�ेस को छोड़कर हमार े पास आ 

जाएगें ।  

महोदय, त�कालीन क� � सरकार ने फाइल को 10 साल तक दबाकर रखा । नरिस�हा राव 

जी के नेत�ृव म� सरकार थी । अगर तब ल�ड क� � के पास होने के साथ ही इन कॉलोिनय� को अ�ूव 

कर िदया जाता, तो िद�ली �लम न बनती । अभी रड्ेडी साहब मे�ो के बार ेम� बोल रहे थे । रड्ेडी 

साहब, वष� 1998 म� अटल िबहारी वाजपयेी जी देश के �धान मं�ी थे । उनके नेत�ृव म� शा�ी 

भवन, आन�द िवहार से लेकर मे�ो का उ�ाटन िकया गया था । शीला दीि�त जी को म�ुय मं�ी 

बने ह�ए सात िदन भी नह� ह�ए थे । मे�ो को अगर िद�ली म� कोई लाया, तो वह त�कालीन म�ुय 

मं�ी मदन लाल खरुाना जी थे । �याज के कारण वष� 1998 म� कां�ेस क� सरकार बन गई और 

का�ेंस वाले �ेय ले रहे ह� िक शीला जी मे�ो लेकर आई थ� । ये आंकड़े ह� । आरटीआई से 

मंगवाकर इन कागज� को देिखए िक िद�ली म� मे�ो और आने वाले समय म� िद�ली क� जनसं�या 

                                    
* Not recorded. 
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बढ़ेगी, इसक� �यव�था कैसे क� जाए, यह सपना भारतीय जनता पाट� के नेत�ृव का था । 

…(�यवधान) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, I am on a point of order. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Under what rule? 

… (Interruptions) 

SHRI RAMESH BIDHURI: What do you mean by point of order? 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Quote the rule. 

SHRI HIBI EDEN : Sir, my point of order is under rule 353, which says: “No 

allegation of a defamatory or incriminatory nature shall be made by a member 

against any person unless the member has given adequate notice …” आपने 

एडवांस म� नोिटस िदया है? मे�ो के बार ेम�, शीला दीि�त जी के बार ेम� जो बोला है, वह फै�चुअल 

नह� है । इसे �रकॉड� से हटवाइए । आप �रकॉड� िनकाल लीिजए ।  …(Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी: सर, आप �रकॉड� से िनकाल दीिजए । माननीय सद�य कह� िक राजनीित और 

सद�यता से �याग कर द�गे, नह� तो म� कहता ह� ंिक अगर खरुाना जी यह नह� लाए तो म� राजनीित 

से और मे�बरिशप से �रजाइन कर दूगंा । आप हाउस को और देश को ऐसी बात� बोलकर �य� 

गमुराह करते ह�? अटल जी ने िद�ली मे�ो का उ�ाटन िकया था । आप कब तक देश को गमुराह 

करते रह�गे?  

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, what is your ruling?  
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�ी रमेश िबधूड़ी : आप �िलंग बाद म� करते रिहएगा । यह िद�ली के 40 लाख लोग� के भिव�य 

का मामला है । ये लोग 40 साल तक …* करते रहे ।  सर, उसके बाद वष� 1998 म� का�ेंस क� 

सरकार बन गई । …* बनने के बाद वष� 2012-13 तक जो …* होती रही, उसके बार ेम� म� बाद म� 

बताऊंगा, लेिकन आज यह जो कालोनी पास ह�ई है…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : I will check the records.  If there is any derogatory 

remark, it will definitely be expunged. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, speak on the subject. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : वह दशे के महान सपूत और दिुनया और देश के लोकि�य �धान मं�ी माननीय 

मोदी जी का िविजन था । �य�िक –  

“जाके पैर ना फटी िबवाई, वह �या जाने पीर पराई ।”  

वह गरीब प�रवार से िनकलकर आए ह� और गरीब क� पीड़ा को समझते थे …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Any derogatory remark made against any person will 

be expunged from the record. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, speak on the subject.  Do not make 

comments on other persons. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, म� सबजै�ट पर बोल रहा ह�ं ।…(�यवधान) 

 

                                    
* Not recorded.  
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HON. CHAIRPERSON: I have already given my ruling.  Any derogatory remark 

made against any person will be expunged from the records. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, 1 जून, 2015 को हमार े देश के लोकि�य �धान मं�ी ने �धान मं�ी 

आवास योजना क� घोषणा क� थी िक देश क� आजादी के 75 साल वष� 2022 तक पूर ेहो जाएगें । 

देश के हर वग�, हर गरीब के पास अपना मकान होना चािहए । जब सबके पास अपना मकान होना 

चािहए तो िद�ली के 40 लाख गरीब लोग जो अनोथराइ�ड कालोनी म� रह रहे ह�, वे अपने मकान� 

के मािलक �य� नह� होने चािहए? इसीिलए �धान मं�ी आवास योजना के सकं�प को पूरा करने के 

िलए हमार ेदेश के �धान मं�ी जी ने …(�यवधान) 

 

14.42 hrs 

(At this stage, Shri Bhagwant Mann stood on the floor near the Table) 

HON. CHAIRPERSON: Please go back to your seat.  I will hear you.  This is 

not proper. 

… (Interruptions) 

14.42  ½ hrs 

(At this stage, Shri Bhagwant Mann went back to his seat) 

HON. CHAIRPERSON: Do not divert, please speak on the subject. 

�ी रमेश िबधूड़ी : िद�ली म� हमार ेदेश के �धान म�ंी जी ने �धान मं�ी आवास योजना के तहत 

गरीब� क� पीड़ा को देखते ह�ए यह िनण�य िलया िक िद�ली क� सभी कालोिनया ंपास होनी चािहए । 

वष� 1998 म� शीला जी म�ुय मं�ी बन गय�, अधीर रजंन जी िफर से खड़े हो जाएगें । वष� 2007 म� 

कैसा िखलवाड़ िकया गया । देश क� राजधानी म� रहने वाले उन गरीब लोग� को, जो िविभ�न रा�य� 

से आकर िद�ली म� वास करते ह�, उनक� पीड़ा को नह� समझा गया । वोट ब�क क� राजनीित क� 
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गयी । वष� 2008 म� जब पनु: चनुाव होना था, तो वष� 2007 म� … *  ने �या िकया? �ोिवजनल 

सिट� िफकेट के नाम पर राम लीला मैदान म� एक … * ह�आ…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Do not put yourself into controversy. 

… (Interruptions) 

SHRI RAMESH BIDHURI : She was the …*.  She belonged to the … * म� कैसे 

नह� बोलूंगा? सर, 40 लाख लोग� के साथ … *  िकया गया, उनको …* िदया गया, उनके साथ 

राजनीित ह�ई है ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: I will look into it.  If there is any derogatory remark 

made against any person, it will be expunged. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : यह उनक� पीड़ा है, तो कैसे नह� बोलूंगा? मझेु बोलने से कौन रोक देगा? �या 

वह …*  नह� थ�?  वष� 2007 म� �ोिवजनल सिट� िफकेट बांटे गए । …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: I will look into it.  If there is any derogatory remark 

made against any person, it will be expunged. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Do not invite any controversy.  Please speak on the 

subject. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : … * ने वष� 2007 म� �ोिवजनल सिट� िफकेट बांटन े का काम िकया और 

�ोिवजनल सिट� िफकेट बांटकर यह कहा गया, चूंिक वष� 2008 म� चनुाव होने थे…(�यवधान) 

 

 

                                    
* Not recorded.  



28-11-2019                                                                                                                                                                   136 

 
14.43 hrs 

(At this stage, Shri Bhagwant Mann stood on the floor near the Table) 

 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please go back to your seat. 

… (Interruptions) 

�ी   रमेश   िबधूड़ी : सर,  इसका  मेिडकल   टै�ट करवाया जाए । … इसका   मेिडकल  

करवाए ं।…(�यवधान) 

14.43 ½ hrs 

(At this stage, Shri Bhagwant Mann went back to his seat.) 

 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please limit yourself to the subject.  Do 

not invite controversy. 

… (Interruptions) 

SHRI RAMESH BIDHURI: I am speaking on the subject only. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Do not take name of any person who is not here in the 

House. 

… (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am on a point 

of order.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Under which rule you are raising the point of order? 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Under Rule 353. 

HON. CHAIRPERSON: This has already been raised. 

                                    
Not recorded.  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : It says that no allegation of a 

defamatory or …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: It is well-taken.  This has already been raised by the 

hon. Member.  I gave a categorical assurance and direction that if there is 

anything derogatory against any person, it will be expunged. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: In addition to that, the name of the 

person -- who is a deceased and who is not here -- should not be referred 

here. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : I have already instructed the hon. Member not to drag 

any name who is not in the House.  

…(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please take your seats. 

�ी रमेश िबधूड़ी : महोदय, जब वष� 2007 म� �ोिवज़नल सिट� िफकेट बांटे गए थे । 

HON. CHAIRPERSON: You mention the year only. It will be understood. Do 

not take any name.  

�ी रमेश िबधूड़ी : महोदय, गरीब जनता नह� जानती है । वे 8व� फेल ह�, कालोिनय� म� मजदूर 

लोग रहते ह� । उनको यह स�चाई पता लगनी चािहए िक देश को कौन लोग लूट-खसोट रहे थे । 

उनको मालूम नह� है ।  

HON. CHAIRPERSON: Please come to the point. 

�ी रमेश िबधूड़ी  : महोदय, सोिनया जी, तो हाउस क� म�बर ह�, म� उनका नाम तो ले सकता ह�ं । 

वष� 2007 म� सोिनया जी के मा�यम से लोग� को यह िदखाने के िलए िक का�ेंस पाट� बड़ी 

स�िसयर है, �ोिवजनल सिट�फेकट्स को बंटवाया गया था ।…(�यवधान) वष� 2008 का चनुाव 

जीतने के बाद के�� म� भी का�ेंस पाट� और िद�ली म� भी का�ेंस पाट� थी । तब लोक सभा के 
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अदंर एक अम�डम�ट पास कराया गया था । महोदय, इसी लोक सभा के अदंर …* िकया गया था 

और यहा ंपर वष� 2008 के अदंर अम�डम�ट पास कराया गया था िक र�ेयलेुशन ए�ट 2008, 5.3 

एडं 5.4 उसम� यह तय िकया गया था िक एनसीटी ए�ट को बदलकर ल�ड का अिधकार, िद�ली के 

अदंर ले-आउट �लान बनाने के अिधकार, िद�ली के अदंर िवकास श�ुक िकस �ितशत पर िलया 

जाएगा, यह अिधकार रा�य सरकार को िदया जाए । यह … * इसी पािल�याम�ट म� ह�आ था । वष� 

2008 म� यह अिधकार रा�य सरकार को द ेिदया गया था । र�ेयलेुशन ए�ट, 2008 5.3 एडं 5.4 

दोन� के अदंर यह अिधकार …* को िमल गया गया था । माफ क�िजएगा, गलती हो गई, त�कालीन 

…* को िमल गया था ।…(�यवधान) वष� 2008 क� त�कालीन म�ुय मं�ी के �ारा वष� 2012 तक 

स�ा का खूब उपभोग िकया जाता रहा । वष� 2012 तक कालोिनय� के बार ेम� याद नह� आया । 

इनके डेवलेपम�ट चाज� �या होने चािहए, यह उनको याद नह� आया था । उ�ह�ने वष� 2012 के 

अदंर िफर से यह कहा था िक हम लोग इन कालोिनय� को पास करना चाहते ह�, �य�िक वष� 2013 

म� चनुाव आ गए थे । वष� 2013 के चनुाव म� …*  कालोिनय� को पास नह� होने क� वजह से देश के 

लोग तंग आ गए थे । एक आरटीआई …*  से आकर बैठ गया था िक म� दिुनया का ईमानदार 

आदमी ह�ं । म� िद�ली को बह�त बिढ़या बनाऊंगा, �वग� बनाऊंगा, सबको आरटीआई के मा�यम से 

ईमानदारी का उपदेश दूगंा ।…(�यवधान) वष� 2013 के अदंर वह आरटीआई एि�टिव�ट, जो आज 

…* बना बैठा है ।…(�यवधान) महोदय, उ�ह�ने कहा है िक म� इन कालोिनय� को एक साल के 

अदंर पास क�ंगा ।…(�यवधान) म� इन कालोिनय� को एक साल के अदंर पास क�ंगा, जो आज 

… * बैठा ह�आ है, ऐसा उसने कहा था । उ�ह�ने 70 वायद ेिकए थे । 70 वायद� म� से 56व� नबंर पर 

उ�ह�ने यह कहा िक म� अिनयिमत कालोिनय� को एक साल के अदंर पास कर दूगंा ।…(�यवधान) 

महोदय, आप �या बात कर रहे ह� ।  

HON. CHAIRPERSON: Please wind up now.  

                                    
*
 Not recorded.  
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�ी रमेश िबधूड़ी  : महोदय, ऐसे-कैसे वाइडं-अप हो जाएगा ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: No, you have taken a lot of time.  

KUNWAR DANISH ALI (AMROHA): He is talking about the … * in a singular 

manner. This is Parliament. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will look into it.  

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: No cross talks. The hon. Minister of Parliamentary 

Affairs is on his legs.  

…(Interruptions) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): This is an important 

legislation which we are discussing now. He wants to put forth the historical 

views. You have also instructed that if there is any unparliamentary word or 

derogatory word, it will be expunged. That you have already told. Now, I 

request that let the discussion go on and whenever you get your chance, you 

are free to say that. My request is that let the discussion go on smoothly. 

…(Interruptions) अधीर रजंन जी, एक िमनट । …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Yes, Adhir Ji. Nothing will go on record except what 

Shri Adhir Ranjan Chowdhury is saying. 

…(Interruptions) 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : According to the hon. Minister, you 

have already directed that derogatory words will be expunged. That does not 

mean that use of such derogatory words will be continued. As per his 

arguments, derogatory words will be uttered continuously. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: We will check it.  

…(Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: My argument is that once you have 

directed that these are the derogatory words, the hon. Members should not 

utter that kind of derogatory words. Secondly, a Chief Minister, whosoever he 

is, belonging to our Party or any other Party, should not be referred as an 

extremist because he is an elected Chief Minister. िबधूड़ी जी का म� बड़ा आदर करता 

हूॅं । म� उनको कहता हूॅं िक एि��िम�ट बोलना बेकार है । …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Your point is well taken. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Ramesh Bidhuri, please address the Chair.  

Nothing will go on record.  No cross-talks please. 

…(Interruptions)* 

HON. CHAIRPERSON: Shri Bidhuri, be within your limitations and speak on 

the contents of the Bill. Please do not speak out of the Bill. 

… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON:  Personal comments about anybody who is not in the 

House should not be made.  

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : पता नह� सर, म� सनुता ही नह� । 

HON. CHAIRPERSON: Your leader has made the point. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  No comments please. 

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, सन् 2013 म� िफर इसी �कार क� एक नौटंक� ह�ई । …(�यवधान) िद�ली 

क� िवधान सभा म� एक ��ताव पास िकया गया । …(�यवधान) ��ताव पास करने के बाद यह कहा 

गया िक िद�ली क� 895 कालोिनय� को हम पास कर रहे ह� । …(�यवधान) सर, िजस पैटन� पर वह 

��ताव 2013 म� पास ह�आ, त�कालीन जो भी सरकार का�ेंस क� थी और जो भी म�ुय मं�ी थी, 

लोग अखबार� म� पढ़ ल�गे िक सन ्2013 म� कौन थी । सर, उ�ह�ने एक ��ताव पास िकया । जब 

उनको मालूम था िक She has taken over the power of the colonies के अदंर डेव�पम�ट 

चाज�स �या होगा, उसका ले-आउट �लान �या होगा तो ��ताव पास करन ेका मेरी समझ म� आया 

नह� िक वह सन ्2013 म� �य� पास कर के भेजा गया । लेिकन तब एक आरटीआई के नाम से एक 

और …* बन कर बैठ गए, हमार ेदेश क� राजधानी िद�ली के …* आ गए । सर, अब तो ठीक है न? 

…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record.  Take your seat. No cross-

talks please. 

…(Interruptions)*  
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HON. CHAIRPERSON:  Please address the Chair now. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, वे आ गए तो सन् 2015 म� एक सरकार बन गई । वह ��ताव पास आया । 

सन् 2015 क� सरकार ने भी इसी �कार का एक और र�ैयलेुशन िवधान सभा म�, िद�ली क� जनता 

को गमुराह करने के िलए, पास कर के भेजा । सर, माननीय म�ुय मं�ी जी �या यह नह� जानते थे 

िक िद�ली क� जनता को के�� सरकार ने नोिटस िदया ह�आ है । वह 09.02.2015 म� के�� 

सरकार ने लैटर नबंर –  DD VI/15 िसतंबर को िद�ली क� सरकार से पूछा िक िद�ली क� 

अिनयिमत कॉलोिनय� के िलए आपने एक ��ताव पास कर के के�� म� भेजा है । �या आपने ले 

आउट बनाने का वह काय� पूरा िकया? �या आपन ेवह काय� पूरा िकया िक इसका आधार �या 

होगा िक डेव�पम�ट चाज� �या लेना है? यह म�ुय मं�ी से, 2008 क� तज� पर, यह पूछने क� 

िहमाकत के�� सरकार ने क� होगी । सन ्2015 के उस लैटर के बाद, �य�िक उ�ह�ने कहा था िक 

हम� दो साल का समय दे दीिजए, िद�ली सरकार को दो साल का समय के�� सरकार ने दे िदया 

चंूिक मामला अदालत के अ�दर िवचाराधीन था । 1145/14 �रट िपटीशन कोट� म� चल रही थी, 

उ�ह�ने भी रा�य और के�� सरकार से सन् 2015 म� जवाब मांगा िक आप इन अिनयिमत 

कॉलोिनय� के बार ेम� �या कर रहे हो तो के�� सरकार ने जब रा�य सरकार को िच�ी िलखी, नबंर 

DD VI/15 िसतंबर को पूछा तो उ�ह�ने िफर से और दो साल का समय मांगा तो सन् 2017 आ 

गया । जब 2017 के अदंर के�� सरकार ने रा�य सरकार को पूछा िक आपको यह काम करना था 

तो आपने काम �य� नह� िकया तो रा�य क� सरकार, �ी केजरीवाल साहब जी ने जवाब िदया िक 

हमने दो एज�सीज़ ले आउट �लान बनाने के िलए एपॉइंट क� ह� । क�पनी का नाम एसकेपी �ोजै�ट 

�ाइवेट िलिमिटड और �ाइम मै�रिडयन सव� ऑफ इंडि◌या है । ये दोन� सन् 2017 तक इस काय� 

को पूरा नह� कर पाई ह� । हम� और दो साल का टाइम दीिजए । यह कहने के िलए, यह िद�ली 

सरकार का लैटर है, 18/08/2017 को फाइल नबंर 840, सन् 2017 म� िद�ली �टेट अब�न 
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डेव�पम�ट अनऑथराइ�ड कॉलोनी - 2771, इसम� सन् 2017 म� वे कहते ह�, सन् 2017 म� िच�ी 

िलख कर सन् 2019 का समय मांग िलया िक हमको और समय दो ।  

सर, आप अगर मझेु इजाजत द� तो वष� 2017 म� िद�ली सरकार क� िच�ी, जो 18-08-

2017 को िलखी थी, म� एक बार पढ़ना चाहता ह� ँ। 

“Hon. High Court, Delhi vide Order dated 31.5.2017, in a writ 

petition 1145 by 2014, that the survey and preparation of map of 

the unauthorised colony was assigned to the Revenue 

Department headed by Divisional Commissioner.” 

िद�ली सरकार ने यह िच�ी िलखी थी िक हमने जो दो एज�िसया ँअपॉइटं क� थ�, ये पूरी 

तरह से काम नह� कर पा रही ह� । हम� दो साल का टाइम वष� 2019 तक और दे दो । 27 जनवरी, 

2019 म� के�� सरकार ने उनको एक िच�ी िलखी और 28 तारीख को के�� सरकार ने िद�ली 

सरकार के साथ बैठक क� । दो साल पूरा होने के बाद, माननीय हरदीप परुी जी बैठे ह�, वष� 2019 

म� अिधका�रय� ने िद�ली सरकार के साथ मीिटंग क� । 29 जनवरी को केजरीवाल सरकार ने िफर 

एक प� िलखा और कहा िक जो दो एज�िसया ँहमने अपॉइटं क� थ�, वे �ॉपर-वे म� काम नह� कर 

पाई ह�, इसिलए हम� �मा कर� । केवल 300 कालोिनय� म� हमने काम पूरा िकया है, वह भी 

सेिट�फे�टरी काम नह� है । हम तहसीलदार, एसडीएम वगैरह का��े�ट बेिसस पर ल�गे, इसिलए 

हम� वष� 2021 तक का समय द ेिदया जाए । वष� 2021 तक समय मांगने क� बू कहां से आई, यह 

सरकार चार साल तक �या करती रही, म� इस िवषय म� नह� जाना चाहता । लेिकन हम� बू नजर 

आई, उस समय क� …* का वष� 2007 का वह आदेश, िक उ�ह�ने भी ऐसे ही वष� 2008 का चनुाव 

जीतने के िलए �ोिवजनल सिट� िफकेट बांटे थे । ये भी वष� 2019 म� यही …* कर रहे ह� । हमार ेदेश 

के �धान मं�ी जी ने उप रा�यपाल के नेत�ृव म� एक कमेटी बनाई । होम िमिन�टर अिमत शाह जी 

को कहा िक तीन महीने के अदंर हम� कमेटी का आदशे िमलना चािहए । सर, माननीय गहृ मं�ी जी 
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ने कमेटी का जवाब िदया और जवाब देने के बाद यह तय िकया िक �धान मं�ी आवास योजना के 

अतंग�त वष� 2022 तक सब का घर होना चािहए, तो िद�ली के चालीस लाख लोग �य� अछूते रहे ।  

HON. CHAIRPERSON :  Shri Bhagwant Mannji, please take your seat. 

… (Interruptions) 

�ी रमेश िबधूड़ी : यह दशे के �धान मं�ी के मन म� तड़प आई । अब यह जो ए�ट आ रहा है, इस 

ए�ट को लाकर इन कालोिनय� को पास करने का काम िकया । रड्ेडी जी बोल रहे थे िक चार साल 

पहले यह काम �य� नह� ह�आ । अगर चार साल पहले के�� सरकार अपने पास सार ेराइट्स ले 

लेती तो रड्ेडी जी क� पाट� और सरकार यह घोषणा करती िक केजरीवाल जी को काम नह� करने 

दे रहे । वह तो कर रहा था, केजरीवाल साहब को चार साल का पूरा टाइम िदया िक आप ले-आउट 

�लान बनाइये । आप तय क�िजए िक उसका डेवपलम�ट चाज� �या होगा ।…(�यवधान) सर, मेरी 

पाट� का टाइम है । यह मेर ेसे जड़ुा ह�आ मामला है, 350 कालोिनया ँ मेर े�े� म� ह� । िद�ली क� 

जनता म� िव�ास होना चािहए िक मोदी है तो ममुिकन है । मोदी जी ने कहा है तो ये कालोिनया ँपास 

ह�गी, इनम� फैिसिलटीज िमल�गी । जो 893 कालोिनया ंह�, उस समय 372 का सव� न करने का, म� 

गावँ का आदमी ह�,ं यह भाषा बोल ही देता ह� ं िक िफर एक… *रचा गया । पीएम साहब ने उसको 

�रजै�ट करते ह�ए आम आदमी पाट� और का�ेंस, वे दोन� के दोन� ए�सपोज हो गए…(�यवधान) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, is he the 

only speaker? 

HON. CHAIRPERSON:  His party has enough time. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  Please do not attribute any motive to the Chair.  Your 

turn will also come. 

… (Interruptions) 
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�ी रमेश िबधूड़ी : तेर ेवायद� पर भरोसा िकया था हमने, पर … * के अलावा कुछ न िमला । उन 

40 लाख लोग� को, िज�ह�ने 67 सीट� िजता कर दी थ� । अब यक�न कर ल� ए दो�त, रा�ता 

िदखाने हमार े�धान सेवक आ गए ह� । अब ये कालोिनया ँिनि�त �प से पास ह�गी । इनको कोई 

रोक नह� सकता । इसिलए लोग िकतनी ही �कार क� बात� कर ल�, �य�िक जब देश के �धान मं�ी 

जी ने कहा, 15 अग�त को टॉयलेट क� बात क�, तो बह�त से कां�ेस के नेता मेर ेसे कहते थे िक 

िबधूड़ी जी �धान मं�ी टॉयलेट क� बात� करते ह� । �धान मं�ी गैस कने�शन क� बात� करते ह� । अब 

वे भी दो साल के बाद हमारी पाट� म� आ गए ह� । वष� 2015 म� मझुसे कहते थे, अब वे सार ेके सार े

का�ेंसी बीजेपी म� काम कर रहे ह� । म� यहां पर उनके नाम लेना नह� चाहता । तब वे कहते थे । म�ने 

जो पहले कहा था-  ‘जाके पांव न फटी िबवाई, वह �या जाने पीर पराई ।’ 

गरीब लोग� क� पीड़ा तो गरीब का बेटा ही समझ सकता है । देश के �धान मं�ी गरीब 

प�रवार से िनकल कर आए ह� । उनको मालूम है िक गरीब क� बहन� को च�ुहे क� आग से बचाने के 

िलए कैसे िसल�डर िदए जाएगें । वह 16-17 साल क� नौजवान बेटी शौच के िलए जगंल क� तरफ 

कैसे जाती होगी, तो उनक� िचंता �धान मं�ी क� थी । उसी िचंता को देखते ह�ए हमार ेदेश के �धान 

मं�ी…(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON:  Bidhuriji, please conclude, now.  

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, दो िमनट मझेु और दे दीिजए ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON:  You have already taken 30 minutes.  There are three 

more speakers form your party to speak.  So, please conclude 

�ी रमेश िबधूड़ी : सर, आप अ�ेंजी म� बोल जाते हो, म� गावँ का रहने वाला ह�,ँ पता नह� �या बोल  

िदया आपने । 
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15.00 hrs 

हमार े�धान मं�ी जी ने गरीब� क� इस पीड़ा को समझा ।…(�यवधान) जो लोग 50-100 

गज के �लॉट्स म� रहते ह�, अब इन कालोिनय� म� डेवलपम�ट का सारा काम िद�ली िवकास 

�ािधकरण करगेा । इन कालोिनय� के अंदर केिबन, ऑिफस बनाकर कै�प लगाए जाएगें । उनके 

रिज��ेशन िलए जाएगें । िजनके पास ला�ट पावर ऑफ अटॉन� है, वे रिज��ेशन कर सकते ह� । 

ऐ�लूएटं के नाम से, जो रड्ेडी जी बोल रहे थे, हमार ेगहृ मं�ी जी ने आ�ासन िदया है िक इन 

कालोिनय� को पास करने के बाद, उनका डेवलपम�ट श�ुक बढ़ाने के बाद, उन ऐ�लूएटं 67 

कालोनीज, िज�ह� कहा गया है, िजनम� से 30 कालोनी तो इसी �कार क� ह�, कुछ सरकारी 

अिधकारी का�ेंस के जमाने के बैठे ह�गे, उन पर उ�ह�ने   ऐ�लूएटं डाल िदया होगा । वे भी ऐ�लूएटं 

म� नह� आती ह�, वे भी इसी �कार क� कालोनीज ह� । उन सबको सेक� ड फेज म� इसी �प म� सरकार 

के �ारा िलया जाएगा ।  

म� माननीय मं�ी जी से एक िनवेदन करना चाहता ह� ँ िक गावँ के लोग� क� जमीन पर जो 

कालोनी कट गई, वह उनक� अपनी जमीन है, वह उनक� पैतृक जमीन है, उनके पास हजार गज 

जमीन है, लेिकन पावर ऑफ अटॉन� उनके पास नह� है, वे वहा ँ मकान बनाकर रह रहे ह�, तो 

उनक� फरद को ही आधार बनाया जाएगा । उनक� प�ुतैनी फरद को आधार बनाकर उसे 

डेवलपम�ट के िलए माना जाएगा । वे पावर ऑफ अटॉन� कहा ँ से लाएगें? इसी �कार से गावँ क� 

ए��टेि�डड आबादी है, वे तो अपने गावँ के खेत� म� बस गए ह� । उ�ह�ने मकान बना रखे ह�, उ�ह�ने 

न�शे भी पास नह� कराए थे । उन गावँ के लोग� ने आरड��यूए भी नह� बना रखी थी । वह तो 

उनक� अपनी जमीन है, गावँ क� बढ़ोतरी ह�ई और हमने मकान बना िलए । ए��टेि�डड आबादी को 

लेकर भी सरकार इसम� िचंता कर,े जो वष� 2015 से पहले बन ेह�ए मकान ह� । सरकार इस बात क� 

िचंता कर े। म� अपनी ये दो �र�वे�ट माननीय िमिन�टर साहब से करना चाहता ह� ँ । मेर ेतीन प� 

और थे, जो शोर-शराबे के कारण आपने मझेु पढ़ने नह� िदए । ये लोग बह�त परेशान थे और शोर 

मचा रहे थे । जब चोर को चोरी करते ह�ए पकड़ िलया जाता है, तो वह िच�लाता है ।…(�यवधान) 
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िद�ली    सरकार  ने दो साल तक  का   समय और मागँा ।…(�यवधान)  म�  केवल  यह प� 

पढ़कर अपनी बात समा�  क�ँगा ।…(�यवधान)  वष� 2019 का एमसीडी का वह प� मझेु ज�र 

पढ़ना है ।…(�यवधान) The letter says that the Government of NCT of Delhi would 

go for the conduct of Total Station Machine (TSN) survey and also, as decided 

and communicated vide letter dated 21.7.2017, the Government of NCT of 

Delhi would require a time period of two years from 01.08.2019 to 2021 to 

complete the survey of unauthorised colony. …(Interruptions) यह िद�ली सरकार 

का  प� है ।…(�यवधान) एक तरफ वे कहते ह� िक वष� 2015 म� हमने ��ताव पास करके भेज 

िदया ।…(�यवधान) अगर आपने वष� 2015 म� ��ताव पास करके भेजा, तो ये काम पूर े�य� नह� 

िकए ?  …(�यवधान) उस    ��ताव   का   मह�व   �या     है,   जो िद�ली के …* म� िच�ला रहे 

थे ।…(�यवधान) व े िद�ली क� जनता को गमुराह करना छोड़ द� और िद�ली क� अिनयिमत 

कालोिनय� को पास कर� ।…(�यवधान) वे देश के �धान मं�ी मोदी जी को ध�यवाद बोल� िक 

उ�ह�ने अपने 01 जून, 2015 के सभी गरीब� को मकान देने के सकं�प को पूरा करने का काम 

िकया है । आपने मझुे बोलने का मौका िदया, म� आपका बह�त-बह�त ध�यवाद करता ह� ँ। बह�त-बह�त 

ध�यवाद ।              

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, I rise today to talk on 

the National Capital Territory of Delhi (Recognition of Property Rights of 

Residents in Unauthorised Colonies) Bill, 2019. 

15.03 hrs    (Shri N.K. Premachandran in the Chair) 

 Sir, when I stand here to speak on this, I am reminded of the first move 

which was made in Chennai, in Tamil Nadu by my late leader Dr. Kalaignar M. 

Karunanidhi.  It was in 1970s, the first Tamil Nadu Slum Clearance Board was 

                                    
* Not recorded. 
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created because Chennai was full of slums.  As the curse for any developing 

cities, people from villages were rushing into the cities to seek for employment, 

to seek for opportunities.  My leader realised that and he followed that in true 

letter and spirit of our founder leader Dr. C.N. Annadurai; he said: “ezhaiyin 

siripil iraivanai kanbom”. We see God in the smiles of the poor people.  We did 

it.  At that time, in 1970, Mr. Jayaprakash Narayan was there in Chennai to 

inaugurate the first Slum Clearance Board.  We had developed the 

programme.  Our leader Dr. Kalaignar developed the programme ensuring that 

when people were all living in the slums along the banks of the Cooum river – 

they were in such a pathetic state – their lifestyle changes. 

 Sir, in 1974, Dr. Jagjivan Ram was invited by Dr. Kalaignar Karunanidhi 

to inaugurate another multi-storey housing complex for the poor.  Sir,             

Dr. Jagjivan Ram came and saw it. He came back to Delhi and told our late 

Prime Minister Mrs. Indira Gandhi the kind of development Dr. Kalaignar 

Karunanidhi was doing and then this Indira Awaas Yojana was born.  It was 

the idea of Dr. Kalaignar M. Karunanidhi, the leader of DMK out of which the 

Indira Awaas Yojana was born.  

 Sir, today, the Indira Awaas Yojana was going in full speed till BJP came 

to power.  Then, BJP has decided to call it Pradhan Mantri Awaas Yojana.  

You may call by whichever name you want, but whenever we see a poor 

getting a house, we only see Dr. Kalaignar M. Karunanidhi there because this 

is a kind of contribution he has done there. I came to Delhi in 2004.  Dr. 

Harshavardhan is here. From 2004 onwards, we have seen the problem of 
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colonies coming up and down. We should not belittle the services done by all 

the former Chief Ministers of Delhi. All of you have done your part to make 

sure the problems of the colonies are being addressed.   

 Sir, you are a Minister of Delhi. …(Interruptions)  The hard work of our 

late Chief Minister, Mrs. Sheila Dixit can never be forgotten. She had brought a 

big change.  She has toiled very hard to regularise these colonies. The 

problem in Delhi is like the problem in Puducherry.  There are two different 

Governments. If Delhi is ruled by Congress, then we have BJP. If Delhi is ruled 

by BJP, then we have the Congress.  At the end of the day, the people 

suffered a lot.  

 Similarly, we have a problem in Puducherry also. We have a Lieutenant 

Governor who does not allow the elected Chief Minister of Puducherry Shri V. 

Narayanasamy to function and she wants to take all the credit and is a 

spoilsport in trying to bring a bad name to Puducherry.  So, the reason I am 

saying this is.   

 Today, Mr. Hardeep Puri is bringing about a good change. We welcome 

you but with riders.  You took the magic wand.  Very rarely, the Central 

Government takes the magic wand to regularise colonies. Why can you not do 

it whole-heartedly?  You are doing it partially. Today, I have come to a 

conclusion that it is not the Congress, it is not the BJP, it is not Aam Aadmi but 

it is the elections.  The moment the elections are announced, the magic wand 

comes out.  They may claim that they came in 2014.  The BJP Government 

wants to regularize the Delhi colonies.  Why it took them such a long time?  I 
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am shocked at this technological advanced state, they are saying that they are 

not able to map. Mr. Nitin Gadkari was here. He claimed the way they mapped 

the roads is through google mapping.  Now, the traffic issues are all corrected 

and are assessed not by physical verification but by good mapping.  We are 

using all the advanced technologies. Today, we are using Pegasus to snoop 

on WhatsApp.  We can use all the latest technology to snoop on anyone.  You 

mean to say the Central Government which can take the magic wand to do it, 

why can you not do it?  Today, 1700 colonies are going to be regularized. 

What about the remaining colonies?  Naturally, they are little rich and affluent 

and the votes are less. Wherever the votes are less, that is not needed. 

Whoever is going to vote en masse,  then that is regularized. We should also 

appreciate the efforts taken by the present Chief Minister Mr. Kejriwal.  He is 

doing his honest effort to ensure that the colonies are being regularised and 

therefore, the efforts are being taken.  That is why, they have spearheaded it. 

That is why, it has given them the fear to do it in an urgent basis.   Today, you 

are going to regularise the colonies.  We did it. The Tamil Nadu was the first 

State to regularize the colonies.   Dr. Kalaignar was the forefront leader.  We 

never charged any amount to regularise.  If you are there and if your 

ownership is proven, then it will be given free.  Why do you not have a big 

heart? Why can you not give it free to them? Why do you want to charge?  

What is the money you are going to make? Are you going to fill the deficit 

which your Finance Minister has created in the Budget?  No, these are 

pittance.  Why do you want to make the poor people suffer more? They have 
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suffered enough. Give them the freedom. Let them have full ownership. There 

are confusions in the market. People are so confused in all these unrecognised 

colonies in Delhi. They say the house is recognised; the street is recognised; 

and the area or the complete colony is recognised. Anyone living there will 

want the entire colony to be regularised so that they get proper sewage, proper 

facilities and proper amenities. Bring them up. Let us go to the next stage of 

our line of development. How long or for how many years and decades, is the 

Central Government or the Delhi Government going to sit on these 

unrecognised colonies? This is the reason we do not grow. We want to be like 

a stuck-record going on and on. Are you now worried about the Sainik farm? 

What is preventing you from recognising a Sainik farm? It is a private property. 

I am not supporting the rich. But I am saying that when you decide to take the 

magic wand, finish it off. Let us go to the next stage of developmental line. 

When you are talking about a five-trillion economy, you should not go into 

small nitty-gritties and try to spook people of the things.  

 I would also like to say that time has come for every Government to 

move forward. If you are honest enough, if this decision is not a vote bank 

politics, I expect this re-regularisation scheme to be honest and a full-hearted 

effort. Then we will support you and we will support you fully. I will say, please 

do not try to take political mileage out of this. This is what Mr. Modi did. We 

also know how much of poll promises were made during the elections time that 

Rs.15 lakh is supposed to come in our bank account.  I check my bank 

account every day. No, I have not got anything. So, let it not be a fake poll 
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promise. Do it wholeheartedly. Let the people of Delhi be relieved of this pain 

and let the development take place. Thank you for this opportunity, Sir.   

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Sir, I rise to speak on the 

National Capital Territory of Delhi (Recognition of Property Rights of Residents 

in Unauthorised Colonies) Bill, 2019. 

 Unauthorised colonies have been in existence in Delhi since the time the 

Delhi Development Authority started the planned development in the year 

1957. Unauthorised colonies are the residential colonies constructed without 

seeking the required permission for the layout or building plans. Consequently, 

conveyance deed for these colonies are not registered by the Registrar or the 

Sub-Registrar unless these are regularised by the Government. The 

transaction of purchase and sale of properties in these colonies is evidenced 

by a Power of Attorney, possession letters, etc., which do not convey any title 

in the property as held by the Supreme Court in the case of Suraj Lamp & 

Industries (P) Ltd., V. State of Haryana. 

 Property is not just used for shelter. It is also seen as an investment. For 

numerous people like Arun Diwakar, who is a migrant labour from Bihar, 

settled in Delhi, the property was fruitless as the investment was not useful to 

him. He could not mortgage it when his wife was seriously ill and hospitalised 

or when he needed money for his daughter’s marriage. Now this Bill seeks to 

grant people of these areas an authority over their property. I support the Bill 

but my concern also lies in the fact that the proposed legislation will convey a 
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message that mass encroachment of Government’s land will be made legal in 

the future.  

 So, henceforth, the Government has to be very well aware and get rid of 

illegal construction before it turns into a colony. My question is also regarding 

the definition of residents. Clause 2(a) states that a resident is a person 

possessing documents related to property and his or her legal heirs. 

Sir, residents of a house do not include just the owner and children, the 

person might be childless and still have a family. So, I would request the 

Minister to look into this matter. So, spouse, parents and siblings of the owner 

must also be within the ambit of the definition and, thus, the term ‘family’ must 

be used. Since in case of owner's demise, the property can be transferred to 

someone who is not a legal heir but maybe spouse.  

 The move of the Bill is very fair but systematic implementation must be 

provided. Firstly, Delhi Development Authority (DDA) has earned the 

distinction of being a 'slow mover." The reason for such a reputation is its 

sluggishness. This can prove to be a major issue. The solution to this can be - 

fixing a time window within which the application is made online. This has to be 

resolved by the DDA or else it can remain pending for years. The Government 

has added the clause of Conveyance Deed. It will delay the entire procedure. 

The Minister must state the date by which the owners will get valid registries in 

their hand. 
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 Secondly, there are areas which have been left out in the mapping. 

Here, I would appreciate that an online portal has been formed for filing a 

complaint related to fault in the map. But again, maps of only 40 out of 1,731 

colonies have been uploaded so far. The process seriously needs to be 

fastened. It is also necessary for the Government to state the source of these 

maps.  

 Sir, my question is, are you using the satellite maps and that too of 

2015? This will be a major mistake as it needs an upgrade. Here, we need to 

make sure that not a single household must suffer and left out due to a mistake 

in preparing map, that is, common men should not suffer due to the mistakes 

of bureaucrats.  

 Thirdly, people are demanding that their colonies are renamed afresh. 

This is a legitimate demand and must be met with. This is because there are 

many colonies which are known by the caste and profession of the people 

living in it. Just because the plots are occupied by people from a particular 

caste, it should not be named as Harijan Basti. This is not only a degrading 

attitude but also promotes caste system and caste-based discrimination is 

bound to increase if such prevalent names of these colony are accepted by the 

Government. This is my sincere request to the Minister that he does look into 

this matter in order to promote equality in the capital of India. 

 Fourthly, the Delhi Government has spent Rs. 8147 crores since 2015 

for developmental works. It has laid down pipelines, improved sewage system 

and also constructed roads. How much does the Central Government intend to 



28-11-2019                                                                                                                                                                   155 

 
allot for developmental works of the concerned area? Has the Government 

even formulated any plan for improving the condition of these regions? 

 Finally, I would like to know from the Government as to what is in store 

for the so-called affluent unauthorized colonies that have been left out. Is there 

any proposed schedule for regularising colonies at places like Sainik Farms, 

Vasant Kunj and Chhatarpur and other areas? 

 To sum it up, I would like to say that the intention of the proposed Bill is 

surely noble because shelter is a basic necessity but the whole procedure 

needs a very smart and scientific approach. Or, else it could raise even more 

problems for the people of Delhi.  

 I would end with a simple question. The BJP Government came into 

power in 2014. Why did the Government not bring it in 5 years and why just 

before assembly elections? Political agenda is certainly the motive behind this 

proposed legislation. Thank you, Sir, for giving me the opportunity. 

 With these words, I conclude my speech.  
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SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Hon. Chairman, Sir, 

thank you for enabling me to talk on the National Capital Territory of Delhi 

(Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorised Colonies) Bill, 

2019. 

 It is, undoubtedly, a very good decision by the Government. Whatever 

may be the political comments of my colleagues, I feel it is totally apolitical. 

That is what I feel and it is the need of the hour. As everybody knows, house is 

the need for any indidivudal. Gruhame kada Swarga seema is a Telugu saying. 

Everyone would like to have his or her own house. But having a house without 

a title is a meaningless proposition. So, giving title or ownership by the 

Government is indeed a wonderful gesture because that gives the confidence 

that tomorrow if there is any trouble, I can pledge the  property and I can raise 

some loan. So, that kind of confidence, in addition to the legalised 

accommodation, that these 40 lakh people are gaining is indeed a wonderful 

gesture by this Government. Some people ask as to why the Government took 

five years to do this. I would like to say that this was not done in 20 years. 

Someone has taken this decision in such a short span of five years. So, I 

wholeheartedly welcome the Government’s decision. I would like to extend my 

appreciation to this Government, especially the hon. Prime Minister and the 

Minister concerned for this great gesture.  

 My colleague has made a mention of Dr. Kalaignar, who was a great 

leader. In the context of remembering great Kalaignar, I would  also like to 

remind this House about our beloved leader, Dr. Y.S. Rajasekhara Reddy who 
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had built, during his tenure, around seven to eight lakh houses, which was a 

history. In one particular year the total number of houses built in the country 

were less than the number of houses built by Dr. Y.S. Rajasekhara Reddy. 

Continuing that great work, my beloved Chief Minister is giving 25 lakh house 

sites to various people. With the support of Government of India where they 

have cleared around 2.08 lakh houses, we are also planning to give houses for 

the entire 25 lakh people to whom we are giving the house sites. 

 Coming to this Bill, I appreciate the Government for considering the 

regularisation of 1,731 colonies. Most of the colonies are quite decent ones. 

Wherever the colonies are of a little slum in nature, as part of Swachh Bharat, 

whatever infrastructure that has to be created by way of good drainage, by way 

of good toilets, etc. has to be created. That has to be given top priority. 

Wherever the colonies are a little weak, do that.  

I also request you not to differentiate these colonies from other colonies 

where rich people reside. You are doing a good thing, with an open mind, and 

you are regularising these colonies. Of course, I am not holding brief for any 

rich people. I do not own any farm house at Sainik Farms. Keeping them aside 

from regularisation, perhaps may not be in good taste. If possible, maybe at an 

appropriate time, you may also consider regularising all those colonies 

because they are also decently well spread. Please consider that.  

Hon. Prime Minister under Pradhan Mantri Awas Yojana has built so 

many houses. At the same time, regularising those colonies where people 

have built their own houses, will in a way add that many number of houses to 
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the original plan of two crore odd houses. I wish this initiative of Delhi would 

inspire other metropolitan cities, wherever this kind of regularisation is feasible. 

The hon. Minister of Urban Development may also kindly look at that in a fair 

way.  

 I once again support this Bill wholeheartedly. Thank you. 
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�ी दुलाल च�ं गो�वामी (किटहार): माननीय सभापित जी, आज म� रा��ीय राजधानी रा�य�े� 

िद�ली (अ�ािधकृत कालोनी िनवासी सपंि� अिधकार मा�यता) िवधेयक, 2019 के प� म� बोलने 

के िलए खड़ा ह�आ ह�ं ।  

 आज का िदन िनि�त �प से िद�ली के िलए बह�त बड़ी बात है । िद�ली क� अ�ािधकृत 

कालोिनय� के लोग� को आज के बाद पूरा अिधकार िमलेगा । इसम� लगभग 1760 कॉलोिनय� को 

िचि�त िकया गया है, िजसम� 40 लाख लोग िनवास करते ह� । लेिकन, सबसे बड़ी बात है िक 

िद�ली क� इन कॉलोिनय� म� केवल िद�ली के लोग नह� रहते ह�, पूर ेिह�द�ुतान के लोग रहते ह� । 

म� तो क� � सरकार और माननीय मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह�ं िक यह देर से ज�र आया 

लेिकन, हम सौभा�यशाली ह� िक आप िद�ली क� कॉलोिनय� को अिधकार द ेरहे ह� और एक �कार 

से पूर ेिह�द�ुतान के लोग� को यह अिधकार दे रहे ह� ।  

 सभापित महोदय, िद�ली रा�� क� राजधानी है । जैसा िक म�ने पहले कहा, यहां देश के 

कोने-कोने से लोग आते ह� । पूर ेिह�द�ुतान के लोग� क� इ�छा होती है और हम लोग� क� भी इ�छा 

होती है, हम लोग एमपी ह�, शायद िजतने एमपी ह�ग,े सब लोग� क� यह इ�छा होती है िक हम 

िद�ली म� रह�, मेर ेब�चे िद�ली म� पढ़�, िद�ली म� उनका एजकेुशन हो । िद�ली म� लोग खासकर 

िश�ा, �वा��य और रोजगार के िलए आते ह� �य�िक यह रा��ीय राजधानी ह� । यहां साधारण से 

साधारण लोग भी आते ह� । देश के नाग�रक जब यहां आते ह� तो वे हर �कार का काम चाहे वह 

सरकारी रोजगार म� हो, गैर-सरकारी �े� म� हो या अ�य �े�� म� हो, रहेड़ी-पटरी वाला हो, खोमचा 

वाला हो, �र�शा चलाने वाला हो, टे�पो चालने वाला हो, कोई भी यहा ंआता है और जब वह लंबे 

समय तक यहा ंरहता है तो उसक� इ�छा होती है िक िद�ली म� रहे । लेिकन, कोई सामा�य आदमी 

िद�ली के पॉश ए�रया म� नह� रह सकता है, �य�िक वहा ं वह खरीद नह� सकता है । िफर वे 

अ�ािधकृत कॉलोिनय� म� चले जाते ह�, मिलन बि�तय� म� चले जाते ह�, वहा ं रहते ह� और वह� 

रहकर अपने ब�च� क� पढ़ाई और रोजी-रोटी कमाते ह� । लेिकन, क� � सरकार ने िजस ढंग से 

िद�ली क� मिलन बि�तय� का, कॉलोिनय� के लोग� क� सधु लेने का काम िकया है, इसके िलए 
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सरकार ध�यवाद क� पा� है । इससे पहले हम लोग देखते थे, उस समय म� एमपी नह� था, लेिकन 

रिेडयो म�, अखबार� म�, टी.वी म� देखते थे िक िद�ली के अ�ािधकृत बि�तय� को मा�यता देने के 

िवषय को क� � सरकार रा�य सरकार पर फ� कती थी और रा�य सरकार क� � सरकार पर फ� कती 

थी और इस तरह से 70 वष� तक इन मिलन बि�तय� को िकसी सरकार ने मा�यता नह� दी । 

लेिकन, म� मोदी सरकार को ध�यवाद देता ह� ं िक आपने इतनी िह�मत िदखाई और अब इन 

अ�ािधकृत बि�तय� को मा�यता देने जा रहे ह� ।  

 जैसा मं�ी जी बता रहे थे …(�यवधान) हां सारी अ�ािधकृत कॉलोिनया ं। हम लोग� के पास 

वष� 1797 का �रकाड� था, लेिकन माननीय मं�ी जी ने कहा िक 1760 अ�ािधकृत कॉलोिनय� को 

िनयिमत करने सबंंधी जानकारी पोट�ल पर आ गई है, िजससे लगभग 40 लाख लोग� को जमीन का 

मािलकाना हक िमलेगा । यह एक �वागत यो�य कदम है । िनि�त ही इसका लाभ भले देर से हो, 

लेिकन सभी लोग� को िमलेगा । म� इनक� �शंसा करता ह�ं ।  

 िद�ली म� करीब 1800 अनािधकृत कॉलोिनया ंह� । जैसा मझेु बताया गया है िक वष� 2017 

म� उन कॉलोिनय� को �ोिवजनल सिटिफ� केट िमला था । लोग यह जानना चाहते ह� िक उन 

कॉलोिनय� के बार ेम� वष� 2000 से वष� 2018 तक सरकार ने �या िवचार िकया है । अगर उन 

सबको इस िबल म� अिधकृत कर िदया जाता तो उ�ह� भी इसका अिधकार िमलता । अ�ािधकृत 

कॉलोिनय� म� लोग पॉवर ऑफ अटान�  के कागजात पर ही िनवास कर रहे ह�, उनके 

िनयिमितकरण के बार ेम� भी �ावधान होने चािहए । अभी वहा ंआधारभूत सिुवधाओ ंक� कमी है । 

इसम� भी समयब� चरण� म� िवकास होना चािहए । म� कहना चाहता ह� ंिक िद�ली रा��ीय राजधानी 

�े� है और यहां क� सरकार को पूण� अिधकार िमलना चािहए । यहां देश के कोने-कोने से लोग 

आकर बसे ह�ए ह� । कोई यह भी कह सकता है िक यहां मेरा प�रवार बीस से तीस वष� पूव� आया 

ह�आ है, िक�त ुयहां कभी-कभी यह बात उठती है और यह कहना िक िद�ली म� बाहर के लोग 

आकर बसे ह�, सव�था अनिुचत है और हम� हमार ेअिधकार� से विंचत करने वाला काय� है । िद�ली 
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पूरे देश के लोग� क� है और कोई भी �वाथ� के िलए इससे िद�ली म� आने वाले लोग� को विंचत नह� 

कर सकता है, चाहे वह कोई भी सरकार हो । 

इस िबल म� मािलकाना हक �दान करने के िलए कुछ श�ुक लगाए जाने क� बात क� जा 

रही है । म� सरकार से अनरुोध क�ंगा िक वन टाइम रिज��ेशन श�ुक शू�य कर िदया जाए और 

आम लोग� को यह राहत देने का काम सरकार कर े। 

 सभापित महोदय, म� इ�ह� श�द� के साथ इस िबल का समथ�न करता ह� ंऔर साथ ही, इस 

िबल को लाने के िलए म� के�� सरकार एव ंमाननीय मं�ी जी को �दय से ध�यवाद देता ह�ं । 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदय, म� आपको ध�यवाद देता ह� ं िक आपने मझेु 

िद�ली क� अनिधकृत कालोिनय� को िनयिमत करने के िबल पर बोलने का मौका िदया है । 

 जैसा मझुसे पहले के व�ाओ ंने कहा है िक िद�ली देश क� राजधानी होने के साथ-साथ, 

केवल िद�ली वाल� क� नह� है । िद�ली म� जो लोग बसते ह�, खासतौर से उ�र �देश, पूवा�चल 

और िबहार के लोग यहां ह�, उनके साथ उनक� कॉलोनीज म� आप जाइए, वहा ंिकतने वष� से यह 

मांग चल रही थी । आज भी इन कॉलोनीज म� कोई बिुनयादी सिुवधाए ंनह� ह� । हम लोग बड़ा 

कै�पेन करते ह�, �व�छ भारत अिभयान का कै�पेन चल रहा है, लेिकन अगर उसक� बानगी आपको 

देखनी   है तो िद�ली क�  अनअथराइ�ड कॉलोनीज म� जाकर देख लीिजए िक िकतना �व�छ देश 

को   हम   बना  रहे   ह� और   देश क� राजधानी म� लोग िकस तरीके से, िकन हालात म� रह रहे    

ह� ।…(�याधान) म� भी चाहता ह� ंिक आिह�ता-आिह�ता यह काम हो, ऐसे ही हो लेिकन आदरणीय 

�धान मं�ी जी के नेत�ृव म� यह सरकार इतनी मजबूत है, म� नह� समझता ह� ंिक इस िबल को लाने 

म� इतनी देर होनी चािहए थी । अब भी इस िबल म� कई चीज� साफ नह� ह� । मेरी जानकारी के 

मतुािबक 12 नव�बर, 2015 को िद�ली सरकार क� कैिबनेट ने ��ताव पास करके के�� सरकार 

को भेजा । यह जगजािहर है िक िकस तरीके से के�� सरकार और मौजूदा िद�ली सरकार के �र�ते 

रहे ह� । म� समझता ह� ं िक गरीब� के िलए, जो विंचत समाज के लोग ह�, जो गरीब ह�, उनके िलए 

अपने-अपने इगो को अलग रखना चािहए था और यह अिधकार गरीब� को बह�त पहले िमलना 

चािहए था । अभी भी यह �प� नह� है, म� बाद म� �लै�रिफकेशन पूछंूगा माननीय मं�ी जी से िक 

अखबार� म� ऐसी भी खबर� छपी ह� िक अभी केवल 100 लोग� को उनक� रिज��ी दी जाएगी । अब 

यह बात िकतनी सच है, िकतनी नह� है, मेर ेपास अखबार� क� किटंग है । आजकल मीिडया पर 

िव�ास करना पड़ता है �य�िक कई जगह� से खबर� आती ह� िक मीिडया पूरी तरह से सरकार के 

िखलाफ नह� िलख सकता है, लेिकन अ�छे अ�ेंजी के अखबार� म� म�ने इस ेपढ़ा है । लेिकन अ�ंेजी 

के अखबार� म� म�ने वह पढ़ा । म� इतना ही कहना चाहता ह� ंिक सरकार को गरीब के बार ेम� सोचना 

चािहए । उ�र �देश के अंदर बहन कुमारी मायावती जी म�ुय मं�ी थ� और उ�ह�ने �वग�य 
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कांशीराम जी के नाम से एक अब�न िमशन चलाया । आज भी उ�र �देश के अदंर कांशीराम 

कालोनीज अलग-अलग िजल� म� बनी ह�ई ह� । मेरा आपके मा�यम से मं�ी जी से िनवेदन है िक मेर े

�वयं के ससंदीय �े� अमरोहा म� कांशीराम कालोनी पूरी बनी ह�ई है और बह�त वष� से वह बनकर 

तैयार है । वह सरकार का पैसा है, वह टै�सपेयस� क� मनी है । आज क� � म� आपक� सरकार है और 

उ�र �देश म� भी आपक� सरकार है । म� चाहता ह� ं िक आप इसका नोिटस ल� और उ�र �देश 

सरकार से पूछ� िक आिखर कांशीराम कालोनीज म� अलॉटम�ट �य� नह� हो रहा है और �य� गरीब� 

को घर नह� िदए जा रहे ह� ।  

सभापित जी, यहां चचा� हो रही थी िक िद�ली म� मे�ो रले िकसने चलाई । मझेु याद है िक 

उसके उदघ्ाटन के दौरान भी देश के मीिडया ने इस बात को उछाला िक कौन इसका उदघ्ाटन 

करगेा । इस पर बह�त बहस चल रही थी । म� बताना चाहता ह� ंिक मे�ो रले का सव� 80 के दशक म� 

हो गया था । वह फाइल धूल म� पड़ी थी । म� ऑन �रकाड� कहना चाहता ह� ंऔर जब माननीय मं�ी 

जी जवाब द� तो इसका नोिटस ल� िक पहली बार मे�ो रले के िलए बजट का अगर िकसी ने 

एलोकेशन िकया तो पहली बार सयं�ु मोच� क� सरकार ने िकया और उस समय देवेगौड़ा जी �धान 

मं�ी थ,े िज�ह�ने पहली बार िद�ली मे�ो रले के िलए बजट का एलोकेशन अपनी केिबनेट म� िकया । 

म� यह बात ऑन �रकाड� कहना चाहता ह�,ं �य�िक आप िसफ�  गरीब� क� बात करते ह� । माफ क�िजए 

िक ये जो दोन� रा��ीय पािट�या ंह�, इ�ह�ने गरीब�, दिलत�, विंचत� के िलए िसवाय नारबेाजी के और 

कुछ नह� िकया है ।.…(�यवधान)  

माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से िसफ�  इतना ही कहना चाहता ह� ंिक गरीब� के 

िलए अगर आप कुछ करना चाहते ह� तो हम आपके साथ ह� । आप गरीब� के िलए कोई भी िबल 

लाना चाहते ह�, हम आपके साथ ह� । आप िकसान� के िलए कोई भी िबल लाना चाहते ह� तो हम 

आपके साथ ह� लेिकन आप नीयत साफ रिखए । आपक� नीयत म� कह� न कह� खोट नजर आ रही 

है �य�िक आपने इतने िदन� तक कुछ नह� िकया लेिकन जब िद�ली का चनुाव आया, तो आप यह 

िबल लेकर आ रहे ह� । म� �यादा कुछ न कहते ह�ए इतना ही कहना चाहता ह�ं ।…(�यवधान) 
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माननीय सभापित : आप बीच म� मत बोिलए । दािनश अली जी, आप अपनी बात समा� क�िजए । 

कंुवर दािनश अली : म� उस भाषा का �योग नह� कर सकता ह�ं, िजस भाषा का �योग मेर े

आदरणीय साथी ने िकया ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप अपनी बात समा� क�िजए । 

कंुवर दािनश अली : म� ऐसी भाषा का �योग नह� कर सकता ह�,ं �य�िक यह इनक� स�यता हो 

सकती है िक वे म�ुय मं�ी को कैसे ए�ेस करते ह� । म� सभी मु�य मंि�य� का, वे चाहे िकसी भी 

पाट� के ह�, उ�ह� आदर के साथ ए�ेस करता ह� ं। �धान मं�ी चाहे िकसी भी पाट� के ह�, �य�िक वे 

देश के �धान मं�ी ह�, वे �देश के म�ुय मं�ी ह�, उनके िलए म� ऐसी भाषा का �योग नह� कर सकता 

ह�ं ।  जो आचरण इनका है, म� वह आचरण नह� िदखा सकता ह�ं । म� इतना ही कहना चाहता ह� ंिक 

आप िद�ली के गरीब� के िलए कुछ करना चाहते ह�, तो आप पहले अपनी नीयत को साफ क�िजए । 

यिद आप गरीब� को असल म� अिधकार देना चाहते ह�, तो इस अधूर ेिबल म� अभी बह�त कुछ सधुार 

करने क� ज�रत है । 
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 کہ ہوں گزار شکر کا اپٓ صاحب،میں چیرمین جناب):  امروہہ( علی دانش کنور

 پر بِل کے کرنے  ریگولرائز کو کالونیوں غیرمنظور کی دہلی مجھے نے اپٓ

 دہلی کہ کہا نے ممبران معزّز کچھ پہلے سے مجھ کہ جیسا دیا۔ موقع کا بولنے

 دہلی ہے۔ نہیں کی والوں دہلی صرف ساتھ، ساتھ کے ہونے راجدھانی کی ملک

 کے بہِار اور پرُوانچل پردیش، اتُر سے طور خاص ہیں، بستے لوگ جو میں

 سالوں کتنے وہاں جائیے۔ اپٓ میں کالونیز کی ان ساتھ کے ان ہیں، یہاں لوگ

 نہیں سہولیات بنیادی کوئی میں کالونیز ان بھی اجٓ تھی۔ رہی چل مانگ یہ سے

 ہے، رہا چل کیمپین کا ابھیان بھارت سوچھ ہیں، کرتے کیمپین بڑا لوگ ہم ہے۔

 میں غیرمنظورکالونیز کی دہلی تو ہے دیکھنی کو اپٓ بانگی کی اس اگر لیکن

 کی ملک اور ہیں، رہے بنا سُتھرا صاف کتنا کو ملک ہم کہ دیکھیئے کر جا

 ہیں۔ رہے ره میں حالات کن اور سے طریقے کس لوگ میں راجدھانی

 وزیرِ  مابٓ عزّت لیکن ہو، کام یہ اہٓستہ اہٓستہ کہ ہوں چاہتا بھی میں ۔)مداخلت(

 ہوں سمجھتا نہیں میں ہے، مضبوط اتنی سرکار یہ میں قیادت کی صاحب اعظم

 کئی میں بِل اس بھی اب تھی۔ چاہئیے ہونی دیری اتنی میں لانے کو بِل اس کہ

 دہلی کو 2015 نومبر 12 مطابق کے جانکاری میری ہیں۔ نہیں صاف چیزیں

 جگ یہ تھا۔ بھیجا کو سرکار مرکزی کرکے پاس پرستاوُ  نے کیبنیٹ کی سرکار

 کے سرکار دہلی موجوده اور سرکار مرکزی سے طریقے کس کہ ہے ظاہر

 کے معاشره محروم لئے، کے غریبوں کہ ہوں سمجھتا میں ہیں۔ رہے رشتے

 اور تھا چاہئیے رکھنا الگ کو ایگو اپنے اپنے لئے کے ان ہیں، لوگ جوغریب

 نہیں صاف یہ بھی ابھی تھا۔ چاہئیے جانا مل ہی پہلے بہت کو غریبوں حق یہ

 میں اخباروں کہ سے جی منتری گا پوچھوں کلیرِفیکیشن میں بعد میں ہے،
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 دی رجسٹری کی ان کو لوگوں 100 صرف ابھی کہ ہیں چھپی خبریں بھی ایسی

 کی اخباروں پاس میرے ہے، نہیں کتنی ہے، سچ کتنی بات یہ اب گی۔ جائے

 خبریں سے جگہوں کئی کیونکہ ہے پڑتا کرنا یقین پر میڈیا کل اجٓ ہے۔ کٹنگ

 لیکن ہے، سکتا لکھ نہیں خلاف کے سرکار سے طرح پوری میڈیا کہ ہیں اتٓی

 کہنا ہی اتنا میں ہے۔ پڑھا اسے نے میں میں اخباروں کے انگریزی اچھے

 کے پردیش اتُر چاہئیے۔ سوچنا میں بارے کے غریب کو سرکار کہ ہوں چاہتا

 کاشی سورگئیے نے انہوں اور تھیں، اعلیٰ  وزیرِ  جی وتی مایا کُماری بہن اندر

 کاشی اندر کے پردیش اتُر بھی اجٓ چلایا۔ مِشن اربن ایک سے نام کے جی رام

 جی منتری ذریع کے اپٓ میری ہیں۔ ہوئی بنی میں ضلعوں الگ۔الگ کالونیز رام

 رام کاشی میں امروہہ حلقہ پارلیمانی کے خود میرے کہ ہے گزارش سے

 وه ہے۔ تیار کر بن وه سے سالوں کئی اور ہے ہوئی بنی طرح پوری کالونی

 سرکار کی اپٓ میں مرکز اجٓ ہے۔ منی کی پیئر ٹیکس وه ہے پیسہ کا سرکار

 کا اس اپٓ کہ ہوں چاہتا میں ہے۔ سرکار کی اپٓ بھی میں پردیش اتُر ہےاور

 میں کالونیز رام کاشی اخٓر کہ پوچھیں سے سرکار پردیش اتُر اور لیں نوٹس

 رہے جا دئیے نہیں گھر کو غریبوں کیوں اور ہے رہا ہو نہیں کیوں الاٹمینٹ

  ہیں۔

Page No .359 -B 

  

 کس ریل میٹرو میں دہلی کہ تھی رہی ہو چرچا یہ صاحب، چیرمین محترم  

 میڈیا کی دیش بھی دوران کے ادُگھاٹن کے اس کہ ہے یاد مجھے چلائی۔ نے

 چل بحث بہت پر اس گا۔ کرے افتتاح کا اس کون کہ تھا اچُھالا کو بات اس نے

 ہوگیا میں دشک کے 80 سروے کا ریل میٹرو کہ ہوں چاہتا بتانا میں تھی۔ رہی
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 جب اور کہ ہوں چاہتا کہنا ریکارڈ آن میں تھی۔ پڑی میں دھول فائل وه تھا۔

 کے ریل میٹرو بار پہلی کہ لیں نوٹس کا اس تو دیں جواب جی منتری ماننئے

 اور کیا نے سرکار کی مورچہ متحده تو کیا ایلوکیشن نے کسی اگر کا بجٹ لئے

 ریل میٹرو دہلی بار پہلی نے جنہوں تھے، اعظم وزیرِ  جی گوڑا دیوے وقت اس

 کہنا ریکارڈ انٓ بات یہ میں تھا۔ کیا میں کیبنیٹ اپنی ایلوکیشن کا بجٹ لئے کے

 دو جو کیجیئےیہ معاف ہیں، کرتے بات کی غریبوں صرف اپٓ کیونکہ ہوں چاہتا

 کے بازی نارے سوائے لئے کے دلتوں، غریبوں، نے انہوں ہیں، پارٹیز قامی

  ۔۔)مداخلت(۔  ہے کیا نہیں کچھ اور

 چاہتا کہنا ہی اتنا صرف سے ذریعہ کے اپٓ میں صاحب، چیرمین محترم  

 ہیں۔ ساتھ کے اپٓ ہم تو ہیں چاہتے کرنا کچھ اپٓ اگر لئے کے غریبوں کہ ہوں

 اپٓ ہیں۔ ساتھ کے اپٓ ہم ہیں، چاہتے لانا بِل بھی لئےکوئی کے غریبوں اپٓ

 اپٓ لیکن ہیں ساتھ کے اپٓ ہم تو ہیں چاہتے لانا بِل بھی کوئی لئے کے کسانوں

 کیونکہ ہے رہی آ  نظر کھوٹ کہیں نہ کہیں میں نیت کی اپٓ رکھیئے۔ صاف نیت

 لے بِل یہ اپٓ تو ایٓا چناوُ  کا دہلی جب لیکن کیا نہیں کچھ تک دنوں اتنے نے اپٓ

 کہ ہوں چاہتا کہنا ہی اتنا ہوئے کہتے نہ کچھ زیاده میں ہیں۔ رہے آ  کر

  ۔۔۔)مداخلت(

 استعمال کا زبان جس ہوں، رہا کر نہیں استعمال کا زبان اس میں محترم،  

    ۔۔۔)مداخلت( ۔۔ کیا نے ساتھی معزّز میرے

 تہذیب کی ان یہ کیونکہ ہوں، سکتا کر نہیں  استعمال کا زبان ایسی میں  

 سبھی میں ہیں۔ کرتے ایڈریس کیسے کو اعلیٰ  وزیرِ  وه کہ ہے سکتی ہو

 ساتھ کے عزت انہیں ہوں کے پارٹی بھی کسی وه چاہئے کا اعلیٰ  وزرائے

 ملک وه کیونکہ ، ہوں کے پارٹی بھی کسی چاہے اعظم وزیرِ  ہوں۔ کرتا مخاطب



28-11-2019                                                                                                                                                                   168 

 
 ایسی میں لئے کے ان ہیں اعلیٰ  وزیرِ  کے ریاست کسی وه ہیں، اعظم وزیرِ  کے

 انداز وه اچٓرن وه میں ہے کا ان انداز جو ہوں۔ سکتا کر نہیں استعمال کا زبان

 کے غریبوں کے دہلی اپٓ کہ ہوں چاہتا کہنا ہی اتنا میں ہوں۔ سکتا دکھا نہیں

 حقیقت اپٓ اگر کیجئے۔ صاف نیت اپنی اپٓ پہلے تو ہیں چاہتے کرنا کچھ لئے

 کچھ بہت ابھی میں بِل ادھورے اس تو ہیں چاہتے دینا حقوق کو غریبوں میں

   شکریہ بہت بہت ہے۔ ضرورت کی کرنے سُدھار

                    

 ) شد ختم(                      
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SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): Hon’ble Chairman, Sir thank 

you very much for giving me the opportunity to speak on the National Capital 

Territory of Delhi (Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorized 

Colonies) Bill, 2019 

I welcome this bill. Primarliy, two issues are taken care of through this 

bill. One is about the Residents of unauthorized constructions and the 

Unauthorized colonies. 

At the outset I would like to point out that this bill is brought keeping an 

eye on the upcoming election. It is known to all. However, I would like to say 

that this bill should not confine only to the territories of the National Capital 

Delhi.  I personally feel that this bill  should have a broader view keeping in 

mind the announcement of hon’ble Prime Minister to provide Housing for All by 

2022 to every homeless people in the entire country, whereas, the scope of 

this bill is restricted only to the residents, who have constructed houses in the 

unauthorized colonies in the NCT Delhi. 

I would like to state that the issue of unauthorized construction and 

unauthorized colonies  can be seen everywhere, both in urban and rural areas 

of the country. Buildings are constructed outside the purview of the City or 

Town Planning authority.  Since these residents have  built their houses in 

unauthorized colonies, a number of shortcomings and impediments are being 

faced by them even to construct the houses on their own.  Mainly, they are 

                                    
English translation of the speech originally delivered  in Kannada. 
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unable to get any benefits from the government scheme and they are also 

deprived of many facilities. 

That is why I feel that, if the government had taken a comprehensive 

view to expand the scope of the bill to make it applicable to the entire country, 

it would have been a step forward to realize the dream of the hon’ble prime 

minister to ensure housing for all. 

While moving the bill the hon’ble Minister mentioned that intention of the 

government is that under the Pradhan Mantri Awaz Yojna a grant of Rs.1.50 

lakhs is given to each the beneficiaries  to construct a house and also 

to provide interest subsidy on the loan raised by the resident to construct 

houses under the Interest Subvention scheme. 

I am aware of the fact that the land is a subject, which is regulated by 

the Revenue Act of the state concerned. However, this issue of unauthorized 

colonies and constructions has become a matter of concern for everyone and 

everywhere, that too after the independence of the country. There is a rapid 

urbanization in the country every year, all the towns and cities suffer from the 

mushrooming of unauthorized constructions and colonies.  All the hon’ble 

members of  Lok Sabha are very well aware of this fact.  There are difficulties 

like getting a Khata or the Mutation of the property, getting bank loan on the 

property, as the documents of unauthorized colonies are invalid. However, 

some state governments took steps to amend the revenue act time and again 

to modify the rules. But, there are interventions by the courts and the 

amendments could not be effective.  Due to judicial interventions the state 
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government could not pursue the issue of unauthorized colonies and 

unauthorized constructions. 

If the union government is really serious to implement the Prime 

Minister’s  Housing  a scheme  for all in an effective manner,  I would like to 

suggest you to convene a  Joint meeting of all Hon’ble Chief Ministers and 

Hon’ble Ministers for Housing of all the states of the country  and discuss the 

issue thoroughly to find effective steps to put an end to the problem of 

unauthorized colonies and unauthorized constructions. 

Through bill you are making an experiment  to find solution to the 

problems of unauthorized colonies and unauthorized constructions in  NCT 

Delhi However, but it is not sufficient to think of only for NCT Delhi, instead, the 

government needs to think in a broader perspective to  take care of the 

problems, that are  plaguing in all the states in the country. Hence, there is 

need to bring a comprehensive bill far regularizing the unauthorized 

construction in all the 30 states of the country irrespectively whether it is Rural 

area or Urban area. This would certainly help to ensure the successful 

implementation of the Housing for All, which aims to provide a house to every 

homeless persons in the country. 

I would like to mention that during the tenure of shri Siddaramaiah as the 

Chief Minister of Karnataka,  our government amended  the Revenue Act of 

the state to introduce section 94  and 94 C to ensure the ownership rights to 

the residents those who constructed houses on the government land. 
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As far as Slum Board is concerned, this is the matter of great concern 

that in the number of Slums are increasing everywhere in the country. There 

are so many impediments to construct houses in Slums., which have 

mushroomed on both private and government lands. As far as the government 

is concerned whether it belongs to any department like Railways or the 

Defence or the Environment and Forest,  in wchich slum dwellers have been 

residing there for more than forty to fifty years. A large number of slum dwellers 

are there in my Lok Sabha constituency too. 

About two months ago,  the railway officials demolished unauthorized 

dwelling units of the residents of my Parliamentary constituency as the land 

belongs to the Indian Railways. 

On the one hand the government is announcing to provide house to 

everyone and on the other hand the constructed houses are being demolished. 

Therefore apart from giving ownership rights to the residents of a Lay outs and 

private colonies, I would like to suggest that the government should 

contemplate to grant ownership rights to the poor people, those who construct 

their dwelling unit on the government land also.   

I will once again urge the government  to take all necessary measures to 

bring a comprehensive law to cover all the poor, who built houses in 

unauthorized manner and  who are residing in unauthorized colonies, in all the 

states  to enable them to get the rights of ownership and also to fulfill the 

objectives of Housing for All scheme in the country. 
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  With these words, hon’ble Chairman sir, I, thank you once again once 

again and  support this bill. 
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�ी मनोज ितवारी (उ�र पूव� िद�ली):  माननीय सभापित महोदय, म� आपको बह�त-बह�त 

ध�यवाद देता ह� ंिक आपने मझुे आज रा��ीय राजधानी �े� िद�ली (अ�ािधकृत कालोनी िनवासी 

स�पि� अिधकार मा�यता) िवधयेक पर बोलने क� अनमुित दी है । िद�ली के लोग मोदी जी के 

�ित यही भाव रख रहे ह� िक मोदी जी, िदल तो एक है, िकतनी बार जीतोगे । आज हम िजस िबल 

पर बहस कर रहे ह�, इस पर िद�ली के लोग� को वष� से आशा लगी थी, उस पर िदल जीता है, 

�य�िक जब कैिबनेट से यह म�ुा पास ह�आ था, तो इसक� भनक लग गई थी । कई लोग शंका म� भी 

ह� और शंका म� इसिलए ह� िक िद�ली म� जो सरकार है, वह फेक �यूज के आधार पर लगातार लोग� 

म� �म फैलाती रहती है, उसके कारण जब हम लोग िदवाली म� गिलय� म� गए थे, तो लोग हम� ख�च 

रहे थे िक आओ, हमार ेसाथ िदया जलाओ । उनको लगा िक िदवाली डबल हो गई । अभी तक न 

जाने िकतने लोग घर के इल्लीगल �टेटस म� ही ससंार से चले गए । जब हम इस िबल का पहली 

लाइन पढ़ते ह� िक िपछले कई दशक� के �वास और अ�य कारक� से रा��ीय राजधानी �े� म� आए 

ह�ए, पर�ा�त से आए ह�ए और पािट�शन के बाद इस िद�ली म� आए ह�ए, सभी को याद है, यहां बैठे 

ह�ए हम सभी सद�य� को याद है िक जब हमार ेदेश का वष� 1947 म� िवभाजन ह�आ, तो बह�त सार े

लोग बड़ी तकलीफ म� आए और िद�ली म� रहे । हरदीप िसंह परुी जी भी अपना दद� बता रहे थे िक 

इनका ज�म भी ऐसी ही प�रि�थित म�, ऐसी ही कालोनी म� ह�आ । कैस-ेकैसे हरदीप परुी जी यहां 

तक पह�ंचे ह�, इसके दद� को जानना है तो इस िबल के मह�व को जानना बह�त ही ज�री हो जाएगा । 

पािट�शन से लोग आए, घर बनाए, यहां-वहा ंरहने लगे, कानून नह� था । िफर पर�ा�त� से आए । हम 

इस िबल के मह�व को दो प� स ेदेख�गे । जो दूसर े�ा�त� से आए, उ�र �देश से आए, िबहार से 

आए, झारखडं स ेआए, छ�ीसगढ़ स ेआए, बंगाल से आए, महारा�� से आए, िहमाचल �देश से 

आए, उ�रांचल से आए, िद�ली देश क� राजधानी है और यहा ंहर जगह से लोग आए ह�ए ह�, यहां 

बैठे ह�ए हर सद�य का इस िबल से कुछ न कुछ �र�ता है । आज रमेश िबधड़ूी बोल रहे थे, तो म� 

उस प� क� बेचैनी देख रहा था ।  
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 सभापित महोदय, रमेश िबधूड़ी जी क� कोई भी लाइन स�य से जरा भी इधर-उधर नह�  

थी । हां, ज�र उसको सनुने से कुछ लोग� को तकलीफ होती है और तकलीफ इसिलए होती ह�, 

�य�िक वह चभुती है । वह चभुती इसिलए है िक जैसे ही �ोिवजनल सिट� िफकेट क� बात आती है, 

वे सार ेनाम याद आते ह� । अभी भी कई माननीय सद�य लोग यह सवाल उठा रहे ह� िक इतने िदन 

बाद ही के�� ने यह �य� िकया, इसका भी जवाब हमार ेरमेश िबधूड़ी जी ने िदया, म� उसे दोहराना 

नह� चाहता ह�,ं लेिकन हां, िजस �कार से वत�मान सरकार और उसके …* ने फेक �यूज फैला 

रखा, हम उसके िलए यह ज�र कहना चाह�गे िक वष� 2017 क� िद�ली के म�ुय मं�ी क� िच�ी, 

िजसम� उ�ह�ने कहा िक हम िडमाक� शन का काम दो साल म� कर�गे, वह पढ़ना बह�त आव�यक है । 

उसे पढ़ने के िलए म� माननीय मं�ी जी से कह�ंगा िक एक िदन अखबार म� उसका इ�तहार िनकलवा 

दीिजए, दोन� िच��य� को छपवा दीिजए, �य�िक लोग इस पर बह�त कं�यूज कर रहे ह� । दूसरी 

िच�ी वष� 2019 म� िलखी गई । 2019 म� भी यह सरकार बैठी नह� । वष� 2014 म� जैसे ही �धान 

मं�ी �ी नर�े� मोदी जी पद पर बैठे ह�, चूिँक उ�ह�ने गरीबी म� जीवन गजुारा है, उ�ह�ने अन-

ऑथराइ�ड कॉलोिनय� म� रहने वाले लोग� के दद� को �वयं जीया है, इसिलए उ�ह�ने िबना देर 

िकए, िद�ली सरकार को कहा िक आप इसका ज�दी िनराकरण कर�, इसक� मैिपंग कर�, हम इसे 

करने को तैयार ह� । वे दोन� िच��या ँबह�त ही मह�वपूण� ह� । मझुे आज यह भी पता चला है िक 

िद�ली के मैि�समम लोग अपनी-अपनी नौक�रय�  पर न जाकर लोक सभा क� काय�वाही देख रहे 

ह� । हम� इसके बार ेम� कई स�देश आ रहे ह� । 

 इसिलए उनको पता होना चािहए िक दोन� िच��या,ँ जो वष� 2017 और वष� 2019 म� जवाब 

के �प म� मं�ी जी को आई ह�, …(�यवधान) जी हा,ँ अब वह तो जगजािहर है । वह मेर ेमोबाइल पर 

भी है, रमेश िबधूड़ी जी ने तो पढ़ भी िदया । म� उन िच��य� के सदंभ� म� माननीय सदन को और पूर े

िद�ली के लोग� को बताना चाहता ह� ँ िक अभी भी जब यह कैिबनेट से पास ह�आ, तो िद�ली 

सरकार का पहला �रए�शन बड़ा इं�ेि�टंग था । उ�ह�ने पहला �रए�शन यह िदया िक यह काम तो 

                                    
* Not recorded.  
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मोदी हमार ेदबाव म� ही कर रहे ह� । हम लोग बह�त खशु ह�ए और कहा िक कोई बात नह�, आपको 

यह तो लगा िक यह मोदी जी कर रहे ह� । दबाव का ही यह नतीजा था िक आपने पहले एक साल म� 

ही इसे करने का वादा िकया था । यह दबाव का ही नतीजा था िक आपने दो-दो बार कहा िक हम 

दो साल का टाइम ल�गे और वष� 2019 म� बोलते ह� िक हम इसे वष� 2021 से पहले नह� कर सकते 

ह� । वह िच�ी है ।  

 अब जब सवाल उठेगा, तो उन कॉलोिनय� म� रहने वाले लोग� के �या-�या दद� थ,े उन पर 

आज इस सदन म� ज�र चचा� होनी चािहए । अन-ऑथराइ�ड कॉलोिनय� म� कोई ब�क नह� खलु 

सकता था । जब हम सांसद के �प म� इन अन-ऑथराइ�ड कॉलोिनय� म� जाते थ,े तो सबस ेपहली 

िडमा�ड यही होती थी, लोग कहते थ े िक सांसद जी, एक ब�क खलुवा दीिजए । त�कालीन िव� 

रा�य मं�ी �ी अजु�न राम मेघवाल जी यहा ँबैठे ह�, ये बात� इनके सामने ही ह�ई थ� । इ�ह�न ेकहा था 

िक िच�ता मत क�िजए, हम इस पर कुछ कर�गे । लेिकन जो लोग यह सवाल उठा रहे ह� िक हम� 

इतनी देर �य� ह�ई,  हम उनको बड़ी िवन�ता से बताना चाहते ह� िक 20 साल से बीजेपी िद�ली 

सरकार म� नह� है । इसिलए र�ेपािंसिबिलटी आपको लेनी पड़ेगी ।…(�यवधान) आप देिखए, आप 

िजतनी तरह से भी बात को घमुाइए, लेिकन स�चाई यह है िक …(�यवधान) यह से��ल स�जे�ट 

नह� है सर । हमारी सरकार के िमिन�टर ने दो-दो बार लोकल गवन�म�ट से कहा िक आप 

िडमाक� शन करके दीिजए । जब उ�ह�ने दो बार िडनाइ िकया, दो-दो साल का मौका देकर, म� �धान 

मं�ी नर�े� मोदी जी का ध�यवाद करता ह�,ँ िज�ह�ने िद�ली के लगभग 70 लाख लोग� के दद� को 

समझा है दािनश भाई । …(�यवधान)  

 उनक� परेशािनया ँ�या थ�? उनक� ये परेशािनया ँथ� िक उनके यहा ँब��स नह� खलु सकते 

थे । कॉलोिनय� म� जो िव�ीय सं�थाए ँहोती ह�, व ेनह� खलु सकती थ� । सबसे बड़ी यह बात है िक 

हमार ेयहा ँलोग कहते ह�-  हे मा,ँ हे िपताजी, एक घर बना देना तािक हम कुछ न कर�, तो उस घर से 

ही आगे के िलए कोई �यवसाय कर सक� , उसको मॉग�ज रख सक�  । लेिकन उस घर को मॉग�ज रखने 

का अिधकार भी नह� था । यहा ँबैठा ह�आ कोई भी �यि� इस बात को अ�छी तरह से समझता है 
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और इसे देश तथा िद�ली के लोग भी समझते ह� । जब िकसी का अपना घर होता है, िकसी का 

मािलकाना हक होता है, तो उसक� आने वाली सात प�ुत� यह कहते ह�ए रह जाती ह� िक मेर ेपापा 

का िद�ली म� घर है । उस घर को मॉग�ज रखकर हम पैसे लाएगें और हम कोई �यवसाय कर�गे । ऐसी 

�यव�था से ये कॉलोिनया ँमह�म थ� । आज नर�े� मोदी सरकार ने उनका िनराकरण कर िदया है ।  

 सभापित जी, मझेु तो ऐसा लग रहा है िक मेरा तो राजनीित म� आना सफल हो गया है । मेरा 

घर िबहार म� है । मेरी पढ़ाई-िलखाई बीएचयू, वाराणसी म� ह�ई । म� यहां आया, तब म� यह बात सोच 

रहा था । …(�यवधान) म�ने मुंबई म� काम िकया । उस समय हमार े सीपी, पिुलस के मिुखया 

स�यपाल जी होते थे । म� यहा ंआया, अपने सािथय� के साथ बैठा, अब जाकर लग रहा है िक जो 

लोग गांव छोड़कर, खिलहान छोड़कर, बूढ़े मा-ंबाप को छोड़कर रोजगार के च�कर म� यहा ंआए, 

आज उनके िलए जो मोदी सरकार ने कर िदया, आप लोग बरुा मत मािनएगा, हमार ेएक साथी ह� ही 

नह�, उसके िलए िद�ली जो ध�यवाद द ेरही है, वह हम श�द� म� यहा ंनह� बता सकते । 

 सभापित महोदय, म� यहां एक दद� बताना चाहता ह� ं। इसम� िलखा है - िपछले कुछ दशक� म� 

�वास और अ�य कारक� स ेआए ह�ए, ये अ�य कारक �या ह�? कैसे लोग आए? ये अ�य कारक ह� 

िक वे लोग रोजगार के िलए आए । वह िदन कलेजा चीर देने वाला था, जब इसी …*(�यवधान)  

महोदय, इसिलए इस िबल का मह�व है । …(�यवधान) लेिकन इस बात को आप समिझए, 

जो लोग दूसर े�ांत� से आए ह�ए ह�, जो लोग पािट�शन के बाद आए, उनके िलए इतने छोटे �तर का 

बयान? वह कोई और नह�, िद�ली के म�ुय मं�ी ने िदया, िजनको इस िद�ली के उन ही लोग� ने 

म�ुय मं�ी बनाया । उ�ह�ने जो बयान िदया, उसके बाद आज इन कॉलोिनय� म� रहने वाले लोग� को 

मोदी जी ने, हरदीप परुी जी ने जो सखु िदया है, जो खशुी दी है, उसके िलए तो बह�त बड़ा �ंथ 

िलखा जाए तो वह भी छोटा पड़ जाएगा ।  

 

                                    
* Not recorded.  
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महोदय, म� इस लाइन को क�डेम करता ह�,ं लेिकन आज म� यह ज�र बताना चाहता ह� ंिक 

िजतनी परेशािनया ंथ�, उनके बाद �या लाभ ह�ए, �य�िक उन कॉलोिनय� म� रहने वाले लोग� ने �� 

म� घर नह� बनाया । उ�ह�ने सीम�ट खरीदा, बालू खरीदी, ईटं खरीदी, सब कुछ खरीदा, लेिकन 

उ�ह�ने जो पैसा लगाया, वह पैसा नह� आता था । कुछ भी िनि�तता नह� थी और अिनि�तता म� 

जीता ह�आ इंसान �या दद� पाता है, वह हम-आप सभी लोग समझ सकते ह� । थोड़े िदन पहले 

िद�ली क� इ�ह� अनॉथराइ�ड कॉलोिनय� के आरड��यूए के लोग� ने �धान मं�ी जी को ध�यवाद 

देने के िलए जब उनसे समय मांगा तो �धान मं�ी जी – जय हो, वे ध�य ह�, उ�ह�ने अपने आवास 

पर िद�ली क� अनॉथराइ�ड कॉलोिनय� के आरड��यूएज़ को बलुाया । उसम� बोलते-बोलते 

उ�ह�ने यह बात रखी, �धान मं�ी जी ने यह लाइन कही िक दूसर ेलोग चाहे अपनी िज�मेदारी 

उठाए ंया न उठाए,ं यह सरकार गैर-िज�मेदार नह� हो सकती । तब हम� लगा िक हम� अपना ल�य 

िमल गया, हम� अपना वजूद िमल गया । 

15.59 hrs                       (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair) 

सभापित महोदया, इससे �या-�या लाभ होने वाले ह�? आज इस सदन म� िजतनी चचा� 

होगी, उसे पूरी िद�ली देखेगी । इसका जो बै�ट लाभ है, उसके बार ेम� म� आज सदन को थोड़ा 

बताना चाहता ह�ं । हम जब अनॉथराइ�ड कॉलोिनय� म� जाते ह� तो वहा ंछोटा �ाउंड भी नह� होता 

है, क�यिुनटी स�टर नह� होता है । उनका भी मन होता है िक हमारी कॉलोनी चमकदार हो, हमारी 

कॉलोनी म� ऊंची-ऊंची िबि�डं�स बन� । इस िबल के बाद जो सबसे बड़ा काम हो रहा है, वह 

रीडेवलपम�ट का काम है । म� बह�त िदन मुंबई म� भी रहा । मुंबई ऊंची-ऊंची िबि�डं�स के िलए जाना 

चाहता है । हम लोग उस पर गाने भी बनाते थे, देखते थे, कहते थे, लेिकन िद�ली क� इन 

अनॉथराइ�ड कॉलोिनय� म� इतनी बदतर िज़दगी �य� है?  

हमार ेएक भैया ने गलती से उसको मिलन ब�ती कह िदया, लेिकन उनके भाव म� जाइए तो 

उसके िलए वह श�द गलत नह�, वहा ंक� ऐसी �यव�था थी िक हम वहा ंएमपीलैड फंड नह� लगा 

सकते थे । हम जाते थे, वहा ंबैठते थे, उनसे पूछते थ ेिक �या ह�आ? वे कहते थे िक एमपी साहब दे 
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दो, हम कहते थे िक हां, ले लो, बजट दे दो, लेिकन हम एमपीलैड फंड नह� लगा सकते थे । अब 

�या होगा? इस िबल के पास हो जाने के बाद व ेकॉलोिनया ंआपस म� िमलकर सोसायटी बनाएगंी 

और सोसायटी बनाने के बाद उनक� रीडेवलपम�ट श�ु होगी । रीडेवलपम�ट होगा तो उन ही 

कॉलोिनय� म� �ाउंड भी बनेगा, क�यिुनटी स�टर भी बनेगा और लोग कह�गे, ध�यवाद मोदी जी, 

आपको िदया ह�आ हमारा वोट वसूल हो गया । 

16.00 hrs 

हमार ेकई सािथय� ने कहा िक वष� 2012 म� �ोिवजन आया, वष� 2015 म� िद�ली के म�ुय 

मं�ी जी भी कुछ लाए । म� बड़ी िज�मेदारी से आप सबको बताना चाहता ह� ं िक वष� 2012 म� 

त�कालीन का�ेंस क� म�ुय मं�ी �ारा �ोिवजन लाया गया और वष� 2015 म� इ�ह�ने एक झांसा 

िदया, उसम� भी मािलकाना हक नह� था । वह लोग तो िसफ�  चनुावी जमुले करते थे, हम तो चनुाव 

से पहले ही कर रहे ह� । पहली बार यह देश देखेगा िक लोग चनुाव म� वादा करते थे, हम करने के 

बाद चनुाव म� जाएगें । हम ऐसी पाट� से सबंंध रखते ह� । हमार ेरड्ेडी साहब और मारन साहब, जो 

चले गए ह�, इ�ह�ने कई बार कहा -‘डेरोगेटरी वड�’ 

 महोदया, अगर डेरोगेटरी श�द से इतनी परेशानी है तो थोड़ा राह�ल गाधंी जी को   

समझाइए । उनको समझाइए िक डेरोगेटरी वड्�स �या होते ह� और िकसी को स�मान देने के िलए 

कैसे श�द� का �योग होना चािहए । कुछ लोग फ�स पर सवाल उठा रहे ह� । म� फ�स पर कुछ 

जानकारी देना चाहता ह�ं । िजस रटे पर इन घर� क� रिज��ी होगी, उसक� पड़ताल म� जाएगें तो 

आपको पता चलेगा िक यह तो न के बराबर है, �य�िक ऐसा होने से पहले हम लोग जो सव� कर रहे 

थे, तो हम पूछते थे िक िकतना रटे होना चािहए? उ�ह�ने मझेु जो रटे बताया था, वह बताता ह�ं । 

लोग� ने जो रटे मांगा था, उससे 40 गनुा कम, यानी न के बराबर यह रिज��ी होने जा रही है, 

िजसके िलए म� �ी हरदीप िसंह परुी जी को और नर�े� मोदी जी का बह�त-बह�त ध�यवाद करना 

चाहता ह�ं ।  
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महोदया, इसके न होने के नकुसान से अगर थोड़ा सा पीछे जाए ंतो आप सबको पता है िक 

िद�ली म� िकस �कार से सीिलंग का दद� श�ु ह�आ । िद�ली म� 351 सड़क� को म�ुय मं�ी जी �ारा 

नोिटफाई करना था िक ये कॉमिश�यल ह�, रजेीड�िशयल ह� या ये िम��ड ह�? िद�ली सरकार म� जो 

लोग थे, वे न जाने कौन सी डील म� लगे ह�ए थे िक उ�ह�ने 351 सड़क� को तब नोिटफाई नह� 

िकया । अब तो 1200 से �यादा सड़क�  तैयार ह�, लेिकन ये अभी भी यह नह� बताते ह� िक ये सड़क�  

कॉमिश�यल ह�, रजेीड�िशयल ह� या ये िम��ड ह�? इसका फायदा कुछ गलत अिधकारी, कुछ गलत 

लोग लेते ह� और वे जाकर सीधे सील कर देते ह� । इन अनऑथराइ�ड कॉलोिनय� म� घर� के नीचे 

जो छोटी-छोटी दकुान� ह�, उनको भी वे सील कर देते थे । इस िबल के आने के बाद सारी दकुान� भी 

सरुि�त हो जाएगंी । िद�ली क� अनऑथराइ�ड कॉलोिनय� को यह भी एक बह�त बड़ा फायदा होने 

जा रहा है ।  

महोदया, म�ने सीिलंग का िवरोध िकया था । म� ही वह �यि� ह� ं। हम लोग� ने सीिलंग तोड़ी 

थी । हम लोग कोट�  म� लड़े थ े। हमने कहा था िक िकसी के साथ िपक ए�ड चूज नह� होना चािहए । 

िद�ली क� वत�मान सरकार और इससे पहले वाली सरकार भी न जाने �या-�या करती थी, यह 

मेरी समझ के बाहर है । म� बड़ा सीधा-सादा आदमी ह�,ं इसिलए सीधा बोलता ह�ं, सीधा सोचता ह�,ं 

सीधा देखता ह� ंऔर सीधा चलता ह�ं । मझुे भी कोट� म� जाकर लड़ना पड़ा । इन सार ेत�य� के बीच 

यह दद� िमटाने वाला कोई िबल अगर आ रहा है, तो वह यह िबल है, िजसके िलए नर�े� मोदी जी 

क� सरकार को न िसफ�  यह पीढ़ी बि�क आने वाली पीिढ़या ंभी ध�यवाद देने वाली ह� । ऐसा वही 

कर सकता था, जो गरीबी को समझता है, जो गरीब� को समझता है । अभी न जाने और िकतनी 

बात� आएगंी । भगवंत मान जी यहां से चले गए । वह बार-बार दौड़कर इतना बेचैन हो जाते ह� िक 

…* आप सोिचए िक फेक �यूज कैसे फैलाई जा रही है? जब इस योजना का नाम ‘पीएम उदय 

योजना’ पड़ गया तो बोले िक ऐसा मेर ेदबाव म� हो रहा है । इस योजना का पूरा नाम है- ‘�धान मं�ी 

अनऑथराइ�ड कॉलोनी इन िद�ली अिधकार एवं आवास योजना’ ।  

                                    
* Not recorded.   
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पीएम उदय, जैसे ही यह नाम आया, हमार ेगांव म� ज�क होती है, वह जानवर� और भ�स को 

लग जाती है । वह खून चूसती है । उसको ईटं स ेकूट�गे तो कुछ नह� होता है, लेिकन आप उस पर 

थोड़ा नमक डाल दीिजए । पीएम उदय योजना ज�क पर नमक क� तरह है । वह जैसे ही आयी, 

िद�ली के … * िच�लाने लगे िक ये धोखा द ेरहे ह� । म� उस तरह से नह� बोल सकता ह�ं । म� ए�टर 

तो ह� ंलेिकन उनक� एि�टंग के सामने, वह िच�ला-िच�ला कर बोलने लगे िक यह सरकार धोखा द े

रही है, धोखा दे रही है । हम लोग� ने पूछा िक इसम� �या धोखा है? यह बड़ी इ�पोट�ट बात है । 

उ�ह�ने बोला िक इस स� म� तो यह िबल लाने क� कोई चचा� ही नह� है । आज जो भी लोक सभा 

क� �ि�या को सनु रहा होगा, यह िबल हमार ेहाथ� म� है और यह िबल नर�े� मोदी जी सरकार 

लेकर आयी है । उन लोग� को, पता नह� यह बोलना पािल�याम��ी है या नह�, लेिकन … * अगर 

गलत होगा तो काट दीिजएगा । …(�यवधान) 

महोदया, यह फेक यूज़ का िकतना बड़ा िगरोह है? आज आदरणीय शीला दीि�त जी इस 

ससंार म� नह� ह� । मझेु उनसे िमलने का मौका िमला था । हमने आमने-सामने चनुाव लड़ा था । 

बेशक हमने चुनाव लड़ा था, लेिकन चुनाव �रज�ट के बाद म� उनसे िमलने के िलए गया था । मे�ो 

क� बात रड्ेडी साहब ने कही है । म� बड़ी ईमानदारी से, म� एक गांव से आता ह�ं और मेर ेिपता जी भी 

गांव के िकसान थे । उ�ह�ने मझु से उस मलुाकात म� कहा था िक मनोज, म� अटल जी के पास 

जाकर बैठ गयी और मे�ो का काम श�ु हो गया । वही बात रमेश िबधड़ुी जी कह रहे थे । वह 

योजना को श�ु करने के िलए तारीफ कर रही थ� …(�यवधान) िबलकुल �धान मं�ी थ ेऔर इसी 

नाते के�� और रा�य का आधा-आधा होता है ।…(�यवधान)  

HON. CHAIRPERSON : Nothing is going on record. All this is not going on 

record.  

… (Interruptions)* 

                                    
* Not recorded.  
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�ी मनोज ितवारी : आप देिखए िक 15 साल म� त�कालीन मु�य मं�ी, उनका नाम लेने म� कोई 

बरुाई नह� है, … *  ने, अभी एक आरटीआई डाली गयी थी िक िकतना एडवटा�इजम�ट पर खच� 

िकया गया, 15 साल म� 79 करोड़ �पये खच� िकए गए । भाइयो-बहनो आप लोग नोट कर लेना । 

15 साल म� उ�ह�ने 79 करोड़ �पये खच� िकए और इस वत�मान सरकार न ेकेवल इसी टम� के चार 

साल म� ही 311 करोड़ �पये खच� कर िदए । उसके बाद आज तक जोड़ लीिजए तो यह चार सौ 

करोड़ �पये के पार हो चकुा है । �य�, �य�िक इनको फेक �यूज़ फैलाना है । �य�, �य�िक इनको 

मीिडया को धोखा देना है । �य�, �य�िक इनको िद�ली के लोग� क� आंख� म� धूल झ�कनी है । 

सरकार�  60 महीने क� होती ह� साहब, सरकार� तीन महीने क� नह� होती ह� और यह तो अ�छा 

ह�आ । इसिलए म� इस फेक �यूज क� फै��ी वत�मान िद�ली सरकार को और कल से और अभी भी 

बाहर थोड़ी देर पहले तक, एक अलग िढंढोरा पीट रहे ह� । रोज वह यही कोिशश करते ह� िक 

अनोथोराइ�ड कालोनी िकसी तरह से पास न हो । म� ऐसे सभी लोग� को यह बताना चाहता ह�,ं 

शायद आप भूल गए ह� िक मोदी है तो ममुिकन है । मोदी है तो सब कुछ ममुिकन है, गरीब� का काम 

ममुिकन है, ईमानदार� का काम ममुिकन है । मोदी है तो सब कुछ ममुिकन है । 

 सभापित महोदया, इसी सदंभ� म� इस िबल म� एक लाइन िलखी गई है, वह बड़ी मह�वपूण� है 

िक ‘अ�ािधकृत कालोिनय� के िनवािसय� क� सामािजक-आिथ�क प�रि�थितया ं और जमीनी 

वा�तिवकताओ ंको �यान म� रखा जाना आव�यक है’ ।…(�यवधान) महोदया, म� बस दो िमनट म� 

अपनी बात को समा� क�ंगा । म� कई ऐसी अ�ािधकृत कालोिनय� के लोग� को जानता ह�,ं िजनक� 

बेिटय� क� शािदयां �क रही थ� । म� कई ऐसे लोग� को जानता ह�,ं िज�ह�ने बड़ी मिु�कल� से अपने 

घर बनाए ह� । जब उनक� बेिटय� क� शादी क� बात होती है, तो कई लोग यह सोचते ह� िक वे 

अ�ािधकृत कालोिनय� म� रहते ह� और उनक� कालोिनय� म� सारी सिुवधाए ंनह� ह� । ऐसे म� वे आज 

जीवन जीने जा रहे ह�, िजसक� श�ुआत हो रही है, अ�ािधकृत कालोिनय� म� रहने वाले लोग� के 

िलए नर�े� मोदी जी मा� �धान मं�ी ही नह�, बि�क नर�े� मोदी जी इस देश के एक बड़े समाज 

सधुारक के �प म� भी याद िकए जाएगें । हम इस बात क� खशुी �कट करना चाहते ह� ।  
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 महोदया, मझेु पता है िक इन सभी िस�टम� के बीच वष� 2015 म� जो िद�ली डेवलेपम�ट 

ए�ट श�ु ह�आ था, उसक� खशुी के साथ-साथ हम जैसे लोग� को, चूंिक यह तभी सभंव ह�आ है, 

जब िद�ली ने सात के सात सांसद िदए ह� और सात� एक ही नोट पर बात करते ह� । सभापित 

महोदया, मझेु इस बात क� खशुी है िक आप भी उसी सात सांसद� का एक अंग ह� । सभी लोग� ने 

इस पर एक �वर म� बात क� है । म� समझता ह� ंिक आने वाल ेिदन� म� िद�ली के इस काम को िजस 

�कार से जनता याद करगेी और इसको याद करना भी चािहए । हम केवल उसके िलए ही खशु नह� 

ह�, बि�क हम इसिलए भी खशु ह� िक आगे आने वाली सात प�ुत� के िलए हमने िद�ली म� एक ऐसी 

�यव�था द ेदी है, जो नर�े� मोदी जी क� सरकार म� ह�आ है, हरदीप िसंह परुी जी के यूडी िमिन�टर 

रहते ह�आ है और हम सभी के सांसद रहते ह�आ है । यहां से आगे जाने के िलए न जाने िकतने 

रा�ते खलु�गे, �य�िक माननीय �धान मं�ी जी ने कहा था िक हम वष� 2022 तक सबको घर द ेद�गे ।  

महोदया, घर तो तीन �कार के होते ह� । पहला घर, िजनके पास छत ही नह� थी । दूसरा 

घर, िजनके पास घर थे, लेिकन क�चे थे, वे बा�रश म� टूट जाते थे । तीसरा, यह भी घर था, लेिकन 

उसको घर नह� कह सकते थे, िलख नह� सकते थे, उस पर अिधकार नह� था, उसको बेच नह� 

सकते थ,े �ांसफर नह� कर सकते थे, माग�ज़ नह� रख सकते थे । महोदया, म� समझता ह� ंिक जो 

माननीय �धान मं�ी जी ने कहा था, उ�ह�ने आज वा�तव म� िद�ली के 60 लाख लोग� को छत देने 

का काम िकया है । म� उसके िलए भी माननीय नर�े� मोदी जी का ध�यवाद करता ह�ं । मझेु आपने 

बोलने का मौका िदया, म� इसके िलए आपको पनुः ध�यवाद देता ह�ं । 

�ी हसनैन मसूदी (अन�तनाग) : जनाब चेयरपस�न सािहबा, आपने मझु ेइस िबल पर बोलने का 

मौका िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त शिु�या । िद�ली िह�द�ुतान का िदल है, तो जािहर सी 

बात है िक हम सबक� िदलच�पी इसम� है िक यह जो कानून है, इस कानून से िकसको लाभ िमल 

सकता है और इस कानून क� मंशा �या है? हर िदन हजार� लोग िह�द�ुतान के म�ुतिलफ़ िह�स� 

से अपनी आंख� म� सपने सजाए ह�ए िद�ला का �ख करते ह�, तािक अपने �वाब� क� ताबीर 

हािसल कर सक�  ।  
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 महोदया, गािलब न े कहा था िक – ‘हमने माना रह�गे िद�ली म� लेिकन खाएगें �या’ । 

आजकल तो खाने क� बात नह� है, आजकल तो शहरी सह�िलयात क� बात है । ये िकतनी तकलीफ 

क� बात है िक िद�ली म� 50 लाख लोग बिुनयादी शहरी सह�िलयात से मह�म ह� । अब जब उनक� 

तकलीफ� को दूर करने का �यास िकया जा रहा है, तो जािहर सी बात है िक हम सब उसका 

�वागत करते ह� । 

 Hon. Chairperson, I rise here to support the National Capital Territory of 

Delhi (Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorised Colonies) 

Bill, 2019.  However, there are a couple of reservations. 

 In the first place, I would like to know and this House has an interest to 

know: why was the matter delayed for too long?  This Government has been in 

place for the last six years. When was the proposal actually received?  When 

was the Resolution by the Delhi Assembly passed and when was the work 

started on it? 

 Whatever explanation has been given by the hon. Minister is not 

convincing because it was a decision, which was to be taken, in principle. You 

decide to regularise unauthorised colonies; you take a decision in principle and 

then you just go to the modalities and the methodology.  It was not that the 

methodology should have been decided on day one.  

 Then, why should we stick to a deadline of 24th March, 2008?  See, this 

Bill is presented before the House after 11 years.  Should we still adhere to the 

statistics of 2008?  That needs to be explained.  Are the lists up to date, 

prepared as on date or is it the list that was notified way back in 2008 or 

somewhere after 2008, that is immediately thereafter?   
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 See the definition of ‘resident’?  Definition of ‘resident’ is given in Clause 

2(a).  It is again gender neutral.  Rights are to be conferred on a resident.  Who 

is a resident?  Can we afford to be oblivious to the fact that the lady of the 

house contributes to whatever is spent on acquiring property rights in Delhi or 

elsewhere?  Why should we ignore her?  Would it not have been better to 

confer these rights on a family, on a couple?  It is because, you know, most of 

the time it is the lady of the house who sells her ornaments to help her 

husband to get the property.  This legislation does not address to the issues of 

gender equality, when she should be made an equal participant or an equal 

beneficiary in conferment of rights.  I do not know what explanation will come 

from the hon. Minister. 

 Then, why should you arbitrarily ignore some colonies?  The effort is to 

regularise the irregular colonies.  It has nothing to do with whether that colony 

belongs to some kind of an affluent section of society or the residents of that 

colony are well off.  It is because if you leave out the colonies, the problem will 

persist.  What you are trying to do by this Act is to address the problem.  That 

problem, of late, has assumed menacing proportions and it has been a 

concern to all of us.  But if you leave some of the colonies saying that they 

belong to the affluent people who are well off, down the line you have again to 

take care of those colonies.  I do not think that it is a reasonable classification 

when you divide the colonies into the affluent or well off people and the people 

belonging to the weaker sections.  You could, at the most, do one thing.  In 

case of the people who you feel are better off, are not economically deprived, 



28-11-2019                                                                                                                                                                   186 

 
you could have a higher charge for them.  But how can you ignore them by 

having this classification?  I would request the hon. Minister to do away with 

this classification.  It is because what I understand is there are 1797 colonies in 

all and the beneficiaries are 1731 colonies, if the figures are correct.  So, these 

colonies should not be left out. 

 Thank you, Madam. 
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SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you, Chairperson, 

Madam, for giving me an opportunity to speak on the National Capital Territory 

of Delhi (Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorised 

Colonies) Bill, 2019. 

 First of all, I would like to appreciate the Minister of State of the Ministry 

of Housing and Urban Affairs, Shri Hardeep Singh Puri who has formulated 

this new Bill under the great governance of our hon. Prime Minister Shri 

Narendra Modi ji. This Bill intends to provide a legal framework to grant 

ownership rights to people living in unauthorised colonies in Delhi and thereby 

to award the rights to 1731 identified colonies spread over 175 square 

kilometres of the National Capital which is inhabited by 40 lakh people from the 

lower income group. 

 According to this Bill, the ownership rights will be given on the basis of 

Power of Attorney, Agreement to Sale, Will, possession letter and other 

documents including papers evidencing payment of consideration through a 

conveyance deed or authorisation slip. The applicants will have to simply 

register by applying online, duly uploading the required documents such as 

general power of attorney, payment receipt, possession letter, etc, and thereby 

making it as ‘recognised’ to facilitate development or redevelopment to 

improve the existing infrastructure, civic and social amenities which will lead to 

better quality of their life.  
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 Through this, the Delhi residents can start applying for ownership rights 

from 16th December and would receive ownership certificates within 180 days.  

 Apart from the above, the Union Government announced the ‘Housing 

for All’ mission for urban areas, which will provide central assistance to 

implementing agencies through States for providing houses to all the eligible 

families and is to be completed in a phased manner before 2022.  

 The said Mission was launched by our hon. Prime Minister of India Shri 

Narendra Modi Ji in June, 2015, supporting construction of houses, across the 

country.  

Accordingly, in my State of Tamil Nadu, our beloved leader late Puratchi 

Thalaivi Amma’s Tamil Nadu Vision 2023 is implemented successfully by the 

hon. Chief Minister Shri Edappadi K. Palaniswami and hon. Deputy Chief 

Minister through Shri O. Panneerselvam.  The strategic long-term plan 

envisages the provision of houses for all urban slum families in Tamil Nadu 

and will make the cities/towns slum free before 2023. Under this programme, 

housing and infrastructure would be provided to all urban slum families in 

Tamil Nadu at a cost of Rs. 65,000 crore.  

 Our Tamil Nadu Government had planned to implement the construction 

of houses for the slum families and urban poor in 666 towns in Tamil Nadu 

during 2015-2022 under ‘Housing for All Mission’.  

 I am once again thankful to the hon. Prime Minister Shri Narendra Modi 

Ji and hon. Minister for approving the inclusion of 191 towns in this programme 

under phase-1 during this current fiscal year.  
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 I would also request through you Madam to the hon. Minister to 

immediately release the pending amount for the Tamil Nadu Housing and Slum 

Clearance Schemes.  I would also congratulate the NDA Government led by 

our hon. Prime Minister who is always thinking and working to provide better 

and quality life to the poorest of the poor and thereby adhering the famous 

slogan ‘Elayin siripil iravanai kaanpom’. The meaning of this slogan is that we 

can see the God by having a smile on the face of the poor. My AIADMK party’s 

great leader and former Chief Minister of Tamil Nadu Annadurai has 

pronounced this slogan. Our Prime Minister enlightened the lives of the poor. 

Now, the Delhi people are praising our Prime Minister as a God.   

 Keeping in view the socio-economic conditions of the residents of these 

unauthorised colonies in the nation’s capital, it is the need of the hour to 

consider positively and to pass this Bill.  

 Accordingly, I support this Bill. Thank you.  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you Madam Chairperson 

for affording me this opportunity to take part in the discussion on a very 

important Bill as far as Delhi is concerned.  

 Madam, it is a very belated Bill but I fully agree with the Government.  It 

is ‘better late than never’. But when we draft a Bill and present the Bill before 

the House, the Bill should be pucca and it should be a foolproof Bill that should 

give benefit to the poor people of the Delhi’s unauthorised colonies.    

 Sir, first of all, I would like to state that the Bill is hurriedly drafted.  It is 

ill-drafted.  Scrutiny has not been done of the contents of the Bill. I am not 

going into the politics of Delhi between Aam Aadmi Party, BJP and other 

political parties.  I am fully confining to the particular Bill.  I support the spirit of 

the Bill. Since it is providing the ownership and titleship to the poor residents in 

unauthorised colonies; I fully support it. There is no doubt about it. But at the 

same time, election is coming to Delhi very soon. You have hurriedly drafted a 

Bill by which the legitimate right is going to be conferred. Whether this 

legitimate right can be conferred upon the poor people is the question which I 

would like to ask the hon. Minister. 

I am fortunate, Madam, you are there in the Chair. As a very eminent 

lawyer of the Supreme Court, I feel, you can very well understand this, Madam. 

What is actually the Bill? Clause 3(1) of the Bill says, ‘notwithstanding anything 

contained in the Indian Stamp Act of 1899, Registration Act of 1908 and also 

the Income-tax Act of 1961..”. Three Acts are exempted because the 

notwithstanding provision is there. Also, the Supreme Court judgement in Suraj 
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Lamp & Industries Private Ltd., Vs. State of Haryana has also been overruled. 

It is overriding the dictum of the Supreme Court judgement. These are the four 

things we are exempting. 

But what is the law by which transfer of property is taking place in our 

country? The basic law relating to the transfer of property is the Transfer of 

Property Act. Transfer of property, mortgage, agreement for sale—all these 

transactions basically come within the purview of the Transfer of Property Act. 

The Transfer of Property Act is still there. How can you transfer a property, 

without having a registered document, to a particular person or without 

complying with the provisions of the Transfer of Property Act? How can you 

confer a title upon a person? That is why, I am saying that if your intention is 

bona fide, if you want to give due benefit to the poor people of Delhi, who are 

residing in the unauthorised colonies, then it should be a foolproof legislation. 

To my limited knowledge of law, I feel or I apprehend that this is lacking. There 

are so many legal provisions lacking in this Bill so as to give the due benefit to 

the poor people. 

Also, I would like to say that you are overriding all these provisions. 

Coming to registration, registration is mandatory and compulsory. Registering 

a document is pucca. What is a sale, what is a mortgage, what is an 

agreement for sale—all these things are defined in the Transfer of Property 

Act. It is not only in the Stamp Act, not only in the Registration Act, not only in 

the Income-tax Act but it is there in the Transfer of Property Act also. The 

Income-tax Act is regarding exemption from the income tax. That is all. But 
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what about the provisions of the Transfer of Property Act by which all the 

transfers are taking place? That is why, I am saying that it is confusing; it is 

complicated; and most of the provisions are contradictory also. So, the hon. 

Minister can kindly have a re-look into the provisions of the Bill whether this Bill 

will give fruitful benefit to the residents of Delhi or not. That is the first point 

which I would like to make. 

The second point which I would like to make is regarding Clause 3 of the 

Bill. Kindly have a reading of that.  Clause 3, Sub-clause (2) says, “The Central 

Government may, by notification published in the Official Gazette, fix charges 

on payment of which..”. ‘Of which’ means what? …(Interruptions) Madam, I am 

not entering into any political debate. Something is missing in that provision. I 

think whether it is language-wise or whatever may be, this Section leads to 

nowhere because if you go through the entire Section—I have no time to 

substantiate it—something is missing because the wording is, ‘the Central 

Government may, by notification published in the Official Gazette, fix charges 

on payment of which..’. ‘Which’ means what? Is it that the property which has 

been transferred? Or, is it that the property which has been mortgaged? 

Nothing is there. Something is missing in the provision. If you go through the 

entire Section, it reads further, ‘transactions of immovable properties based on 

the latest..’. This is everywhere. So, there also what I am saying is that it is ill-

drafted and hurriedly drafted; and no thorough and in-depth scrutiny has been 

done in drafting the Bill.  That is why, I am saying that this matter has to be re-

looked. Otherwise, the Minister is so confident and convincing that this Bill will 
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stand in law and it is a valid law. Kindly enlighten the House whether the 

arguments which have been advanced are wrong. The third point is regarding 

physical possession. You want to provide a title upon a person. What is the 

definition of ‘resident’ given in the Bill?  

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Madam, I may be allowed some time 

because I am not making any political speech. We are drafting a law and in the 

legislative process, we have to spare some time. 

 Madam, ‘resident’ means, a person having physical possession of 

property on the basis of a registered sale deed or the latest Power of Attorney. 

Yes, I do admit it. But, suppose I am the rightful owner of my property and I 

have leased my house to a tenant on rent. I do not have the physical 

possession. That means, those who do not have the physical possession, but 

absolute right, will not be entitled to get a right over the property.  

 Please also refer to clause 3 of the Bill. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Madam, I would like to urge upon the 

Minister to kindly look into the contents of the Bill. There are many legal 

lacunae, which have to be rectified.  
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 Once I would like to support the spirit of the Bill whilst the people who 

are residing in the unauthorized colonies are getting their title rights either by 

mortgage or by transfer or by any other documents or by means of Power of 

Attorney.  

 With these words, I conclude. Thank you very much.  
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SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Thank you, Madam, for giving me 

this opportunity to participate in the discussion on the National Capital Territory 

of Delhi (Recognition of Property Rights of Residents in Unauthorised 

Colonies) Bill, 2019. 

 Madam, this is not the first time that the ownership rights of unauthorised 

colonies are being given to its residents. Our hon. former Chief Minister, Dr. 

Kalaignar Karunanidhi constituted the State Slum Board and handed over the 

houses to the slum dwellers.  

 The Bill to give ownership rights to the dwellers of unauthorized colonies 

is a right step to help the poor. Though it was the election promise of Aam 

Adami Party, the Bill has been introduced by the BJP Government at the 

Centre. But the credit goes to Aam Adami Party. Anyhow we have to help the 

people on the streets. 

 The property right is for 1,731 unauthorized colonies. Still there are 

thousands of such colonies. The Government should take steps to consider 

remaining colonies also.  

 Apart from giving the property right, the basic amenities like water, light, 

sewerage system should also be given to these colonies in consultation with 

the State Government. 

 A lot of migrant workers come to Delhi in search of employment. They 

do not have proper shelter to live in. They stay on roadsides and railway 

platforms. The Government should consider a plan to provide them proper land 

or shelter.  
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 The Centre has identified many smart cities all over India. Proper 

hygiene and cleanliness in these smart cities should be maintained. The 

Centre in consultation with the State Governments should consider to 

regularise all illegal colonies in these cities because more than 30 per cent of 

our population live in slums in unhygienic environment. Thank you, Sir. 
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�ी राम मोहन नायडू िकंजरापु (�ीकाकुलम): ध�यवाद सभापित महोदया, आपने मझु ेइस िबल 

पर बोलने का मौका िदया । सबस ेपहले, मसूदी जी ने जो बात कही, उसे म� िफर से दोहराना 

चाहता ह� ंिक िद�ली देश का िदल है । िकसी शरीर के िलए, अ�छे �व�थ शरीर के िलए िजस तरह 

से उसके िदल का �व�थ रहना बह�त ज�री है, उसी तरह से हमार ेदेश के �वा��य के िलए भी 

एक �व�थ िद�ली का होना बह�त ज�री है । िपछले ह�ते भी हमने िद�ली के वाय ु�दूषण के बार े

म� एक अ�छी और ग�भीर चचा� क� । यह एक मह�वपूण� मु�ा है । गरीब लोग जो िद�ली क� अन-

ऑथराइ�ड कॉलोनीज म� रहते ह�, उ�ह� बह�त साल� से जो सम�या हो रही थी, उस ेठीक करने के 

िलए हमार ेमाननीय मं�ी जी एक अ�छा िबल लेकर आए ह�, इसिलए म� इसका �वागत करता ह� ं

और उ�ह� ध�यवाद भी देना चाहता ह� ं। 

 इसम� दो-तीन बात� ह�, जो हम� �यान म� रखनी पड़�गी । वैसे तो बह�त सारी राजनीितक बात� 

भी यहा ं ह�ई,ं उ�ह� हम� िद�लीवाल� के िलए छोड़ देनी चािहए, �य�िक elections are also 

nearby. वही देख�गे िक िकसके साथ ह�, िकसको पसंद करते ह�, िकसने �या िकया, यह सब 

चनुाव म� हम� पता चल जाएगा । हमारा मकसद यह है िक िसफ�  र�ेयलुराइज नह� करना है । It is 

not just regularising the unauthorised colonies. हम� यह भी देखना है िक और िकस 

तरह से जो उनक� सिुवधाय� ह�, उनक� जो बाधाय� ह�, उन सबको कैसे ठीक कर� ।  

िद�ली एक ऐसा शहर है, जहा ंदेश के कोने-कोने से लोग काम करन ेके िलए आते ह� । मेरा 

�े� आं� �देश म� �ीकाकुलम है । I was also very surprised to know that there are 

lakhs of people from Srikakulam who are residing in Delhi. िद�ली ऐसी जगह है, जो 

सबको ख�चकर लेकर आती है । एक नयी िजदंगी का सपना िदखा कर, एक नये रा�ते क� खोज म� 

बह�त से लोग यहां आते ह�, काम करते ह�, िदन-रात मेहनत करते ह� । उनका एक बह�त बड़ा सपना 

होता है िक उनका अपना एक मकान हो । मकान िसफ�  इसिलए नही िक कह� धूप हो या बा�रश हो, 

उसके अदंर रहने के िलए नह� है, एक मकान होने से उनक� काफ� सारी सम�याओ ंका समाधान 

उनको िमलता है । मकान होने से उनको लोन लेने का एक मौका िमलता है । मनोज ितवारी साहब 
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बोल रहे थे िक शादी भी इससे जड़ुा ह�आ एक मामला है । इस तरह से अगर हम देख� तो यहां पर 

जो गरीब लोग काम करने के िलए दूसर ेरा�य� से आते ह�, उनके िलए मकान एक बह�त ज�री 

मामला है । म� यह कहना चाहता ह� ंिक जो अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़ यहां पर ह� और िजस तरह 

से वे बनी ह�,  तो हम� यह भी नजर म� रखना पड़ेगा िक ये अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़ अन�ला�ड 

कॉलोनीज़ भी ह� । यहां पर बह�त सारी सिुवधाय� बाद म� देने के िलए भी बह�त काम हम� करने पड़�गे । 

उन कॉलोनीज़ म� �माट�  पाइपलाइन हो, सीवेज �ीटम�ट हो, इलेि��िसटी हो, फायर से�टी हो, �ीन 

कवर हो, ये सब इन कॉलोनीज़ तक पह�ंचाने के िलए एक स�त �लान बनाने क� भी बह�त ज�रत  

है । हाउिसगं क� जो �ॉ�लम है, कुछ लोग कह रहे थे िक अभी चनुाव आने वाले ह�, इसिलए ये िबल 

लाए ह� । ये कॉलोनीज़ तो अभी बंद नह� ह�गी । लोग िद�ली आते रह�गे और यह �ॉ�लम कंटी�यू 

होती रहेगी । Urbanisation is a process which we are seeing not just in Delhi but 

in all the cities across the country. When this urbanisation is happening at such 

a high level, this is going to continue. अगले साल भी लोग िद�ली म� आएगं,े अगले साल 

भी इस तरह से अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़ बन�गी, तो उनका हम �या कर�गे? उसके िलए और पांच 

साल के बाद जब चनुाव आएगा, तब एक और िबल लेकर आएगें । ऐसा एक रिज�टर बनाकर 

�रको�नाइज कर�गे या अभी से हम उनके िलए हाउिसगं का एक �लान बनाकर सोचने का काम  

कर�गे । म� इस ओर �यान आकृ� करना चाहता ह� ं िक जो आगे का समय है, उसम� हम यह �यान 

रख� िक िकतने इमी��ट्स यहां आते ह�, िकतने लोग दूसर ेरा�य� स ेकाम क� तलाश म� आते ह�, कौन 

यहां से �ैवल करके, क�यूट करके बाहर भी जा सकते ह�, इस तरह क� �लािनगं करके हाउिसगं क� 

एक �लािनंग िद�ली म� होनी चािहए । 

 Other than that, I think that there should be a proper dispute redressal 

system here also. These are some of the points which the other hon. Members 

also mentioned. It is because we are regularising them on the basis of 

documents which are not recognised by the Government. These are all 
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unrecognised documents which are probably written by hand, signed by some 

people, etc. So, unless we have some proper dispute redressal system, this 

might lead to a lot of litigations and cases where it will become a lawyers 

paradise. The whole reason we are bringing this Bill is that it gets settled 

through a proper redressal system.  

मान लीिजए िक कोई र�ट पर रह रहा है । मकान िकसी और के नाम पर है, जो भी डा�यूम�ट 

हम देखते ह�, उसम� मकान िकसी और नाम पर है और 30 साल से कोई और बंदा वहा ंपर रह रहा 

है, तो how do we address that? अगर वहा ंपर कोई सम�या आती है, तो कौन देखेगा?  हमने 

एक तरह से अिधकार आिफसस� को िदए ह�, but that will also lead to the problem of 

corruption. This is not just one issue. Many a time we have seen that when we 

give such powers to the officers, there is a door which opens for corruption 

also. So, we have to take care of that.  

One important issue that I wanted to mention is that, other than the 

problem of redressal system there is a problem with urban planning. There are 

many Departments within this urban planning. कभी भी हम� ए�से�ट�स या अ�ूवल 

चािहए होता है, तो इन सबके िलए एक साथ िमल कर काम करने का एक �ॉपर िस�टम होना 

चािहए ।   Otherwise it is very difficult. हम कई बार काम करते ह� और देखते ह� िक फायर 

से�टी का कुछ काम रह गया है, �लािनंग या सेटबै�स, इसम� बह�त सारी चीज� आती ह� । इसके िलए 

एक �पेिसिफक बॉडी हो, जहा ंसे इन सब चीज� का अ�ूवल िमले । Then it makes it much 

easier to do some kind of planning ahead also. Other than this, I would like to 

appreciate the efforts that the Government is putting right now and I will also 

have to put it on record that the State Governments – present and the previous 

– have also done their part.  राजनीित क� बात� कम करके हम सभी को िमल कर काम 



28-11-2019                                                                                                                                                                   200 

 
करना चािहए, जो पीड़ा  है, जो सम�या है, उसको िकस तरह से हल कर�, उस बार ेम� चचा� करनी 

चािहए । I appreciate all the speakers who have spoken on this. Thank you, 

Madam.  
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�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदय, सबसे पहले म� आपको ध�यवाद दूगंा िक आपने 

रा��ीय राजधानी रा�य �े� िद�ली (अ�ािधकृत कालोनी िनवासी सपंि� अिधकार मा�यता)  

िवधेयक, 2019 पर बोलने का अवसर िदया । इस िबल पर मह�वपूण� चचा� चल रही है और अभी 

पूरा देश देख रहा है । िपछले तीस-चालीस साल� से इन अनिधकृत बि�तय� को लेकर िद�ली म� 

हमेशा से आंदोलन होते रहे ह� । िद�ली के अिंतम छोर पर बैठा गरीब आदमी जो िबहार, उ�र 

�देश, राज�थान और पि�म बंगाल से यहां आकर अपना जीवनयापन करता है, वह कह� न कह� 

बस गया, लेिकन आज भी उसको अिधकार नह� िमला िक वह िद�ली का वासी है । 

�धान मं�ी जी क� बह�त बड़ी सोच है । �धान मं�ी आवास योजना म� गांव के अदंर लगभग 

एक करोड़ मकान �वीकृत िकए ह�ए, सताईस लाख बनाकर द े िदए और पचास लाख से �यादा 

मकान बन कर तैयार ह�, यह �ामीण लोग� के िलए गांव क� योजना है । िद�ली म� हर बार चनुावी 

नारा लगता था । जब िद�ली का चनुाव आता है, अनिधकृत �प से सरकारी जमीन या दूसरी 

जमीन पर कॉलोिनया ं बस गई ह�, हम उनको हक द�गे । हमने लगातार कई सरकार� को देखा, 

प�चीस-तीस साल� से दखे रहे ह� लेिकन िकसी ने िह�मत नह� क� िक उन गरीब� को िनयमन का 

अिधकार िमले, उनके ब�च� को सार ेराइट्स िमले । वह अपने घर पर लोन ले सक� , अपना काम 

कर सक�  और सरकारी योजना का फायदा ले सक�  । म� �धान मं�ी जी को ध�यवाद दूगंा । शहरी 

िवकास मं�ी हरदीप िसंह जी को ध�यवाद दूगंा । …(�यवधान) तैयार होकर आ गए �या । 

माननीय सभापित : हनुमान जी, आप इधर ए�ेस क�िजए । भगवंत मान जी आप बैठ जाइए । 

आपस म� बात मत नह� क�िजए । म� आपका पूरा �यान रखती ह�ं ।  

…(�यवधान) 

�ी हनमुान बेनीवाल : सभापित महोदय, आपक� पाट� तो िद�ली के बाहर नह� है, �य� परेशान 

हो रहे ह�, केवल िद�ली तक ही सीिमत है । …(�यवधान) 

 माननीय सभापित: हनुमान जी, आप इधर देखकर बात क�िजए ।  

…(�यवधान) 
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�ी हनमुान बेनीवाल : सभापित महोदय, ‘आप पाट�’ जैसी तो हमारी खदु क� पाट� है, हम खदु 

पाट� लेकर घूम रहे ह� । …(�यवधान) मान साहब ।  

माननीय सभापित: हनुमान जी, आप चेयर को ए�ेस क�िजए, आप उधर �यान मत दीिजए ।  

…(�यवधान) 

�ी हनुमान बेनीवाल : सभापित महोदय, म� ही आपको िमला, सबुह से इतने लोग बोल रहे थे । म� 

�धान मं�ी जी को ध�यवाद दूगंा । िद�ली म� अिंतम छोर पर बैठे देश के गरीब, जवान और िकसान 

क� िचंता िनि�त �प से है । िवप� वाले दो-तीन िदन से इसिलए �यादा राजी हो रहे ह� िक दो-तीन 

उप-चनुाव जीत गए और महारा�� के अंदर हमारी शपथ होगी, महारा�� के अदंर पूरा का पूरा 

िम�स वेज बना िदया है । �या हो गया, कोई बह�त �यादा थोड़े हो गया । इस पर �यादा खशु होने 

क� आव�यकता नह� है । वष� 2024 तक का प�ा �धान मं�ी जी को देश क� जनता ने देखा है । 

2024 तक आप िकतना भी कुछ कर लो, बॉयकाट कर लो या बाहर चले जाओ, उससे कोई फक�  

नह� पड़ने वाला । हम आपको सनुते ह� और आप हम� सनुो । इसम� िकतना आनंद आता है । इस 

िवधेयक से िद�ली क� तमाम कॉलोिनया ं िजनके अदंर जो लोग रह रहे ह�, �धान मं�ी जी को  

चालीस लाख  लोग दआु द�गे । लोग हमेशा वोट के िलए घोषणा प� लेकर आते ह�, लेिकन 

अनािधकृत बि�तय� को िनयिमत िकसी ने नह� िकया । माननीय �धान मं�ी जो को गरीब लोग� क� 

बह�त दआुए ंलग�गी । 

 इस िबल के मा�यम से अनािधकृत कालोिनय� म� रहने वाल ेलोग� को सरकारी सिुवधाओ ं

का लाभ िमलेगा । वे मकान� क� रिज��ी करवा सक� गे, ब�क से लोन ले सक� गे । इस सोच के साथ 

सरकार यह  िबल लेकर आई है । इस िबल के तहत सपंि�य� का पजंीकरण और �टा�प श�ुक म� 

�रयायत िमलेगी । ऐसी कालोिनय� म� िवकास के िलए मौजूद अवसंरचना और जनसिुवधाओ ंको भी 

बेहतर बनाने का फैसला िलया गया है ।  
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 आज हर आदमी शहर क� ओर भाग रहा है । इसका सबसे बड़ा कारण रोजगार क� तलाश 

है । गांव खाली हो रहे ह�, यह िचंता का िवषय है । हमार ेगांव क� आबादी म� से काफ� लोग शहर� म� 

आकर बस गए ह� । वे िद�ली के बाहरी �े�� म� िकसी नगर पािलका �े� या नगर प�रषद ् �े� म� 

रोजगार क� तलाश म� आते ह� । यह सरकार बेरोजगारी के ठोस समाधान के िलए भी िनि�त �प से 

काम करगेी । 70 साल के गड्ढे 10-15 साल म� नह� भर ेजाएगें ।  

 इस िनण�य से 175 वग� िकलोमीटर म� फैली 1797 अनािधकृत कालोिनय� का िनयमन 

होगा । सरकार गरीब के िहत� के िलए बह�त बड़ा कदम उठा रही है तािक देश के ��येक शहर म� 

झ�ुगी-झोपड़ी म� रहने वाले लोग मूल धारा से जड़ु�, उनका िवकास हो, उ�ह� हर अिधकार िमले, 

िजसक� प�रक�पना सिंवधान िनमा�ताओ ंने क� थी । इस सोच के साथ माननीय मोदी जी के नेत�ृव 

वाली सरकार यह िबल लेकर आई है । हम सबको इस िबल का समथ�न करना चािहए । आज जब 

िबल िद�ली म� आ गया है तो देश के तमाम महानगर�, नगर पािलकाओ ंऔर नगर प�रषद� के �े�� 

म�, िजनका िनयमन नह� हो रहा है, काम अटके पड़े ह�, उन सब �यि�य� के मन म� एक आस और 

उ�मीद जग गई है िक हम� भी घर िमलेगा । 

 म� माननीय �धान मं�ी जी को बार-बार ध�यवाद दूगंा । माननीय मं�ी हरदीप िसंह परुी जी 

ने बह�त अ�छी सोच जािहर क� है और इस िबल को बनाने म� बह�त समय लगाया है । म�ने माननीय 

�धान मं�ी जी, माननीय मं�ी जी और तमाम सािथय� का ध�यवाद करता ह� ं �य�िक हमार े 

सािथय� ने िवरोध नह� िकया और कह� न कह� अपनी बात रखी । 

 इस िबल के पास होने से अिंतम छोर पर बैठे गरीब �यि� को अ�छे �कूल, अ�पताल, रहने 

क� जगह और अ�छी आबोहवा क� सिुवधाए ंिमल�गी । िद�ली के पया�वरण को लेकर िचंता क� गई, 

�दूषण को लेकर िचंता क� गई और अब अनािधकृत बि�तय� को िनयिमत करने जा रहे ह� । यह 

िबल ऐितहािसक है, आरएलपी पाट� इसका पूरा समथ�न करती है । ध�यवाद । 
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�ी �वेश सािहब िसहं वमा� (पि�मी िद�ली): माननीय सभापित जी, म� आज बह�त ही गव� के 

साथ  कहना चाहता ह� ंिक मेरी सरकार िद�ली के लाख� गरीब� के सपने को पूरा करने जा रही है । 

म� अपनी सरकार के �धान सेवक आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी, माननीय म�ंी हरदीप परुी जी, 

िद�ली के उपरा�यपाल अिनल बैजल जी, डीडीए के वी.सी., अ�य अिधकारीगण और सभी 

िवप�ी पािट�य� को बधाई देना चाहता ह�,ं �य�िक जब खशुी का अवसर होता है तो कोई एक प� 

नह� देखा जाता है । देश म� िकतने लोग सीधा �सारण देख रहे ह�, पता नह�, लेिकन कम से कम 

आधी िद�ली देख रही है िक मेर ेऊपर जो अनािधकृत का ध�बा लगा ह�आ था, आज वह िबल पास 

होने जा रहा है । 

 इस िबल का नाम रा��ीय राजधानी रा�य�े� िद�ली (अ�ािधकृत कालोनी िनवासी सपंि� 

अिधकार मा�यता) िवधेयक, 2019 है । यह पीएम उदय योजना के अतंग�त अनऑथोराइ�ड 

कालोनीज़ इन िद�ली आवास अिधकार योजना है । ऐसे लाख� लोग िद�ली म� इन 

अनऑथोराइ�ड कालोिनय� म� पैदा ह�ए और इन मकान� म� ही मर गए । मगर उनको यह िदन कभी 

देखने का अवसर �ा� नह� ह�आ िक मेरा मकान भी आज प�का हो गया है । पूरा भारत यहां पर 

रहता है । देश म� ऐसी कोई भी पािल�याम�ट क� कािं�टट्यूएसंी नह� होगी, िजसके हजार� लोग 

िद�ली क� अनॉथराइ�ड कॉलोनीज म� न रहते ह� । इसिलए यह केवल िद�ली के सांसद� के िलए 

ही नह�, बि�क आज पूर े पािल�याम�ट के हर मे�बर के िलए खशुी क� बात है । आपक� 

कािं�टट्यूएसंी के िजतने लोग िद�ली म� नाग�रक के �प म� रहते ह�, आज सभी को �धान मं�ी 

नर�े� मोदी जी ने िबना यह देखे िक वह िह�दू है, मसुलमान है, िसख है, ईसाई है, िबना यह देखे 

िक वह कौन-सी जाित से आया है । …(�यवधान) आज �धान मं�ी जी ने ‘सबका साथ, सबका 

िवकास’ का नारा सच करके िदखाया है । म� दो लाइन� के साथ अपनी  बात श�ु करना चाहता ह�ं- 

“इितहास ने ढाए ह� जो ज�म िद�ली पर, उसको िमटाना है । बह�त देखे ह� हमने मगुल, तुगलक 

और अ�ेंज, अब इस िद�ली को राम रा�य िदखाना है ।” �धान मं�ी जी िद�ली को राम रा�य 

िदखाए,ं िद�ली म� हर आदमी के पास अपना मकान हो, अपनी छत हो ।  
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मेर ेसे पहले यहां दयािनिध मारन जी, गो�वामी जी, दािनश जी बोल रहे थे, म� समझता ह� ं

िक अभी भी सांसद� को यह नह� पता िक अनिधकृत कॉलोनी िवषय �या है? म� आपको थोड़ा-सा 

उसक� बैक�ाउंड म� ले जाता ह� ंतािक आपको िवषय समझ म� आए । एक सीधी बात है िक अगर 

आप 2014 म� िद�ली सरकार का, आम आदमी पाट� का मैिनफे�टो देख� तो उसम� उ�ह�ने कहा 

था िक हम िद�ली म� एक साल के अदंर कॉलोिनय� को पास कर द�गे । आप भारतीय जनता पाट� 

का मैिनफे�टो देख�, हमने िवधान सभा चुनाव म� कहा था िक हम कॉलोिनया ंपांस कर�गे । मगर, 

भारत सरकार ने लोक सभा के मैिनफे�टो म� यह कभी नह� कहा, �य�िक यह िवषय भारत सरकार 

का कभी नह� था, यह िवषय िद�ली सरकार का था, िजसके ऊपर िद�ली क� सरकार, चाहे वह 

का�ेंस क� रही हो, चाह ेआम आदमी पाट� क� रही हो, हमेशा ये सरकार� राजनीित करती आई ह� । 

अनिधकृत कॉलोनी है �या? वष� 1947 म� िद�ली म� केवल 17 लाख क� जनसं�या थी । आज 

िद�ली क� ढाई करोड़ जनसं�या है । जब लोग� ने यहां आना श�ु िकया, डीडीए 1962 म� 

कािं�टट्यूट ह�ई, 1957 म� ए�ट बना, मगर उसके बीच म� लोग कहा ंजाते, वे अपना मकान कहा ं

बनाते, िद�ली म� लोग� को मकान देने का हक डीडीए का था । उस समय डीडीए के �� 

अिधका�रय� ने िद�ली म� कोई �लािनंग नह� क�, िद�ली के लोग� को कोई मकान नह� िदया । देश 

के हर कोने-कोने से लोग आए, चाहे वह िबहार स े आया हो, चाहे पािट�शन के बाद, िजनको 

पािक�तान म� जगह नह� िमली, वह िद�ली म� आया हो । ज�मू-क�मीर म� वहा ंके पिंडत� को वहा ं

क� सरकार ने िजदंा जलाकर उनको क�मीर से िनकाल िदया, उसने िद�ली म� आकर अपना घर 

बनाया, जब पजंाब म� आतंकवाद क� जड़� फैल रही थ�, वहा ंके लोग� ने िद�ली म� आकर अपना 

घर बसाया । अगर डीडीए उनको घर नह� देती तो वे अपना मकान कहा ंबनाते । िबहार के लोग जो 

अपनी बीबी का, अपनी मा ंका गहना बेचकर, वहा ंक� अपनी जमीन बेचकर िद�ली म� अपना घर 

बनाते ह�, वे कहा ंसे घर बनाते । यूपी, ह�रयाणा, राज�थान से लोग आकर यहा ंमेहनत करते ह�, 

�र�शा चलाते ह�, अपनी रहेड़ी लगाते ह�, मोची का काम करते ह�, कारप�टर का काम करते ह�, वे 

यहां पर िद�ली के िवकास क� रीढ़ क� हड्डी बनकर आए ह�, आज अगर उनको यहा ंपर मकान 
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िदया गया है तो इसके िलए म� िद�ली के 360 गांव के लोग� को ध�यवाद करता ह� ं�य�िक िद�ली 

म� 360 गांव� के लोग� ने सारी कॉलोिनय� को मकान िदया, उ�ह�ने गरीब लोग� को मकान िदया । 

हजार-हजार �पये गज म� अपनी जमीन बेचकर उ�ह�ने वहा ंपर लोग� को मकान बनाने का �थान 

िदया । म� िद�ली के उन गांव� को बधाई देना चाहता ह� ं । मगर, सरकार ने �या िदया? ये जो 

कॉलोिनया ंबनी ह�, ये पचास साल से बनी ह�ई ह� । ये कॉलोिनया ंपचास साल से िद�ली म� बसी ह� । 

…(�यवधान) िजस कॉलोनी म� सड़क नह� है, िजस कॉलोनी म� पानी नह� है, िजस कॉलोनी म� 

सीवर क� लाइन नह� है, नाली नह� है, आप सभी माननीय सद�य सोचकर देिखए िक 60 लाख 

आदमी िद�ली म� िबना पानी, सीवर, नाली, सड़क के कैसे रहते ह�गे? वहा ंकोई सड़क नह� है, वे 

लोग कैसे रहते ह�गे । आज वे सार ेकाम हो रहे ह� । …(�यवधान) 
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HON. CHAIRPERSON : Mr. Bhagwant Mann, sit down. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: No, you cannot interrupt. Please sit down. 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : मझुसे पहले बह�त से सद�य� ने कहा िक भारत सरकार को अलग से 

फ�ड देना चािहए, म� सबको कहना चाहता ह� ंिक उन अनिधकृत कालोनीज म� सांसद का एक भी 

�पया नह� लग सकता, एमसीडी का एक �पया नह� लग सकता, भारत सरकार अपना एक �पया 

नह� लगा सकती । उन कालोनीज म� मूलभूत सिुवधाओ ंके िलए अगर कोई पैसा लगा सकता है तो 

वह िद�ली क� सरकार लगा सकती है । यहां पर का�ेंस के सद�य बोल रहे थे, म� बह�त हैरान होता 

ह�ं जब म� सनुता ह� ंिक िद�ली म� शीला दीि�त जी ने 15 साल राज िकया और उ�ह� 15 साल� म� 

भारत सरकार म� का�ेंस के मनमोहन िसंह जी ने राज िकया । दोन� सरकार� एक ही पाट� क� थ� । 

भारतीय जनता पाट� को कभी ऐसा मौका नह� िमला िक भारत म� भी हमारी सरकार हो और 

िद�ली म� भी हमारी सरकार हो । का�ेंस ने दस साल िद�ली म� भी राज िकया  और भारत म� भी 

राज िकया, मगर आज वे हमसे यह कह रहे ह� िक चनुाव आ रहे ह� तो आप कालोनीज को पास कर 

रहे ह� ।  आपके समय म� भी तीन-चार चुनाव आए, िद�ली म� भी आप थे, भारत म� भी आप थे, तो 

आपने  कालोनी   �य�  नह� पास क�? यह   हमारा  सौभा�य  है, यह  काम मेर ेमोदी ने कर 

िदखाया ।…(�यवधान) बड़े-बड़े म�ेु िजनको साल� से कोई भारत सरकार नह� सलुझा पाई, उसे 

मेर े�धान मं�ी जी ने सलुझाए ह� और चटुक� म� सलुझाए ह� । अन�ुछेद 370 ख�म िकया, कोई दगंा 

नह� ह�आ । �ी राम मंिदर बन  रहा है, मेरे �धान मं�ी के काय�काल म� बन रहा है, िकसी को कोई 

परेशानी नह� ह�ई । अन�ुछेद 35ए हटा, कह� कुछ नह� ह�आ, ि�पल तलाक हटा । ऐसे 200 से 300 

साल परुाने म�ेु थे । म� समझता ह� ंिक अनथराइ�ड कालोनीज के बार ेम� अगर यहा ंपर बैठा ह�आ 

एक भी सांसद इसका िवरोध करगेा तो उसे शम� आनी चािहए । उसे 100 फ�सदी बोलना चािहए 

िक म� इसका समथ�न करता ह�ं । �य� कोई इसका िवरोध कर?े …(�यवधान) मझेु खशुी है  िक   यह 

िद�ली का ऐसा आिखरी चनुाव होगा । …(�यवधान) आप मेरी बात सनु लीिजए ।…(�यवधान) 
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मझेु खशुी है िक यह िद�ली का आिखरी चनुाव होगा, िजसम� अनिधकृत कालोनीज का म�ुा इसके 

बाद शेष नह� रहेगा । …(�यवधान) हमने एक ही काय�काल म� ऐसे काम कर िदए िक आप एक-एक 

काम के ऊपर बीस-बीस साल सरकार बना सकते थे । मेर ेमोदी ने एक ही काय�काल म� ऐसे काम 

कर िदए, मेरी सरकार ने ऐसे काम कर िदए । …(�यवधान) 

�ी भगवतं मान (सगं�र): मैडम, �या मोदी जी मेर ेनह� ह�? …(�यवधान) 

17.00 hrs 

माननीय सभापित : मान साहब, आप अपनी सीट पर जाकर बैिठए । मोदी जी आपके भी ह�, 

िब�कुल ह� । आप अपने भाषण म� किहएगा । वह आपके भी �धान मं�ी ह� । आप अपनी सीट पर 

बैिठए ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : मान साहब, आप बैिठए । �लीज आप बैिठए । वह आपके भी �धान मं�ी ह� । 

आप अपने भाषण म� किहएगा । आप भी �ेिडट लीिजएगा । उनके काम का �ेिडट आप भी 

लीिजएगा ।  

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : मोदी जी देश के 150 करोड़ लोग� के �धान मं�ी ह�, िकसी एक के 

�धान मं�ी नह� ह� ।  

माननीय सभापित : िब�कुल ठीक है, आगे बोिलए । अब आप अपनी बात ख�म क�िजए । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : मैडम, जब लोग� ने आकर मकान बनाया । …(�यवधान) म� यह भी 

बताना चाहता ह� ंिक इसम� दो कैटेगरीज बनाई गई ह� – �ाइवेट लै�ड और गवन�म�ट लै�ड । अब यह 

गवन�म�ट लै�ड कैसे ह�ई? आप यह सोच रहे ह�ग ेिक �या सरकार ने गवन�म�ट लै�ड के ऊपर लोग� 

को मकान द े िदया �� म�? �या सरकारी जमीन के ऊपर जो मकान बने ह�, वे भी दे िदए? यह 

सरकार  क� जमीन नह� थी । अ�ंेज� ने जो कानून बनाया था, उसम� से�शन 33 और से�शन 81 

थे । जब हमारा िकसान बाहर से आए लोग� को मकान देता था, वहा ंपर �लॉट काटता था, तो 
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सरकार अ�ंेज� के बनाए कानून क� से�शन 81 लगाकर उस जमीन को सरकारी जमीन घोिषत 

कर देती थी । इस तरह से वह सरकारी जमीन बनती थी, सरकार उसका मआुवजा भी नह� देती 

थी । वह जमीन आज भी �ाइवेट लै�ड है । जो दो कैटेगरीज बनाई गई-ं �ाइवेट लै�ड और सरकारी 

लै�ड, वह सरकारी लै�ड नह� है, वह ओ�रिजनली िकसान क� जमीन है, िजसे सरकार ने अपने 

क�जे म� ले िलया था । इसिलए जो 100 मीटर का �लॉट है, अगर वह �ाइवेट लै�ड के ऊपर 

है…(�यवधान) सब कह रहे ह� िक �� कर दो, �� कर दो । �या िद�ली के लोग� को �वािभमानी 

नह� बनाना है? �या िबजली-पानी के … * वायद ेकरके हम सबको िभखारी बनाना चाहते ह�? म� 

कहना चाहता ह�ं िक अगर उस 100 मीटर के �लॉट का मेरी सरकार 2900 �पये ले रही है, 

…(�यवधान) मेरी सरकार अगर 2900 �पये ले रही है तो वह गरीब जनता को �वािभमानी बना 

रही है ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : भगवंत मान जी, आप बैिठए । जब आपक� बारी आए, तब बोिलएगा । बीच म� 

इंटर�ट मत क�िजए । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : कुछ लोग� का �वािभमान नह� होता, मगर मेरी सरकार िद�ली के 

गरीब लोग� को �वािभमानी कर रही है, तािक एक बाप अपने बेटे को बोले िक म�ने यह �लॉट म�ुत 

म� नह� िलया, म�ने इसके िलए 2900 �पये जमा कराए ह�, तािक वह बेटा जीवन भर मेहनत क� 

रोटी खाए और अपने खरीदे ह�ए मकान म� अपने �वािभमान के साथ िजए । यह काम मेर े�धान मं�ी 

ने करके िदखाया है । …(�यवधान) जैसे मेर ेपहले कॅली�स ने बोला, म� िद�ली क� जनता से कहना 

चाहता ह� ंिक आज केजरीवाल जी, िद�ली के म�ुय मं�ी सभी को कह रहे ह� िक ज�दी से रिज��ी 

श�ु करो । वह यह िदखाना चाहते ह� िक इसम� मेरा भी कोई साथ है, योगदान है । एक भी योगदान 

नह� है, आज अगर लोग� को रिज��ी कोई देगा तो वह डीडीए देगा, भारत सरकार देगी ।  

…(�यवधान) 

 

                                    
* Not recorded. 
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�ी भगवतं मान (सगं�र): डीडीए िकसक� है? …(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : आपको कुछ पता ही नह� है, बस बोलते जाते हो । डीडीए भारत 

सरकार क� है । आप बैठ जाओ । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : भगवंत मान जी, आप बैठ जाइए, यह आपको आिखरी वािन�ग है । यहां से 

आपको वािन�ग दी जा रही है । अब आप उनको अपनी बात ख�म करने दीिजए । जब आपक� टन� 

आएगी, तब आप बोिलए । 

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : म� यह कहना चाहता ह� ंिक 15 साल शीला दीि�त जी ने राज िकया, 

मगर उन 15 वष� म� और िपछले पांच वष� म� िद�ली म� कोई नया कॉलेज नह� बना, कोई नई 

यूिनविस�टी नह� बनी, नया हॉि�पटल नह� बना । आप सभी को जानकर बड़ी हैरानी होगी िक 

िपछले 20 साल� म� कोई नया कॉलेज नह� बना, कोई नई यूिनविस�टी नह� बनी, नया हॉि�पटल 

नह� बना । अगर िद�ली म� यूिनविस�टी बनी तो 1993 से 1998 तक जो हमारी सरकार थी, उसम� 

यूिनविस�टी बनी थी । म� आपको �यान िदलाना चाहता ह�ं िक 1996 म� एक �यि� ने हाई कोट� म� 

पीआईएल डाली िक सारी अनथराइ�ड कालोनीज बन रही ह�, इनको तोड़ िदया जाए । उस समय, 

1996 म� िद�ली हाई कोट� ने यह आदेश िदया िक �य� न सारी अनिधकृत कालोनीज को तोड़ 

िदया जाए । िद�ली म� हमारी सरकार थी । डॉ�टर सािहब िसंह वमा� जी िद�ली के म�ुय मं�ी थे, 

पहली बार इितहास म� ऐसा ह�आ होगा िक एक म�ुय मं�ी अपनी िद�ली क� जनता का वक�ल 

बनकर हाई कोट�  म� गया और वहा ंउ�ह�ने खदु बहस क� । उ�ह�ने कहा िक इन कालोनीज को मत 

तोिड़ए, म� आपको सारा रोडमैप बनाकर दूगंा । अगर िद�ली म� वे 25 लाख मकान िद�ली 

अनिधकृत कालोनीज म� आज भी खड़े ह� तो व ेभारतीय जनता पाट� क� सरकार क� वजह से खड़े 

ह� ।  
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हमारी िद�ली म� 15 साल तक सरकार नह� थी । आज जो िद�ली म� सरकार चल रही है, 

उसने 15 साल पहले वाली … *अपनी सरकार बनाई । जब उनक� 28 सीट आई ं और हमारी 32 

सीट आई,ं जैस ेआज िसंगल लाज��ट पाट� महारा�� म� होने के बाद भी हम िवप� म� �वािभमान के 

साथ बैठे ह�, वैसे ही िद�ली म� भी िवप� म� बैठे और 28 सीट जीतने वाली पाट� ने िजस 15 साल 

क� सरकार को …*  बोलकर 28 सीट� जीत�, उसके साथ हाथ िमलाकर अपनी सरकार िद�ली म� 

बनाई । इसके िलए म� कहना चाहता ह� ं– 

“िजसे … * कहकर खूब िच�लाया 

स�ा म� आने के िलए उ�ह� से हाथ िमलाया 

हो सकता था िजन पैस� से िद�ली का िवकास 

वह पैसा िव�ापन� पर लुटाया 

िजनको िजंदगी बदल देने का िदलासा िदया 

पांच साल म� बस उ�ह� जहरीली हवा और जहरीला पानी िपलाया ।” 

         आपने यह काम िकया ।…(�यवधान) म� आपको और सदन को त�य� के साथ बता रहा ह� ं

िक आज यिद आईपी यूनीविस�टी बनी, तो मेरी सरकार ने बनाई थी ।…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान : आप ‘मेरी सरकार’ �य� कह रहे ह�? 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : आप �य� मेर ेसे पगंा ले रहे हो? म� जाट ह�,ं �या आपको पता 

है?…(�यवधान) 

माननीय सभापित : िम�टर वमा�, आप चेयर को दखेकर अपनी बात क�िजए । 

…(�यवधान) 

 

 

                                    
* Not recorded.  
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�ी �वेश सािहब िसहं वमा� : अगर िद�ली म� यूनीविस�टी बनी थी, तो मेरी भाजपा सरकार ने 

बनाई । अगर िद�ली म� कालेज बना, तो मेरी भाजपा सरकार ने बनाया । अगर िद�ली म� 

कालोिनय� को टूटने से बचाया, तो मेरी सरकार ने बचाया । आज 20 साल� से िद�ली म� कोई काम 

नह� ह�आ ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : भगवंत मान जी, आप बीच म� न बोल� । 

…(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसंह वमा� : मै�ो बोड� 1996 म� बना था और मै�ो काप�रशेन ए�ट 1997 म� बना 

था, जब िद�ली म� मेरी सरकार थी ।  

17.07 hrs 

(Hon. Speaker in the Chair) 

अ�य� जी, जब मै�ो का उदघ्ाटन ह�आ, तब वाजपयेी जी �धान मं�ी थे । िजतना िद�ली 

म� काम ह�आ, वह मेरी सरकार ने, मेर े�धान मं�ी ने, मेरी भाजपा सरकार ने करके िदखाया । मेरी 

सरकार ने देश म� आय�ुमान योजना दी, लेिकन वह िद�ली म� लागू नह� ह�ई । मेरी सरकार िकसान� 

को एमएसपी योजना देती है, लेिकन िद�ली के िकसान� को वह योजना नह� िमलती । मेरी सरकार, 

मोदी सरकार जब िद�ली क� अनऑथोराइ�ड कालोिनय� को पास करती है, तो यहा ं बैठे कुछ 

लोग� को दद� हो रहा है िक यह काम मोदी जी ने कैसे कर िदया? आप सभी को इस बात का 

समथ�न करना चािहए िक िद�ली क� सरकार िद�ली के लोग� को आथोराइज का दजा� नह� द ेपाई, 

मगर िद�ली म� रहने वाले बां�लादेशी रोिहं�य� का वोटर काड� बनाकर िद�ली सरकार ने उ�ह� 

आथोराइ�ड का दजा� दे िदया, लेिकन जो िद�ली के बािशदें थे, वे आज भी अनआथोराइ�ड ह� । 

ऐसा िद�ली क� सरकार ने करके िदखाया । मेर े�धान मं�ी ने…(�यवधान) भगवंत मान जी के जो 

�धान मं�ी ह�, उ�ह�ने देश के हजार�-करोड़� लोग� को �धान मं�ी आवास योजना म� मकान िदया 

है, वैसे ही आज िद�ली के करीब 60 लाख लोग सदन को बधाई द ेरहे ह�ग ेिक सदन आज यह 
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िबल पास कर रहा है और जब िबल रा�य सभा म� पास हो जाएगा, तब म� िमठाई लेकर आऊंगा 

और आप सभी को िखलाऊंगा िक आपने भारी बह�मत से इस िबल को पास िकया । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी भगवंत मान जी । माननीय सद�य, पहले आप सीट पर जाए ं। आपने बह�त 

टोका-टाक� क� है । 

�ी भगवतं मान: अ�य� जी, उसके िलए म� माफ� चाहता ह�ं । बात-बात पर ‘मेरा �धान मं�ी’ । 

�या �धान मं�ी जी हमार ेनह� ह� । 

माननीय अ�य� : आप भाषण श�ु क�िजए । 

�ी भगवतं मान: महोदय, अनिधकृत कालोिनय� को िनयिमत करने के इस िबल का म� िवरोध नह� 

कर रहा ह�ं । म� इस िबल के सपोट�  म� ह�ं । म� उसके सपोट�  म� ह�ं । हालािंक मेरी…(�यवधान) हमारी 

आम आदमी पाट� क� सरकार िद�ली म� है । लेिकन 7500 करोड़ �. वहा ं पर खच� कर िदया 

लेिकन यहा ंिपछले 70 साल से पानी ही नह� पह�ंचा था । जहा ंपर ट�कर मािफया था, …(�यवधान) 

तब तो का�ेंस और इनक�, दोन� क� थी । हमारी पाट� क� सरकार िपछले कुछ साल� से आई है । 

अब िद�ली के सरकारी और �ाइवेट �कूल� क� पढ़ाई अरिवंद केजरीवाल सरकार न ेऐसी कर दी 

िक एक जज का बेटा, एक डी.सी. का बेटा और एक �र�शेवाले का बेटा एक ब�च पर बैठकर तीन� 

पढ़ते ह� । …(�यवधान) 

�ी मनोज ितवारी (उ�र पूव� िद�ली): 5 साल �ॉप-आउट हो गये थे । …(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा�: एक भी नया �कूल िद�ली म� नह� बना है । 

�ी भगवतं मान: इसका मतलब इनको जानकारी ही नह� है । …(�यवधान) अरिवंद केजरीवाल ने 

वह काम कर िदया िजसका इनको पता ही नह� है । हां, इनको दखु बह�त है �य�िक ये िद�ली नह� 

जीत पाएगंे । अगली बार भी हम िद�ली जीत रहे ह� । देिखए, ये मेरी-मेरी कर रहे ह� । िद�ली इनक� 

नह� है ।…(�यवधान) िद�ली अब इनक� नह� है । राजधानी म� इनके 3 एमएलए ह� ।…(�यवधान)* 

 

                                    
* Not recorded.  
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सर, राजधानी म� इनके 3 एमएलए ह� । एमसीडी िकसक� है? डीडीए िकसका है? वह सब 

आपका है । आप रिवदास जी का मंिदर तोड़ दतेे ह� । अरिवंद केजरीवाल का कुसूर �या 

है?...(�यवधान) राजधानी म� इनके 3 एमएलएज ह� । का�ेंस का तो कोई भी नह� है । …(�यवधान) 

िबधूड़ी साहब, आराम स ेबैिठए । 

माननीय अ�य� : सभी माननीय सद�य, माननीय सद�य को बोलने द� और माननीय सद�य से 

आ�ह है िक रा��पित के अिभभाषण के समय �या आप पोिलिटकल भाषा बोल सकते ह�? नह� । 

तो आप इस िवधयेक पर बोिलए । 

�ी भगवतं मान: माननीय अ�य� जी, हमारी सरकार ने  20000 लीटर पानी �� कर िदया । 16 

लाख घर� का ज़ीरो िबल आया, तो िकसने िकया? ना जी, अरिवंद, अरिवंद । मतलब पूरी िद�ली 

को इ�ह�ने देश समझ िलया  । जो आता है, िद�ली, िद�ली । मेरा आपके मा�यम से सरकार से 

आ�ह है, हम तो िफर जीत जाएगें ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �या िबल म� जीतने-हारने का िलखा है? 

�ी भगवतं मान : सर, जीत जाएगें । लेिकन इनको चपु करवाइए । इनसे िद�ली चली गयी । 

इसिलए बस । िद�ली म� तीन सरकार� ह� । एमसीडी, डीडीए और अरिवंद केजरीवाल । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य बैिठए । सीिनयर माननीय सद�य आपको �ान देना चाहते ह� । 

�ी राजीव रजंन उफ�  ललन िसहं (मुगंेर): माननीय अ�य� जी, यहां पर  रा��ीय राजधानी 

रा�य�े� िद�ली (अ�ािधकृत कालोनी िनवासी संपि� अिधकार मा�यता) िवधयेक पर हम बहस 

कर रहे ह� । िद�ली सरकार के काय�कलाप पर बहस नह� कर रहे ह� । अगर िद�ली के काय�कलाप 

पर बहस करनी हो तो उसके िलए अलग से समय तय कर दीिजए । िडबेट हो जाए । 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): माननीय अ�य� जी, म� इनक� बात का समथ�न करता ह� ंलेिकन 

िपछले तीन घंटे स ेयही हो रहा था, जो अब ये कर रहे ह� । 
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माननीय अ�य� : हो रहा होगा । मेरी मौजूदगी म� िवधयेक के अलावा कोई श�द बोला तो म� अगले 

माननीय सद�य को बलुा दूगंा । आप िबल पर बोिलए । 

…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान: अब मझेु मौका िमला है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप भी शांत रिहए, इनको िबल पर बोलने दीिजए । 

�ी भगवतं मान : मा�यवर, म� बह�त बड़ा सैट�र�ट ह�,ं मतलब म� अपनी इ�जत बह�त करता ह�ं । म� 

अपने-आप को मान साहब कह कर बलुाता ह�ं । Charity begins at home. अगर म� मान साहब 

नह� कह�गंा तो मझेु कौन कहेगा, कोई नह� कहेगा ।…(�यवधान) मझुे यह बता दीिजए िक ये लोग 

अरिव�द केजरीवाल को गािलया ं�य� द ेरहे ह�? िद�ली क� कैिबनेट ने अनिधकृत कालोिनय� को 

िनयिमत करने का िबल नव�बर, 2015 म� पास कर िदया था, तो अब तक इसे लागू �य� नह� 

िकया गया? यह अब आ गया, �य�िक अब इले�शन आ रहा है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �यादा जोर से मत बोलो, नह� तो धारा-3 पीडीपी लग जाएगी । 

…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान: सर, मेरा गला बह�त कमाल है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : नह�, इसको जोर-जोर से दबा रहे हो, अगर यह कह� टूट गई तो आप पर धारा-

3 पीडीपी लग जाएगी । 

…(�यवधान) 

�ी भगवतं मान : मा�यवर, म� यह पूछ रहा ह� ं िक यह िबल अब �य� आया, �य�िक चनुाव है । 

राहत इंदौरी का एक शेर है, म� वह कह कर बैठ जाऊंगा ।  

    सरहद पर तनाव है �या,  

पता करो, 

    चनुाव है �या? 
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�ीमती मीना�ी लेखी (नई िद�ली): अ�य� महोदय, म� आपको ध�यवाद देती ह� ंिक आपने मझेु 

बह�त मह�वपूण� िवषय पर बोलने का मौका िदया है ।  

�जा सखेु सखुम् राजा, �जाना ंच िहते िहतम,् 

ना�म ि�यम ि�यम राजा, �जानाम त ुि�यम ि�यम । 

 यानी, �जा के सखु म� सरकार का सखु है और �जा के िहत म� सरकार का िहत है । �जा 

को जो ि�य है, वही सरकार को ि�य है । यह िबल सही मायने म� जनता को ि�य है, वही काम 

सरकार कर रही है ।  

 अ�य� जी, ‘सव�जन िहताय, सव�जन सखुाय’, इस िस�ांत को लेकर हमारी सरकार और 

खास तौर पर मान साहब के �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी काम कर रहे ह� और उसी काम के 

आधार पर जनता के हक क� लड़ाई हम सभी लोग� ने लड़ी और इतने वष� के बाद वह हक क� 

लड़ाई आज पूरी ह�ई । जब क�ची कालोनी क� बात आती है, तो मझेु वे सब ब�क के खाते भी याद 

आते ह�, जो िक ‘जन-धन’ के मा�यम से इन कॉलोनीज म� खलेु । मझु े वे गैस कने�शंस भी याद 

आते   ह�, जो बहन� को िदए गए । मझेु व ेतमाम वादे याद आते ह�, जो �धान मं�ी �रलीफ फंड के 

मा�यम   से हम ने यहा ंके लोग� को राहत पह�ंचाई, लेिकन हम लोग मकान का अिधकार नह� द े

पाए । जब मकान के अिधकार को लेकर बात आती है, तो मझेु यह भी याद आता है िक इन 

अनऑथराइ�ड कालोनीज म�, जहा ंजनता का बह�त बड़ा समूह रहता है, बह�त बड़ी जनसं�या 

रहती है, वे कौन लोग ह� और अनऑथराइ�ड कैसे ह�ई? गांव, देहात, ओवर टाइम काम करने वाले 

लोग, �ल�स, झ�ुगी-झोपड़ी और अनऑथराइ�ड कालोनी, आज िद�ली क� यह ि�थित है । म� 

बह�त गव� से अपने इितहास को याद करती ह�ं । मेर े िपताजी का जो प�रवार है, हमारा प�रवार 

िमणकंुभरी स ेआता है, जो हड़�पा का �े� है । म� बह�त गव� के साथ कहती ह� ं िक हम हड़�पन 

िसिवलाइजेशन को बनाने वाले लोग ह�, लेिकन वह प�रवार एक माइ�ेट के �प म� िद�ली भी आया 

और जब िद�ली म� एक �र�यूजी क� तरह रहा, तो कहत ेह�ए शम� आती िक िद�ली क� �या ि�थित 
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है, जो िक टोटली अनऑथराइ�ड ह�आ और अनऑथराइ�ड �य� ह�आ, यह 70 साल क� …*क� 

िनशानी है । िजस �ला�ड िसटी क� कामना आज हर भारवासी करता है, उसक� �लािनंग पर ढेले 

भर का काम नह� ह�आ और अनऑथराइ�ड को हम अनऑथराइ�ड �य� कहते ह�, �य�िक वे सभी 

कालोनीज, िजनको हम क�ची कालोनीज कहते ह�, वे जोनल �लािनंग के बाहर थ� । वे जोनल 

�लािनंग के बाहर इसिलए थ� िक िद�ली को एक मा�टर �लान िदया गया । उस मा�टर �लान म� 

यह बनाया गया िक यह गावं का इलाका है, यह शहर का इलाका है, यह ऐसा इलाका है, यह वैसा 

इलाका है और जोन माफ कर िदए गए, लेिकन जोन माफ करने के बाद भी जो िकसान� क� जमीन 

थी, उसको हिथया गया । म� श�द ‘हिथया गया’ इ�तेमाल कर रही ह�,ं �य�िक जब आप ए�वायर 

करते ह� तो एि�विजशन �ोिसिडं�स होती ह� । मेर ेबह�त सार ेदो�त यहां बैठे ह�, उनको याद होगा िक 

एि�विजशन �ोिसिडं�स म� �या-�या अ�याय इस शहर क� जनता के साथ िकया । �य�िक यह शहर 

गावँ� का एक समूह था । उन सबक� जमीन� को एक-दो �पये �ित एकड़ पर ले िलया गया और 70 

साल के बाद आज भी चार-पाचँ सौ मकुदमे एि�वजीशन के अटके ह�ए ह� । एि�वजीशन के बावजूद, 

कुछ भी �लांड तरीके से नह� िकया गया, बि�क कई �ाइवेट कॉलोनीज, म� नाम नह� ले सकती, 

लेिकन बह�त-से �ाइवेट कॉलोनाइजस� को एक परदे  के �प म� इ�तेमाल िकया गया और आज भी 

उन सरकारी जमीन� पर अनिधकृत �प से क�जा करके कॉलोनाइज करके बेचा है । िजसने 

कॉलोनाइज करके बेचा, उसको अिधकृत िकया गया । जो जमीन� एक या दो �पये एकड़ थ�, उनको 

कई सौ �पये एकड़ पर बेचा गया । इसी कारण �ेटर कैलाश, साउथ ए�सट�शन, िडफे�स कॉलोनी 

आिद बनी ह� । ये सब पाप का इलाज है । इन सबके बावजूद, कुछ गावँ वाल� ने और कुछ 

कॉलोनाइजस� ने सोचा िक ये जमीन� पड़ी ह�, इससे पहले िक सरकार इनको एक या दो �पये एकड़ 

पर ए�वायर कर,े हम खदु कॉलोनी काटकर बेच देते ह� । उस तरह स ेजोनल �लािनंग के बाहर ये 

कॉलोनीज बनी ह� । मान लीिजए िक सब-िडवाइडेड ए�ीक�चरल ल�ड का ढाई एकड़ का �लॉट 

                                    
* Not recorded.  
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होना चािहए, ढाई एकड़ का �लॉट नह� है और उसके अंदर आपने  पाचँ या दस लोग� को बेच  

िदया । इसी तरह से ये अन-ऑथराइ�ड कॉलोनीज बन� ।  

 पािट�शन के बाद पूर ेदेश भर के अ�य �थान� से रोटी-रोजगार, पढ़ाई-िलखाई क� ज�रत 

के िलए, बीमा�रय� के इलाज के िलए, ए�स म� इलाज करवाने आिद के कारण िद�ली बसी । सही 

मायने म� जब यह कहा गया िक िद�ली देश का िदल है, चूिँक यह देश क� राजधानी है, इसिलए हर 

वग�, हर रा�य, हर �थान, हर क�बे से लोग यहा ँआते ह� । जब िद�ली म� सभी लोग आते ह�, तो 

िद�ली सबक� साझी िवरासत है । इस साझी िवरासत क� हम लोग� ने यह हालत कर रखी थी, 

िजसम� न पीने का पानी, न सड़क� , न टॉयलेट्स, न सीवर थे । य ेसब अन-ऑथराइ�ड तरीके से 

इतने वष� तक बनने िदया गया । इितहास म� जाए,ँ मेर ेिम� �ी िबधूड़ी जी ने वष� 2007 और 2008 

क� बात बताई । लेिकन म� उससे भी कुछ साल पहले जाना चाहती ह� ँ। वष� 1970 म� यह िसलिसला 

श�ु ह�आ । 1970 के बाद 1996 आया, 1996 से 1998 आया, मामला कोट�  म� गया, गाइडलाइसं 

मागँी गई ं, मगर िकसी ने इस पर काम नह� िकया । इस पर �य� काम नह� िकया, मझुे लगता है िक 

जो 1071 कॉलोनीज थ�, वे बढ़कर 1700 से ऊपर हो गई ं । उसका िसफ�  एक कारण यह था िक 

इसका राजनैितक फायदा उठाया जाए । �लािनंग का काम मेहनत का काम होता है । �धान मं�ी 

आवास योजना म� बाकायदा मकान बनाकर देनी पड़ती है और कुछ काम न करना पड़े या अन-

ऑथोराइ�ड चलती रह�, चनुाव के व� केवल लालच देकर चनुाव जीतते रह�, लेिकन काम न िकया 

जाए । राजनैितक मंसूब� से जो लोग िद�ली को चला रहे थ,े इसी कारण से ऑथोराइज करने के 

िलए कोई काम नह� िकया गया ।  

 अगर आप इसके इितहास म� और गहराई म� जाएगें, तो पता चलेगा िक ऑथोराइज 

कॉलोनीज म� जो जमीन� क� क�मत� थ�, उस क�मत के 10 �ितशत से कम क�मत पर यहा ँपर 

जमीन� उपल�ध थ� । लोग स�ती जमीन� क� वजह से यहा ँआकर बसते थे और अन-हाइिजिनक 

कंिडशंस म� रहते थे ।  
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 वष� 2007, 2008, 2012 और कॉमन कॉज का एक और जजम�ट स�ुीम कोट�  म� गया, जहा ँ

पर पूछा गया िक आप अन-ऑथराइ�ड को कैसे ऑथराइ�ड कर�गे, �या गाइडलाइसं बनाएगें, तो 

कोई भी गाइडलाइंस नह� बनाई गई ं । इसक� म�ुय तीन िद�कत� ह� । पहली बात तो यह है िक कोई 

�ांसफर नह� हो सकता है । पूरा शहर अन-�लांड िसटी है । कोई भी इं�ा���चर हो, चाहे सीवर, 

पानी, िबजली आिद क� िद�कत� रह� ।  

  इसम� एक �रपोट�  है- काउंटर मै�नेट ए�रयाज टू िद�ली एडं एनसीआर, िजसम� �रपोट�  के 

मतुािबक 497 घर� के अन-ऑथराइ�ड सेटलम�ट का �यौरा िदया गया । कहा-ँकहा ँसे लोग आते ह�, 

यूपी, िबहार, ह�रयाणा, पजंाब, राज�थान, तेलंगाना, तिमलनाडु आिद यहा ँपर िलखा गया । यह 

पाया गया िक 92.3 �ितशत लोग यानी 90 �ितशत से अिधक लोग 1990 के पहले से यहा ँपर 

बसे ह�ए ह� । यानी 1990 के पहले का मतलब यह है िक तकरीबन 30 साल से परुानी इन 

कॉलोनीज के अदंर �रहाइश ह� । इन कॉलोनीज़ म� अिधकतर लोग एससी क�यिुनटी के ह�, बैकवड� 

�लासेज़ के ह�, कम पढ़े-िलखे ह�, जहा ंपर िड�टिब�ग लेव�स ऑफ एजकेुशन है । 45.9 �ितशत 

लोग� क� हायर स�केडरी क� पढ़ाई से कम क� पढ़ाई है । मेजॉ�रटी म� लोग वहां रहते ह�, वहा ं

व�िटलेशन का �ावधान नह� है, हवा का �ावधान नह� है, कमर ेछोटे-छोटे ह� और पूर ेप�रवार के 

रख-रखाव का वहा ंकोई �ावधान नह� है । �यादातर लोग अपने प�रवार� के साथ यहां रहते ह� ।  

 अगर इनकम क� बात आए तो उनक� िकतनी कमाई है? दो हजार �पये से आठ हजार 

�पये तक । 13.9 �ितशत लोग ह�, जो आठ हजार �पये तक कमाते ह� । अ�य सब लोग� क� इससे 

कम कमाई है । तकरीबन 70 �ितशत ब�चे यहां काम करते ह�, �य�िक उन प�रवार� के पास ब�च� 

क� पढ़ाई-िलखाई के िलए कोई �ावधान नह� है । 67 �ितशत लोग अपने प�रवार और �रशतेदार� 

के साथ माइ��ट पॉ�यलेुशन का िह�सा ह� । 99 �ितशत लोग� को पैसा बॉरो नह� करना पड़ा । 500 

�पये क� बात हो रही थी, दािनश जी कुछ कह रहे थे । उनको शायद 500 �पये नह� लाने पड़े, 

शायद आपको केजरीवाल जी को समझाना पड़ेगा िक लोग िबना पैसा उधार िलए िद�ली आए ह� । 

…(�यवधान) 42.3 �ितशत लोग काम के िलए आए ह� । …(�यवधान) जब इस पूरी िसचएुशन को 
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हम एनालाइज़ करते ह� तो यह �प� होता है िक आिथ�क �प से पूर ेसमाज का और पूर ेिह�द�ुतान 

का जो िडसएड्वांटेज सै�शन है, वह िद�ली आकर बसता है । वह आिथ�क और सामािजक कारण� 

से अपना घर-बार, गांव छोड़कर िद�ली आकर बसता है । उसका मकसद िसफ�  एक है – आिथ�क 

�प से, सामािजक सरु�ा क� �ि� से उसको वह सब �ा� हो । यानी, एि�परशेनल �लास, िजसक� 

हम लगातार बात करते ह�, वह एि�परशेनल �लास िद�ली म� आकर बसती है ।  

सरु�ा क� �ि� से देखा जाए तो कई बार जहा ं उनक� अपनी जगह है, वहा ं उनको न 

आिथ�क सरु�ा है, न सामािजक सरु�ा है । इस कारण िद�ली म� आकर लोग जाित, धम�, इस सब 

भेदभाव से हटकर, िद�ली एक कॉ�मोपॉिलटन शहर है । यह न इसका है, न उसका है, वह सबका 

है । इसिलए, सबका होने के कारण, वह सबको सरु�ा का माहौल �दान करता है । सबसे द:ुख क� 

बात है िक जो िद�ली सब लोग� को इतना सब कुछ देता है, पूर ेभारतवष� को दतेा है तो िद�ली क� 

िचंता करने वाले लोग िद�ली क� िचंता न कर�, ऐसे कैसे चलेगा? वही उदाहरण, इन अनिधकृत 

कॉलोनीज़ का जो यह िबल है, वह बताता है िक िजन लोग� को िद�ली क� िचंता करनी थी, उ�ह�ने 

िद�ली क� िचंता नह� क� । एक और �यि� जब गजुरात से उठकर िद�ली आया, उस ेभी अगर एक 

माइ��ट के �प म� देखा जाए तो उसने आकर िद�ली क� िचंता क� और इस िबल को लेकर आया । 

वष� 1970 से आज तक यह िबल नह� आया था । सबस ेअ�छी जो चीज़ है, जो म� भारत के बार ेम� 

बह�त गव� के साथ कहती ह� ंिक हम लोग उ�मीद नह� छोड़ते । हमने बह�त सारी िद�कत� झेल�, बह�त 

सारी िद�कत� देख�, लेिकन हमने कभी उ�मीद नह� छोड़ी और इस सरकार ने उन उ�मीद� पर 

खरा उतरने का �यास िकया है । यह इन अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़, क�ची कॉलोनीज़ को प�का 

करने का समाधान ढंूढने का �यास है ।  

िद�ली सबको अपनेपन का अहसास देती है और सरु�ा का माहौल �दान करती है, 

लेिकन एक �यि�, िजसको चौबीस घंटे अपने मकान क� ही िचंता रहे, उसको लगे िक कल 

ब�ुडोज़र चल जाएगा, परस� ब�ुडोज़र चल जाएगा । उस ब�ुडोज़र के चलने से कोई मॉिनट�रगं 

कमेटी बैठ जाएगी, कब ताला लगा देगी, कब मकान िगरा देगी । वष� 2008 क� मॉिनट�रगं कमेटी 
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आज तक चल रही है । पता नह� िकतने जज बदल गए, लेिकन मॉिनट�रगं कमेटी वह� क� वह� है । 

इस सबसे असरु�ा का माहौल उन 40 लाख लोग� के मन म� बैठता है । आप सोच सकते ह� िक जो 

सरु�ा क� िचंता करते ह�ए उ�मीद के साथ िद�ली आकर बैठा है, उसको िद�ली ये सब न देकर 

असरु�ा �दान कर रही है । उसक� बह�, बेटी, ब�चे – सब असरुि�त माहौल म� पल-बढ़ रहे ह� ।  

जमीन के अिधकार क� बात क� गई । �ेमच��न जी ने कहा िक इस िबल के अंदर �ांसफर 

ऑफ �ॉपट� ए�ट को कि�सडर नह� िकया है । म� उनको एक बात बताना चाहती ह�ं । �ांसफर 

ऑफ �ॉपट� के रहते ह�ए, वे वक�ल ह�, उनको भी पता है िक जब �ांसफर ऑफ �ॉपट� ए�ट लागू 

नह� हो सकता तो लोग जमीन का �ांसफर कैसे करते ह� । िवल बन जाती है, पावर ऑफ अटॉन� द े

दी जाती है, अिधकार द ेिदए जाते ह�, �रसीट द ेदी जाती है । इस वजह स े�ासंफर ऑफ �ॉपट� के 

उ�लंघन म� तो यह बनी है । �ांसफर ऑफ �ॉपट� के उ�लंघन म� यह काय� ह�आ, इसिलए यह 

अनऑथराइ�ड कहलाया । उसी को ऑथराइ�ड करने के िलए यह िबल आया है । जमीन का 

अिधकार देने के िलए, िवकास काय� करने के िलए, िजसम� सरकार और �ाइवटे लोग व मेर ेअ�य 

िम�� और सभी ने बताया िक एमपी लैड का पैसा आप नह� लगा सकते । सरकार �ारा अ�य 

�ावधान करके यह पैसा यहां पर लगा िदया जाए, इसिलए यह िबल लाया गया है । म� 

अनऑथराइ�ड कॉलोिनय� के िलए Anna Zimmer को �वोट करना चाहती ह� ं। In her paper, 

she said, “Enumerating the Semi-Visible”. नई िद�ली क� भी अगर बात कर,े तो लोग 

सोचते ह� िक नई िद�ली म� पता नह� कैसे लोग रहते ह�? शायद लटुयन िद�ली जैसे लोग रहते ह� । 

स�चाई यह है िक बह�त सार ेलोग, जो आधे   िदखाई देते ह�, जो इस शहर को चलाते ह�, वे लोग 

इन अनऑथराइ�ड कॉलोनीज म� बसते ह� । इसीिलए authorising and enumerating the 

semi-visible, the provision of basic urban services, inclusion in decision-making 

processes and a more overarching right to the city are all understood to be 

major entitlements linked to urban citizenship. Withholding these entitlements 

from residents of informal settlements raises therefore a strong question about 
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the inclusiveness of citizenship in urban societies.  It is for this reason िक ‘सबका 

साथ, सबका साथ’ का जो वायदा है, वह पूरा करने के िलए यह काम िकया गया है ।  

महोदय, से�शन 2(a) क� बात क� गई । उसम� िजन रिेजड�ट्स को �वालीफाई िकया गया 

है, वह सोिशयो लीगल और पॉलीिटकल पोजीशन से िकया गया है, as residents of the 

colonies. से�शन 3(1) से जमीन क� स�पि� के अिधकार को रगेलुराइज करने के िलए इन 

�ांजै�श�स को िलया गया है । से�शन 3(2) िफ�स चाज�स का �ोिवजन िकया है । आपने जो चार 

ए�ट्स बताए िक इन चार� के उ�लंघन म� यह �ावधान है तो वह उ�लंघन म� नह� होते ह�ए, उनको 

सामने रखते ह�ए सरकार ने अपनी रिज��ी और इन सब अमाउंट्स को वेव ऑफ िकया है और 

िफ�स चाज�स को आधार बनाया है, तािक यह कोट�  म� चैल�ज न हो । कोट�  म� यह चैल�ज न हो, 

इसीिलए कुछ पैसा चाज� िकया जा रहा है । अगर कुछ भी पैसा चाज� नह� करते और �� म� कर देते 

तो ये सब वायलेट होते । इस वजह से िफ�स चाज�स करके कम पैस� म� काम िकया गया है । 

Through this act, सरकार ने कोिशश क� िक सरु�ा का अिधकार सभी को िमले और सामािजक 

�याय के साथ आिथ�क �याय, शहर म� रहने वाले सभी लोग� को िमल सके ।  

यह माग� है िवकास का, िव�ास का, �यास का, उ�लास का, कृषक का, �िमक का, िनध�न 

बंजार ेका, घमुंतू और िन�न वग� का, म�य वग� का, �ामीण का, शहरी पिथक का, शहरी वग� का, 

भारत क� शान का, जन-गण के �ाण का और देश के नविनमा�ण का । बह�त-बह�त आभार ।  
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�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, घंटे भर से यह चचा� हो रही है । इसम� सबको पता लगा 

िक एक जगं हो रही है, चाह ेइसे चनुावी जगं कह� या �यि�गत जगं कह� । म� सबसे पहले यह कहना 

चाहता ह� ं िक साहब िसंह वमा� जी �वग�य ह� और शीला दीि�त जी भी �वग�य ह� । इन सभी ने 

िद�ली के िलए कुछ न कुछ िकया है । लेिकन आज सदन म� दो �वग�य �यि�य� का नाम लेकर हम 

लोग आपस म� इस तरह क� लड़ाई कर रहे थे िक साहब िसंह वमा� जी ने �यादा काम िकया या 

शीला दीि�त जी ने �यादा काम िकया । दोन� का ही योगदान है । सब मानते ह� िक शीला दीि�त 

जी न ेज�र कुछ काम िकए ह�, साहब िसंह वमा� जी ने भी कुछ काम िकए ह� । म� यह ज�र कहना 

चाहता ह� ंिक जो �वग� म� चले गए ह�, उनके नाम पर इस सदन म� अगर हम आपस म� जगं कर� तो 

यह सदन क� मया�दा के िलए शोभा नह� देता । महोदय, िद�ली िह�द�ुतान क� पॉिलिटकल 

कैिपटल है ।  मुंबई, जहा ं से हमार ेडीजी साहब स�यपाल जी आते ह�, वह हमारी फाइन�िशयल 

कैिपटल है । म� बंगाल से आता ह�,ं िजसे कभी क�चरल कैिपटल कहते थे । आजादी के बाद लाख� 

क� तादाद म� लोग पूर ेिहंद�ुतान के हर कोने से, पािक�तान स ेलेकर बां�लादेश, जो उस समय का 

ई�ट पािक�तान था, िद�ली म� रोजगार और रोजी-रोटी के िलए आते रहे ।  यह आज का 

िसलिसला नह� है, यह िफनोिमना चला आ रहा है । िद�ली नो-मैन लै�ड क� तरह से हमार ेसामने 

आती है । कोई भी यहां आ सकता है, �क सकता है, रोटी-रोजी कमा सकता है और िद�ली के 

िवकास के िलए योगदान भी कर सकता है । इसिलए िद�ली का कोसमोपोिलटन केर�ेटर बन गया 

है, कोसमोपोिलटन नेचर बन गया है । हम सब गव� करते ह� िक िद�ली हमारी रा��ीय राजधानी है । 

लेिकन इस नेशनल केिपटल म� भी एक कोनन�म है । What is the conundrum?  Delhi has 

been witnessing a conundrum that is called ‘penury in plenty’. कह� फाइव �टार 

होट�स ह� और कह� इतनी सारी कालोिनया,ं सभी एक साथ चल रहे ह� । इन कालोिनय� को 

र�ेयूलराइज़ करना ज�री था और यह कोई भी सरकार कर े। यह आज से नह� बह�त िदन� से चल 

रहा है । इस बार ेम� अगर कोई भी पहल करता है तो यह अ�छा है । यह पहल आज क� नह� है, 

बह�त िदन� से यह चल रही है । कालोनी म� जो रहने वाले ह�, यह उन लोग� क� लड़ाई है, यह उन 
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लोग� का सघंष� है और उन लोग� ने अपने सघंष� को हम लोग� तक पह�ंचाया है, तभी हम इसे इस 

सदन म� लेकर आए ह� । आप यूपीए क� सरकार क� बात करते ह� । एनडीए क� सरकार भी थी और 

एक बार नह� दो बार थी, लेिकन आज �य� आया है? हमार ेपरुी साहब जब यह कानून लेकर आए 

तब कह रहे थे Farsighted revolutionary decision. म� इसम� जोड़ना चाहता ह�ं । हर चीज म�, 

हर िस�ांत म� टाइम एडं �पेस डायम�शन होता है । अगर इसको देखा जाए तो म� यह आराम स ेकह 

सकता ह� ंिक यह Poll-sighted revolutionary decision है । �य�िक इले�शन नजदीक है और 

िबना मतलब यहा ं कोई काम नह� होता है । ज�र कोई मतलब रहा है, इसिलए यहां बात उठ रही 

है । 

17.38 hrs    (Shri N.K. Premachandran in the Chair) 

अगर आप पहले कर देते तो बात नह� उठती । आप िजस समय इसको कर रहे ह�, उस 

समय को लेकर यह बात उठ रही है ।… (�यवधान)  म� इसका समथ�न करता ह�ं । … (�यवधान) 

अगले साल चनुाव होने ह� । आज बोलने वाले �यादातर �पीकर िद�ली के ह� ।… (�यवधान) 

िद�ली हम सभी क� है । … (�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Adhir Ranjan Ji, please address the Chair. 

…(Interruptions) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : िद�ली के सभी सांसद� से म� दर�वा�त करता ह� ं। मझु से िमलने मेर े

घर पर यहां के कुछ गरीब लोग आए थे । उन लोग� क� मांग थी िक हमार ेयहां के गांव म� िबजली 

नह� है । म� सभी िद�ली के सांसद� से दर�वा�त क�ंगा िक आप सभी इस िवषय को सलुझाने क� 

कोिशश क�िजए । िकब� �लेस और बरार �कवेयर से बह�त सार ेलोग मेर ेपास आए थे और  मझु से 

उ�ह�ने दर�वा�त क� थी िक हमार ेगांव म� िबजली का इंतजाम कर दीिजए । मनोज ितवारी जी 

सीएम बनने वाले ह�, would be CM. म� उनसे दर�वा�त करता ह� ंिक आप िबजली क� सम�या 

के बार ेम� सोच� ।… (�यवधान) परुी जी ने मान िलया है तो म� �या कर सकता ह�?ं यह परुी जी का 

रवैया है, मेरा नह� है । इसिलए म�ने दर�वा�त कर दी है । Would be यानी, हो भी सकता है । 
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 It is my request to the hon. Minister to clarify the status of P1 zone 

Narela sub-city which was left out of registration process under land-pooling 

system.  Now, the Government of NCT of Delhi has declared villages in P1 

zone as R1 areas vide Gazette notification dated 21st November, 2019.  Many 

societies from the Government and autonomous organisations have already 

purchased land in P1 zone in order to participate in land pooling policy.  

Hence, I request the hon. Minister to kindly reply as to when the villages in P1 

zone will be notified for land pooling policy by DDA and landholders of these 

villages will be invited to apply for land pooling policy.   

यह ल�ड पूिलंग पॉिलसी बह�त िदन� से चल रही है । म� िसफ�  दो-तीन जानका�रया ं �ा� 

करना चाहता ह� ंिक आप अ�ािधकृत कालोिनय� को र�ेयलुराइज़ करने जा रहे ह�, �या आपके पास 

इसका कोई टाईम�ेम है? दूसरा, इसम� िकस तरह से मैिपंग क� गई है? �या सैटेलाइट म�िपग क� 

गई है या िफिज़कल मैिपंग क� गई है? तीसरा, आप जो चाज�स ले रहे ह�, उन चाज�ज़ को थोड़ा कम 

क�िजए । आप इतना बड़ा काम कर रहे ह�, तो चाज�ज़ को थोड़ा कम कर दीिजए । म� एक बात और 

कहना चाहता ह� ं िक िद�ली का जो मा�टर �लान है, र�ेयलुराइज़ करने के बाद उसको मा�टर 

�लान के साथ कैसे जोड़ा जाएगा? आप हम सबको इन दो-चार चीज� के बार ेम� थोड़ा बता दीिजए, 

�य�िक आम लोग� को शंका है । आप बरुा मत मािनएगा, आम लोग� को यह शंका है िक यहां पर जो 

राजनीितक नेता ह�, वे चुनाव को म�ेनज़र रखते ह�ए आते ह� । यहां पर बड़े-बड़े भाषण द ेरहे रहे ह�, 

हमार ेसामने बड़े-बड़े वायदे कर रहे ह� । हम लोग चनुाव ख�म होने के बाद जहा ंके तहां रह जाएगें, 

हमार ेिलए कोई भी आने वाला नह� है । आप इस बात क� गारटंी द ेदीिजए िक आप चाहे चनुाव म� 

जीत� या हार�, यह चलता रहेगा । हमारा यह टाईम�ेम है, हम इसी के अदंर इसको कर�गे ।  

माननीय सभापित  : अधीर रजंन जी, ध�यवाद । �लीज, क��लूड क�िजए । 

…(�यवधान) 
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�ी अधीर रजंन चौधरी : महोदय, बंगाल के लाख� लोग िद�ली म� रहते ह� । वे भी बह�त सारी 

अ�ािधकृत कालोिनय� म� रहते ह� । वे लोग भी मेर ेपास आते ह� और मझुसे कहते ह� िक इससे तरह-

तरह क� असिुवधाए ं होती ह� । म� चाहता ह� ं िक पूरी िद�ली को जैसा िक म�ने कहा िक िद�ली 

कॉने��म है, एक तरफ डैज़िलंग है और दूसरी तरफ िड�मल है । इन दोन� तरफ को िमलाकर 

िद�ली को बनाना चािहए, �य�िक िद�ली हमारी कैिपटल है । म� इस िबल का ज�र समथ�न  

क�ंगा । लेिकन म� दोबारा यह कहना चाहता ह� ं िक जो वायदा िकया है, उसको िनभाना पड़ेगा । 

आपने जो वायदा िकया है, उसको िनभाना पड़ेगा और आप िकतने समय तक उसको िनभा पाएगें, 

वह सदन म� बताइए ।  
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF HOUSING AND URBAN 

AFFAIRS, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI HARDEEP SINGH PURI): Sir, let me first start by thanking 

the hon. Members who have participated in the debate. I have noted that 16 of 

them have participated. It has been a very rich discussion. From my personal 

point of view, I draw immense satisfaction that not a single hon. Member has 

opposed the Bill. Some have expressed reservations. My distinguished senior 

colleague, Shri Adhir Ranjan Chowdhury said, while recalling what I had said 

that this is a farsighted and revolutionary initiative and step, perhaps, I should 

have added that it is also a politically motivated or poll-sighted one. The 

implications being that there is a political motivation to bring in this Bill.  

 Well, I want to thank all the hon. Members. I will, in the interest of 

efficiency--if you permit, Sir-- divide my response into three segments. One is a 

segment where the hon. Members have raised very specific questions which 

require an answer from the Government in terms of our understanding, in 

terms of our intent, in terms of the process that we have put in place and how 

we propose to implement it. So, I will go through each of the points made by 

the hon. Members. But there are one or two additional points which I think 

emanate essentially from the fact that I have spent more time and more 

sleepless nights on the Bill, on its drafting and on the regulations  which have 

been notified. Since the hon. Members clearly preoccupied as they are with a 

much wider canvas, they have not had a chance to look at that. So, I will clarify 
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one or two points. And, finally there is the easier political response which is 

required and which has come from some hon. Members. 

 My distinguished friend, Shri Dayanidhi Maran, and others have recalled 

what was done in Chennai in the State of Tamil Nadu. Some have asked why 

we do not do it in the rest of India. I think there is a basic misunderstanding 

which, perhaps, we have not put in front of the hon. Members as to what it is. 

But let me start with the point that it is a poll-sighted one. I regret the fact that 

my hon. friend, Shri Bhangwant Mann is not present in the House. Sir, through 

you, let me draw the attention of the House to how much there has been a 

vilification of facts in the public domain and I say this with a degree of 

seriousness.  

 My friend and my colleague, Mr. Ramesh Bidhuri has collated all the 

Government letters, the letters which have been written to the Chief Minister of 

Delhi, what the Government of the National Capital Territory of Delhi has said 

before the Court and also what I have exchanged with him. I mean this 

information which I am placing before the House is already in the public 

domain.  

 Sir, the crux of the matter is that the regulations on the basis of which 

1769 colonies have been identified goes back to a Gazette Notification of 

2008. I quoted it when I introduced the Bill. So, when some hon. Members ask 

me why the year 2008 has been taken, it is because that is the most 

comprehensive Notification, we have listing 79.  
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 I was asked by another hon. Member from the Treasury Benches - what 

about those which are not fitting in? The Government is very clear and in a 

transparent manner we have excluded some colonies. I will also come to that 

as to why we have excluded them. I state with the sense of responsibility that 

we will address those colonies at a subsequent stage. If some colony is there 

which does not fit into either or where there is a wrong fitting, we will do it. But 

if you do it now, it will just open the can of worms. What we need to do is to 

move ahead. I can say with confidence, if we had come with those 69 colonies 

first, you would have said िक यह सूट-बूट क� सरकार है । ये तो गरीब आदमी का �यान ही 

नह� रखते ह� ।  

 So, we are starting with, as the lady hon. Member, my sister said, those 

people who belong to economically weaker sections, who are disadvantaged 

and we come to the 1731 colonies to start with. We will address the other at a 

subsequent stage.  

 Sir, in 2008, we had a Gazette Notification, which identified 1790 

colonies. I do not want to get into a discussion as to who started Metro 

because I am also the Minister responsible for Metro. This is not a discussion 

on who started the Metro. This is not a question whether Chief Minister ‘X’ did 

more than the former Chief Minister ‘Y’. I belong to a different tradition. I have 

been a Civil Servant for four decades. I think every Chief Minister of this State 

has contributed to making Delhi what it is. That is a fact. Equally I would say, if 

we are in a bit of a mess and if the situation in Delhi both in terms of 

atmospheric pollution, in terms of congestion should have been better, each 
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Chief Minister also bears part of the responsibility. But I want to digress from 

that and I want to come simply to the issue of these unauthorized colonies.  

 I would like to repeat what I said initially. The process of registering 

these colonies was continuing till the hon. Supreme court in a Judgement in 

2011 in the Suraj Lamp and Industries vs. State of Haryana case came to the 

conclusion or rather there is a finding, which I would read out, that no longer 

will they recognize these five kinds of documents – General Power of Attorney, 

Will, Agreement to Sale, etc. for the purpose of registration. That is where the 

problem starts.  

 Now, it was clear to any Government which was responsible at that point 

of time in Delhi or the Centre that you had to deal with this problem. Around 40 

to 50 lakh people are living there. It is spread over something like 43,000 

acres. I have also mentioned the square kilometres when I was introducing the 

Bill. if you allow that to happen, that is a recipe for total chaos. So, we had to 

deal with it.  

 What was the objective? The objective was very clear. How did we have 

to deal with it. It was also very clear. The Government of the National Capital 

Territory of Delhi was required to map these colonies because if you do not 

know what the colonies are, you cannot go to the next stage. Now, I do not 

want to get into the blame game, the fact of the matter is that there has been 

correspondence which is in the public domain. I have this letter which I have 

written to the Chief Minister and I did not get a reply. 
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 The Modi Government came to office in May 2014. 

17.50 hrs 

(Hon. Speaker in the Chair) 

 

 I became a Minister in September 2017. When I was looking at all the 

issues which were before us, उस समय िब�कुल �प� हो गया िक िद�ली का सधुार जो है, 

इस अन-अथोराइ�ड कालोनीज का र�ेयलुराइजेशन, र�ेयलुराइजेशन तो अं�ेजी का श�द है । पर 

इनको मािलकाना हक, जब तक यहा ँपर हमार ेजो नाग�रक ह�, यह श�द इ�तेमाल िकया गया िक वे 

िडस-एडवाटें�ड ह� । िडस-एडवाटेंज �य� है, �य�िक हमारी नीितया ँठीक नह� ह� । Poor people 

are living in unauthorised colonies. They are poor because your policies were 

poor. म� यह नह� कहना चाहता िक िकसक� गलती है, आपक� है या हमारी है । हमारी कलेि�टव 

�रसप�सिबिलटी है । 17 िसत�बर म� हमने यह कॉरसेप�ड�स चालू क� । हमने िद�ली सरकार को 

िलखा । कई बार केजरीवाल जी मझुस ेिमलने आए, म�ने उनको लंच भी िखलाया । ये हमेशा मझुसे 

कहते गए, हम� थोड़ा समय दीिजए । मझेु उ�ह�ने �या कहा, हम क�पनी को का��े�ट देने वाले ह� 

वह क�पनी इसक� िडिजटल मैिपंग करगेी । मझुसे यह �� पूछा गया िक यह सैटेलाइट इमेजरी 

होगी या िफिजकल होगी, दोन� । सैटेलाइट इमेजरी से आपको इमेजेज िमल�गी । उन इमेजेज को 

आप अपने पोट�ल पर अपलोड कर�गे, जो हमने ऑलरडेी कर िदया है । �ोसेस चालू हो गया है । 

उसके बाद हमार े लोग जाकर वहा ँ पर जो बाउ�ंीज ह� उनको िफिजकली वे�रफाई कर�गे, 

आरड��यूएज से पूछ�गे िक यह आपक� थी �या? 15 िदन का समय िदया जाएगा । उसके बाद 

दूसरा �टेज आएगा । एक पोट�ल बनाएगें और उस पोट�ल म� इंिडिवजअुल रिज��ेशन और 

मािलकाना हक क� बात होगी । एक बार मािलकाना हक िमल गया, तो िफर वह रिज��ी करवा 

सकते ह� । 
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अ�य� महोदय, इस दौरान मझेु िचंता इस बात क� नह� है िक वह फेक नेरिेटव बन रहा है । 

वह राजनीितक एटमॉि�फयर है, उसम� िजन लोग� ने �कावट� डाल रखी ह�, अब वे कह रहे ह� िक 

ज�दी करो । हमने कब यह िनण�य िलया? उस समय िलया, जब केजरीवाल जी क� सरकार ने 

िद�ली हाई कोट�  म� जाकर एक ऐिफडेिवट िदया िक हम� दो साल का और समय चािहए । अगर 

इसम� पोल साइटेड है, वष� 2017 म� म� नया मं�ी बना था, उस समय तो कोई पोल आने वाला नह� 

था । म� िडि�टंगिव�ड िम� अधीर रजंन चौधरी जी से कहना चाह�गँा, हमार ेयहा ँकुछ सम�या ऐसी 

बन गई है िक आप कोई भी काम कभी-भी क�रए कोई न कोई पोल तो आ ही रहा होगा । मान ल�, 

आज कर ल� तो आप कह सकते ह� िक िद�ली म� पोल आ रहा है या छ�ीसगढ़ म� आ रहा है । अगर 

एक साल बाद कर� तो पोल कह� और आ रहा है । या तो एक बार नेशनल पोल करवा दीिजए तो 

हमारी सम�या हल हो जाए, नह� तो हमेशा यह कारण रहेगा िक यह पोल साइटेड है ।…(�यवधान) 

Let me now come down to some of the basic issues which have been raised 

by hon. Members.  

माननीय अ�य� : आप बैठे-बैठे �य� कम�ट करते हो । आपको बोलने का मौका दूगंा । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: My distinguished friend, the hon. Dayanidhi 

Maran said, ‘be large-hearted and make it free’. I have a lot of respect for that 

thinking. But I belong to a different school of thought that if you make anything 

free, people will not respect that. �य�िक आप मु�त म� दे रहे हो, वह कह रहे ह� िक इसम� 

कुछ है नह� । हमने जो रट्ेस तय िकए ह�, म�ने केलकुलेशन भी करवाई है िक िकतने रट्ेस िमल�ग?े 

हर एक ए�रया का एक सक� ल रटे होता है । अब यह अन-अथोराइ�ड कालोनीज िद�ली शहर म� ‘ए’ 

और ‘बी’ ज़ो�स म� नह� ह� । वे ह�- ‘सी’, ‘डी’, ‘ई’, ‘एफ’, ‘जी’, ‘एच’ म� । I speak in English. I 

am sure the translation is very good. I have a problem. If I have a default 

response, I normally go into English. That is because you have kept me 

outside the country for 40 years. But I am switching back to Hindi. ऐसा है, 
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कालोनी ‘एच’ म� अगर 100 गज का �लॉट होगा तो इसम� टोटल 1217 �पये का चाज� लगेगा । यह 

�यादा है या कम है, यह तो आपक� आिथ�क ि�थित पर िडप�ड करता है । मेर ेिलए यह मु�त के 

बराबर है । िजन लोग� को यह राइट्स िमलने वाले ह� और मािलकाना हक िमलने के बाद वहा ंपर 

लोन ले पाएगें, वह �ोपट� को डेवलप कर पाएगें । जो �ोपट� का रटे होगा, म�न ेआज तक ऐसा नह� 

सनुा है । I want to tell the hon. Members that I have not heard from a single 

resident in these so-called unauthorised colonies that they want it free. Nobody 

has come to me because the rates are so reasonable.  

 There is a regulation and there is a notification where these things have 

been put up on DDA’s website. Please have a look at it. I am open to 

discussion but no one is suggesting it that we should do it. Will the 

Government create social infrastructure in these colonies? 

 महोदय, बात सही है, िपछले 11 साल से इन पर कुछ िकया नह� है, कालोिनया ँबढ़ती जा 

रही है, यहा ँपर जनसं�या बढ़ती जा रही है, जो िसिवक सिुवधाए ँह�, वे ह� नह�, इसिलए हम� सोशल 

इं�ा���चर तो बनाना होगा और यह सरकार बनाएगी । हम स��ल गवन�म�ट क� बात कर रहे ह�, 

�य�िक हम यहा ँ�या कर�गे, यहा ँपर जो liberalised development control norms ह�, जो 

वेक� ट �लॉट्स ह�, जहा ँ खाली जमीन है, उन पर हम liberalised development norms 

इ�तेमाल करके सोशल इं�ा���चर क� रीडेवलपम�ट कर�गे, इसिलए हमने र�ेयलेुशसं नोिटफाई 

कर िदए ह� । अगर आप एक बार उन र�ेयलेुशंस को देख ल�, मझेु पूरा िव�ास है िक उसके बाद कोई 

डाउट िकसी के मन म� नह� रहेगा । जो चाज� कले�ट होगा, मान लीिजए एच के िलए 1200 �पये, 

िकसी के िलए 4 हजार �पये होगा, इसको हम एक �पेशल फंड म� रख�गे और उस �पेशल 

डेवलपम�ट फंड को हम इन कालोनीज पर लगाएगंे । म� यहा ँपर जवाबदेही क� भावना के साथ कह 

रहा ह� ँ िक अब�न डेवलपम�ट फंड से या जहा ँसे भी लगाना हो, हम लगाएगं,े पर इसम� और सधुार 

होगा । एक बार यह र�ेयलुराइजेशन हो जाए, मािलकाना हक िमल जाए तो हमार ेजो िनवा�िचत 
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जन�ितिनिध ह�, वे अपनी सांसद िनिध से भी पैसा लगा पाएगं ेऔर बाक� �रसोस�ज भी आएगें । म� 

समझता ह� ँिक ये जो 40-50 लाख हमार ेभाई और बहन यहा ँपर रह रहे ह�, इसम� कोई �ॉ�लम नह� 

होगी । इस िद�ली का पूरा न�शा एकदम बदल जाएगा और ये जो कालोनीज ह�, िज�ह� हम 

अनऑथराइ�ड कह रहे ह�, �या हो सकता है, मझेु पूरी उ�मीद है िक आने वाले समय म� ज�द, 

�य�िक यह काम बह�त तेजी से हो रहा है, यहा ँपर ल�ड �ाइसेस और लोग� को इसम� �ाइड होगी, 

ईज ऑफ िलिवगं होगी और यह ज�दी डेम���ेट हो जाएगा ।  

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, आप एक िमनट �िकए ।  

 माननीय सद�यगण, सभा क� सहमित हो तो वत�मान िवधेयक, जो चल रहा है और 

शू�यकाल क� समाि� तक सदन का समय बढ़ाया जा सकता है ।  

अनके माननीय सद�य : महोदय, ठीक है ।  

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, अब आप बोिलए ।  

�ी हरदीप िसहं पुरी : दयािनिध मारन जी ने एक बह�त ही मह�वपूण� बात कही । It is an 

important point. Why was the technology not used to do this digital mapping? 

The submission I want to make through the hon. Speaker, is that technology is 

available to everyone. You can get satellite imagery; you can even get 

submeter imagery where you see the numbers on a scooter plate. But you 

must have the political will to do it; you must have the political will to use that 

technology in order to get something done.  

 I have been worried because I am new to this operating environment. 

मझेु िचंता यह ह�ई है, अभी एक आदरणीय सद�य कह रहे थ े िक जो बाहर का रटे है, यहा ँ

अनऑथराइ�ड कालोनीज म� तो उसका 10 �ितशत रटे है । यह सही है । That is correct. But 

what is worrying me is that very responsible people are going ahead and 

buying property in those unauthorised colonies. Why? It is because they are 
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looking it as an investment. If you get into this trap that you want to buy 

property in an unauthorised colony in order to produce a land bank and then 

you authorise it, you will make a killing in profit. I think that the decision was 

not to act for so long somewhere at a subterranean level. I am not making any 

accusation. We should be very careful. Why has it taken so long? Why are we 

doing today? I would have done it in 2017. I was told by the hon. Chief Minister 

िक हम� आप दो साल दीिजए, अभी करने वाले ह� ।  यह वैसा ही है, जैसे बस� के बार ेम� बात� होती 

ह� ।  

18.00 hrs 

 अ�य� महोदय, हम� िद�ली को सधुारना होगा और हम� मे�ो िस�टम बनाना होगा । इस 

समय िद�ली म� 380 िकलोमीटर का मे�ो िस�टम ऑपरशेनल है । जब हम फेज-IV लाएगें तो यह 

500 िकलोमीटर तक चला जाएगा । पर, मे�ो म� और बाक� चीज� म� भी, हम लोग जो को-ऑपरशेन 

चाहते ह�, वह हम� नह� िमलता है । िकसी बात पर हम� कहा जाता है िक हम इन-ि�िंसपल ए�ूवल दे 

रहे ह� और इन-ि�िंसपल ए�ूवल द�गे, पर पैसे नह� द�गे । स�ुीम कोट�  ने उ�ह� डायर�ेट िकया िक वे 

हमारी सहायता कर� और हम� को-ऑपरटे कर� । म� िन�दा नह� कर रहा ह�ं । ये फै�ट्स पि�लक 

डोमेन म� ह� । हमार े मेरठ का आर.आर.टी.एस. का 82 िकलोमीटर का जो कॉ�रडोर है, उसे भी 

स�ुीम कोट�  के कहने पर िकया गया ।…(�यवधान) So, I am making a point that we had 

decided to go ahead, and believe me that Delhi elections were still very far-off. 

हमने यह काम कब श�ु िकया? सरकार क� जो एज�सीज होती ह�, जो िडसीजन मेिकंग होती ह�, 

आप उसे नैिवगेट करना शु� करते ह� । 

 म� आपको दो उदाहरण दतेा ह�ं । हम िपछले चनुाव� के पहले ही इसे के��ीय मंि�मंडल के 

सम� ले आए थे । इसे हम के��ीय मंि�मंडल के सामने तब लाए, जब हम� िद�ली क� सरकार ने 

कहा िक वष� 2021 से पहले यह काम हो ही नह� सकता । म� आपको बता रहा ह� ं िक जब हम 
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अ�ैल-मई, 2019 के चनुाव� के पहले इस ेलाए, उस समय िद�ली चनुाव हमार ेहोराइज़न म� भी 

नह� था । उस समय नेशनल इले�शंस थे । I just want to say that, yes, it is revolutionary 

and far-sighted. As regards ‘poll-sighted’, may be, you and I can have a coffee 

and discuss as to what is poll-sighted. May be, we have all become politicians. 

All of us, no matter what we say and the words we use become ‘poll-sighted’. 

But I am happy to have that discussion. 

 My colleague, Shrimati Pratima Mondal, said that names of these 

colonies should not connote caste, etc. But I just want to tell the hon. Member 

that the Government has no role in this. The Government does not go giving 

names to particular colonies. I can tell you that I am dealing with a different 

category. It is not unauthorised, but this is the Kathputli Colony. It is called a 

Kathputli Colony because it has artisans there and there we are taking a slum. 

Again, I do not like to use the word ‘slum’, but ‘informal settlement’. वहा ं2800 

प�रवार �लम-लाइक कंडीशंस म� रहते थे । हम उनके िलए एक नया मॉड�न ���चर बना कर दे रहे 

ह� । हम� िदस�बर तक इसके तीन टावस� तैयार करके देने थ,े पर एन.जी.टी. क� तरफ से कं���शन 

पर जो बैन लगाया गया, उससे थोड़ी िडले ह�ई । पर, इसे िदस�बर नह� तो जनवरी म� ज�दी ही कर 

द�गे । पर, यह काम भी छ:-सात साल� से चल रहा था । So, we have no role in assigning 

names. 

 अ�लूएटं कॉलोनीज़ क� भी बात आई । कई माननीय सद�य� ने इसके बार ेम� बात क� । 

हमारी पाट� के भी कई माननीय सद�य� ने इसक� बात क� । देिखए, एक बात सही है िक जब आप 

ऐसा कोई �ािंतकारी �टेप लेने जाते ह� तो उसम� थोड़ी-सी िचंता होती है । िचतंा यह होती है िक 

इसे िकतनी �पीड म� कर पाएगंे, यह काम �क तो नह� जाएगा? यह जो लीगल ि�िंसपल आप 

�ोड्यूस कर रहे ह�, �या यह और जगह� पर भी अ�लाई होगा? यह िब�कुल अ�लाई होगा । अगर 
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हम मान लेते ह� िक िकसी कॉलोनी म� हम ‘क�फरम�ट ऑफ राइट्स’ इसिलए नह� कर पाए ह� 

�य�िक यह �ॉपट� �ांजै�शन ‘जी.पी.ए.’ के �ू ह�आ है या ‘सेल’ या ‘ए�ीम�ट-टू-सेल’ या ‘िवल’ से 

ह�आ है तो अगर यह और कैटेगरीज म� अ�लाई करगेा, खासकर उन जगह� पर जहा ंपर अ�लूए�ट 

या ‘वेल-टू-डू से�शंस ऑफ सोसायटी’ है तो मेरा इसम� यही �र�पॉ�स है िक इसे हम अलग से 

ए�ेस कर�गे । पर, इस समय, for the sake of clarity, we have excluded those 65 

colonies, �य�िक इस समय काम इकोनॉिमकली वीकर से�शंस या लोअर-इनकम �पु पीपल का 

है और इसम� इनक� जनसं�या बह�त है । पर, दूसर ेको भी हम बाद के �टेज पर ए�ेस कर�गे । 

 महोदय, मेर े पास लोग �र�ेज�टेशसं लेकर आते ह� िक कई कॉलोनीज़ क� कैटेगेराइजेशन 

ठीक नह� ह�ई है । म� उसे भी ज�द ए�ेस क�ंगा । पर, इस बीच हमने दो पोट��स बनाए ह� । एक, 

सारी सैटेलाइट इमेजरी को अपलोड करके बनाया है । सैटेलाइट इमेजरी तो सभी जगह उपल�ध 

रहती ह�, but you have to utilize that imagery and convert it into PDF files. Once 

you have converted it into PDF files, then you can upload it on your portal. जो 

िफिजकल डायम�शन है, उसक� आप चार� कोन� से फोटो खीच�गे । आप आरड��यूएज़ को 15 िदन 

का समय द�गे िक वे अपने �यूज़ भेज सक�  । 15 िदन के बाद जब सारी इनफोम�शन अपलोड हो 

जाएगी, तो मझु ेपूरा िव�ास है िक यह काम दूसर ेपोट�ल के मा�यम से बड़ी तेजी स ेआगे बढ़ेगा ।  

िद�ली क� सारी buying and selling has been on the basis of General Power of 

Attorney. जनरल पॉवर ऑफ अटान� �य� है? इसका बह�त �प� कारण है । लोग �टै�प ड्यूटी 

नह� देना चाहते ह� । एक क�चर बन गया िक सब �ापट�ज़ जीपीए पर हो जाए ं। अब कोट�  ने उसम� 

�कावट डाल दी । Another hon. Member asked िक आप पोजेशन पर �य� इनिस�ट करते 

ह� । हम पोजेशन खाली पर नह� इनिस�ट करते ह� । मान लीिजए कह� पर ए�स �ापट� है । ए�स के 

दो दावेदार आ जाते ह� । एक के पास 5 डा�यूम�ट्स ह�, �य�िक कई �ापट�ज़ एक, दो या तीन बार 

िबक� है और दूसर ेके पास जीपीए है, तो हम देख�गे िक कौन सा लेटे�ट है, �या �ांजै�शन है, वहा ं
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कौन रह रहा है? अगर दोन� म� से एक वहा ंरह रहा है, then possession will get additional 

weightage. If you read the notification, it becomes very, very clear.  

दािनश अली जी ने कहा हम �व�छता क� बड़ी बात� करते ह� । म� िसफ�  यही सबिमट करना 

चाह�ंगा िक जो �व�छता का आंदोलन ह�आ है, the Swachhta Abhiyan started as a 

project of the Government, पर यह एक जन-आंदोलन बन गया है । मेरा मं�ालय अब�न है,  

शहरी �े� के हमार ेकाम ह� । यहां हमने 65 लाख से अिधक इंडीिवजअुल हाउसहो�ड टॉयलेट्स 

बनाए ह� । हमने पि�लक क�यिुनटी टॉयलेट्स बनाए ह� । सार ेटाग�ट्स हमने मीट िकए ह� । आपका 

पाइटं अनऑथराइ�ड कॉलोनीज़ के बार ेम� है िक आप वहा ंजाकर देिखए िक �या ि�थित है, तो म� 

यही कहना चाह�ंगा िक इस िनण�य से, मािलकाना हक देने से यहां पर जो बदलाव आएगा, यहां पर 

जो प�रवत�न आएगा, वहा ंआप देख�गे िक �व�छता िसचएुशन एकदम इ��ूव करगेी । इसके कई 

कारण ह� । एक तो बाहर से फंड्स आ सक� गे और दूसरा यहा ंअकांउिटिबिलटी होगी । हमार ेयहां 

कुछ ऐसा क�चर बना ह�आ है िक अगर आप कुछ क�रए तो कहते ह� िक इ�लीगल है । वह 

इ�लीगल नह� था । िकसी ने उसे खरीदा है । िकसी ने बेचा है, िकसी ने खरीदा है, पर उसक� 

Suraj Lamp & Industries Pvt. Ltd. Vs. State of Haryana के िडसीजन के कारण 

रिज��ी नह� हो पाई । 

 �ी डी.के.सरुशे जी ने जो कहा, वह पॉिलिटकली मोिटवेटेड है । That he welcomes 

the Bill, पर उ�ह�ने कहा िक इसे बाक� देश के िलए �य� नह� करते?  I want to submit with 

all humility that land and colonisation are State subjects. इसम� क� �ीय सरकार का 

कोई रोल नह� है । कोई और सरकार करना चाहे, तो बड़ी खशुी से कर े। हम िद�ली म� इसिलए 

करा रहे ह�, �य�िक िद�ली म� ल�ड यूिनयन ऑफ इंिडया के पास है । इसम� यह नह� है िक िद�ली म� 

चनुाव आ रहा है, इसिलए िद�ली म� करने जा रहे ह� । हम बाक� जगह कर ही नह� सकते ह� । �टेट 

गवन�म�ट्स इसे कर सकती ह� । म� यह नह� कह रहा ह� ंिक व ेकर� । अगर कह� पर सम�या है, जैसे 

तिमलनाड़�  के ऑनरबेल म�बर ने कहा है िक उनके लीडर ने 2007 म� ऑलरडेी कुछ िकया था 
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…(�यवधान) 1970 म� कुछ िकया । They are free to do it because land is a State 

subject. हमसे पूछा जाता है िक कई जगह इनफोम�ल सैटलम�ट्स �ल�स ह�, आप �या कर रहे ह�? 

हम� नह� करना है, न तो हमार ेपास डेटा है । ल�ड �टेट स�जे�ट है । िजस �टेट को लगता है िक 

वहा ंपर इनफोम�ल सैटलम�ट्स या �ल�स �यादा ह�, उसम� सधुार कर� । इसम� हमारी कोई गहरी 

चाल नह� है िक िसफ�  िद�ली के िलए कर रहे ह�, �य�िक िद�ली म� चनुाव ह� । हम इसे तीन साल 

पहले िद�ली के िलए करना चाह रहे थे ।…(�यवधान) अगर केजरीवाल जी इसम� …(�यवधान) I 

am not yielding. …(�यवधान) यह कोई ऐसा म�ुा नह� है, िजसम� राजनीितक रोिटया ंसेक� जा 

सकती ह� । यहा ंपर एवीड�स है िक िपछले तीन साल से वे हम� आगे बढ़ने ही नह� दे रहे थे । अगर 3 

साल पहले िकया होता, तो आप कहते िक हमने यह ह�रयाणा के चनुाव के िलए िकया या िकसी 

और के िलए िकया । …(�यवधान)  

माननीय अ�य� :  माननीय मं�ी जी, आप िकसी माननीय सद�य का कोई जवाब मत दीिजए । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Hon. Speaker, I think I have responded and at 

least, I have made an attempt to respond to two questions as to why we have 

delayed it so long and the 2008 Notification.       

It is entirely possible that हम 1731 कॉलोिनय� को िडिजटल अपलोिडंग, जहा ं

चालीस लाख नाग�रक रहते ह� । मझेु लगता है िक सात-आठ लाख लोग �लेम कर�गे । एक प�रवार 

म� भी अगर चार-पांच लोग ह� तो यह चालीस लाख बन जाता है । अगर हम� पता लगता है िक कह� 

और कॉलोनी है that is the decision which we will have to visit. मझेु लगता है िक अगर 

हम एक झटके म� इसे कर द� तो िद�ली म� एक बह�त बड़ा सधुार आ जाएगा । To the hon. 

Member, N. K. Premachandran Ji – I listen to his comments very carefully – I 

have two short comments. मीना�ी जी ने कुछ जवाब िदया । हमने जो र�ेयलेुशन नोिटफाई 

िकए ह�, अगर आप उसे देख ल�, म� आपको उसक� कॉपी भेज दूगंा । They are on the DDA 

website. इनकम टै�स क� रफेर�स है उसके िलए हमने ऑलरडेी कॉ�रज�डा इ�यू िकया ह�आ है ।  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : We did not get the corrigenda. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Then, I think, that is something we have to 

rectify. We have this corrigendum which is dated 22nd November with the Bill. I 

will send you a copy. It very clearly says, in point 4, page 3, line 3, for ‘income 

tax 1971 or’ read ‘or’. So, that has been omitted. I know, legislative drafting is a 

special skill. दो-तीन �यि� बैठ जाए ंऔर अगर तीन म� से कोई दो वक�ल ह� तो लेिज�लेिटव 

�ा�ट बह�त इं�ेि�टंग हो सकता है । म� आपको िव�ास िदलाना चाहता ह� ं िक यह ज�दी म� नह� 

ह�आ है ।  

 म� आपसे एक बात शेयर करना चाहता ह�ं । कुछ ह�ते पहले �धान मं�ी जी और िवदशे मं�ी 

जी ने कहा था िक म� कुछ बाहर के राजदूत� के साथ अमतृसर जाऊं �य�िक ग�ुनानक देव जी क� 

550व� बथ� एिनवसरी थी । जब म� वहा ंथा और मझेु पता लगा िक the President has already 

convened the Session of Parliament, अगली सबुह यह कैिबनेट म� िल�टेड था । म�ने वहा ं

से फोन िकया िक इसे िवद�ा कर लो । उस समय Parliament was not in Session. हम 

ऑिड�न�स लाना चाह रहे थ े। उसके बाद हमने िवद�ा िकया । ऐसा नह� है िक हम चनुाव के िलए ला 

रहे ह� बि�क िपछले आठ-नौ महीन ेसे इस पर काम चल रहा है । अगर हमने पहले 2017-18 म� 

िकया होता तो अब तक यह काम क�पलीट हो गया होता । अभी भी हमारी कोिशश रहेगी, जो 

इंडी�जअुल अ�लाई कर�गे �य�िक दूसरा पोट�ल 16 िदस�बर को शु� होगा । उसको करन ेके बाद 

उनको रिज��ी करवानी पड़ेगी । केजरीवाल जी, I want to caution him. वह रोज �टेटम�ट द े

देते ह�, जो ठीक नह� होती । एक िदन कहा िक यह लेिज�लेिटव िबजनेस म� िल�टेड ही नह� है और 

महा�मा गांधी क� समािध के पास जाकर नार ेलगाने श�ु िकए । सदन म� भी बोले, लेिकन �या 

ह�आ? हम एक कैिबनेट म� नह� लाए, दूसरी कैिबनेट म� लाए, इसम� भी समय लगता है । उसके बाद 

कहना िक यह िल�टेड नह� है िक जनता के साथ के��ीय सरकार धोखा कर रही है । शीशा लेकर 

देखो आपने िकतनी �कावट डाली है । इसम� म� एक चीज और कहना चाहता ह� ं  ऑपरिेटव 
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�ोिवजन तीन िदन म� रिज��ी करा दो । भाई साहब, �यान से रिज��ी हम नह� कराएगें, डीडीए 

नह� कराएगा, रिज��ी िद�ली क� सरकार कराएगी, पैसे लेकर कर� या न कर ेnot the issue एक 

िदन म� रिज�टार िकतनी �ोपट� को रिज�टर कर सकता है, यह सवाल पूछना चािहए । मेर ेिहसाब 

से आप मैकेिनकली कर ेतो केजरीवाल क� मुंह से कही बात खदु ही न खानी पड़ जाए । अगर तीन 

िदन म� करा दो, हम सबका करा द�गे, स�कड पोट�ल करा कर उसके बाद तीन िदन म� होती है िक 

तीस िदन म� होती है हमारी तरफ से कोई कसर नह� रहेगी ।  

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी बार-बार िकसी का नाम मत लो ।  

�ी हरदीप िसंह पुरी: महोदय, म� रा�य सभा का िडि�पिल�ड म�बर ह� ं । मझेु माननीय अ�य� से 

जो गाइड�स िमलेगा, उसे म� क�ंगा । म� कन�लूड करना चाह�ंगा । म� िसफ�  तीन चीज� कहना चाह�ंगा । 

इसम� �कावट� लाई गई ं, जो काम �यारह साल म� नह� ह�आ, इसे हम तीन महीने नह�, तीस िदन म� 

कोिशश करके पूरा कर�गे । दूसरी बात, हमने िसफ�  कानून लाकर पोट�ल बना कर नह� िकया है, 

हमने डीडीए से �र�वे�ट क� है िक वह अनऑथराइ�ड कॉलोनी म� है�प स�टर लगाए ं । उ�ह�ने 

पहले कहा था िक 25 लगाएगंे, म�ने गहृ मं�ी जी के साथ कंस�टेशन क� तब म�ने कहा िक 25 मत 

लगाओ, 50 या 75 लगा दो तािक कोई भी ऐसा नाग�रक न हो जो वहा ंरहता हो और उसे सहायता 

िमलने म� कोई कमी रह जाए । तीसरी चीज, यह बह�त ही �रवा�यशुनरी �टैप है । म� अपने सािथय� 

से हमेशा कहता ह�,ं हो सकता है इसे इ�पलीम�ट करने म� कह� अगर कोई छोटी सी कमी रह गई, 

We are available 24x7 and if there are any implementing difficulties, Lieutenant 

Governor, DDA, Housing Ministry और बाक� एज�िसया ंआपके साथ बैठकर इस काम को 

पूरा कर�गी, We have to end this injustice which has been going on.  
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, म� आपस े िफर आ�ह करना चाहता ह�ं िक जो माननीय 

सद�य बीच म� बोलते ह�, वह �रकॉड� म� नह� आता है । कल भी सबुह िडबेट म� चचा� ह�ई थी, म� िफर 

�ले�रिफकेशन कर दू ंिक न तो उनका �रकॉड� म� पहले से था और न रहेगा । मेरी इजाजत के िबना 

जो माननीय सद�य बोलते ह�, वह �रकॉड� म� तब तक नह� आता है जब तक म� आपको बोलने क� 

इजाजत नह� देता ह�ं । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक रा��ीय राजधानी रा�य�े� िद�ली क� अ�ािधकृत कालोिनय� के िनवािसय� 

के प� म�, जो म�ुतारनामा, िव�य करार, वसीयत, क�जा प� या िक�ह� अ�य 

द�तावेज�, िजनके अतंग�त �ितफल सदंाय के सा�य के द�तावेज सि�मिलत ह�, 

के आधार पर ऐसी कालोिनय� म� सपंि�य� पर क�जा रखते ह�, ऐसी अ�ािधकृत 

कालोिनय� म� िनवािसय� के सपंि� अिधकार� का �वािम�व अिधकार सिुनि�त 

करके या अतंरण या बंधक �ारा मा�यता �दान करने के िलए िवशेष उपबंध� का 

और उससे सबंंिधत या आनषंुिगक िवषय� का उपबंध करन ेके िलए िवधयेक पर 

िवचार िकया जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

माननीय अ�य� : अब सभा िवधयेक पर खंडवार िवचार करेगी । 

Clause  2              Definitions 

माननीय अ�य�: �ी �ेमच��न जी,  �या आप सशंोधन स�ंया 1 से 3 ��ततु करना चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM) : I have asked an important 

question regarding the physical possession. If a person who is the owner of the 

property has rented his house or leased the house on rental basis, it means he 
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does not have the physical possession of the property. How will this problem 

be addressed? 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: This is an issue which we will have to address. 

It is my anticipation based on the feedback I have from the people on the 

ground that in about 10 to 15 per cent cases, this is likely to happen. होगा �या, 

अगर एक ही �यि� के पास डॉ�यमु�ट्स ह� और पोजेशन नह� है तो कोई �ा�लम नह� है, �य�िक 

कोई और �लेम�ट नह� है । अगर दो के पास है और दोन� म� से एक कहता है िक म�ने िकराए पर 

िदया ह�आ है, दूसरा कहता है िक कागज़ मेर ेपास ह� और म� रह रहा ह�,ं We will have to make 

a determination. But this will be resolved and we are ready to sit with people 

who have these difficulties. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: On the basis of the assurance given by the 

hon. Minister that the matter of physical possession will be addressed, I am not 

moving amendments no. 1 to 3.  

माननीय अ�य�: �ीमती �ितमा मंडल जी, �या आप सशंोधन स�ंया 9 और 10 ��ततु करना 

चाहती ह�? 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Hon. Speaker, Sir, it has been 

mentioned in the Bill that several documents can be shown as a proof of the 

property. 

I beg to move: 

 Page 2, line 7,- 

 after  “sale deed” 
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 insert  “or gift deed”.    (9) 

 Page 2, line 10,- 

 for  “legal heirs” 

 substitute “family”.                       (10)  

 माननीय अ�य� : अब म� �ीमती �ितमा मंडल �ारा खडं 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 9 और 10   

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

 

माननीय अ�य�:  �ो. सौगत राय जी, �या आप सशंोधन स�ंया 11 ��ततु करना चाहते ह�? 

�ो. सौगत राय (दमदम): माननीय अ�य� जी, म� बोलने क� कोिशश नह� क�ंगा �य�िक आप 

बीच म� बात काट द�गे । But I would request you to give time to those who take the 

trouble of moving an amendment. एक िमनट बोलने का समय देने से कोई हज� नह� होता । 

आप बाद म� �ले�रिफकेशन देते ह�, बोलने के िलए समय दीिजए । �य� ज�दी है? इतनी देर तक 

चचा� चली ।   

माननीय अ�य�:  �ो. सौगत राय जी, �या आप सशंोधन स�ंया 11 ��ततु करना चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 10,- 

 after  “tenant” 

insert “or anyone who is having more than one dwelling unit in the 

National Capital Territory of Delhi”.     (11) 
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I do not want people who have already got dwelling units to be given 

further rights in the unauthorized colonies. 

माननीय अ�य� : अब म� �ो. सौगत राय �ारा खंड 2 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 11 को सभा के 

सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखा गया तथा अ�वीकृत ह�आ । 

 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

       “िक खंड 2 िवधेयक का अगं बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ 

खंड 2 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

 

Clause 3         Recognition of property rights 

माननीय अ�य� : �ी एन.के.�ेमच��न, �या आप सशंोधन स�ंया 4 से 8 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Sir, I beg to move: 

 “Page 3, line 6, -- 

 omit “latest”.”   (4) 

 “Page 3, line 8, -- 

 for “payment of consideration” 

 substitute “transactions”.” (5) 

 “Page 3, line 12, -- 

 omit  “latest”.”  (6) 

 “Page 3, line 14, -- 
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 for  “payment of consideration” 

 substitute “transaction”.” (7) 

 “Page 3, line 23, -- 

 for “payment of consideration” 

 substitute “transaction”.” (8) 

 This is also a very important point. Kindly consider this issue related to 

evidencing ‘payment of consideration’. If I have purchased a house ten years 

ago by paying cash, what is the evidence? Payment should have evidence but 

here we have no evidence. If there is a cheque transaction, there would be 

evidence; for some other transactions also, there would be evidence. If I 

purchased a house or sold a house on cash, there would be no evidence. So, 

my amendment relates to evidencing ‘payment of consideration’. I am making 

a very clear legal transaction. Let it be a ‘transaction’ that is evidenced. That is 

the amendment I am moving. 

SHRI HARDEEP SINGH PURI : Sir, he is raising a legal point and I want to 

respond. Now, this is evidence of ‘consideration’, but you still have one of 

those five documents or three of those five documents. You may have 

purchased the house by paying cash, I cannot go into that; however, you have 

the possession and the proof that may have a power of attorney, an agreement 

to sell, etc. Now, on top of that, you have this. So, that transaction is 

subsumed. You may also have an electricity bill, you may have a ration card 

made there. So, all that is the evidence which I am referring to here. Frankly, if 

you read it as I read it, your amendment is unnecessary. 
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माननीय अ�य� : अब म� �ी एन.के.�ेमच��न �ारा खडं 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 4 से 8 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ो.सौगत राय, �या आप सशंोधन स�ंया 12 और 16 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I beg to move: 

 “Page 3, after line 10, -- 

 insert “Provided that the regularisation of unauthorised colony shall  

apply only if the residents vacate the encroachments on the 

public roads, nallahs, drainages, and the open lands identified by 

government agencies used as parks or common places in a time 

bound manner: 

 

Provided further that the government agencies like Delhi 

Development Authority, New Delhi Municipal Council, Municipal 

Corporations and the Government of NCT of Delhi shall ensure 

non-encroachment of public places and wide roads under the 

Master Plan of Delhi-2021: 

 

Provided also that there shall be no commercial activities in 

unauthorised colonies identified for regularisation.”.”     (12) 
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 “Page 3, after line 29, -- 

 insert “(7) Any person with more than ten lakhs of income per year  

 during the previous assessment year shall not be considered for  

 conferring or recognizing any property rights under this Act.”.” 

(16) 

 In my amendment I have added one proviso after line 10, that is clause 

3 (i) because if anybody who has been given the right has already encroached 

some Government land or such property, he should not be given the right.  

That is the proviso I want to add. I hope that the Minister will consider the 

same. 

माननीय अ�य� : अब म� �ो.सौगत राय �ारा खडं 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 12 और 16 को 

सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �ी जसबीर िसंह िगल, �या आप सशंोधन स�ंया 13 से 15 ��ततु करना 

चाहते ह�? 

SHRI JASBIR SINGH GILL (KHADOOR SAHIB): Sir, I beg to move: 

 “Page 3, line 11, -- 

 for   “fix” 

 substitute “not fix”.”   (13) 

 “Page 3, line 19, -- 

 for   “the stamp duty” 

 substitute “no stamp duty”.”  (14) 
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 “Page 3, for line 25, -- 

 substitute “case may be”.”  (15) 

 

माननीय अ�य� : अब म� �ी जसबीर िसंह िगल �ारा खंड 3 म� ��ततु सशंोधन स�ंया 13 से 15 

को सभा के सम� मतदान के िलए रखता ह�ं । 

सशंोधन मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक खंड 3 िवधयेक का अंग बने ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

खंड 3 िवधयेक म� जोड़ िदया गया । 

खडं 1, अिधिनयमन सू�, उ�ेिशका और िवधयेक का पूरा  नाम िवधेयक म� जोड़ िदए गए । 

 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी ��ताव कर� िक िवधेयक पा�रत िकया जाए ।  

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Sir, I beg to move: 

 “That the Bill be passed”. 

माननीय अ�य�: ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): परुी साहब म�ने टाइम �ेम के बार ेम� पूछा है �य�िक यह 

चौथी बार रगेलेुशन हो रहा है । यह रगेलेुशन नया नह� है, पीछे भी ह�आ है । आपसे म�ने ल�ड पिुलंग 

के बार ेम� भी एक सवाल पूछा था । मा�टर �लान के साथ इसका �या ता�लकु रहेगा, ये तीन 

िवषय� पर आप बोल दीिजए ।  

माननीय अ�य�: सौगत राय जी, आप भी एक �� पूछ लीिजए । 

अभी �ितमा मंडल जी को पूछ लेने दीिजए । दादा आप बैठ जाइए । 
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SHRIMATI PRATIMA MONDAL : Sir, being a junior Member and a lady 

Member, I need your encouragement and support. They are senior Members. 

You are giving a lot of time for them. I did not get any time. So, I need your 

support and encouragement. 

 Though the amendment has already been disposed, I did not get a 

chance to complete what I wanted to say. I would like to get one clarification, 

through you, from the hon. Minister. It has been provided in the Bill that various 

documents could be produced or could be submitted as proof of property. 

Among these, the Gift Deed is missing.  So, I would request you to include this 

also.  Thank you, Sir, for giving me the chance to speak. 

�ी हरदीप िसहं पुरी: अ�य� महोदय, एक अ�य सवाल भी आया था िक जो रिज��ेशन होगी, वह 

मिहला के नाम म� होगी, यहा ंपर अलग-अलग रट्ेस ह� । If you register as a woman you will 

get a lower rate.  So, I hope that more people will take advantage of the 

favourable rates and get the property registered in the name of women. यह म� 

कहना चाह�ंगा । म�ने आपको यह भी बताया है िक �धान मं�ी आवास योजना म� हमने 95 लाख से 

भी अिधक स��शन िकए ह�, there is a basic condition that the property has to be 

registered either in the name of the lady of the house or jointly.  So, this is a 

major step towards gender empowerment.  I hope we can take it forward. आपने 

एक �� पूछा था, म� �मा चाहता ह�,ं  मझेु लगा िक इसे ज�दी म� कर रहे ह�, मेर े पास इसक� 

इ�फाम�शन है । मा�टर �लान म� हम िल�लाइ�ड डेवलपम�ट कं�ोल नॉ�स� इ�तेमाल कर�गे । इसम� 

टाइम �ेम �या होगा, यह म� आपको बताता ह�ं । यह सारा काम डीडीए करगेी । इसके िल�लाइ�ड 

डेवलपम�ट नॉ�स� भी डीडीए बनाएगी, उसके बाद ले-आउट �ला�स बन�गे । डीडीए यह काम करगेी । 

इसके दो �टे�स ह� । एक तो हम� जानकारी चािहए िक 1731 कौन सी कालोनीज ह�, उनक� �या 
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बाउ��ीज ह� और जो िडिजटल सेटेलाइट इमेजरी है, उसक� �ाउ�ड पर वे�रिफकेशन होगी that 

they are the same. कभी-कभी ऐसा होता है िक सेटेलाइट इमेजरी परुानी होती है, कालोनीज 

का शेप बदल चुका होता है । इसके िलए 15 आरड��यूएज को 15 िदन िदए जाएगें । यह काय� श�ु 

हो गया है । आज तक करीब 600 कालोनीज क� सेटेलाइट इमेजेज िमल गई थ�, उनको पीडीएफ 

फाइल म� क�वट� करना है, िफर उनको अपलोड कर�गे । उसके बाद 16 िदस�बर को एक अ�य 

पोट�ल इनागरुटे होगा, िजससे individual applicants can apply. अब पूरी 1731 कालोनीज 

का काम कब ख�म होगा, इन कालोनीज म� जो हमार े40 लाख नाग�रक रहते ह�, सात लाख या 

आठ लाख ए�लीक� ट्स हो गए, जैसे ही पोट�ल खलुा, वे यिद एकदम आना श�ु हो गए तो म� 

समझता ह� ंिक यह काम 15 िदन म� भी हो सकता है । उसके िलए हम� �यास करना पड़ेगा । 

माननीय अ�य� : �� यह है :  

“िक िवधयेक को पा�रत िकया जाए ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, अब शू�य काल िलया जा रहा है । मेर ेपास बह�त ल�बी 

सूची है, इसिलए म� उन माननीय सद�य� को, जो कल और आज सबुह शू�य काल म� बोल चकेु ह�, 

आज मौका नह� द ेरहा ह�,ं कल उन पर िवचार िकया जाएगा ।  

�ीमती साजदा अहमद  । 

SHRIMATI SAJDA AHMED (ULUBERIA): I would like to thank you, Sir, for 

giving me the chance to speak during ‘Zero Hour’.  I would like to speak on the 

need to expedite the administrative process to free the encroachment of waqf 

properties across the country. 

 It has been mentioned by the Government that 16,937 Waqf Board 

properties were under encroachment in the country. These encroachments are 

by private parties and even sometimes by the Government agencies. To 

protect the properties of the Waqf Board and to prevent the encroachment, a 

dedicated online portal has been set-up. But so far, 5,94,139 immovable 

properties of Waqf Board have been registered on the portal. But so far no 

mechanism has been adopted to get these properties free from encroachment. 

 As per the Waqf Act, superintendence of all Waqf properties in States is 

vested with the State Waqf Boards, which are empowered to manage and take 

legal action against unauthorized occupation and encroachment of such 

properties. But State Waqf Boards are fixed with the Waqf law formulated by 

the Central Government. 

 As reported in media, about 24,000 litigations on Waqf properties are 

pending in court and State Waqf Boards are not in a position to get these 

properties free. 
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 I urge the Government to establish a high-power committee to study and 

review the delay of litigation and any loopholes in law, so that all the Waqf 

properties can be made free from illegal encroachment and can be utilised for 

the larger benefit of Muslim minorities. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, म� िफर आपसे आ�ह करता ह�ं िक यिद आप िलखकर भी 

लाए ंह�, तो अपनी बात सिं�� म� बोल� । आप एक िमनट म� अपने िवषय और अपनी मांग को रख� । 

म� कल सबुह भी आपको मौका दूगंा । 

�ीमती रीती पाठक (सीधी): महोदय, आपने मझेु बह�त सवेंदनशील िवषय पर बोलने का मौका 

िदया है । म� अपने ससंदीय �े� सीधी िजले के रले के सपने को पूरा करने वाली 35 साल परुानी 

प�रयोजना क� किठनाई को बताने जा रही ह�,ं जो अब हमार े�े� क� �वलंत सम�या बन गई है । 

जब कोई भी सरकार िकसी �े� म� िकसी प�रयोजना को लेकर आती है तो उस प�रयोजना के िलए 

भूअिध�हण करती है और उसके मआुवजे से लोग� क� कई किठनाइयां दूर होती ह� और िनि�त 

�प से बेरोजगार� को रोजगार भी िमलता है । इसी तरह हमारी लिलतपरु-िसंगरौली प�रयोजना 35 

साल परुानी प�रयोजना है । म� हमारी सरकार को ध�यवाद देना चाह�ंगी िक पया�� बजट क� 

उपल�धता होने के कारण इस प�रयोजना को हम पनु: जीवंत कर पाए ह� और इसके काय� को गित 

�दान कर पाए ह� । इससे हमार े�े� के कई बेरोजगार� को रोजगार भी िमला है और पया�� मआुवजे 

क� रािश भी िवत�रत ह�ई है । 

 महोदय, म� जो म�ुय िबंदू आपके सामने रखना चाहती ह�,ं वह यह है िक 11.11.2019 को 

हम� एक प� �ा� ह�आ और उसम� यह आदेश �ा� ह�आ िक अब भूअिध�हण के बाद दी जाने वाली 

नौक�रया ं देना बंद हो जाएगा और साथ ही मआुवजे क� रािश कम कर दी जाएगी । म� आपके 

मा�यम से भारत सरकार से िनवेदन करना चाहती ह� ंिक इससे हमार े�े� के बेरोजगार� के वे सपने 

पूरे नह� हो पाएगें, जो इस प�रयोजना से जड़ेु ह�ए थ े। मेरा आपसे आ�ह है िक 11.11.2019 से 
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पहले के िजतने भी भूअिध�हण के मामले ह�, उ�ह� नौक�रयां दे दी जाए ंऔर साथ ही मआुवजे क� 

रािश का कले�टर दर पर िवतरण िकया जाए । 

माननीय अ�य� : कंुवर प�ुपे�� िसंह चंदेल को �ीमती रीती पाठक �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

DR. A. CHELLAKUMAR (KRISHNAGIRI): Hon. Speaker, Sir, ESI hospitals 

are well-known and appreciated for their patients’ care.  

There are lakhs and lakhs of registered members of ESI, but the 

secondary and tertiary care do not equate with the number of ESI registered 

users. Through you, I would like to bring the kind attention of the hon. Minister 

to the ESI hospital at Hosur which is in my Krishnagiri parliamentary 

Constituency. There are 1.5 lakh ESI-registered people. There are six 

dispensaries and one primary care hospital for 1.5 lakh registered users.  

Hosur is an international industrial hub having high risk, medium risk and 

low risk industries with regard to health. The employees of all such industries 

are subjected to various occupational diseases and hazards.  

The present primary care hospital needs to be upgraded as a multi-

speciality hospital to take care of the health of all the hardworking labourers. 

The Hosur ESI Hospital has 8 acres of land. It can be used for development 

and for the expansion work. A new Multi Specialty Hospital is an urgent need 

there and that can be established on eight  acres of land that is already 

available. 

 I would request the hon. Minister for an urgent intervention and 

immediate sanction of the project.  Thank you, Sir. 



28-11-2019                                                                                                                                                                   255 

 
डॉ. बीसे�ी व�कट स�यावती (अनाकाप�ले): माननीय अ�य� जी,  आज म� उ�रां��ा सजुला 

�ावि�त के बार ेम� िह�दी म� बात करन ेक� कोिशश क�ंगी । उ�रां��ा सजुला �ावि�त, उ�रा��ा 

क� �मखु िसंचाई �णाली है, जो िवशाखाप�नम, िवजयनगरम और �ीकाकुलम इन तीन �मखु 

िजल� को कवर करती है । रा�य सरकार ने िदवगंत माननीय म�ुय मं�ी �ी वाई.एस. राजशेखर 

रड्ेडी के नेत�ृव म� इसको 7214 करोड़ �पये क� �शासिनक मंजूरी द ेदी थी िकंत ुअब प�रयोजना 

क� लागत बढ़ कर लगभग 16,586 करोड़ �पए हो गई है ।  

 मेरा आपके मा�यम से माननीय जल शि� मं�ी जी स े मेरा अनरुोध है िक आ�� �देश 

बह�त िव�ीय सकंट म� है । इस हाउस को मालूम है िक हमार ेरा�� म� रवे�ेयू म� डैिफिसट ह�आ है,  

इसिलए इस प�रयोजना को पूण� करने के िलए के�� स ेिनिध आबंिटत कर� �य�िक इस प�रयोजना 

से उ�री आ�� �देश के तीन �मखु िजल� क� िसंचाई क� और जलापूित� क� मांग पूरी होगी । 

ध�यवाद ।  

�ी सुरशे क�यप (िशमला): माननीय अ�य� जी, शू�यकाल म� अपने �े� के एक बह�त मह�वपूण� 

म�ुे क� ओर आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह� ं। मेर ेससंदीय �े� म� रलेवे िव�तार को लेकर 

म� अपनी बात रखना चाह�गंा । वष� 2003 म� �वग�य �ी अटल िबहारी वाजपयेी जी िहमाचल �देश 

को अपना दूसरा घर मानते थे, उ�ह�ने िहमाचल �देश को इंडि��यल पैकेज िदया । मेर ेससंदीय 

�े�, िवशेष �प से ब�ी-बरोटीवाला नालागढ़, प�टा सािहब-काला आ�ब और मोगीनदं इ�यािद �े�� 

म� बह�त सारी इंड��ीज लग� । यह� नह�, पूर ेिहमाचल �देश म� इंड��ीज लग�, लेिकन मेर ेससंदीय 

�े� का यह जो �े�  है, अभी भी रलेवे िव�तार से विंचत है । म� सरकार से यह मांग करना चाह�ंगा 

िक मेर े�े� के ब�ी- बरोटीवाला-नालागढ़, जो िक चंडीगढ़ के बह�त समीप पड़ता है, उसको रलेवे 

से जोड़ा जाए । साथ ही प�टा सािहब जो िक फामा��यिुटक�स के िलए पूर ेएिशया म� न.ं एक पर है 

और इसके साथ ही कालाआ�ब और मोगीन�द जो िक दहेरादून के पास पड़ते ह�, इनको भी रलेवे 

के साथ जोड़ा जाए । नर�े� मोदी जी जो िहमाचल �देश को अपना दूसरा घर मानते ह�, म� उनसे 
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आ�ह करना चाह�ंगा िक इस मांग को पूरा िकया जाए और रलेवे का िव�तार यहां पर िकया जाए । 

ध�यवाद । 

�ी कुलदीप राय शमा� (अडंमान और िनकोबार �ीप समूह): माननीय अ�य� जी, आज आपने 

मझेु शू�यकाल म� बोलने का मौका िदया है । म� आपके मा�यम से सरकार का �यान एक बह�त ही 

गंभीर सम�या क� ओर आकिष�त करना चाहता ह�ं । आप सब जानते ह� िक अंडमान और िनकोबार 

दूर दराज का ए�रया है और अडंमान िनकोबार म� है�थ का एक बह�त बड़ा म�ुा है । आज अडंमान 

िनकोबार म� 3 िजला अ�पताल ह�,  22 पीएचसीज ह� और 4 सीएचसीज ह� । सरकारी तं� के 

िहसाब से तो वहा ंसिुवधाए ं ह� लेिकन इलाज के तौर पर वहा ं पर सिुवधाओ ंक� बह�त कमी है । 

छोटी-मोटी बीमा�रय� का इलाज वहा ंपर होता है लेिकन कोई भी जो मेजर इ�यू है, हाट�  का हो या 

लं�स का हो, िकडनी का तो वहा ंडायिलिसस होता है, लेिकन �ेन का हो, नव�स िस�टम का हो, 

वहा ंपर कोई भी इलाज नह� होता है । आम तौर पर अडंमान िनकोबार के लोग गरीब ह� । वहा ंकोई 

इंड��ी नह� है । लोग� क� इनकम का ज�रया नह� है । इसिलए जब कोई बड़ी बीमारी होती है तो 

उनको अडंमान िनकोबार से या तो चे�नई जाना पड़ता है या कोलकाता जाना पड़ता है । म� आपके 

मा�यम से सरकार का �यान इस ओर आकिष�त करना चाहता ह� ंिक अडंमान िनकोबार म� िजतने 

22 पीएचसीज ह�, उनम� अ��ा-साउंड क� सिुवधा देने का �ब�ध िकया जाए । इसिलए वहां अ��ा 

साउंड क� सिुवधा का �बंध िकया जाए, �य�िक वहा ंके लोग गरीब ह� । वहा ंपर जो ए�रयाज ह� – 

िदगलीपरु, मायाबदंर, रगंा, कदमत�ला, बाराटान, िलडल�डामान, कैमलवे, नानकौरी, िनकोबार, ये 

दूर-दराज के ए�रयाज ह� । यिद वहा ंपर िकसी मा-ंबहन को पेट क� तकलीफ होता है और वहा ंसे 

पोट��लेयर के मेन हॉि�पटल रफेर िकया जाता है, तो जब वे वहा ंसे आती ह�, इंसािनयत क� बात है, 

गौर करने वाली यह बात है िक लोग गरीब ह�, वहा ंसे पोट��लेयर 300 िकलोमीटर दूर है, वहा ंसे 

आने के िलए उनके पास पैसा नह� होता है । वहा ंउनको साथ म� िकसी को ले जाना पड़ता है । वे 

अपने िपताजी को लाए ंया पित को लाए,ं उनके िलए वहा ंसे आने के िलए पैसा नह� होता है । वहा ं

से एक और इंसान को साथ म� लाना बह�त मिु�कल होता है । जब वे मेन हॉि�पटल म� अ��ासाउंड 
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के िलए जाते ह�, तो यह द:ुख क� बात है िक वहा ंउनको आज पेट म� तकलीफ है, लेिकन उनको 

10 िदन या 20 िदन बाद क� डेट दी जाती है । आप 10 िदन या 20 िदन के बाद आएगें, तब हम 

लोग अ��ासाउंड कर�गे । हम ने बह�त पहले एक ‘दािमनी’  िप�चर देखी थी, िजसम� स�नी देओल 

साहब थे, जो बोलते थे िक तारीख पे तारीख, तारीख पे तारीख, आज अडंमान और िनकोबार म� 

यह िसलिसला है । इंसान को आज तकलीफ है, लेिकन उसको  पांच-दस िदन� के बाद �ीटम�ट का 

मौका िमलता है ।…(�यवधान)  

 सर, बह�त मिु�कल से मौका िमला है, कृपया आप मेरी बात सनु लीिजए । वह बह�त दूर-

दराज का इलाका है । मेरी आपसे यह �र�वे�ट है िक इस तकलीफ को दूर करने के िलए वहा ंपर 

जो 22 �ाइमरी हे�थ से�टस� ह�, उनम� अ��ासाउंड मशीन का बदंोब�त िकया जाए । जो चार 

सीएचसी ह�, वहा ंडायिलिसस मशीन का बंदोब�त िकया जाए । अगर ये सिुवधा होगी तो वहा ंके 

लोग� को आराम होगा, अगर ऐसा नह� होगा, वहा ंके लोग� को बह�त मिु�कल होगी । 

 म� दूसरी बात क� ओर आपका �यान आकिष�त करना चाहता ह�ं । वहा ं 50 �पेशिल�ट 

डॉ�टस� के पो�ट्स स��श�ड ह� । यह बड़े द:ुख क� बात है, वहा ंपर 10-20 साल� से 50 म� से िसफ�  

14 �पेशिल�ट डॉ�टस� ह�, 36 पो�ट्स खाली ह� । म� आपके मा�यम से भारत सरकार को कहना 

चाहता ह� ं िक कोई न कोई ऐसा बंदोब�त िकया जाए, �य�िक वहा ं डॉ�टस� क� भत� के िलए 

अडंमान एडिमिन��ेशन भी बह�त �यास करता है, लेिकन वहा ंकोई �पेशिल�ट डॉ�टर नह� जाता 

है । ए�स या बड़ा कोई हॉि�पटल है, ऐसा कुछ िस�टम बनाया जाए िक एक साल या छ: महीने के 

िलए यहां से डॉ�टस� जाए,ं तािक गरीब� को मसुीबत से छुटकारा िमल सके । 

 सर, ला�ट म� म� यह कहना चाहता ह�ं िक वहा ंपर मेिडकल के बह�त पद खाली ह�, नस�, 

फामा�िस�ट, एएनएम और आया क� बह�त सारी पो�ट्स वैक� ट ह� ।  मेरी मा�यम से सरकार से यह 

भी मांग है िक पो�ट्स को ज�द से ज�द भरा जाए और वहा ंके लोकल लोग� को ही उन पो�ट्स 

पर भत� िकया जाए । ध�यवाद । 
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SHRI S. R. PARTHIBAN (SALEM):  Hon. Speaker, Sir, I am thankful to you for 

allowing me to raise a matter of urgent public importance.  

 The Steel Authority of  India Limited has invited global bids for 

privatisation of  Salem Steel Plant. All political parties in Tamil Nadu have 

strongly opposed privatisation of Salem Steel Plant and continue to urge the 

Central Government to abandon this decision. 

 The new Salem Steel Plant privatisation has created a turbulent 

atmosphere among workers and public.  Thousands of Salem Steel Plant 

workers with their families, and the general public of Salem District are 

protesting against the Central Government’s decision.  

 Sir, in order to protect the interests and welfare of the workers, I would 

request that the Central Government should cancel the announcement of the 

privatisation of the Salem Steel Plant, and it should continue to function as a 

public sector company. 

 The Salem Steel Plant was started in 1981 by Muththamil  Aringer Dr. 

Kalaignar.  The products  of the Salem Steel Plant have earned international 

reputation for their quality.  They are exported to more than 37 countries.  The 

Salem Steel Plant is having very good infrastructural facilities and the state-of-

the-art technology with an asset base of around Rs. 15,000 crore including 

40,000 acres of land.  The farmers of this area had volunteered to give their 

agricultural land to the Government to start the Salem Steel Plant.  
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 The Salem Steel Plant plays a major role in the socio-economic 

development of the people of Salem. The Salem Steel Plant has spent the 

loans taken from the public sector banks for its expansion work.  Most of the 

profit of the Salem Steel Plant goes to the banks towards interest payments.

 So, the Central Government should immediately waive off the loan and 

interest amount of the Salem Plant. 

 The Central Government should continue to run this profitable Salem 

Steel Plant.  Workers’ welfare must be protected. I would urge upon the 

Central Government to immediately allocate necessary funds for the expansion 

of the Salem Steel Plant. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िज�ह�ने आज अपनी �र�वे�ट दी है, जो माननीय सद�य 

यहा ँबैठे ह�, उन सबको आज और कल बोलने का अवसर देने क� िज�मेवारी मेरी है । जो सद�य 

सदन म� बैठे ह�ए ह�, उनको म� आज भी बोलने का अवसर दूगँा और कल भी दूगँा ।  

�ीमती रखेा वमा� (धौरहरा): माननीय अ�य� महोदय, �ेन स�ंया 54075 और 54076 सीतापरु 

से शाहजहापँरु  होते ह�ए िद�ली तक चलाई जा रही थी । आज वह �ेन सीतापरु से बंद कर दी गई 

है । उसका आवागमन शाहजहापँरु से िद�ली के िलए कर िदया गया है । सीतापरु से शाहजहापँरु क� 

दूरी 90 िकलोमीटर है । सीतापरु से लखनऊ क� दूरी 100 िकलोमीटर है ।  

 मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध है िक जो �ेन शाहजहापँरु स ेचलाई जा 

रही थी, उसको पनु: सीतापरु से चलाई जाए तािक सीतापरु और लखीमपरु के याि�य� को 

आवागमन म� सिुवधा हो । 

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ीमती रखेा वमा� �ारा उठाये गये िवषय से सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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SHRIMATI MANJULATA MANDAL (BHADRAK): Hon. Speaker, Sir, I am 

very much thankful to you for giving me an opportunity to speak in this august 

House. 

 My constituency is Bhadrak which is a coastal part of the State of 

Odisha, health and infrastructure facilities available right now are not adequate 

to cater to the bare minimum needs of the common people. Many of the 

important branches like cardiology, gastroenterology, oncology, urology etc. 

are not available in the present District Headquarter Hospital. 

 Moreover, it is pertinent to mention that, this Headquarter is the 

confluence of four adjoining districts due to which thousands of patients pour in 

daily for regular and emergency treatments.  Common men have to travel a 

distance of more than 120 kilometres for getting a better treatment. 

 The demand of the people has been expressed time and again by 

several agitations, dharnas, holding of rallies, bandhs by people from civil 

societies, Lawyers’ Association, senior citizens, all political parties and social 

outfits.  

 Though land is available in the District Headquarter for setting up a 

Medical College, no step is taken yet. 

 Through you, Sir, I would like to request the hon. Minister of Health to 

set up a Medical College of at least 100 beds along with good medical facilities 

and adequate infrastructure to cater to the needs of the general public. 

 Thank you, Sir. 
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माननीय अ�य�: �ीमती रमा देवी जी, आप तो कानून का पालन कर�गी । 

�ीमती रमा देवी (िशवहर) : माननीय अ�य� महोदय, म� सदन का �यान अपने ससंदीय �े� 

िशवहर, सीतामढ़ी एव ं पूव� च�पारण िजले सिहत िबहार म� समेिकत बाल िवकास प�रयोजना 

(आईसीडीएस) म� �या� ��ाचार क� ओर आकृ� कराना चाहती ह� ँ। वैसे देखा जाए, तो यह योजना 

बाल िवकास के िलए कम और सरकारी रािश क� बंदरबांट हेत ु �यादा जाना जाता है । इसके 

ि�या�वयन म� काफ� िवसगंितया ँह�, िजनको द�ु�त करने क� आव�यकता है । आम तौर पर यह 

देखा जाता है िक आंगनबाड़ी के��� पर पोषाहार के िलए दी जाने वाली रािश म� कमीशनखोरी के 

कारण आंगनबाड़ी के��� का बरुा हाल है । जो पोषाहार ब�च� के बीच िवत�रत िकया जाता है, वह 

िनधा��रत मापदडं से कम होता है तथा गणुव�ापूण� नह� होता है । इस लूट-खसोट म� सीडीपीओ, 

पय�वेि�का से लेकर  आंगनबाड़ी के��� का सचंालन एव ं िनय�ंण, मिहला पय� वेि�का व बाल 

िवकास प�रयोजना अिधकारी के िज�मे होता है । पर�त,ु इनक� िमलीभगत स ेके�� सरकार के इस 

मह�वाकां�ी एव ं क�याणकारी योजना का शत-�ितशत लाभ गरीब प�रवार के ब�च� को नह� 

िमलता है ।  

 अत: सदन के मा�यम से म� िनवेदन करना चाहती ह� ँिक समेिकत बाल िवकास प�रयोजना 

म� �या� ��ाचार को देखते ह�ए, इसके िनवारण हेत ुकोई ठोस नीित बनाई जाए, तािक सरकार क�  

नौिनहाल� को �कूल से पूव� िश�ा िदए जाने क� योजना को उ�े�यपूण� सफलता िमल सके ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल को �ीमती रमा देवी �ारा उठाये गये िवषय से सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRIMATI NUSRAT JAHAN (BASIRHAT): Today, I am standing here to 

demand extension of Railway line in my district Basirhat from Hasnabad to 

Samsernagar, Hingalganj under Eastern Railway. This proposal is very 

important for the greater interest of tourism in that area and livelihood of 

thousands of people living in that remote area without any railway connectivity 
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with the district town and also with a capital city of Kolkata.  They are totally 

dependent on road transport which is also not adequate.  Due to this, people of 

those areas are suffering a lot especially students, vendors and small 

businessmen. Many girls and boys are losing their jobs because of lack of 

railway connectivity.  A few years ago, a survey was undertaken by the 

Railway Authority but no action has been taken till date.  

 Sir, I request the Minister concerned, through you, to please consider 

this proposal so that the people of that area may get some relief. 

�ीमती सगंीता आजाद (लालगजं): अ�य� जी, बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से इस सदन का �यान अपने संसदीय �े� लालगजं क� 

तरफ ले जाना चाह�ंगी । लालगजं के �लॉक लालगजं म� सामदुाियक �वा��य के��, मिहला 

िचिक�सालय के�� कटघर म� बना था । वहा ंकई वष� से �े�ीय मिहलाओ ंका उपचार भी होता 

रहा, लेिकन मिहला �वा��य के�� वत�मान म� बंद पड़ा है ।  

 इसके अलावा मेर ेजनपद आजमगढ़ म� लगभग सभी �ाथिमक सामदुाियक �वा��य के��� 

क� कमोवेश बह�त ही दयनीय ि�थित है । कह� दवा नह� है तो कह� डॉ�टर उपल�ध नह� है ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध करना चाह�ंगी िक इसे सचुा� �प से 

चलाने के िलए �ाथिमक सामुदाियक के��� म� डॉ�टर� और दवाओ ंक� उपबि�ध ज�द से ज�द 

कराई जाए । आपका बह�त बह�त ध�यवाद । 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY):  I would like to bring to the notice of 

this august House, through you, that there is an unprecedented and tragic 

incident that has happened in the school of Kerala where a twelve years old 

student had lost his life due to snake bite.  The snake was in the classroom.  

After the snake bite, no medical care was provided immediately. This incident 
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is so serious that it shocked the conscience of the school system.  The same 

thing is happening in many schools because in many schools, the snake is 

appearing in the school ground, in the classroom and in the toilets.  It is more 

in the tribal areas. Most of the model research schools of tribal areas are in the 

forests and their hostels are also in the forests.  All these buildings are in a 

dilapidated condition.  The State Government has already sanctioned funds to 

renovate the school but that is not sufficient.  So, the Central Government must 

also sanction sufficient funds to rebuild and protect the school buildings, school 

hostels and toilets because nowadays the parents of the students are afraid to 

send their children to that school.  

SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL): Sir, in my State of 

Telangana, there are 12,751 Gram Panchayats of which total Scheduled Gram 

Panchayats are 1281 and 100 per cent ST Gram Panchayats are 1177.  In this 

regard, it is stated that there are only 5833 post offices located across the 

State which are les when compared to other States.  So, there is an urgent 

need for opening up of new post offices with adequate staff viz., branch post 

master (BPO), post man, at each Gram Panchayat of Telangana State which 

do not have such posts offices. As the rural areas, particularly the Gram 

Panchayats do not have the banking service network system, opening of new 

post offices in each village will have an added advantage and the Post 

Man/Dak Sevak will cater to the needs of the people from all walks of life, like 

distribution of pension payments to each eligible person and disbursement of 

wages to the rural beneficiaries of MGNREGA. Opening of such post offices at 
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each Gram Panchayat will be immensely beneficial, particularly to the old age 

people and sick persons who are not able to travel long distances.  Further, it 

will not only generate employment opportunities for the uneducated youth but 

also it would receive more income from the rural households in terms of 

opening of savings accounts, etc.  

 In view of the above, I would, therefore, urge upon the Union 

Government and the hon. Minister of Communications to accord sanction for 

opening post offices at the remaining Village Gram Panchayats numbering 

6,918 in the State of Telangana. This will go a long way in connecting the rural 

people, to reach the postal services, at large. Thank you.  

माननीय अ�य� : मेरा आ�ह है िक कल म� शू�य काल लंूगा और िजन माननीय सद�य� को आज 

जाना है, वे अपनी �र�वै�ट दे द�, बाक� को कल 12 बजे के बाद सभी सद�य� को, जो यहां मौजूद 

है, उनको बोलने का मौका दूगंा । 

�ी राम कृपाल यादव (पाटलीपु�): सर, म� आपका आभारी ह� ंिक आपने मझुे शू�य काल म� अपने 

ससंदीय   �े� क� कुछ सम�या क� तरफ सरकार का �यान आकृ� करने का अवसर �दान िकया 

है ।  

 महोदय, अपने संसदीय �े� पाटिलप�ु के सदंभ� म� आपका और आपके मा�यम से सरकार 

का �यान आकृ� करवा रहा ह� ं िक पटना म�ुय नहर एवं सभी िनि�त �णािलय� से िबहार के 

पटना, अरवल और औरगंाबाद िजले जड़ेु ह�ए ह� । इनम� बानसागर जलाशय और �रह�द डेम �ारा 

पानी भेजा जाता है, लेिकन नहर का उतार-चढ़ाव ठीक न होने व जज�र अव�था म� होने के कारण 

सभी जगह पानी नह� पह�ंच पा रहा है, िजससे िसचंाई काय� �भािवत हो रहा है और िकसान� म� 

काफ� आ�ोश है । यह पूरा इलाका खेती पर िडप�ड है । खेत क� िसंचाई समुिचत �प से नह� हो पा 

रही है इससे िकसान� म� आ�ोश है । िकसान� क� ि�थित खराब है । िबहार सरकार �ारा कदवन 
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जलाशय का ��ताव के�� सरकार के पास भेजा गया है । �ा� जानकारी के अनसुार कदवन 

जलाशय का डीपीआर बनाने का काय� चल रहा है । कदवन जलाशय का िनमा�ण होने से िबहार 

रा�य के िकसान� को िसंचाई हेत ुपया�� पानी िमल सकेगा ।  

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक कदवन जलाशय का िनमा�ण काय� ज�द से 

ज�द हो जाए । इ��परुी जलाशय से िनि�त पटना म�ुय नहर एव ं इससे िनि�त �णािलय� का 

प�क�करण करवाने का क� कर� । म� आपके मा�यम से जल शि� मं�ी से अनरुोध करना चाह�ंगा 

िक जो ��ताव आपके पास लि�बत पड़ा ह�आ है, उसक� �वीकृित अिवल�ब �दान करके पटना म� 

हमार े ससंदीय �े� का इलाका, खास तौर पर पाली, नौबतपरु, िब�म इ�यािद । अरवल और  

औरगंाबाद का बह�त बड़ा इलाका जहा ंिसंचाई क� सिुवधा नह� होने क� वजह स,े नहर अ�यवि�थत 

होने से लोग� को बह�त किठनाइय� का सामना करना पड़ रहा है । इसिलए म� आपके मा�यम से पनु: 

जल शि� मं�ी जी से अनरुोध करना चाह�ंगा, म�ने उनसे िमलकर �यि�गत अनरुोध भी िकया था 

और अब पनु: सदन के मा�यम से आ�ह क�ंगा िक यथाशी� कार�वाई कर� और इस योजना क� 

�वीकृित �दान करके िकसान� को समिुचत सहायता �दान कर� । ध�यवाद । 

�ी शंकर लालवानी (इ�दौर): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान इंदौर क� 

ओर िदलाना चाहता ह� ं । इंदौर �व�छता म� लगातार तीन वष� से पूर ेदेश म� नबंर वन आ रहा है 

और इस बार भी यानी चौथी बार भी नबंर वन आने वाला है । लेिकन रले क� सम�या है । इंदौर से 

हावड़ा �ेन स�ाह म� तीन िदन चलती है । इसके �टेशसं क� स�ंया �यादा है और इस पर पेस�जस� 

का लोड भी बह�त �यादा रहता है । 

19.00 hrs 

 म� यह मांग करना चाहता ह�ं िक इस ि��ा ए�स�ेस, जो इंदौर से हावड़ा तक के िलए चलती 

है, उसको �ितदन चलाया जाए । माननीय रले मं�ी जी न ेभी 16 अ�ैल को इंदौर और भोपाल म� 

इसक� घोषणा क� थी । मेरा दूसरा िनवेदन यह है िक एक �ेन इंदौर से पटना तक के िलए है, जो 
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तीन िदन चलती है, उस �ेन को भी पूर ेस�ाह चलाया जाए, �य�िक पैस�जस� बह�त �यादा होने क� 

वजह से वेिटंग िल�ट भी बह�त �यादा रहती है ।  

 म� आपका �यान एक और चीज क� तरफ िदलाना चाहता ह� ंिक इंदौर से मुंबई के िलए बह�त 

सार ेपैस�जस� हो गए ह� । इसिलए, एक सपुरफा�ट ए�स�ेस �ेन इंदौर से मुंबई के िलए भी चलाई 

जाए । इसके अलावा इंदौर से िद�ली के िलए तेजस चलाई जाए । माननीय अ�य� जी, एक िवषय 

इंदौर से जड़ुा ह�आ है । राज�थान के िलए इंदौर स ेउदयपरु के िलए जो गाड़ी चलती है, उसका 

समय प�रवत�न िकया जाए, �य�िक वह सबुह 5 बजे उदयपरु पह�ंचती है । मेरा यह मानना है िक 

अगर उसको इंदौर से 8 बजे चलाया जाए, तो वह उदयपरु सबुह 8 बजे पह�ंचेगी । मेरा एक और 

िनवेदन यह है िक इंदौर से जयपरु के िलए जो �ेन चलती है, वह सबुह 6 बजे इंदौर से चलती है 

और शाम को जयपरु पह�ंचती है, उसे भी रात म� चलाया जाए । मेरा अिंतम िनवेदन यह है िक इंदौर 

से बीकानेर के िलए जो �ेन चलती है, उसको गरुदासपरु तक चलाया जाए और इंदौर से चंडीगढ़ 

तक के िलए जो �ेन चलती है, उसको ऊना और धम�शाला तक बढाया जाए ।  

�ी �सून बनज� (हावड़ा) : अ�य� महोदय, मझेु आपने बोलने का अवसर �दान िकया है, म� 

इसके िलए आपको ध�यवाद देना चाहता ह� ं। मेरा ससंदीय �े� हावड़ा है । वहा ंपर एक सम�या है । 

मेर े यहां पर ससंार का सबसे अ�छा बॉटिनकल गाड�न है और वह भारत का भी सबस े अ�छा 

बॉटिनकल गाड�न है । वह एकदम बबा�द हो गया है । कोई भी मे�टीन�स नह� है । वह ख�म हो गया है, 

सार ेरा�ते और सब कुछ खराब हो गए ह� । वहा ंबह�त सारी सम�या है । सभी लोग आते थे । म� 

आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह कहना चाहता ह� ंिक उसक� हालत बह�त खराब हो गई 

है, इसिलए उस पर तरुतं �यान िदया जाए । भारत का बॉटिनकल गाड�न हावड़ा म� है । वहा ंपर 

िजतने भी पेड़ थे, सब बबा�द हो गए ह� । मेरी आपके मा�यम से यह िवनती है िक िजतनी ज�दी हो 

सके माननीय मं�ी जी उस पर अपना �यान द� । इसीिलए, म� आपको बता रहा ह� ं । म� सभी को 

ध�यवाद देता ह�ं । म�ने आपके मा�यम से एक बार और भी कहा है । म� यहां पर दो बार और बोल 
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चकुा ह�ं । म� आज तीसरी बार बोल रहा ह�ं । मेरी यह िवनती है िक िजतनी ज�दी हो सके, दो िदन, 

चार िदन या एक ह�त ेके अदंर उस काम को करा िदया जाए, तो अ�छा रहेगा । 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon. Speaker Sir, Vanakkam. The 

Notification for National Eligibility and Entrance Test (NEET- PG) for  

admission to Post Graduate Medical Courses has been issued. There is no 

reservation provided for Other Backward Classes as per the notification. The 

Notification says that there is reservation available for OBC only in Central 

Institutions and not for seats in the State Medical Colleges This is shocking. 

There are approximately 3600 students belonging to OBC in the country who 

will be affected due to this notification. Tamil Nadu will be worst affected State 

due to this as it has so many Medical Colleges. Moreover a large population  of 

OBC people are living  in the State  of  Tamil Nadu. Also 50 per cent 

reservation is provided to OBC in the State. Because of giving so many 

medical seats to the Central Pool we are already loosing 23 per cent of 

reservation in such seats as the Union Government provides only 27 per cent 

reservation to OBC. Now if this 27 per cent per cent is not also provided, Tamil 

Nadu will be the State totally loosing its OBC reservation in the Central Pool as 

against the policy of 50 per cent reservation for OBC being implemented in the 

State. Several political parties have condemned this notification. But still the 

Union Government is maintaining silence on this issue. This is a dangerous 

example. The basis of reservation policy is that people who are not equally 

                                    
  English translation of the Speech originally delivered  in Tamil. 
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placed should not be treated equally. Our Constitution says that those who are 

not equally placed, socially and educationally, should not be treated in the 

same way in which others are treated..  Nobody has the right to deny this right 

which is enshrined in the Constitution of India. But a Department of the Union 

Government is denying this right. If the Union Government is also admitting 

this by dubious means as the action of the Government raises several doubts. 

We doubt that whether it is the beginning of fully scrapping the reservation 

policy in the country. I therefore urge upon the Union Government through his 

august House to immediately withdraw this notification .  Thank you. 

�ी िदले�र कामैत (सुपौल) : अ�य� महोदय, म� माननीय रले मं�ी जी का �यान िबहार के सपुौल 

िजला के अतंग�त �तापगजं, भीमनगर और बथनाहा म� 57 िकलोमीटर तक क� बड़ी रले लाईन के 

िनमा�ण के िलए आकृ� कराना चाहता ह� ं । यह जो �े� है, वह भारत और नेपाल क� सीमा पर 

अवि�थत है । आज तक इस �े� क� जनता ने रलेवे को नह� देखा है । वहा ंपर ि�िटश काल म� भी 

22 िकलोमीटर क� दूरी तक एक रलेगाड़ी चलती थी । यह रेल वष� 1934 म� भूकंप और बाढ़ के 

कारण �व�त हो गई थी ।   िकंत ुउसके बाद से आज तक वहा ंरले चलाने क� �यव�था नह� ह�ई । म� 

आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाहता हूॅ ंिक उस �े� म� �तापगजं, भीमनगर, बतनहा 

जो 57 िकलोमीटर है, वहा ंरले का िनमा�ण श�ु िकया जाए और रले चलाने के बाद उस �े� क� 

जनता को सपूंण� भारत से उस �े� को जोड़ने का काम िकया जाए । 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Mr. Speaker, Sir, thank you. 

Today, I would like to raise a very important issue regarding growing of plants. 

We have discussed the issue of pollution. In my constituency, in Kadiyam, we 

are having nurseries in an area of 11,500 hectares. We have been talking 

about pollution. NASA also has identified some five oxygen-releasing plants. 
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So, why can the Government of India not distribute these kinds of plants 

throughout the country? That is one point. 

 We have been asking the scientists, particularly of the ICAR, to generate 

or identify new plants. We all know that Netherlands, Singapore and Thailand 

are also moving aggressively in producing new variety of plants. I would 

request the Minister of Agriculture to look into this matter seriously. As we are 

celebrating 74th year of our Independence, we have to take up this matter 

technically also. Not only in Kadiyam nurseries but also in other nurseries 

across the country, especially in Pune, Bengaluru and Mumbai, we can identify 

new varieties of plants if we employ new technologies. It is a good sign not 

only for the country but also for the rest of the world.  

 So, I want the Ministry of Agriculture to look into this matter very 

seriously. 

माननीय अ�य�: म� कल सभी माननीय सद�य� को साढ़े 12 बजे से दो बजे तक के समय म� शू�य 

काल म� सभी को अपनी बात बोलने का मौका दूगंा । कल म� सभी को बलुाउंगा । केवल अजय भ� 

जी के बोलने के बाद सधुाकरन जी को बलुाउंगा, उसके बाद आज क� काय�वाही समा� कर�गे । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, िजनक� �लाइट है, वे िलख कर दे द� । इनके बाद आपको 

मौका द ेद�गे । अजय जी के बाद सधुाकर जी को मौका द�गे । 

 अजय जी, आपक� बात पूरी हो गई है? 

�ी अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): जी नह�, अभी नह� सर । अभी तक �टाट�  भी नह� 

िकया है । …(�यवधान) 
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SHRI K. SUDHAKARAN (KANNUR): Sir, I may please be allowed to speak. 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: नह�, नह�, आपने अभी तो भाषण िदया है । अब कल मौका द�गे । अजय भ� जी 

के बाद आपको कल मौका द�गे । यह कनफम� है । …(�यवधान) 

�ी अजय भ�: महोदय, मेर ेलोक सभा �े� नैनीताल-उधमिसहं नगर से एक �ेन �वण� मंिदर के 

िलए, काठगोदाम से सीधे अमतृसर के िलए लगानी बह�त आव�यक है, �य�िक िसख धम� को मानने 

वाले हजार� लोग ह��ानी, बाजपरु, काशीपरु, लालकुआ,ं गदरपरु, जसपरु, रामनगर, ��परु, 

खटीमा, िसतारगंज, नानकम�ा से �ितिदन पिव� �वण� मंिदर के दश�न करने के िलए जाते ह� । 

मा�यवर, इतना ही नह�, नैनीताल-ऊधमिसहं नगर के तराई �े� को िमनी पजंाब के नाम से भी 

जाना जाता है । वहा ंक� �र�तेदा�रया ंअिधकतर पजंाब म� ह� । चूंिक उ�राखंड एक सैिनक बाह��य 

�े� है, इसिलए अटारी बॉड�र तथा वाघा बॉड�र के िलए वहा ंके आम लोग� का आना-जाना लगा 

रहता है । 

 सदन के स�ंान म� मझेु यह भी लाना है िक फगवाड़ा, जालंधर, लिुधयाना, अमतृसर कपड़े 

इ�यािद क� बड़ी मंडी होने के कारण �यापारी भी अ�सर वहा ंजाते ह� । कोई �ेन नह� होने के कारण 

बह�त ही परेशानी का सामना करना पड़ता है । इसिलए मेरी �ाथ�ना है िक माननीय रले मं�ी जी को 

िनद�िशत करने क� कृपा कर� िक काठगोदाम से अमतृसर तक रले चलाई जानी बह�त आव�यक है ।  

माननीय अ�य�: कँुवर प�ुपे�� िसंह च�देल एव ं�ीमती रखेा अ�ण को �ी अजय भ� �ारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI K. SUDHAKARAN : Thank you very much, Sir. Through the Zero Hour, I 

would like to express my deep concern about 6000 BSNL workers in Kerala 

and half a million workers across this country who have been facing serious 

struggle for existence.  
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 They have not been paid salaries for the past 10 months.  More than 

1000 out of 8000 contract workers in Kerala were laid off last February with no 

benefits. The rest of the workers have been staging a strike with no pay. Those 

who had earlier been given eight hours of work are now being offered just two 

hours of work.  

 Sir, I allege that this Government has been consistently adopting a 

policy of undermining the country’s prestigious public sector to help private 

sector telecom companies. It is clear that the Centre is harassing the workers 

on behalf of the corporate entities as part of its new employment policy. 

 Sir, when Government declared a voluntary retirement scheme, within 

five days more than 60,000 opted for retirement. When permanent employees 

in BSNL have come to the conclusion that it is not safe enough to stay back, 

the plight of contract workers is perhaps ‘the less said, the better’. 

 Most damaged land phones in Kerala are now in a state of disrepair as 

contract workers including those who were paid directly from the department, 

are not being paid. BSNL will face further crisis with 80,000 of its 1.65 lakh 

permanent employees being given the opportunity to retire.  

When the world moves to 5G, not having enough employees will create 

a situation where the public sector will face destruction. I take this moment to 

ask the Government whether it is prepared to address the workers’ problems 

sympathetically and save BSNL as it was.  
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SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Thank you very much, Sir. 

Tiruchirappalli-Nagapattinam railway line is one of the historic lines. It was the 

second line constructed by the British after the Kolkata line. The line was used 

to connect the Nagapattinam Port with Tharangambadi Port. It covers five 

districts – Nagapattinam, Thiruvarur, Thanjavur, Pudukottai and Tiruchirappalli.  

The towns, Karaikal, Thiruvarur, Nagapattinam and Velankanni are 

tourist as well as religious places. The Shrine of Andavar in Nagore and the 

Velankanni Church are famous pilgrim places. People from all over India visit 

the places round the year. Nearly one crore people from this area are relying 

on railways only but the Southern Railway is neglecting this area.  

There is only one train on Nagore-Tiruchirappalli line. There is no other 

train throughout the day. Since there is a lot of commuters, the line is always 

overcrowded. The Railways should consider starting more trains on this line. It 

will earn more revenues to the Railways.  

After the gauge conversion of Thiruvarur-Karaikudi line, only the demo 

train is plying. Earlier, there were many trains like Kamban Express etc. Now 

all the trains have been stopped. Please restart the earlier trains. Thank you, 

Sir. 

�ी मलूक नागर (िबजनौर): अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद । म� गरीब और िकसान� के बार े

म� एक िमनट से पहले अपनी बात पूरी क�ँगा । पूर ेदशे के िकसान आज बह�त परेशान ह� । मेर ेलोक 

सभा �े� म� जो सम�या सामने आती है, वह पूर ेदेश क� सम�या है । जब वे अपना मकान बनाते ह� 

तो पास क� जो नदी या नहर है, उसम� से उसको रते िनकालने क� इजाजत नह� है । जब वह अपना 

घर बनाता है और घर बनाने के िलए अपने खेत से भराव करने के िलए िम�ी खोद कर लाता है तो 
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उसक� इजाजत नह� है । जब वह अपने खेत को एकसार करता है, लेविलंग करता है तो उसक� भी 

इजाजत नह� है । तमाम गजु�र, जाट, िजतनी भी िकसान जाितयां ह�, बह�त परेशान ह� । दिलत, 

िपछड़े िजतने भी लोग इससे जड़ेु ह�ए ह�, बह�त परेशान ह� । म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ँिक 

�देश सरकार� इसम� इंटरफेयर करके इसक� इजाजत द� । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही श�ुवार, िदनाकं 29 नवंबर, 2019 को सबुह 11 बजे तक 

के िलए �थिगत क� जाती है ।  

19.14 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock  on Thursday, 
November 29, 2019/Agrahayana 8, 1941 (Saka) 
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